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 लोक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  |

 महोदय  पीठासीन  हुए

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 अखबारी कागज  का  आयात

 1१००५.  श्री
 द्०

 रं०  कृष्ण
 :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  वाणिज्य-मंडलਂ ने  भ्रखबारी  कागज़  के  श्र  आगे  आयात  पर

 प्रतिबंध  लगाने  का  आग्रह  किया  कौर

 वर्ष  में  कितने  अखबारी  कागज़  का  श्रायात  किया  जाता  है  ate  area
 को

 कागज  का  निर्यात  करने  वाले  प्रमुख  देश  कौन-कौन  से  हें
 ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती दा  चन्द्र  )  :
 जी  नही ं।

 लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  श्रमुदन्ध

 संख्या  ४८  ]

 fat बू ०  ton:  हमारे  देश  के  कारखानों  में  श्रखबारी कागज का कुल कितना कागज  का  कुल  कितना

 उत्पादन  होता  है  कौर  अखबारी  कागज  के  सम्बन्ध  में  हमारा  देश  कब  तक  झ्रात्म-निर्भर हो
 जायेगा

 ?

 सतीश  चन्द्र  :  इस  समय  gear  कागज  का  केवल  एक  कारखाना  है  वह  है

 मध्य  प्रदेश
 की

 नेपा  न्यूज प्रिन्ट  फैक्टरी |  पिछले  साल  उसका  उत्पादन  2oVEQ  टन
 था  |  इस

 वर्ष  जनवरी  से  मार्च  तक  यह  ३,५००  टन  रहा  ।  इस  फैक्टरी  की  क्षमता-सरमाये  ३०,०००

 टन  हालांकि  मौजूदा  मांग  लगभग  Eo,000  टन  है  |

 श्री मं०  रं०  कृष्ण :  कया  गन्ने  की  खोई  से  अखबारी कागज  बनाने  के  लिये  विदेशी

 wfafiar  सहायता  से
 या  ऐसी  सहायता  के  बिना  राष्ट्रीय  औद्योगिक  विकास  निगम

 के  घिन

 देश  में  कुछ  फैक्ट्रियों  की  स्थापना  की  गयी  श्र  यदि  तो  कितनी  श्र  ये  किन  स्थानों

 पर
 हूं

 ?

 ि  $$$ ——  गए
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 सतीष  चन
 :

 हैदराबाद  के  निकट  में  प्रिया  कागज  की  एक  फैक्टरी

 खोलने  का  प्रस्ताव  है  जिसमें  गन्ने  की  खोई  का  उपयोग  किया  जायेगा  कौर  इस  फैक्टरी  की  क्षमता
 ३०,०००  टन  प्रति  at  होगी  ।

 श्री  Ho  ला०  द्विवेदी  :  क्या  मंत्री  जी  को  यह  मालूम  है  कि  नेपा  नगर  में  जो

 बनती  है  उस  पर  एक्साइज  ड्यूटी  )  लगाई  जाती  यदि  हां

 तो  क्यों  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई
 :

 जैसे  भर  फैक्टरियों  पर  एक्साइज  डयूटी  लगती  है

 बैसे  ही  उस  पर  लगती  है  ।

 श्री  Ho  ला०  द्विवेदी  :  यहां  पर  तो  वित्त  मंत्री  महोदय  ने  यह  घोषणा  की  थी  कि  न्यूज प्रिंट

 पर  एक्साइज  ड्यूटी  नहीं  लगाई  जायगी
 ?

 श्री मनुभाई दाह  ।  जब  वह  लगी  थी  तब  लगाई  गई  निकाल  दी  गई  है  ।

 fait  चल  उपमंत्री  महोदय  ने  प्रभी  सभा  को  बताया  कि  इस  मिल  की

 क्षमता-सारथ्य  ३०,०००  टन  है  जबकि  उत्पादन  केवल  १२,००० टन  है  ।  उत्पादन  में

 किन  बातों  के  कारण  कठिनाई  हो  रही  है
 ?

 पश्तो  सतीश  चन्द्र
 :

 नेपा  wise  मिल  में  उत्पादन  केवल  दो  वर्ष  पूर्व  शुरू  हुआ  था  |

 उसके  बाद  कुछ  शभ्रनिवाये  प्रारम्भिक  कठिनाइयां  करायीं  ।  हाल  ही  में  उत्पादन  बढ़  रहा  लेकिन

 बिजली  कौर  भाप  कम  मिलने  के  जिसका  संभरण  मध्य  प्रदेश  सरकार  किसी  wie  कारखाने

 से  करती  फिर  बाधा  उत्पन्न  हो  गयी  ।  इस  गतिरोध  के  समाप्त  हो  जाने  के  बाद  उत्पादन  बढ़ने

 की  संभावना है  ॥

 fat  रामनाथन  चेट्टियार
 :

 कया  मद्रास  राज्य  में  नीलगिरि  waar  मोटर  में  Weare
 कागज  का  कारखाना  खोलने  का  कोई  प्रस्ताव है  ?

 fait  सतीश  इस  समय  कोई  प्रस्ताव  विचाराधीन  नहीं  है  ।

 श्री  qo  स०  कुत्ती  के  गन्ने  की  खोई  को  अखबारी  कागज  में  परिवर्तित  करने
 के  प्रयोगों का  क्या  हुमा  है  ?

 सतीश  चन्द्र  :  गन्ने  की  खोई  को  निस्संदेह  ही  कागज  में  बदला  जा  सकता  है  ।

 हम  एक  खोल  रहे  हें  ।  यह  कारखाना  में  खोलने  का  प्रस्ताव  इस  समय  राष्ट्रीय

 औद्योगिक  विकास  निगम  के  विचाराधीन  है  क्योंकि  वहां  केवल  एक  ही  कारखाने  जो  देश  के

 सब  से  बड़े  कारखानों में  से  एक  काफी  बड़ी  मात्रा  में  गन्ने  की  खोई  उपलब्ध है  यदि

 गेर-सरकारी लोग  कारखाने  खोलने  के  लिये  बढ़ें  तो  wea  स्थानों  पर  भी  इन  कारखानों

 की  स्थापना  की  जा  सकती  है  ।

 fat  ब०  स०  ध  :
 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  यह  प्रयोग  सब  से  पहले  गय्यूर  में  किया  गया

 था  मद्रास  श्राद्ध  सरकार  ने  इस  प्रदान  को  बाद  में  कौर  क्या  प्रा  सरकार  a

 किसी  वित्तीय  सहायता  की  मांग  की  ar  यदि  तो  उसका  क्या  ga
 ?

 AD  ee  वनम  मत

 मल  भ्रंग्रेजी  में
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 महोदय  :  हैदराबाद  भी  प्राप्त  में  ही  है  ।

 श्री  सुभाष यह  cet  कुछ  नामक  है  ।  गन्ने  की  खोई  को  अखबारी  कागज

 में  बदल  देने  के  प्रयोग  इस  देश  में  नहीं  किये  गये  थे  ।  यह  श्रत्यन्त ही ही  झ्राधनिकतम  आविष्कार

 हैं  जिसकी  प्रस्थापना  पिछले  ही  वर्ष  जर्मनी  में  हुई  थी  ।  इस  प्रकार  के  परिवर्तन  का  कोई  प्रयोग

 इस  देना  में  नहीं  दुसरा  है  ।  माननीय  सदस्य  का  तात्पर्य  गन्ने  की  खोई  से  कागज  बनाने  से

 है  जिसके  बारे  में  देश  में  art  दर्जन  प्रयोग  किये  जा  चुके  हें  वे  सफल  रहे  हैं  ।  जहां
 तक  प्राप्  सरकार को  वित्तीय  सहायता  देने  का  सम्बन्ध  वित्तीय  सहायता  का  कोई  ही

 नहीं  उठता  क्योंकि  इस  कारखाने  की  स्थापना  सरकारी  क्षेत्र  में  स्वयं  भारत  सरकार ही  कर  रही  है  ।

 भारत
 में

 कितने  अखबारी
 कागज  की

 खपत
 होती  है  कौर क्या  बढ़

 रही  यदि  तो  क्या  शक्कर नगर  नेपानगर  के  ये  दोनों  कारखाने  आवश्यकताओं

 को  पूरा  कर  सकेंग े?

 far  adie  मौजूदा  खपत  लगभग  GY,o00  टन  से  €०,०००  टन  है
 ।  १९६१

 इसके बढ़  कर  १२०,०००  टन  हो  जाने  की  संभावना  है  ।  मेरा-फैक्टरी  शभ्रौर  शक्कर नगर  की

 नयी  (4  कुल  ६०,०००  टन  का  उत्पादन  कर  सकेंगी  |  देश  में  अखबारी  कागज़  के  उद्योग  को

 a  amt  विकसित  करने  की  tore  लेकिन  इस  काम  को  फौरन  ही  हाथ  में  नहीं  लिया

 पजा  सकता  |

 fart  रंगा
 :

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  स्वयं  उनके  कथनानुसार  नेपा  मिल
 की

 ३०,०००  टन  है  जब  कि  वास्तव  में  उत्पादन  १४,००० टन  ही  होता  और

 देश  में  अधिक  उत्पादन  की  श्रत्यधघिक  आवश्यकता  सरकार  ने  कठिनाइयों  पर  विजय पाने  में

 नेपा  मिले  की  सहायता  कर  उसी  में  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  पिछले  दो-एक  वर्षों  में  क्या  विशेष

 कार्यवाही  की  गयी  है  या  की  जा  रही  है  ?

 वित्त  मंत्री  ति०  त०  :  में  इस  प्रश्न  का  उत्तर  नेपा  मिल

 को  आरम्भ  में  होने  वाली  शभ्रनिवायें  कठिनाइयों  का  बहुत  सामना  करना  पड़ा  है  कौर  इस  समय

 उसकी  स्थिति  सुदूर  होने  लगी  है  ।  लेकिन  इस  मिल  के  विस्तार  के  प्रदान  पर  कुछ  बाद  में  विचार

 किया  जा  सकेगा  |  पिछले  डेढ़-दो  वर्षों  में  सरकार  ने  केवल  यही  पता  लगाने  की  कोशिश  की  है  कि

 अन्य  कौन-कौन  सी  चीजों  से  अखबारी  कागज  बनाया  जा  सकता  है  जैसा  मेरे  सहयोगी  ने

 यह  सच  है  कि  गन्ने  को  खोई  से  अ्रखबारी  कागज  का  उत्पादन  किया  जा  सकता  यह  बात  हमें

 मालूम  लेकिन  चीनी  मिलें  अब  गन्ने  की  खोई  का  उपयोग  ईधन  के  रूप  में  करती  हैं

 इसलिये  हमें  उनके  लिये  वैकल्पिक  ईधन  का  प्रबन्ध  करना  जिसकी  लागत  इतनी  होनी

 चाहिए  कि  अखबारी  कागज  बनाने  के  लिये  गन्ने  की  खोई  का  उपयोग  करना  हमारे  लिये  संभव

 हो  जाये  ।  इन  सब  बातों  पर  विचार  करने  के  बाद  ही  सरकार  ने  शकक््करनगर में प्रखबारी कागज में  अखबारी  कागज

 का
 कारखाना  खोलने  का  निश्चय  किया  है

 ।
 संभव  है  कि  एक  बार  कारखाना  खुल  जाने पर

 उस  में  ३०,०००  टन
 का  उत्पादन  होनें  लगे--श्रोत  यदि  उस  क्षेत्र  में  चीनी  उद्योग  भी  जिसकी

 भी  संभावना  है--तो  इसकी  क्षमता  भी  बढ़  लेकिन  माननीय  सदस्य  को  यह  समझना

 चाहिये कि  अर्थात  देश  में  ग्रखबारी  कागज  का  उत्पादन  चाहे  वह  गन्ने  की  खोई  से  हो  या
 ~

 किसी  कौर  चीज  भ्राता  काम  नहीं  कौर  सुदृढ़  प्राधा  पर  इस  उद्योग  की  स्थापना  कर  पान

 से  पहले  हमें  शुरू  में  इन  भ्र निवार्य  कठिनाइयों  का  सामना  करना  ही  पड़ेगा  |

 मूल  wast  में
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 मूल्य  नियंत्रण

 ट
 1१००६.  श्री  विभूति  मिश्र  q  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  भारत  में  उत्पन्न  होने  वाले  भारत  के  कारखानों  में

 बनने  वाले  कच्चे  माल  कौर  तैयार  माल  की  सापेक्ष  कीमतें  निर्धारित  करने  का  विचार  कर  रही

 कौर

 यदि  इन्हें  कब  से  लागू  किया  जायेगा
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  मुरार जी :  ak  सरकार  ने

 औद्योगिक  इकाइयों  विशेष  रूप  से  उन  वस्तुझ्नों  का  उत्पादन  करने  वाले  उद्योगों  से  जिनका

 कम  कर  दिया  गया  यह  अनुरोध  किया  है  कि  वे  कीमतों  के  बारे  में  सिद्धान्त  की

 तीन  बातें  स्वीकार  कर  लें  ।  लोक-सभा  पटल  पर  उन  पत्रों  की  प्रतियां  रखी  जाती  हैं  जो

 भारतीय  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंडल  संघ  कौर  संबद्ध  वाणिज्य  मंडलों  के  सभापतियों  को  भेजे
 ।

 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  se]

 तक  सरकार  को  जो  जवाब  मिले  हैं  उन  के श्राघार  पर  सरकार  का  यह  विश्वास  है  किः

 उद्योग के  साथ  स्वेच्छा  से  किये  गये  करार  से  मूल्य  को  एक  स्तर  पर  कायम  रखने  में  सहायता

 मिल  रही  हालांकि यह  भी  असंभव नहीं  है  कि  विशेष  मामलों  में  मूल्य  नियंत्रण  करना  पड़े
 ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :  अ्रध्यक्ष  इंडस्ट्रीज़  मिनिस्टर  ने  जो  जवाब  दिया  है  वह॒कंज्यूमसं

 साइड  की  से  दिया  है  ।  में  चाहता  हुं  कि  प्रोड्यूसर  साइड  की

 से  जवाब  हो  ।  जो
 प्रोड्यूसर

 कच्चा  माल  तैयार  करता  है  उसी  कच्चे  माल  का  इंडियन  फँवटरीज़

 में  पक्का  माल  तैयार  होता  है  कौर  दोनों  की  क़ीमतों  में  ज़मीन  झा समान  का  कक  हो  जाता

 तो  क्या  सरकार  उनकी  क़ीमतों  में  समता  लानें  की  कोशिश  करेगी  ?

 श्री  मुरारजी  देसाई
 :

 जो  कच्चा  माल प्रोडयूसर  बनाते
 हें  यानी  कया  एग्रीकलचरिस्ट्स  कों  )

 का  श्राप  पूछते हें  या  भ्रौर  लोगों  का  पूछते  जहां  तक  एग्रीकलचरिस्ट्स  के  मैटीरियल्स

 का  सम्बन्ध हैं  उनका  भाव  ऊंचा है  मेनुफंक्चरस  का  भाव

 उस  हिसाब  से  नीच  है  कौर  उनके  लिए  राज  कुछ  करने  की  जरूरत  नहीं  है  उनको  तो  बहुत  ज्यादा

 मिलता है

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 अध्यक्ष  में  बतलाना  चाहता  हूं  कि  आजकल  जूट  १६  रुपये  मन

 मिलता  है  कौर  जब  जूट  का  एक  मन  का  बोरा  तैयार  होता  है  तो  उसकी  कीमत
 ४०  रुपये हो  जाती  है

 एक  सेर
 जूट  के  बोरे  की  कीमत

 १
 रुपया  होती  तो  क्या

 मंत्री  महोदय  इस  सम्बन्ध में  कोई  समता

 लाने  की  कोशिशें  करेंगे  ।

 श्री  मुरारजी  देसाई
 :  माननीय  सदस्य  को  मालूम  होना  चाहिये

 कि
 जो  कच्चे

 माल  का

 भाव  है  उस  के  ऊपर  काफी  चीजें  लग  जाती  हैं  ।  काफी  पैसे  लग  जाते  हूँ
 ।

 बेचने  मे  काफी  पैसे

 लगते  तब  वह  भाव  २४  रु०  तक  बढ़  जाता  है  ।  ऐसे  ही  नहीं  बढ़  जाता  है  ।  इस  हिसाब  से  जो

 भाव  उन  को  मिलता  वह  कम  नहीं  ठीक  है  ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 श्रीमती  तार  केसरी  सिन्हा  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते कि  हुए  भारत  सरकार

 PEXR  को  मान  कर  मूल्य  देशनांक  प्रकाशित  कर  दिये  हें  शर  इस  का  मूल्य-स्तर

 yeas VERE  के  मूल्य-स्तर  से  कहीं  नीचा  कया  इस  नतीजे  तक  पहुंचने  के  लिये  सरकार ने  प्रौद्योगिक

 कच्चे  माल  या  तैयार  माल  कृषि-उत्पादन  का  कोई  सर्वेक्षण  कराया  था  ?

 भ  म्यारी  देसाई  :  यह  बात  तो  मेरी  समझ  में  नहीं  झाई  कि  मुख्य  के  साथ  इस

 प्रदान  का  क्या  सम्बन्ध  है  लेकिन  में  यह  कह  सकता  हूं  कि  नये  सिरे  से  कोई  सर्वेक्षण  नहीं  कराया

 गया  था  ।  देशनांक  मौजूद  हम  उसके  साथ  तुलना  कर  जानकारी  दे  देते  हैं  ।

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  मंत्री  महोदय  ने  कहा  है  कि  औद्योगिक कच्चे  माल  का

 मूल्य-स्तर  इस  समय  कम  है
 ।

 इसीलिये  मेंने  यह  पूछा  था
 कि

 इस  नतीजे  पर  पहुंचने  के  लिये  कि

 मूल्य-स्तर  कम  है  क्या  कोई  सर्वेक्षण  कराया  गया  था
 ?

 श्री  भुरारजी देसाई  :  ये  अकड़  प्रत्येक  वर्ष  प्राप्त  कर  लिये  जाते  नये
 सिरे  से

 सर्वेक्षण  कराने  का  wet  ही  नहीं  उठता  ।  यदि  पहले से  भी  तुलना की  जाये  तो  भी  यही

 निकलेगा  |

 fat  उपभोक्ता  ale  निर्माता  के  बीच  में  एक  तीसरा  व्यक्ति--सट्टा  करने  वाला  या

 व्यापारी--भी होती  है  ।  सरकार  ने  क्या  उसके  अस्तित्व  को  माना  है  क्या  सरकार  को

 पता  है  कि  कच्चे  माल  की  कीमत  कौर  उत्पादक  को  मिलने  वाले  मलय  निर्माता  द्वारा  अन्त म

 तयार  माल  पर  लगायें  गये  मूल्य  में  में  कुछ  सम्बन्ध  होता  है  ।

 मुरार जी  देसाई  :  ये  सभी  बातें  ऐसी  हैं  जिन  में  थोड़ी  घट-बढ़  हो  सकती है
 ।

 इन  सब  को  बिल्कुल  मदीन  की  तरह  से  नहीं  मिलाया  जा  सकता  ।  इन  सब  बातों  पर
 विचार

 कर  लिया  जाता  है  ।

 ब्रह्माण्ड  रश्मि  गवेषणा  केन्द्र  गल मग

 थ्री  भक्त  दोन
 1*१००७

 डा०  राम  सुलग fag

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  गुलचीं  में  जो  ब्रह्माण्ड  रदिम  गवेषणा

 केन्द्र  खोला  जानें  वाला  है  उसकी  प्राक् कलित  लागत  कितनी  है
 ?

 प्रारम्भिक  प्राक्कलनों
 प्रधान  मंत्री  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल

 के  प्राकार  पर  नुमा  है  कि  गुलमर्ग  की  केन्द्र  प्रयोगशाला पर  २  लाख  अफरवट फा एके फो  एक

 पर  की  काफी  ऊंचाई  वाली  प्रयोगशाला  पर २  लाख  रुपये  शर  दोनों  को  मिलाने

 वाले  तार  के  राज-पथ  पर  लगभग  लाख  रुपये  व्यय  होंगे  ।  समूची  परियोजना की  लागत

 १४  लाख  रुपये  होगी  ।  गुलमर्ग  की  केन्द्र  प्रयोगशाला  के  लिये  नक्शे  कौर  नमूने  बनाने

 तथा  लागत  का  व्यौरा  तैयार  करने  के  लिये  वास्वु-शास्त्रियों  को  नियुक्त  किया  जा  रहा  है  |

 श्री  भक्त  दर्शन  :  कुछ  दिनों  पहले  डा०  भाभा  के  सभापतित्व  में  इस  कमेटी  ने  भ्र पनी  रिपोर्ट

 दी  थी
 ।

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  रिपोर्ट  के  आधार  पर  इस  केन्द्र  को  स्थापित  करने  में
 कितनी

 प्रगति  हुई  है  कौर  कब  तक  वास्तविक  काम  शुरू  हो  जाने  की  की  जाती  है
 ?

 मूल  अंग्रेज़ी  में

 ‘Cosmic
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 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  जी  इसी  रिपोर्ट  के  सिलसिले  में  वहां  यह  काम  हो  रहा  है  ॥

 शायद  आपने  पुछा  कि  इस  में  देर  क्यों  हुई
 ?

 att  भक्त  दरशन  :  हां  ।

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  में  इस  का  एकाएक  जवाब  नहीं  दे  सकता  ।  इस  में  करीब  साल  भर

 या  कुछ  महीने ि | गंग ह  |  इस  की  एक  यह  भी  वजह  थी  कि  एटमिक  एनर्जी  डिपार्टमेंट

 बहुत  से  काम  कर  रहा  है  ।  इस  को  उस  ने  काम  में  दूसरा  दर्जा  दिया
 ॥

 श्री  भक्त  दर्शन :  क्या  यह  सत्य  है  कि  गुलमग  में  ही  जम्मू  कश्मीर  कौर  अलीगढ़

 टियों  की  are  से  एक  ग्राब्ज्वेटरी  पहले  से  काम  कर  रही  है  ?  यदि  कर  रही  है  तोः

 इस  नये  रिसर्च  स्टेशन  केन्द्र  )  प्रौढ़  भ्रान्जवेंटरी  के  बीच  में  क्या  सम्बन्ध  होगा ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  जी  वहां  अलीगढ़  कौर  यूनिवर्सिटीज  की  कौर  से
 श्राब्जवेटरी  है  ।  वह  एक  अलग  काम  कर  रही  है  ।  इस  का  काम  तो  जरा  दूसरे  ढंग  का  होगा  ।'

 हो  सकता  है  कुछ  थोड़ा  सा  sar  भी  लेकिन  ज्यादातर  दूसरे  ढंग  का  होगा  |  भर  उस  में  खासः

 यह  जगह  चुनी  गई  थी  ।  जो  कमिशन  था  वह  हिन्दुस्तान  के  सारे  पहाड़ों  पर  घूमा
 ।

 एक  ऊंची  असल  में  थि  से  भी  खिलनमर्ग  में  यह  होगा  ।  तो  काफी कवी  इस  काम

 में  कौर  उस  के  काम  में  होगा

 fat  नसीहत  :  १४  लाख  रुपये  की  कुल  प्राक् कलित  लागत  में  से  €  लाख  रुपये  केवल

 रज्जु-पथ  में  ही  लग  जायेंगे  ।  क्यों  ?

 जवाहरलाल नेहरू  :  मेरे  पास  इसका  उत्तर  यही  है  कि  wags  में  इतनी  ही  या

 लगभग  इतनी  ही  लागत  लगती  है
 ।

 साथ  में  यह  भी  कह  दूं  कि  यदि  गुलमर्ग  से  खिल नम रगे
 तक

 एक  रज्जु-पथ  हो  तो  कश्मीर  सरकार  कौर  पर्यटकों  की  दृष्टि  से  वह  एक  काफी  वाली
 चीज  होगी

 ।
 शरद कालीन  खेलकूद  की  दृष्टि  से  वह  काफी  श्रीकांत  होगा  ।  शरद् काल

 wet  पर  स्केटिंग--स्कीइंग के  लिये  जाया  जा सकेगा  ।

 पदाद्ों का व्यापार १ का  व्यापार

 Qoos,  श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  :  कया
 वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपाਂ

 करेंगे  कि  च्े  के  व्यापार  को  यथासंभव  मानवोचित  बनाने  के  लिये  क्या  सरकार  ने  कुछ  विशिष्ट

 कार्यवाही  की  कौर  यदि  तो  क्या  ?

 वाणिज्य मंत्री  कानूनगो  )
 :

 जिन  पशुओं  को  भारत  के  बाहर  निर्यात  किया  जाता  है

 उनमें  केवल  बन्दरों  को  छोड़  कर  कौर  किसी  के  साथ  मानवोचित  व्यवहार  की  कमी  होने  की  कोई

 शिकायत  नहीं  है  ।  लोक  सभा  पटल  पर  एक  टिप्पण  रखा  जाता  है  जिसमें  ag  बताया  गया  है  कि

 बन्दरों  के  व्यापार  को  यथासंभव  मानवोचित  बनाने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ।

 परिशिष्ट ३,  अनुबन्ध  संख्या  ५०]

 fat  हरिश्चन्द्र माथुर
 :

 पशुओं  के  प्रति  नि्देयतापूर्ण  व्यवहार  के  प्रश्न  कीं  जांच  करने  के

 लिये  एक  समिति  नियुक्त  की  गयी  थी  ।  उस  समिति  ने  क्या  सिफारिश  की  है  भर  क्या  उसकी

 सिफारिशों को  लागू  किया  गया  है  ?

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 pat  कानूनगो :  जहां  तक  मुझे  स्मरण  इस  सम्बन्ध  में  एक  विधेयक  लाया  गया  था
 ॥

 मुझे  यह  पता  नहीं  कि  विधेयक  पर  कौर  प्रा  क्या  कार्यवाही  की  गयी  |

 पृश्नी  हरिशचन्द्र  माथुर
 :

 क्या  उस  समिति  ने  पशतूनों  के  साथ  मानवोचित  व्यवहार  करने  के

 सम्बन्ध  में  कुछ  सिफारिशें की  यदि  तो  उन  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 श्री  कानूनगो :  ag  प्रतिवेदन  यहां  उपलब्ध  नहीं है  ।

 fet  हरिचन्द  माथुर :  बन्दरों  सम्बन्धी  एक  set  का  उत्तर  देते  हुए  मंत्री  महोदय  मे

 कहा  था  कि  इस  सम्बन्ध  में  हाल  ही  में  उन्होंने  नियम  बनाये  हैं  ।  ये  नियम  सम्बन्धित  मंत्री  को

 हो  सकते हें

 पन्न  लिखने  के  बावजूद
 ?

 ८५

 में  कहीं  भी  सुशम  नहीं  हैं  ये  नियम  नया  हैं  और  कहां  सुलभ

 fat  कानूनगो
 :  वे  कोई  संविहित  नियम  नहीं  हें  शौर  इसीलिये  यहां  उपलब्ध  नहीं  होंगे  ।

 ये  नियम  आयात  निर्यात  के  संयुक्त  नियंत्रक*  से  सुलभ  हो  सकेंगे  |  मुझे  सदस्य  महोदय  का

 कोई  पत्र  नहीं  मिला  है
 ।

 fet  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  इस  विषय  पर  एक  गैर-सरकारी

 सदस्य  का  विधेयक  सरकार  के  इसी  झ्राइवासन  पर  वापस  लिया  गया  था  कि  वह  इसी

 प्रकार  का  विधान  क्या  सरकार  इस  मामले  में  शी  धन  करने  के  gear  पर  विचार

 करेगी ?

 श्री  कानूनगो
 :

 जी  हम  इसे  ले  रहे  हें
 ।

 श्री  हेम  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  माननीय  मंत्री  ने  केवल  बन्दरों

 के  साथ  होने  वाले  निर्दय  व्यवहार  का  उल्लेख  किया  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  श्रीराम  से  जो

 aos  विदेशों  को  भेजें  जाते  हें  उनके  साथ  व्यवहार  किया  जाता  है  ?

 fot  कानूनगो :  स्पष्ट  है  कि  गैंडों  का  निर्यात  काफी  झ्राराम  से  होता  होगा  क्योंकि

 किसी  wit  से  कोई  शिकायत  नहीं  है  ।

 jon  हरिश्चन्द्र
 कया

 मंत्री  महोदय
 को

 पता  है  कि  योरोपीय  देशों
 तक

 में  इस

 मामले  नें  काफी  ध्यान  श्रीकृष्ण  किया  क  क  के  के  क  की

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  ४  करने  का  प्रयास  कर  रहे  उनका  प्रदान

 क्या है  ?

 fat  हरिनगर  माथुर
 :

 मेरा  प्रशन  है  कि  इन  बातों  को  ध्यान  में  रखते  क्या  इस

 समस्या  की  कौर  सरकार  का  ध्यान  आकृष्ट  है  शर  क्या  सरकार  इस  बात  को  भी  ध्यान  में

 रखती  है  कि  जिन  प्रयोजनों के  लिये  इन  ्  ar  निर्यात  किया  जाता  है  वे  भी  ऐसे  हों  कि

 जिन  देशों  में  इन्हें  भेजा  जाता  है  वहां  भी  इनके  साथ  श्रमानवीय  व्यवहार  न  किया  जा  सके  ?

 ae  महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हें  कि  इस  बात  की  व्यवस्था  के

 लिये  कोई  कार्यवाही  की
 गयी  है  कि  जिन  देशों  में  ये  पशु  जाते  हें  वहां  भी  उनके  साथ

 मानवोचित  व्यवहार  किया  जाये
 ॥

 सताता  a

 अमल  wast  में

 Joint  Controller  Imports  and  Exports,
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 श्री  हरिश्चन्द्र माथुर  :  असल  में  मेरा  यह  है
 कि

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  कृपया  स्थान  पर  बेठ  जायें  ।  उनका  सब  की

 समझ  में  गया  है  उसका  उत्तर  क्या  है
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  मुरार जी  बन्दरों  को  छोड़  कर  अन्य  के

 बारे  में  कतई  कोई  शिकायत  नहीं  है  ।  बन्दरों  के  बारे  में  शिकायत  रही  है  क्योंकि  उनके  सम्बन्ध

 में  प्रशन  यह  है  कि  उनका  उपयोग  प्रयोगों  में  किया  जाता  है  ।  इसके  सम्बन्ध  में  भी  में  कुछ  प्रश्नों  के

 उत्तर  में  यहां  यह  वक्तव्य  दे  चुका  हूं  कि  हम  ने  इस  बात  की  व्यवस्था  कर  दी  है  कि  रास्ते  में  या

 ले  जाते  समय  उनके साथ  अत्यन्त  मानवोचित  ढंग  से  व्यवहार कियां  जाये  ।  दूसरे  प्रदान

 समय-समय पर  विचार  किया  जाता  है

 दिल्ली  में  सरकारी  sated  पर  अनधिकृत  कब्जा

 T¥  2020.  श्री  स०  चे  सामन्त  क्या  श्रीवास कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने की

 कृपा  करेंगे  क्रि

 (47)  दिल्ली में  ei  १९४७ से  सरकारी  क्वार्टरों पर  alia  कब्ज़ा

 किये  रखना  से  सरकारी  राजस्व में  कितनी  राशि  का  घाटा

 अब  तक  एस्टेट  अ्राफिस  ने  बेदखली  कराने  के  काम  पर  कितना  खर्चे  क्रिया

 १५  अगस्त  १९४७  के  बाद  वूल  न
 की  जा  सकने  वाली  कितनी  राशि  बट्टे

 खाते
 में
 मं  डाल

 दी  गई  है  अ्रथवा  डाली  जाने  वाली  कौर

 fee
 के  प्राधिकार  के  अ्रन्तगेंत  इस  बट्टे  खाते  की  स्वीकृति दी  गई  थी ?

 निर्माण  श्रीवास कौर  संभरण  मंत्री  हि०  च०  अनधिकृत  कब्जा  समाप्त

 हो  जान  के  बाद  ही  हानि  का  हिसाब  जोड़ा  जा  सकता  है  ।  जब  तक  अनधिकृत  कब्ज़ा  जारी  रहता

 है  तब
 तक

 हानि  का  निर्धारण  करना  बहुत  कठिन  है  क्योंकि  अ्रनधिकृत  कब्ज़ा  करने  वालों से

 क्षतिपूर्ति  के  रूप  में  किराया  वसूल  क्रिया  जा  रहा है  ।

 PPR, ERE. RY  रुपये  ॥

 अब  तक ७,३०० 300.
 Vo

 रुपये  बट्टे  खाते  में  डाले  जा  चुके  हैं  ।  wat  यह  हिसाब  लगाना

 सम्भव  नहीं  कि  कितनी  ag  खाते  में  डाली  जायेगी  क्योंकि  बकाय  गया  iG  करने का  अब

 भी  प्रयत्न  फिया  जा  रहा  है  ।

 करने  की  ृਂ  शक्तियां (7)  उन  सक्षम  प्राधिकारियों  द्वारा  जिन्हें  सरकार ने  बट्टा  खाता  र

 प्रत्यायोजित  की  हैं  ।

 श्री  स०  चं०  सामन्त  :  विस्थापित  व्यक्तियों  शौर  अरन्य  लोगों  द्वारा  किये  गये  अनधिकृत

 कब्जों  की  प्रति  ग्रहण  संख्या  क्या  है
 ?

 | ह  रेडडी  :  मेरे  पास  उन  व्यवसायों  की  अलग  संख्या  नहीं  है  जिन्हों  न

 fara  कब्जा  किया  है  ।  प्रतिकार  पूर्वी  पाकिस्तान  पश्चिमी  पातीं  स्तान  के  विस्थापित  व्यक्तियों

 ने
 ही

 कब्जा  कर  रखा  है
 ।

 eae ne en  el  ि  क

 अंग्रेजी  में
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 fat  स०  च०  सामन्त  :  क्या  सरकार  कठिनाई  को  दूर  करने  के  लिये  सम्बन्धित  aferfraat

 का  संशोधन  करने  के  बारे  में  विचार  कर  रही हैं  ?

 fait  wo  चं०  रेड्डी  :  जहां  तक  मुसे  विदित  सरकार  के  समक्ष  ऐसी  कोई  प्रस्थापना  नहीं

 fart  कासलीवाल  :  क्या
 अरब  भो  कई  सरकारी  इमारतें एसी  हैं  जिन  पर  १९४७  से  अनधिकृत

 कब्ज़ा घार  रखा  है  ?

 ठीक क०  च०  रेड्डी  :  सम्भव  है  कि  wa  भी  ऐसे  कुछ  मामले  हों  ।  इस  के  इतिहास  से  तो  सभा

 भली  भांति  परिचित  होगी  ।  १९४७  में  जब  देश  का  विभाजन  हुआ  तो  असंख्य  लोग  faecal  ara

 और  वे  उन  इमारतों  में  रहने  लगे  जो  उस  समय  खाली  थीं  ।  तब  से  हम  उन्हें  बेदखल  करने की  कोशिश

 में  हैं  ौर
 उन

 के  पुनर्वास  के  लिये  भी  प्रयत्न  कर  रहे  हैं
 ।

 कुछ  स्थानों  पर  तो  उन्हों  ने  मुकदमे भी

 किये  हैं  ।  यदि  हम  उन्हें  बेदखल  करने  के  लिये  तैयार  भी  हों  तो  भी  हम  ऐसा  नहीं  कर  सकते  |  ऐसी

 कई  अड़चनें  हैं
 ।

 परन्तु  बहुत
 सी

 इमारतों  का  कब्जा  हाथ  में  लेने  ae
 उन

 का  पुनर्वास  करने
 में

 हम  सफल  रहे  हैं  ।  सम्भव  है  कि  भी  कुछ  मामले  ऐसे  हों  जिन  में  ५  करने  की

 यकता  हो  :

 =f  पंचवर्षीय  योजना

 मुरारका
 :

 श्री  ‘to  नार  मुकदमों  :

 अहम  बुरा  :

 श्रीमती इला  पालचोघरी  :

 sit  विश्वनाथ  राय

 ग  तक  <  श्री  विभूति  far  :

 श्रीमती  तारकेश्वर सिन्हा  :

 डा०  राम  सुलग  सिंह
 :

 श्री  राम  लाल

 |  थो  पाणिग्रहण :

 Lat  नसीहत
 :

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  योजना  sat  विदेशी  विनिमय  की  स्थिति  को  देखते  हुए  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  उस  के  कार्यक्रम  को  पुनः  क्रमबद्ध  करने  प्राथमिकताओं  का  निश्चय  करने  a

 विचार we  रहा

 क्या  राज्य  सरकारों  को  इस  बारे में  सूचित  कर  दिया  गया

 क्या  क्रमबद्ध  करने  के  की  रूपरेखा  उपलब्ध

 क्या  यह  सच  है  कि
 योजना

 आयोग  की  श्रथंशास्त्री  तालिका*  ने  इस  बात  पर  ज़ोर

 दिया  है  फि  वर्तमान  लक्ष्य  प्राप्त  करने  पर  लगभग  ६,०००  करोड़  रुपये  खच  We

 यदि  at,  तो  निकट  भविष्य  में  कुल  पूजी  को  लागत  में  कितनी  कमी  की  जायगी  ?

 रप ना  गमा  me

 लि  ९  अंग्रेजी  में

 *Panel  of  Economists.
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 1  श्रम  site  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  के  सभा  सचिव  ल०  ना०  जी

 प्रारम्भिक  पुनरावलोकनਂ  पूरा  हो  गया  है  ।

 जी  हां

 योजना  की  कार्यान्वित  के  लिये  विदेशी  विनिमय  का  झ्रावंटन  करते  समय  fart

 वर्गों  में  से  ही  परियोजनाओं  की  प्राथमिक्ता  देनी  होती  है

 (१)  इस्पात  पत्तन  ae  निर्दिष्ट  परियोजनाओं

 (२)  वे  परियोजनायें  जो  पूरी  होने  वाली हैं  पौर  जिन  पर  काफी  विदेशी  मुद्रा  खर्च  हो

 है  ;
 ate

 (३)  वे  परियोजनाओं  जिन  से  शीघ्र ही  विदेशी  मुद्रा  की  are  अथवा  बचत  होने  लगेगी

 तथा  जिन  क॑  लिये  इस  प्रकार  का  ऋण  मिल  सकता  है  जिन  की  अदायगी  स्थगित

 की  जा  सकती  हो  .।

 श्रीमान  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 for  मुरारका  :  क्या  हाल  ही  में  प्रधान  मंत्री  के  मार्ग  दशक  के  अधीन  कर्मचारियों की  एक

 समिति  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  aaa  व्यय  के  बारे  में  योजना  भ्रायोग  से  मंत्रणा  देने  के  लिये

 नियुक्त की  गई  थी  ?

 fart  site  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  :  श्रीमान  ।  एक  समिति  विदेशी

 विनिमय  की  स्थिति  पर  atc  भविष्य  में  किस  ढंग  से  काम  इस  बारे  में  विचार  कर  रही

 fat  मुरारका  :  इस  समिति की  मुख्य  मुख्य  सिफारिशें  व्या  हें  प्रौढ़  उन्हें  किस  प्रकार  अमल

 जा  रहा  है  ?

 पत्नी  नन्दा  :  यह  दल  विभागीय  तौर  पर  योजना  आयोग  द्वारा  विचार  करन  के  लिये  अ्राकड

 शौर  सामग्री  एकत्र  करने  का  काम  कर  रहा  है  ।

 1  श्रीमती  areas  सिन्हा  जब  द्वितीय  योजना  का  मूलਂ  प्राक्कलन  तैयार  किया  गया  तो  वहू

 ४८००
 करोड़  रुपये

 था  ।  फिर वहू  ५२००  करोड़  रुपये  हो  गया  |  यह  देखते हुए  कि
 विदेशों

 से  मंगाई

 जानें  वाली  थन  के  मूल्य  बहुत  बढ़  गये  हैं
 शर

 देश  में  मूल्य  स्तर  काफी  ऊंचा  योजना  आयोग
 की

 यह  धारणा  रसे  है  कि  Yoo  करोड़  रुपये  में  जो  लक्ष्य  निर्धारित  फिज़ा  गधा  था  वह  पुरा  हो

 जायगा  *  क्योंकि cet  के  भाग  (a)  के  उत्तर  पानन  सभा-सचिव  ने  कहा  कि  योजना  के  लक्ष्य

 में  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई  है  ।  मूल्यਂ  स्तर  को  देखते  हुए  पह  कसे  सम्भव  है
 ?

 नन्दा
 :  जब

 योजना  तैयार  की  गई  थी  ate  प्रस्तुत  की  गई  थी  तो
 उस

 समय  स्पष्ट  रूप  से

 कहा  गया
 था  कि  इस  में  रूपभेद  किया

 जा
 सकता  है

 और
 कुछ  समायोजन

 और
 कार्यक्रम

 को

 क्रमबद्ध  किंया  जा  सकता  है  |  इस  समय  योजना  आयोग  उन  बातों  के  जिन  का  उल्लेख  किया  जा

 चुका  पुनरीक्षण का  काम  कर  रहा  है  ।

 ही०  ato  मुकर्जी  :  कुछ  समाचार पत्रों  में  योजना  झ्रायोग के  ae  विभागਂ  से  प्रधान

 मंत्री  को  जून  के  प्रारम्भ  में  भेजे  गये  एक  नि राणा पु  कथित  गोपनीय  दस्तावेज़  के  बारे  में  जो  समाचार

 wait  में

 Division
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 प्रकाशि।त  ः्ञ्ा  था  क्या  वह  सच  है  श्र  क्या  सरकार  योजना  में  कांट  छांट  को  रो  कने  के  जिस  की

 ताथ  गहन  पास  ,  जैसाकि  PENS  के  प्रारम्भ मांग  गर-सरकारी  क्षेत्र  कर  रहा  सचत्सदस्पा

 ? में  किया  गया  था  करनी  कौर  इसके  पहचान  सभा  में  वाद-विवाद  का  अवसर  देगी

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  माननीय सदस्य  ने  किसी

 दस्तावेज़  को  चर्चा  की  है  जिस  के  बारे  में  ख्याल  यह  है  कि  वह  मेरे  पास  प्राई  है  ।  में  समझ  नहीं

 सका  कि  ag  किस  दस्तावेज़  विद्वेष  का  जिक्र  कर  रहे  हैं  ।  योजना  झ्रायोग  का  सभापति  भ्र  प्रधान

 मंत्री  होने  क  नाते  मेरे  पास  प्रदेश  दस्तावेज़ कौर  पत्र  आते  हैं  ।  यह  तो  स्वाभाविक है  कि  में  इन  मामलों

 से  पुरा  सम्यक रखता  हुं  ।  मुझे  कोई  एसा  दस्तावेज are  नहीं  जो  निराशापूर्ण  हो  ।  में  सारी  हालत  का

 विइ्लेषण करता रहा हूं शौर इस करता  रहा  दर  इस  कं  कुछ  बुर  भले  टन  के  बारे  में  अपने  विचार  व्यक्त  करता

 रहा हैं  ।  सरकार को  किसी  प्रकार  की  निराशा  नहीं  है  ।  वह  थिति  का  सामना  कर  रही  है  ।  में  स्पष्ट

 रूप  से  बता  देना  चाहता  हूं  कि  इस  में  कई  कठिनाइयां हैं  जो  किसी  से  छपी  हुई  नहीं  ह  हर

 व्यक्ति  उन्हं  जानता  है  ।  मझे  इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  क्रि  ्राघारभूत  रूप  से  भारत  की  WA  व्यवस्था

 बिल्कुल  ठीक  है  कौर  जिसकी  ऐसे  मामलों  में  करना ही  पड़ता  कठिनाइयों का  सामना

 करेंगे  |  संसत्सदस्यों  से  करने  में  हमें  सदा  बड़ी  प्रसन्नता  मिलती  है  में  कोई  ऐसा  तरीका

 निकालेगा  जिस  से  हम  हालात  पर  गौर  कर  सक  ।

 विभूति  मिश्र  :  में  यह  जानना  चाहता  हं  कि  कृषि  कौर  खाद्य  की  दृष्टि से  जो  योजना

 है  शर  जिस  सरकार  को  लाभ  होता  उस  योजना  को  सरकार  इस  लेगी  या  नही ं?

 fait  नन्दा  :  जहां  त  एग्रीकल्चरल  प्रोडक्शन  का  सवाल  खाद्य  पदार्थों

 का  सवाल  उस  म॑  क्सी  तरह  से  भी  कमी  न  हो  इस  के  लिये  पूरे  तौर  पर  कोशिश  को  जायेंगी  ।

 श्री  गजे  प्रसाद  सिन्हा  :  क्या  इस  का  यह  झ्रभिपष्नाय  है  कि  योजना  में  बाट  छांट  का  प्रशन

 उत्पन्न नहीं  होता  ?

 श्री  नन्दा  :  प्रत्येक  योजनायें  तेयार  की  जाती  हें  हम  उन  पर  विचार  करते  हैं  कौर

 बदले  हुए  हालात  को  देखते  हुए  जो  रूपभेद  Aas  होते  हूं  वे  करते  हें  ।  जसा  कि  में  बता  चुका

 हम  सक्रिय  रूप  से  यह  काम  कर  रहे  ह  ।

 tet  नरसिहन  :  क्योंकि  लक्ष्यों  पर  पुनर्विचार  किया  जाना  क्या  उन्हें  वाद-विवाद श्र

 श्रीमोहन  के  लिये  सभा  के  समक्ष  रखा  जायेगा
 ?

 सा  aq न  जज  नाय बातचीत करने  का  विचार शी  नन्दा
 :

 वित्त  शौर  योजना  की  परामशंदात्री समितियों  के

 हम  उन  से  विस्तृत  चर्चा  करेंगे  |

 do  qo  विट्ठल  राव  :  क्या  योजना  काल  में  प्रत्येक  वर्ष  के  लिये  लक्ष्य  निर्धारित  किये  जा

 चके है  ?

 fat  नन्दा  :  यह  काय  तो  वर्ष  प्रति  ag  किया  जाता  है  ।

 fort  मुरारका  :  कौन  कौन  से  मुख्य  योजनाओं  अथवा  परियोजनाओं  को  विदेशी  मुद्रा  संबंधी

 कठिनाइयों  के  कारण  निलम्बित  करने  अथवा  उन्हें  बाद  में  प्रारम्भ  करने  की  संभावना  है
 ?

 श्री  नन्दा
 :

 यदि  विदेशी  मुद्रा  की  हालत  हमारी  श्रादानकल  ठीक च्  ्  न  हुई  तो  कुछ  योजनाओं

 को
 बाद

 में  आरम्भ  किया  जायेगा
 ।

 उनके  बारे  में  में  प्रभी  कुछ  नहीं  कह  सकता  क्योंकि  हम  इसी

 की  जांच  कर  रहे  हें  ।

 मूल  अग्रजा  म
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 अध्यक्ष  महोदय :
 WTA  ART  |

 fait  हेम
 :

 मुझे  प्रतिपूरक  प्रदान  पूछने  का  अवसर  नहीं  दिया  गया
 ।

 गश्रथ्यक्ष  महोदय
 :

 हर  एक  को  भ्र वसर  नहीं  मिल  सकता  |  में  हर  तरफ  देखता  हूं
 ।

 माननीय  सदस्यों  को  उसी  समय  उ  ना  चाहिये  |

 पेशी हस बरु्ा हेम  बुरी  :  में  सात  बार  उठा  हूं  ।  प्रीत  पर  मेरा  नाम भी  है  ।

 महोदय  :  में  जानता  हूं  कि  श्राप  का  नाम  है  परन्तु  में  समझता  हूं  कि  इस

 पर  काफी  चर्चा  हो  चकी  है  ।  अगला  प्रशन  ।

 mara कौर  निर्यात

 १०११.  श्रीमती  तारकेश्वर सिन्हा  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे

 हमारे  aaa  कौर  निर्यात  में  इस  समय  कितना  wear  है  ;

 क्या  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जायेगा  जिस  में  यह  बताया  गया  हो  कि  इस

 अन्तर  को  दूर  करने  के  लिये  कौन  सी  निश्चित  कार्यवाही  की  गई  है  अथवा  निकट  भविष्य  में  करने

 का  विचार ?

 मंत्री  कानूनगो )  Weve  (  )  की  अवधि

 हमारे  आयात  का  मूल्य  ४०५  करोड़  रुपये  निर्यात  का  मूल्य  २६२  करोड़  रुपये  था  जिस  से

 १४३  करोड़  रुपय  का  रहा  ।

 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  हे  जिस  में  बताया  गया  है  कि  निर्यात  को  बढ़ाने

 इस  अन्तर  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।  परिशिष्ट ३,  की

 संख्या  ¥2]

 तारकश्वरी  सिन्हा  :  माननीय  मंत्री  जी  ने  कभी  जो  कुछ  कहा  उस  को  ध्यान  में

 रखते  हुए  में  जानना  चाहती  हं  कि  उस  आयात  में  से  कितना  ग़ैर-सरकारी  लेखे  के  ward  भराया

 gre  कितना  सरकारी  लेखे  के  श्रन्तगंत
 ?

 थी  कानूनगो  :  मेरे  पास  वे  झ्रांकड़े  नहीं  हें  ।  परन्तु  वे  आंकड़े  व्यापार  लेखे  से  उपलब्ध  हो

 सकते  हैं  ।

 श्रीमती तार  केसरी  सिन्हा  :  गत  दो  वर्षों  के  लिये  कितने  area  लाइसेंस  जारी  किये  गये  थे

 इत
 आयात  लाइसेंसों  के  जारी  किये  जाने  से  क्या  श्राय  हुई  कौर  उन  में  से  कितने  ht  शेष  अर्थात

 कितने  वचन  दिये  जा  चुके  हैं  जिन  पर  सरकार  को  विदेशी  मुद्रा  का  भुगतान  करना  पड़ेगा
 ?

 श्री  कानूनगो  :.  हम  हजारों  की  संख्या  में  लाइसेंस  जारी  करते  हैं  और  स्वयं  सूची  ही  सैकड़ों

 पृष्ठों की  होती  है
 |

 मुझे  खेद  है  कि  में  बिना  देखें  हुए  सुचना  नहीं  दे  सकता  |

 Tetras  तारकेश्वर  सिन्हा  कम  से  कम  डुल  लाइसेंसों

 की

 संख्या

 तो

 बताई  ना  सकती यह

 ञ
 मूल  भ्रंग्रेजी भ्रंग्रेजी  त
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 fat  कानूनगो
 :

 जब  तक  कि  विशिष्ट  रूप  से  प्रश्न  न  पूछा  में  यह  जानकारी  नहीं  दे

 सकता  क्योंकि  मुझे  हजारों  पृष्ठ  देखने  पड़ेंगे
 |

 पत्नी  दें  यू०  नायर
 :

 विवरण  में  में  देखता  हूं  कि  एक  कदम  जो  उठाया  गया  है  वह  राज्य

 व्यापार  निगम  की  स्थापना  है  ।  क्या  सरकार  ने  इस  बात  का  कोई  निश्चय  किया  है  कि  दूसरी
 वर्षीय  योजना  के  wed  तक  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  इतने  प्रतिशत  विदेश  व्यापार  कर  लिया

 जायगा  ताकि  राज्य  व्यापार  निगम  बिदेश  व्यापार  पर  नियंत्रण  करने  की  स्थिति  में  हो  सके  ?

 fat  कानूनगो
 :

 में  समझता  हूं  कि  इन  मामलों  में  झ्रांकड़े  व्यावहारिक  हैं  ।  राज्य  व्यापार

 निगम  का  प्रयोजन  निर्यात  व्यापार  में  अधिक  प्राप्त  करना  है  ।

 fat  ब०  स०  मुक्ति  :
 लक्ष्य  अव्यावहारिक  हैं  ?

 श्री  कानूनगो
 :

 जी  इस  संद  में  ।

 कासलीवाल  :  माननीय  मंत्री  नें  आयात  को  प्रतिबन्धित  करने  वाली  एक  नई  नीति  घोषित

 की  है  ।  उस  नीति  की  घोषणा  के  ध  आयातों  निर्यातों  के  बीच  का  अन्तर  कितना  कम  कर

 दिया गया  है  ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  मुरार जी
 :

 श्रभी  इतनी  जल्दी  कुछ  नहीं  कहा  जा

 सकता  |  हम  तीन  महीने  के  बाद  उस  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कह  सकते हैं

 श्री  fao  ato  शह
 :

 क्या  पिछले  समय  में  देश  में  उत्पन्न  होने  वाली  उपभोक्ता  वस्तु झ्र ों

 का  दाम  कम  बनाये  रखने  कौर  स्फीति  का  सामना  करने  की  दृष्टि  से  श्रायात  करने  की  जो  नीति  अपनाई

 जाती  वह  wat  भी  प्रपात  जा  रही  है  अथवा  उस  नीति  में  कोई  संपरिवतंन  किया  गया  है  ?

 श्री  कानूनगो
 :

 ये  धारणायें  सर्वथा  सही  नहीं  हे  ।  फिर  चालू  लाइसेंस  अवधि  में  उपभोक्ता

 बस्तियों  का  कोई  ग्रा यात  नहीं  है  ।

 श्री  नारायणन  कुट्टी  मेनन
 :

 माननीय  मंत्री  ने
 कभी

 कि
 राज्य  व्यापार  निगम

 के

 पर्यालोकन  के  अ्रन्तगंत  विदेश  व्यापार  की  खपत  का  लक्ष्य  अ्रव्यावहारिक  है  ।  इस  श्रथ्यावहारिक

 लक्ष्य  के  लिये  जिम्मेदार कौन  है  ?

 श्रिध्यक्ष महोदय : लक्ष्य स्थिर महोदय  :  लक्ष्य  स्थिर  नहीं  हो  म॑  ऐसा  समझता हूं
 ।  माननीय  मंत्री

 ने  उस

 शब्द  का  प्रयोग  पर्याय  के  रूप  में  किया  था  |

 fat  नारायणन  af  सेना
 :

 उस  की  व्याख्या  की  जानी  चाहिये
 |

 part  मुरारजी  देसाई
 :

 इन  चीजों  के  लिये  लक्ष्य  रखना  व्यवहार  नहीं  है  क्योंकि  हम  उसे  सरकार

 के  लाभ  की  उपयुक्तता  के  अनुसार  बदलते  रहते  हैं  |

 श्रीमती  तार  हमारी  सिन्हा
 :

 हम  जापान  के  साथ  परमानुगृहीत  राष्ट्र  जेसा  व्यवहार  कर

 रह ेहैं
 ।

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  हाल  में  जापान  ने  आस्ट्रेलिया  के  साथ  एक  व्यापार

 झौता  किया  में  जानना  चाहती  हूं  कि  जापान  के  इस  व्यापार  करार  का  हमारे  व्यापार
 पर

 क्या

 असर  पड़ेगा  क्योंकि  कपड़ों  तथा  अन्य  वस्तु भ्र ों  के  लिये  ग्रास्ट्रेलिया  हमारा  एक  प्रमुख  बाजार  है
 ?

 fat  मुरार जी  देसाई
 :

 में  भविष्यवाणियां  करने  का  rey  नहीं हूं  ।  समय  ही  उस  का

 असर  बतायेगा  |
 ली

 मल  अंग्रेजी  में
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 मयूरभंज  स्पीकिंग  एण्ड  वीविंग  मिल्स

 1१०१३  श्री  सुधार  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  अखिल  भारतीय  हथकरघा  बोलें

 के ततीय  वार्षिक  प्रतिवेदन  के  पृष्ठ  १२०  पर  कंडिका  ६८  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 स्पिनिंग  एण्ड  वीविंग  मिल्स  को  सूत के  उत्पादन के  लिये  चलाने  के

 सम्बन्ध  में  उड़ीसा  सरकार  को  कुछ  निबन्धों  तथा  शर्तों के  अधीन  वित्तीय  सहायता  देने  का

 प्रस्ताव  भारत  सरकार  द्वारा  किस  तिथि  को  किया  गया  कौर

 राज्य  सरकार  से  अरब  तक  कोई  उत्तर  प्राप्त  हुमा  है
 ?

 मंत्री  कानूनगो  भारत  सरकार  ने  उड़ीसा  सरकार  को  मयरभज

 स्पिनिंग एण्ड  वीविंग  मिल्सਂ  को  चलाने  के  लिये  कुछ  निबन्धों  के  अधीन  वित्तीय  सहायता  देने का

 प्रस्ताव १८  2euy  को  किया  था  ।

 हा ं।

 fat  सुधार
 :

 उड़ीसा  सरकार  ने  यह  शिकायत  की  है  कि  उन्हें  झ्र भी  तक  यह  पत्र  प्राप्त  नहीं

 हुआ  Zt  बया  इस  के  लिये  डाक  विभाग  दोषी  है  क्या  सरकार  इस  सम्बन्ध  में  उड़ीसा  सरकार
 को  एक  पत्र  भेजने  की  वांछनीयता  पर  विचार  करेगी  ?

 fet  कान नगों  मालम  होता  है  कि  माननीय  सदस्य  को  उड़ीसा  सरकार  से  भ्रमित

 कारी  है  ।  उड़ीसा  सरकार  का  यह  कहना  है  कि  उन्हें  पत्र  मिल  चका  है  ।

 fart  सुधार  :  राज्य  विधान  सभा  में  उन्होंने  कहा  है  कि  उन्हें  इस  प्रकार  का  कोई  पत्र  नहीं
 ~-

 मिला =  ।

 fat  कानूनगो  :  मेरा  निवेदन  है  कि  राज्य  विधान  सभा  में  हुई  बातों  के  सम्बन्ध  में  में  कुछ

 नहीं कह  सकता  |

 fat  सुधार  :  जहां  तक  इस  परियोजना का  सम्बन्ध  उड़ीसा  सरकार  को  किन  निबन्धों

 तथा  wat  के  अधीन  वित्तीय  सहायता  देने  का  प्रस्ताव  किया  गया  है
 ?

 श्री  कानूनगो  :  कई  शर्तें  मुख्य  शर्तें  यह  है  कि  उपक्रम  संतुलित  होना  चाहिये  शौर  एक

 सहकारी  संस्था  या  सरकार  द्वारा  इस  का  कायें  प्रबन्ध  किया  जाना  चाहिये  ale  समस्त  उत्पादन

 हथकरघा  बुनकरों  को  प्राप्य  होना  चाहिये  ।

 श्री  सुधार  :  उड़ीसा  सरकार  ने  कया  उत्तर  दिया  है
 ?

 श्री  :  उड़ीसा  सरकार  उपक्रम  में  इस  ५  लाख  रुपये  की  राशि  से  भ्रमित  पूंजी  नहीं

 लगाना  चाहती  है  ।  क्योंकि  उड़ीसा  सरकार  इस  समय  slay  पू  जी  लगाने  की  स्थिति  में  नहीं  है

 इसलिये वहू  वर्तेमान  ३,०००  के  लगभग  से  ही  संस्थापन  को  चलाने  की  सोच  रही  है
 ।

 tart  जोखिम  श्रात्वा  :  एक  दर्जन  से  ates  कपड़ा  मिलों  को  वित्तीय  कठिनाइयां  पेश  झा

 रही  हैं  उन्हें  बन्द  कर  दिया  गया  है  और  वे  न  तो  बम्बई  में  और  न  ही  प्रहमदाबाद के  वस्त्र  केन्द्रों

 में  स्थित  हैं  ।  क्या  सरकार  वहां  अपने  अधिकारियों  को  भेज  कर  यह  मालूम  करने  के  लिये  कि

 कया  कुछ  चाहिये  उन्हें  वित्तीय  सहायता  देने  के  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  कर  रही  है  ताकि  उन  मिलों

 में  उत्पादन  जारी  रहे  कर्मचारियों  की  नौकरी  भी  बनी  रहे
 ?

 मल  अंग्रेजो  में
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 वाणिज्य तथा उद्योग मंत्री तथा  उद्योग  मंत्री  मुरार जी
 :

 इस  प्रकार  के  सभी  मामलों  की

 ताछ  की  जाती  है  ्र  जहां  कहीं  सम्भव  हो  वहाँ  सहायता

 दी

 जाती  ऐसे  सभी  मामलों

 में  हम  उन

 सहायता  करने  का  प्रयत्न  करते  हैं  ।

 fat  रंगा  यह  देखने  के  लिये  कि  इस  मिल  में  पूरी  दक्षता  से  काम  हो  इस  मिल  द्वारा

 उत्पादित  सूत  हथकरघा  बुनकरों  को  दिया  जाये  क्या  उड़ीसा  सरकार  तथा  अखिल  भारतीय  हथकरघा

 are  की  भागिता  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रयत्न  किया  गया  है
 ?

 fat  कानूनगो  :  उन  की  सहायता  के  लिये  सदन  प्रयत्न  किये  जाते  हें  ।  परन्तु  राज्य  सरकार

 a  का  झपना  भाग  देने  की  स्थिति  में  नहीं  है  ।

 wal  का  निर्यात

 *
 १०१६.  श्री  गजेन्द्र प्रसाद  सिन्हा  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  कृपा

 करेंगे  कि

 ।  ह  [.  १९४५७  तक  रूस  को  निर्यात  किये  गये  जजों  की  कीमत  कितनी  कौर

 क्या  जूतों  तथा  चमड़े  के  अन्य  सामान  के  सम्भरण  के  लिये  रूस  के  साथ  किसी  अग्रेतर

 करार  पर  भी  हस्ताक्षर  किये  गये  हैं
 ?

 य  शिष्य  मंत्री  कानूनगो )  9,192, 019%  रुपये  ॥

 केवल  जूतों  के  लिये  ही  ।

 श्री  गजेन्द्र प्रसाद  सिन्हा  :  जूतों  तथा  चमड़े  से  बनने  वाली  अन्य  वस्तुभ्नों  के  लिये  विशेष  रूप

 से  बाल्टिक  क्षेत्र  तथा  चीन  में  ate  प्राय  स्थानों  पर  भी  नई  मंडियां  ढूंढने  के  लिये  क्या  कार्यवाही

 की
 गई  है

 ?

 fort  का तन गो  :  पहिले  तो  खरीदार  तैयार  होने  चाहियें  |  संभाव्य  खरीदारों  की  हम  सदैव

 तलाश  में  रहते  हें  ।

 श्री  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा  :  में  यह  जानना  चाहता  था  कि  भारत  सरकार  द्वारा  क्या  प्रयत्न  किये

 गये हैं  ?  क्या  उन  में  से  भी  किसी  देश  के  साथ  कोई  बातचीत  की  जा  रही  है
 ?

 fat  कानूनगो  :  उन  में  से  किसी  देश  ने  भी  हमारे  जजों  में  कोई  अभिरुचि  नहीं  दिखाई  है  ।

 fat Ho  to  कृष्ण  :  इस  उद्योग  में  प्रवीण  कर्मियों  की  संस्थाओं  या  सहकारी  समितियों  द्वारा

 इस  ठेके  का  कितना  माल  दिया  गया  था
 ?

 fat  कानूनगो  :  राष्ट्रीय  लघु  उद्योग  निगम  ने  सहकारी  समितियों  से  सामग्री  प्राप्त  की

 थी  लगभग  2,400,000  के  जोड़े  भेजे  थे  ।

 श्री मं०  ठ  इस  ठेके  के  कारण  श्रनुूसुचित  जाति  के  कितने  व्यक्तियों

 है
 ?

 कानूनगो  :  मेरे  विचार  से  केवल  अनुसूचित  जाति  के  व्यक्ति  ही  जूते  नहीं  बनाते ad  ।

 sry  व्यक्ति  भी  बनाते  हैं  ।  अनुसूचित  जाति  के  जिन  व्यक्तियों  ने  जूते  दिये  हैं  उन  की  संख्या  से  संबंघित

 झांकड़े  मेरे  पास  नहीं  हैं  ।

 मूल  अ्रंग्रेजी में में
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 श्री  तिम्मय्या
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  निगम  द्वारा  १८  रुपये  के  हिसाब  से  एक  जोड़ी  जूता  ख़रीदा

 जा  रहा  है  जबकि  में  इसे  १००
 रुपये  से  भी  अधिक  कीमत  पर  बेचा  जा  रहा  है

 ?  इतनी  कम

 दर  नियत  करने  का  कारण  क्या  है  ?

 fat  कानूनगो
 :

 ये  रोकने  ग़लत  हैं  कौर  इस  सभा  में  सौदे  के  क्रय  तथा  विक्रय  संबंधी

 दाम  के  आंकड़े  बताना  मेरे  लिये  उचित  न  होगा  ।

 पाकिस्तानी  राष्ट्र जनों  का  गुजरात  में  आगमन

 1१०१८.  श्री  मो०
 ब०

 ठाकुर
 :

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 कराची
 में  भारतीय  उच्चायोग  द्वारा  जिन  पाकिस्तानी राष्ट्र जनों  को  पारपत्र

 सुविधायें  प्रदान  की  गई  थीं  उन  में  से  कितने  व्यक्ति  2eYE-YI9 A AT Aafaal में  अपने  संबंधियों  से  मिलने

 गुजरात  राय  सनौर

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  पाकिस्तानी  राष्ट्र जन  कच्छ  मरूस्थल  तथा  गुजरात  के  उत्तर
 a

 पश्चिम  में  भारत-पाकिस्तान सीमा  से  हो  कर  उत्तरी  गुजरात में  तथा  गुजरात के  we

 भागों  में  चोरी  छिपे  aa  थे  ?

 pacers कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  चली
 :  तथा  जानकारी

 एकत्रित  की  जा  रही  है  भ्र  प्राप्य  होने  पर  लोक-सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ॥

 fat  मो०  ब्०  ठाकुर  :  जो  पाकिस्तानी  राष्ट्र जन  ait  तक  पाकिस्तान  वापिस  नहीं  गये

 हैं  उन  की  कुल  संख्या  कितनी  है
 ?

 महोदय
 :

 माननीय  सभा-सचिव  ने  कहा  है  कि  wins  एकत्रित  किये  जा  रहे  हैं  ।

 fat  रंगा
 :

 प्रदान  के  भाग  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  we  भी

 यह  अवैध  प्रवेश  जारी  है
 ?

 कया  श्री  भी  कच्छ  तथा  गुजरात  हो  कर  पाकिस्तान  से  हमारे  देश  में
 लोग

 fot  सादत  चली  खां
 :

 जैसाकि  में  बता  चुका  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  ।

 श्री  रंगा
 :

 यह  तो  समस्या  की  महत्ता  से  सम्बन्धित  जानकारी  के  सम्बन्ध  में  परन्तु  क्या

 बह  समस्या  अब  भी  हमारे  सामने  मौजूद  है
 ?

 para  महोदय
 :

 वह  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  यद्यपि  वास्तविक  आंकड़े  प्राप्य  नहीं  हें  तथापि

 क्या  भी  कच्छ  तथा  गुजरात  के  द्वारा  पाकिस्तान  से  लोग  करा  रहे  हैं
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 खुले  रूप  से
 या  चोरी

 छिपे ?

 fat  रंगा  :
 जैसे  भी  श्राप  को  उन्हें  पकड़ने  का  प्रयत्न  करते  रहना  चाहिये  ।

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  वह  तो  हम  करते  यदि  हम  नहीं  पकड़  पाते  वे  हम  से  बच  जाते  हैं  ॥

 में  यह  नहीं  कहता  कि  प्रत्येक  oa  वाले  व्यक्ति  की  खोज  लग  जाती  परन्तु  समुचित

 काग़ज़ों  के  बिना  at  वाले  व्यक्ति  गिरफ्तार  कर  ही  लिये  जाते  हैं  ।

 गभ्रध्यक्ष  महोदय  :  अगला  |
 ह  $$  ee  आ  आवट

 मूल  sas  में
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 fat  जोखिम  आल्वा :  एक  प्रश्न है  ।

 farmed  महोदय  में  अगले  seq  के  लिये  कह  चुका  हूं  ।

 इंजीनियरी  की  छोटे  पैमाने  की  संस्थायें

 श्री ही०  ना०  मुकर्जी
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  हावड़ा  बंगाल  )  में  इंजीनियरी  सम्बन्धी  छोटे  पैमाने  की  संस्थाओं  के

 विकास  के  लिये  संघ  सरकार  द्वारा  हाल  ही  में  एक  योजना  अनुमोदित  की  गई  कौर

 यदि  तो  प्रस्तावित  योजना  के  लिये  सहायतार्थ  कितनी  रकम  पृथक  रखी  गई  है
 ?

 मंत्री  मनु भाई
 :  तथा  .  हावड़ा  बंगाल  में  इंजी

 नियरी  सम्बन्धी  छोटे  पैमाने  की  संस्थाओं  के  विकास  के  लिये  भारत  सरकार  ने  हाल  ही  में  पश्चिमी

 बंगाल  सरकार  की  किसी  पृथक  योजना  का  अनुमोदन  नहीं  किया  है  ।  हावड़ा  में  इंजीनियरी

 संबंधी  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  एक  योजना  कार्यान्वित  करने  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय

 सरकार  द्वारा  2ENV-KY  में  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  को  १  ०
 लाख  रुपये  का  अनुदान  तथा

 ११.८३  लाख  रुपये  का  ऋण  मंजूर  किया  गया  था

 fat  ही०  ato  मुकदमों
 :

 कच्ची  सामग्री  के  सम्भरण  के  सम्बन्ध  में  ate  यदि  श्रावस्ती हो

 तो  छोटे  पैमाने  की  इन  संस्थाओं  के  लिये  वित्त  की  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  क्या  कोई  विशिष्ट  प्रबन्ध

 किये गये  हें  ?

 श्री  सुभाष  दाह
 :

 दोनों  ही  के  लिये  प्रबन्ध  किये  गये  हैं  ।  लघु  उद्योगों  की  कच्ची  सामग्री  के

 लिये  हमारा  एक  विशिष्ट  पृथक  कोटा  है  हम  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  को  जो  धन  आवंटित

 करते  हें  उस  में  से  राज्य  सरकार  वित्त  की  व्यवस्था  करती  है  ।

 fait  ही०  तार  मुकर्जी
 :

 क्या  रेलों  द्वारा  छोटे  पैमाने  की  इन  तथा  al  कुछ  काडर  दिये

 गये  थे  झ्र  FAT  इन  प्रांतों  के  फलस्वरूप  जो  माल  दिया  गया  था  रेलें  उस  से  सन्तुष्ट  थीं
 ?

 श्री  मनु भाई  शाह  :  भारत  सरकार  की  यह  सामान्य  नीति  रही  है  कि  सम्भरण  महा-निदेशालय

 के  तय  का  छोटा  सा  हिस्सा  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  द्वारा  खरीदा  जाना  चाहिये  हावड़ा में

 इस  संस्था  द्वारा  इस  का  प्रत्य धि  लाभ  उठाया  गया  है
 ।

 tay  चक्रवर्ती
 :

 कया  में  जान  सकती  हूं  कि  ce OOo G4  में  वित्त  की  कितनी  afer

 आवंटित  की  गई  थी  शौर  क्या  उस  में  कुछ  कमी  हुई  थी
 ?

 जस रुना इं  11.0  जहां  तक  इन  अनुदानों  का  सम्बन्ध  वे  व्यतीत  नहीं  होते  कौर हम

 प्रत्येक  वर्ष  उन्हें  पुनः  प्रवर्तित  करते  रहते  हें
 ।

 वस्तुतः  इस  वर्ष  भी  हम  ने  पश्चिमी  बंगाल  सरकार

 को  उस  राज्य  में  छोटे  पैमाने  के  समस्त  उद्योगों  के  लिये  ३४  लाख  रुपये  का  नया  ्य  तथा  ऋण

 दिया है  ।

 रेणु  चक्रवर्ती
 :  में  यह  जानना  चाहती  थी  कि  १९५४-५५  तथा  १९४४-५६  में

 इसमे ंसे  कितनी रकम  का  उपयोग  किया गया  है  ।

 ata  oft  में
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 मदुराई  दाह  :
 यदि  माननीय  सदस्य  की  इसमें  अभिरुचि है  तो  में  आंकड़े

 बता  परन्तु  अब  मेरे  पास  जो  जानकारी  है  वह  यह  है  कि  उस  विशिष्ट  वर्ष में  इस  योजना  पर

 उस  राशि  से  लगभग  ५०  लाख  रुपये  अधिक खड़े  किए  गए  हैं  ।

 गंदी  हेमा  हैदराबाद  इरादी  स्थानों  पर  इंजीनियरी  उद्योग  में  अत्यन्त  प्रवीण

 व्यक्तियों  की  प्राप्यता  को  देखते  हुए  क्या  अरन्य  स्थानों  में  भी  इसी  प्रकार की  योजनायें  प्रारम्भ

 की  जा  रही  हैं  ?

 fat  मनु भाई शाह  :  लगभग  प्रत्येक  राज्य  में  प्रौद्योगिक  बस्तियां  स्थापित  करने

 का  हमारा  कार्यक्रम  उन  बस्तियों  में  से  ५०  प्रतिशत  से  भी  अधिक  का  कार्य  संचालन

 इंजीनियरिंग  उद्योगों  द्वारा  किया  जाता  है  ।

 |  गजेन्द्र  प्रसाद  सिन्हा
 :  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  की  कच्ची  इस्पात  के  सम्भरण

 के  संबंध  में
 राजकीय  सहायता के  लिए  क्या  कोई  प्रस्ताव है  ?

 fait  मनु भाई  दाह  :  कोई  विशिष्ट  प्रस्ताव  नहीं  परन्तु हम  उन्हें  समाप्त  दाम  देने  का

 प्रयत्न
 करते  हैं  यह  रियायत  संगठित  तथा  छोटे  पैमाने  के

 उद्योगों
 को  भी  मिलती  है

 श्री  mo  च०  गुह :  वे  योजनायें  कया  थीं  जिनके लिए  इन  ऋणों  तथा  अनुदानों की  मंजूरी

 दी  गई  थी  कौर  क्या  मशीनों  तथा  औजारों  के  च्  ac  शौर  उत्पाद  के  प्रमापीकरण के  लिए

 fat  मनु भाई दाह  :  ये  ऋण  तथा  अनुदान  वस्तुतः  मशीनो ंके  खरीदने  के  लिए  दिए
 XN  कच्

 गए  थे  ।  इसलिए  झ्राधुनिक-करण का  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  यह  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  के  ऐसे

 सामान  के
 उत्पाद

 के  लिए  भी  थे  जो  रेलों  या  भिन्न  उद्योगों  को  सुगमता  से  बेचा  जा  सकता  है
 ।

 अध्यक्ष म  ट्रोफी  :  राजा  महेन्द्र  प्रताप  |

 राजा  महेन्द्र  प्रताप
 :  भ्रध्यक्ष  महीदय, जो प्रदन नं ० जो  प्रश्न  १०२१  हैं  उसका  जबाब  मिनिस्टर साहब

 मेहरबानी  करके  हिन्दुस्तानी  में  दें  ।

 दिल्ली  में  भूमि  का  asta

 १०२१.  राजा  महेन्द्र  प्रताप  :  क्या  श्रावास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  के  निकट  चार  अर्थात्  मोहम्मदपुर  ,  हुमायूं

 तथा  हाल  खास  की  भूमि  सरकार  द्वारा  aha  की  जा  रही

 (a)  :  यदि  तो  इस  समय  वहां  रहने  वाले  लोगों  को  बसाने  के  लिए  सरकार  का  कया

 वाही  करने  का  प्रस्ताव है  ?

 श्रीवास  site  संभरण  मंत्री
 क०  च्च्०  :  ६  ह  हो

 मामला  विचाराधीन है  ।

 ह  आ  2  तक
 fat  ब०  स०  मुक्ति  :

 प्रदान  अंग्रेजी  में  रखा  गया  है  और  माननीय  सदर
 प  हिन्दी  में  पूछ  रहे  हैं

 ?

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 गश्रच्यक्ष  महोदय  जब  कभी  भी  हिन्दी  में  cet  पुछा  जाय  तो  यह  की  जाती है  कि  उत्त

 हिन्दी  में  ही  हो  ।  जो  माननीय  सदस्य  हिन्दी  नहीं  जानते  हें  उनके  लाभ  के  लिए  wait  भ्र तु वाद

 भी  दिया  जाता
 यदि

 कोई  माननीय
 सदस्य

 अंग्रेजी  में  प्रदान  पूछता  है  तो  उसे  अंग्रेजी में  ही
 उत्तर

 सुनने  कें  लिए  भी  तैयार  होना  चाहिये
 ।  यदि  उसे  watt  बिल्कुल भी  नहीं  कराती है  ate  यदि  वह

 हिन्दी में  अनुपूरक  प्रश्न  पूछता  है  तो  निश्चित रूप  से  में  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  she वह

 दें  सकते  हों  तो  हिन्दी  में  उत्तर  एक  प्रकार  का  समायोजन  होना  चाहिये  |  यह  कोई  परीक्षा भवन

 नहीं है  जहां  हिन्दी  न  जानने  वाले  व्यक्ति  हिन्दी  जानने के  लिए  यहां  इसलिए में  यह  देखने

 का  प्रयत्न  करूंगा कि  प्रत्येक  माननीय  सदस्य  प्रशन  को  अ्रच्छी तरह तरह  से  समझे ं|

 fat  क०  च०  रेड्डी  :  इस  मामले  के  संबंध  में  मेरा  यह  निवेदन  है  कि  प्रदान  की  सुचना  हिन्दी

 में  नहीं  बल्कि  wa  में  दी  गई  है  ।

 श्रिया  महोदय  :  हां  ।  उत्तर  aah  में  दिया  जाय |

 राजा  महेन्द्र  प्रताप  :  मुझे  श्रापके  प्रेमी  में  उत्तर  देने  पर  कोई  नहीं  है  ।

 क०  च०  रेड्डी  :  में  उत्तर फिर  पढ़ता  हूँ

 जी

 मामला  विचाराधीन है  ।

 राजा  महेन्द्र  प्रताप
 :  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  मंत्री  महोदय  को  मालूम है  कि  जो

 भूमि  अजित  की  जा  रही है  वह  भूतपूर्व  सैनिक  ्र थि कारियों  ate  सैनिकों  की

 श्री  Bo  च०  मुझे  मालम  नहीं  है  ।  मेरे  पास  ऐसी  कोई  विस्तृत  जानकारी  नहीं  है  कि

 किन  व्यक्तियों  से  यह  भूमि  aire की  जा  रही  है  भ्र  क्या  उन  में  कुछ  भूतपूर्व  सैनिक  प्रतिकारी  हैं  या

 नहीं  ?
 मुझे  इसकी  जांच  पड़ताल  करनी  होगी  |

 राजा  महेन्द्र  प्रताप  यह  भी  तो  बताइए  fear  इन  लोगों  को  किस  तरह  से  दूसरी  जगह

 साना  चाहतें  हैं
 ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  विशेष  रूप से  जब कि  मंत्री  महोदय  हिन्दी में  उत्तर  नहीं दे  सकते

 तो  माननीय  सदस्य  को  प्रंग्रेजी  में  प्रशन  पूछना  चाहिये  था  ।  प्रशन यह  है

 महेन्द्र  प्रताप  :  मेरे  प्रश्न  का  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  |

 श्रिया  महोदय  :  में  इस  बात  की  aaa  नहीं  दे  सकता कि  बारी-बारी से  बार

 meq  हिन्दी  में  पूछा  जाये  दौर  एक  बार  प्रंग्रेजी में  ।

 महेन्द्र  प्रताप
 :  जब  इन व्यक्तियों  से  भूमि  अजित  कर  रहे  हें  तो  श्राप  इन्हें

 दूसरी  जगह  किस  प्रकार  से  बसा  रहे  हैं  ?  क्योंकि  में  Tra  यह  बता
 दूं  कि  एक  प्रदान - 4 1)

 था  शर  लोग
 इस संबंध में  बहुत ही  उत्तेजित  मेरे  विचार  में  माननीय  प्रधान  मंत्री  की  भी

 इसमें  प्रतिरूपी  होगी
 ।  सेकड़ों  या  हजारों  की  संख्या  में  स्त्रियां  प्रधान  मंत्री  के  पास  पहुंची थों  झ्र

 उन्होंने  मामले  को  श्रभ्यावेदित  किया  था
 ।

 में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  इस  मामले  में

 कया  कार्यवाही  कर  रही  a

 मूल
 अंग्रेजी  में

 |
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 प्रघानमंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  (ait  नेहरू
 )  :  माननीय  सदस्य  हिन्दी

 में  बोले  या  भ्रंग्रेजी में  उन्हें  नहीं  समझ  रहा  हूं  ।

 fait क०  च०  रेड्डी  :  कया में  उनके  प्रशन  का  उत्तर  ?

 महोदय  :  वह  केवल  यह  जानना  चाहते  हें  कि  क्या  इन  विस्थापित  व्यक्तियों

 लिए  किसी  वैकल्पिक  स्थान  का  प्रबन्ध  किया गया  है  ?

 क०  हूँ  रेडडी  में  उनका  समझ  गया  द्  माननीय  सदस्य  यह  जानना

 चाहते  हैं  कि  जिन  व्यक्तियों  की  भूमि  asta  की  गई  है  या  सरकारी  प्रयोजनों  के  लिए  aia  की  जा

 रही हूं  उनके  लिए  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?  हम  सरकारी

 प्रयोजनों
 के  लिये  लगभग  १,१००  एकड़  भूमि  का  अर्जन कर  रहे  वास्तव  पूरा  हो  चुका है a)

 इन  22,00  एकड़  an  में  तीन  या  चार  गाँव  भी  सम्मिलित

 वह  जिस  पर  वहां  के  ग्रामीण  लोग  काश्तकारी  करते  में  mete

 धौर  जहाँ  वे  ग्रामीण  वास्तव  में  रह  रहे  श्राबादियां  वर्ग  में

 भाती  वर्ग  के  भ्रमित  खाने  वाली  सम्पूर्ण  भूमि  का  अर्जन  हो  चुका  वर्ग

 aia  कराने  वाली  भूमि  का  कभी तक  दर्जन  नहीं  हुमा है  क्योंकि  वहाँ  पर  लोग  अभी  तक  रह

 रहे  सरकार  ने  प्रभी  तक  यह  निश्चय नहीं  किया  हे  कि  क्या  at  के अधीन  भराने  वाली

 कमी  का  अजन  किया  जाये  या  न  किया  जाये  ।  मामला  शहरी  विचाराधीन हे

 जहां  तक  at  के  meta  ard  वाली  भूमि  का  संबंध  है  इसमें  हमें  ऐसी  कठिनाइयों

 का  सामना  करना  पड़  रहा  हे  जिनका  कि  किसी भी  नगर के  विस्तार के  लिये  भूमि के  भजन  करने

 पर  सामना करना  पड़ता  हैं  ।  उनके  व्यवसायों  की  दृष्टि  से  उनका  पुनर्वास  कसे  किया  जाये

 एक  ऐसा  req  है  जिसे  अलग  रूप  से  हल  करना  होगा--श्रर्थात् इस प्रदन इस  प्रश्न  पर  विचार करना  होगा

 कि  क्या  उन्हें  किसी  wer  स्थान  पर  भूमि  दी  जा  सकती  है  या  क्या  उनके  लिये  रोज़गार  का  कोई

 प्रबन्ध  किया  जा  सकता  ae  ।  यह  पुनर्वास  संबंधी  एक  सामान्य  समस्या  हे  जिसका  केवल

 दिल्ली से  ही  संबंध  अपितु  यह  एक  ऐसी  समस्या  हे  जिसे  हर  जगह  हल  करना  पड़ता  |  |  सारा

 मामला  विचाराधीन  हे  ।

 हम  सारे  मामले  पर  गम्भीरतापूर्वक  विचार  कर  रहे  हें  ।  हम  जहां  तक  किसी  की  सहायता  कर

 सकते  वहां  तक  करते  हैं  यह  नहीं  चाहते  कि  किसी  को  भी  कोई  कठिनाई  हो  या  किसी

 को  उसके  स्थान  से  उखाड़ा  जाये  ।  परन्तु  यदि  दिल्ली  केਂ  विस्तार  के  लिये  उन्हें  फिलहाल

 स्थानों से  हटाना  Aaah  झा  भी  हम  इस  बात  को  सदा  अपने  ध्यान में  रखेंगे  कि  उन  देहातियों

 को  केसे  बसाया  जाये  |

 अध्यक्ष  सरोद 1  अगला  प्रदान  |

 महेन्द्र  प्रताप  :  क्या  भूमि  ली  जायेंगी ।

 प्रदान ।

 गोशा  से  विस्थापित  परिवार

 ११०२२.  श्री  क्या  प्रधान  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 गोझा  से  भारत  झा  हुये  विस्थापित  परिवारों  में  से  कितने  परिवार  बेलगांव

 और  करवार  जिलों  में  रह  रहे

 मूल  wast  म
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 क्या  सरकार  ने  इन  विस्थापित  व्यक्तियों  या  परिवारों को  कोई  सहायता  दी  है
 ?

 कार्य  उपमंत्री  ती  लक्ष्मी  :  आर  इस  संबंध  में  जानकारी

 mit  उपलब्ध नहीं  तो  यह  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  शीघ्र  ही  सभा-पटल  पर

 रख दी  जायेगी ।

 ब०  स०
 afa

 :
 मिस्री  सचिव  इस  मामले  की  जांच  करने  के  लिये  अन्तिम  बार  कब  गोझा

 गये थे
 ?

 लक्ष्मी  मेनन  :  माननीय  सदस्य  ने  जानकारी  मांगी  है  ae  हम  भ्रपेक्षित  जानकारी

 एकत्रित  करने  के  लिये  जिला  प्राधिकार  पों  से  पूछ  ताछ  कर  रहे  हैं  ।

 fact  महोदय :  यह  प्रदान  मुख्य  प्रशन से  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 शाक्ति  चालित  करघे

 1१०२३.  श्री  जाघव
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 (*)  क्या  भारत  में  शक्ति  चालित  करघों  का  निर्माण  होता  है  ;

 यदि  तो  किस  किस  सार्थ  द्वारा  और  उनका  कुल  कितना  वार्षिक  उत्पादन  होता

 are

 देश  में  शक्ति  चालित  करघों  की  कितनी  वार्षिक  आवश्यकता है  ?

 मंत्री  wats  :  हां ।

 मैसेज  सेंट्रल  इंडिया  मै दिन री  मैन्युफैक्चरिंग कम्पनी  ह. ज  कपूर

 इंजीनियरिंग avd  ate  सा  मैसुर  मेरी  शक्ति

 चालित  करघों  का  निर्माण  करते  हें  ।  १९४५६  में  शक्ति  चालित  करघों  का  कुल  उपादन  २७१२

 था श्र  2eyuo A TAH में  उनके  उत्पादन  का  दर  ३२०० न्

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  प्राक् कलित  श्रौसत  वार्षिक  मांग  ६,१२५  की

 ह्
 |

 श्री  जाघव
 :

 क्या  इस  प्रकार  केਂ  कुछ  चालित करघे  भी  किये जाते  ate

 तो  कितने  ?

 सुभाष  ENYA ATT में  लगभग  २०००  करघे  शर  Pes  में  लगभग  १८००

 का  किया  गया  था  ।

 श्री  रंगा  :  इस  बात  को  ध्यान में  रखते  हुये  कि  सहकारी  संस्थानों  के  द्वारा  इस  काम  के

 करने  में  बहुत कम  राज्य  सरकारे
 राजी  श्र फिर विनियम में फिर  वितियम  में  भी  कई  कठिनाइयां  क्या

 सरकार  इस  प्रकार  के  श्र  अधिक
 शक्ति  चालित  करों के  ग्रा यात  के  लिये  |  लाइसेंस  देने  का

 00]

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  मनु भाई  शाह  यहां  पर  जिस  शक्ति  चालित  करघे  का  उल्लेख  किया  गया  उससे  हमारा

 तोपों  ऐसे  किसी  भी  करघे  से  हैं  जो  कि  शक्ति द्वारा  चलता  यह  कोई  झ्रावव्यक  नहीं

 है  कि  इन्हें  जरूर  ही  शक्ति  चालित  करघे  के  क्षेत्र  में  लगाया  जाये  कपड़े की  मिलों  में  भी  लगाये

 जा  सकते  हें  ।  हमारी  नयी  नीति  यह  ह  कि  सिवाय  उन  करघों के  जिनके  सम्बन्ध  में

 सरकार  यह  निश्चित  रूप  से  समझती  है  कि  उनका  भारत  में  निर्माण  नहीं  न्य  सभी  प्रकार

 के  करघों के  ग्रा यात  पर  प्रतिबन्ध लगा  दिया  जाये

 राजेन्द्र  दिल्ली

 ११०२४  ot  कौडियाल  :  क्या  पुनर्वास तथा  श्रल्प-संख्यक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  का  राजेन्द्र  मोंटी  Ee  में  ५  वर्ष  के  लिये  बनाया गया

 उस  अवधि  की  समाप्ति  के  बाद  नोटिफाइड  एरिया  कमेटी  सिविल  ने  नवीकरण

 नहीं  किया  था  ;

 यदि  तो  कया  राजेन्द्र
 माकंट  के  इसी  स्थान  पर  एक  स्थायी

 बनाने

 का  कोई  विचार  कौर

 क्या  वहां  के  निवासियों  are  दुकानदारों को  कोई  वैकल्पिक  स्थान  दिया  जायेगा  ?

 घ्रुनर्वास  तथा
 श्रल्पसंर्यक-कायें  मंत्री  के  सभा  सचिव  पु०  शे०  :

 at

 नहीं  ।

 (7)  उनमें  से  पात्र  व्यक्तियों  को  वैकल्पिक  स्थान  प्रस्तुत  किये  गये  परन्तु  बहुत  कम
 पक्तियों ने  उसे  स्वीकर  किया  है  ।  we  कोई  अन्य  वैकल्पिक  स्थान  देने का  प्रदान  उत्पन्न

 नहीं  होता  |

 fot  कोडियान  :  क्या  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  वर्तमान  मार्केट  काफी  पुराना

 वहां  के  दुकानदार  वहां  पर  कारबार  चलाने  में  बड़ी  .  कठिनाई  का  अनुभव कर  रहे  कया

 सरकार वहां  पर  नया  मिनट  न  बनाने के  अपने  fy  पर  पुरविक़ार  करेगी ?

 पु०  दो०  भास्कर  :  प्रश्न के  भाग  का  उत्तर  दे  दिया  गया  है  वह  नकारात्मक

 @  |
 a

 ग्रध्यक्ष  महोदय  :
 माननीय  सदस्य  जहां  तक  संभव  हो  भ्रपने  सुझाव  देने

 का
 प्रयत्न

 न
 करें

 ।

 वे  केवल  जानकारी मांग  सकते  हें  ।

 राजस्थान का  श्रौद्योगोकरण

 ११०२४  श्री  कर्णों सिह  जो  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  भाखड़ा-नांगल  परियोजना  से  प्राप्त  होने  वाली  जल-विद्युत  से  बीकानेर  कौर

 जोधपुर  डिवीजनों  को  लाभ  पहुंचाने की  दृष्टि  से  राजस्थान  विशेषकर  बीकानेर  कौर  जोधपुर

 डिवीजनों  के  औद्योगिक  विकास  के  संबंध
 में  कोई  योजना  तैयार  की  गयी

 मिल  अंग्रेजी  में
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 )  यदि  तो  क्या  उस  योजना
 का

 ब्योरा  सभा-पटल  पर  रखा

 क्या  राजस्थान  सरकार  ने  इस  विकसित  राज्य  के  औद्योगिक  विकास  के  लिये  केन्द्रीय
 सरकार से  कोई  वित्तीय  सहायता  मांगी  है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई शाह  )  :  .  माननीय सदस्य  राजस्थान

 सरकार
 की

 उस  प्रस्थापना  की  ग्रोवर  निंदा  कर  रहे  हें  जिसमें  हनुमान  गढ़  एक  ऐसी  उ्बंरक

 नियम  फैक्टरी की  ना  के  संबंध में  सुझाव  था  ।  इस  प्रस्तावित  का
 विशेष

 रूप

 से  संबंध  भाखड़ा नांगल  से  प्राप्त  होनें  वाली  बिजली  से  था  ।  इस  योजना  पर  पूर्ववर्ती  उत्पादन

 मंत्रालय  द्वारा  नियुक्त  एक  समिति  द्वारा  विचार॑  किया  गया  परन्तु  उस  समय  यह  योजना
 स्वीकार  नहीं  की  क्योंकि  राजस्थान  से  ज़ाहिर  के  अरन्य  स्थान  अधिक  भ्रच्छे  समझे  गये  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  राजस्थान  के  लिये  निम्न  लिखित  योजनाश्रों  के  लिये

 ब्यवस्था की  गयी  है

 (2)  साल्ट  बांटने  से  सोडियम  सल्फेट  इरादी  तैयार  करने  के  लिये  afer  संयंत्र  गवेषणा में  ;

 (२)  ३५.१५  लाख  रुपयों की  लागत  से  एक  सहकारी  चीनी  की  स्थापना  |

 इसके  भ्र ति रिक्त  उस  राज्य  में  ग्राम  और  छोटे  उद्योगों  के  लिये  ५  करोड़  रुपयों

 की  व्यवस्था  की  गयी हे

 गजनी  कर्णों  सिह  जी  *  क्या  भारत  सरकार  राजस्थान की  औद्योगिक प्रगति  से  सन्तुष्ट

 श्री  मनु भाई  शाह  :  इसकी  प्रगति  पहले  की  भ्रपेक्षा  बेहतर  हम  इस  प्रगति  को  झर

 मी  tay  बढ़ाने  का  पूरा-पूरा  प्रयत्न  कर  रहे

 १  श्री  कासलीवाल  :  सरकार ने  हाल  ही  में  राजस्थान  नहर  व्यवस्था  का  काम  प्रारम्भ  करने की

 कृपा  की  पौरना  यह  पता  चला  है  कि  यह  नहर  व्यवस्था  संसार  में  सबसे  बड़ी  व्यवस्था  इससे

 लगभग  तीस  चालीस  लाख  एकड़  भू  मि  की  सिंचाई  हो  सकेगी  ।  कई  उद्योग भी  प्रारम्भ हो

 जायेंगे  ।  क्या  सरकार  की  नहरों  के  साथ  साथ  उद्योग  स्थापित  करने  की  योजना  है  या  ऐसी  योजना

 बनाने  का  विचार  रखती  है
 ?

 fat  मनुभाई  शाह  :  जैसा  कि  सभा  को  पूर्णरूपेण  ज्ञात  हमने  सरकारी  क्षेत्र  में  कई  उद्योगों

 की  व्यवस्था की  है  ।  योजना में  wat  तो  कोई  विस्तार  नहीं  किया  जा  सकता  ।  विस्तार  केवल  उसी

 स्थिति में  किया  जायेगा  जबकि  tar  करना  श्रनिवारये  होगा  |

 जहां  तक  गर-सरकारी क्षेत्र  के  उद्योगों  का  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्य  को  विश्वास  दिलाना

 चाहता  हूं  कि  पिछले  ही  सप्ताह  में  जयपुर  गया  मेंने  देखा  कि  वहां  पर  गैर-सरकारी  उद्योगों की

 स्थापना  करने  उनमें  धन  विनियोग  करने  के  सम्बन्ध  में  पर्याप्त  उत्साह  था  ।  व्रास्तव में  वहां  पर

 सीमेन्ट  का  उद्योग  बढ़  रहा  है  ।  कुछ  एक  वर्षों  में  उत्पादन  की  दर  बढ़  कर  ११  लाख  दन  प्रति

 वर्ष  हो  जायेंगी

 श्री  मुरारका :  राजस्थान  सरकार  द्वारा  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  कौर  द्वतीय  पंचवर्षीय  योजना

 में  राज  तक  राजस्थान  के  औद्योगिक  विकास  पर  कुल  कितनी  राशि  खर्चे
 की  गयी

 | मूल ८५  ग्रंग्रेजी  में
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 श्री  मनु भाई  शाह
 :

 मूल  प्रदान  से  यह  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 परन्तु  मेने  बताया  है  कि  राजस्थान

 के  लिये  कई  योजनायें  हैं  छोटे  उद्योगों  पर  ग्रामोद्योगों  के  लिये  ५  करोड़  रुपयों  की  व्यवस्था कर

 श्री  त०  ब०  विट्ठल  राव
 :

 उर्वरक  कारखाने  की  स्थापना  केਂ  लिये  स्थान  के  सम्बन्ध  में  मंत्री जी

 ने  यह  कहा  है  कि  वे  स्थान  कहीं  प्रतीक  न»  हें  जहां  इस  समय  कारखाने  हैं  ।  में  यह  पूछना  चाहता  हूं

 कि  इस  fern  प्रति  शब्दों  से  उनका  क्या  तात्पर्य  है
 ?

 क्या  इसका  यह  अथ  है  कि  तीनों  उर्वरक

 कारखानों  से  उत्पादित  होने  वाना  sacs  झोंक  दृष्टि  से  राजस्थान  के  उर्वरक  की  भ्र पे क्षा  अधिक

 सस्ता  पड़ेगा
 ?

 श्री  मनु भाई  में  इस  को  दो  भागों  में  विभक्त  कर  सकता  हूं  ।  कैदी  श्रमिक  अच्छेਂ

 eat  से  मेरा  तात्पयं  यह  था  कि  उन  स्थानों  जो  कि  इस  काम  केਂ  लिये  we  चुने  गये  हें  जहां

 कि  इस  समय  कारखाने  स्थापित  किये  जा  रहे  उर्वरक  की  उत्पादन  लागत  उससे  कम  पड़ेगी  जो  कि

 हनुमानगढ़  में  कारखाना  स्थापित  किये  जाने  की  हालत  में  पड़ती  ।

 जहां  तक  प्रश्न  के  दूसरे  भाग  का  सम्बन्ध  है  इस  देश  में  उत्पादित  उकेरा  श्रायात  किये  गये  उर्वरक

 की  भ्रपेक्षा  लगभग  ६०  रुपये  प्रति  टन  सस्ता  पड़ता  है  |

 लोक-नृत्य  पर  प्रवेश  चल-चित्र

 १०२६.  श्री  राम  बंकर  लाल  :  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  केਂ  लोक  नृत्यों पर  प्रलेख  )  चल-चित्र  कब  तक  प्रदर्शन  के  लिये  तैयार  हो  जायेगी
 ?

 सुचना  प्रौर  प्रसारण  मंत्री
 :

 फिल्म  लगभग  पुरी  हो  गई  है  और  प्रतियां  बनाने

 के  लिये  बाहर  भेजी  जा  चुकी  है  ।  प्रदर्शन  के  लिये  इसे  जल्द  ही  प्रकाशित  करने  की

 fat  दी०  go
 शर्मा

 :
 क्या  ख़ादिम  जाति  क्षेत्रों  के  लोक  नृत्य  भी  इसमें  सम्मिलित  किये  गये

 कौर  यदि  तो  उनके  लिये  फिल्म  का  कितना  अनुपात  निर्धारित  किया  गया  है  ?

 हत कर  मेरे  लिये  अनुपात  बताना  कठिन  है  ।  यह  कोई  ऐसा  चित्र  नहीं  हैं  जिसमें  किसी

 विशेष  प्रदेश  केਂ  लिये  कोई  विशेष  अनुपात  निर्धारित  किया  गया  हो  ।  यह  एक  सम्पूर्ण  चित्र  कौर

 इसके  ग्व॑रूपेण  तैयार  हो  जाने  के  बाद  ही  में  इसके  ब्यौरे  बता  ह क  |

 सरदार
 Ho  सि०  सफल

 :
 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  छत्तीसगढ़  के  जो  रोक  डांसेज़

 हें  उनका  उसमें  क्या  हिस्सा  होगा
 ?

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  देश  के  अलग  भागों  के  सम्बन्ध  में  प्रदान  न  पुछते  जायें

 gan  के  लिखित  उत्तर

 दिल्ली  में  खेल-कूद  के  सामान  का  उद्योग

 प  ook.  श्री  श्री  नारायण दास  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  भारत  सरकार  ने  दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  तैयार  की  गयी  प्रौढ़  मंजूरी  के  लिये  भेजी

 गयी  खेल-कद  के  सामान  के  उद्योग  के  विकास  से  सम्बन्ध  रखने  वाली  एक  योजना  पर
 विचार  किया

 नि ह णणणणणणणयथणनणण

 मूल  ग्रंप्रे घी  में

 1०  Sports  Goods  Industry.
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 यदि
 तो

 वह  योजना  किस  प्रकार  की  है  कौर  उसमें  कितना  वित्त  निहित

 इस  योजना  से  कितने  व्यक्तियों  को  काम  मिल  कौर

 क्या  मंजूरी  दे  दी  गयी  है
 ?

 मंत्री  मनु भाई
 :  भारत  सरकार

 को
 दिल्ली  प्रशासन

 से  खेल-कूद के

 सामान  केਂ  उद्योग  के  विकास  के  लिये  कोई  योजना  कभी  तक  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।

 से  प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 रूई  क  वायदे क  सौदे

 क
 Poo.  राधे  लाल  व्यास  :  कया  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उज्जैन  कौर  इन्दौर  के  क्षेत्रों  में  जब  से  रूई  के  वायदे  के  सौदे  आरम्भ  हुये  हैं  तब  से  जब  तक

 उनसे  कितनी arr  हुई  है  ;

 इन  दोनों  रिग्स  ate  सेंट्रल  इन्डिया  काटन  एसोसियेशन  के  मुख्य  कार्यालय  द्वारा  प्रति

 मास  कितना  रुपया  खच  किया  गया  ;  अर

 क्या  यह  सच  है  कि  इन  स्थानों  में  होने  वाली  राय  शर  खर्चे  को  देखते  हुये  वायदा  सौदा

 आयोग  उक्त  एसोसियेशन  के  मुख्य  कार्यालय  को  हटा  कर  किसी  प्राय  स्थान  पर  ले  जाने  का  विचार

 कर  रहा है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  और  सभा  की  मेज  पर  दो  विवरण  रखे  जाते  हें  ।

 {afa  a  परिशिष्ट  Aaa  संख्या  42]

 नहीं  ।

 दुर्गापुर  दरणार्थों  कम्प

 १०१२.  श्री ह०  चं०  क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्ये मं  त्री  दुर्गापुरा  शरणार्थी  कैम्प

 के  बारे में  ३०  १९५७  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  ६३४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  अपेक्षित  जानकारी  इस  बीच  एकत्र  कर  ली  गई

 यदि  तो  क्या  सरकार  उसे  सभा-पटल  पर  रखेगी
 ?

 पुनर्वास  तथा  श्रल्प-संख्यक-कार्ये  मंत्री  के  सभा  सचिव  पु०  दो०  :  कौर

 एक  विवरण सभा  की  मेज़  पर  रख  दिया  गया  है  ।  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ५३]

 arash  पालन  प्रशिक्षण  योजना

 1*  Qo@y.  श्री  रामकृष्ण  रेड्डी
 :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  फि

 तआन्घ्र  प्रदेश  में  केन्द्रीय  सहायता से  एक  रेशम  कृमि  पालन  प्रशिक्षण  योजना  प्रारम्भ

 करने  के  लिये  कितनी  राशि  मंजूर  की  गयी  है  ;

 क्या  दोनों
 प्रशिक्षण

 केन्द्र  उसी  राज्य  में  ही  स्थापित होंगे  ;

 +a i)  अंग्रेजी  में

 Training  Scheme
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 प्रशिक्षणार्थियों के  लिये  क्या  क्या  अहंता एं  अपेक्षित

 प्रशिक्षण  की  अवधि  कितनी  भ्र

 (=)  क्या  रेशम  कृमि  पालन  प्रशिक्षण  में  प्रवेश  प्राप्त  करने  के  इच्छुक  निर्धन  वर्गों  के  व्यक्तियों
 को  कोई  छात्रवृत्तियां दी  जायेंगी  ?

 मंत्री  :  २७,३१९  रुपये  ।

 )  श्रशिक्षण-तथा-प्रदर्शन  रेशम  फार्म
 **

 निजामाबाद  जिले  के  भीकनूर  स्थान  पर  स्थापित

 किया  जायेगा  ।  इसके  भ्र ति रिक्त  रेशम कृमि  पालन  के  विषय  को  स्कूलों  में  एक  शिल्प  के  रूप  में  प्रारम्भ

 करने  के  लिये  अनन्तपुर  चितूर  जिलों  में  एक  एक  प्राथमिक  या  बुनियादी  प्रशिक्षण  स्कूल  चुना

 जायेगा  ।  उन
 स्कूलों  को  भ्र भी  चुना  नहीं  गया  है

 |

 कोई  विशेष  ग्रहंतायें  निर्धारित  नहीं  की  गई  हैं  ।  परन्तु  प्रादेशिक  भाषा  को  पढ़ने

 लिखने  की  योग्यता  होना  अ्रनिवाय  है  ।

 &  मास

 जी  प्रत्येक  प्रशिक्षणार्थी को  प्र  शिक्षण  की  अवधि में  २०  रुपये  मासिक  दिया  जायेगा  ।

 वर्जीनिया तम्बाकू  का  राज्य  व्यापार

 T¥ 0%.  श्री  बलराम  कृष्णा  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  सरकार  किसी  ऐसी  प्रस्थापना  पर  विचार  कर  रही  है  कि  वर्जीनिया  तम्बाक् का

 निर्पत  व्यापार भारत  के  राज्य  व्यापार निगम  )  लिमिटेड  के  द्वारा  उसी  प्रकार  से  चलाया  जाये

 जेसा  कि  खनिजों  के  सम्बन्ध  में  किया  जा  रहा  कौर

 यदि  तो  सरकार  ने  वर्जीनिया  तम्बाकू  के  उत्पादकों  को  लाभ  पहुंचाने  की  दृष्टि  से

 इस  सम्बन्ध  में  झ्र भी  तक  क्या  क्या  वाही  की  है  ?

 पवाशिज्य  मंत्री  कानूनगो  )
 :

 नहीं  ।

 )  प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 मोजांबिक  भा स्थान

 *
 Pov.  श्री  भक्त  दर्द ोन  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्तर्गत  उत्तर  प्रदेश  में  कुछ  प्रौद्योगिक

 area  स्थापित किये

 यदि  तो  उनकी  संख्या  क्या  होगी  कौर  वे  कहां  कहां  स्थापित  किये

 उनकी  स्थापना  व  संचालन  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकार  द्वारा

 कितनी  पूंजी  लगाई  कौर

 अरक  बरकार  की  समाता

 की

 दिशा  oe  रता  त  प्रगति  हुई  है

 !

 नए

 मूल  wast  में

 छह  Training-cvm  demonstration  Silk  farm
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 उद्योग  मंत्री  मनुभाई  :  हां  ।

 से  एक  विवरण  सदन  की  मेज़  पर  रखा  जाता  है  परिशिष्ट  झनुबन्थ

 संख्या  Xv]

 अल्जीरिया

 भी
 कास

 ह  श्रोहेम  wea

 क्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  ने  २०  mex  एदियायी-श्रफ़ीकी  राष्ट्रों

 सहित  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  महासचिव  से  यह  प्राथना  की  है  कि  भ्रल्जीरिया  के  प्रशन  को  संयुक्त  राष्ट्र

 संघ  की  महासभा के  १२वें  नियमित  सत्र  की  कार्यावलि  में  सम्मिलित  किया  जाये
 ?

 कार्य  मंत्री  क ेसभा-सचिव  सादत  चली  At)  :  हां  ।  ह 6, अ्रल्जी रिया  का  प्नइत ह

 मद  को  कार्यावलि  में  सम्मिलित  करने  का  सुझाव  १६  जुलाई  को  दिया  गया  ara  वह

 की  अस्थायी  कार्यावलि  में  सम्मिलित  कर  दिया  गया  है  |

 हथकरघे का  कपड़ा

 १०२६.  श्री  सुगंधि  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 PEUY-KG  गौर  PEXK—N  में  राज्यवार  हथकरघे  का  कितना  कपड़ा  तैयार  किया

 इन  वर्षों  में  राज्यवार  कितनी  मात्रा  पर  छट  दी
 ak

 उपरोक्त  वर्षों  में  सारे  रेशा  भर  में  हथकरघे  का  कुल  कितना  कपड़ा  तेयार  हुआ  भोर

 उसमें  से  कितने  प्रतिशत  कपड़े  पर  छट  दी  गयी
 ?

 मंत्री  कानूनगो  )
 :  राज्यवार  उत्पादन  के  झांकने  उपलब्ध  नहीं  हें  ।  rg  44°

 ५६  PEUE—YY  में  हथकरघे  के  कपड़े  का  कुल  अनुमानित  उत्पादन  कम  १४७१०  भर

 RKEEO  लाख  गज़  था  |

 सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिसमें  छट  योजना  के  अधीन  बिके  कपड़े  की

 कीमत  बतायी  गयी  [  देखिये  परिशिष्ट ३,  श्रनुबन्घ  संख्या  ५४]
 मात्र

 सम्बन्धी  जानकारी

 उपलब्ध  नहीं  है  ।

 |  भाग  में  उल्लिखित  आंकड़ों  के  आधार  पर  १९५५-५६  शर  PEXE—XY  के

 लिये  प्रतिशत  १३  १६  ५  प्रतिश्त है  ।

 श्राकादावाणी में ट्रांसमिशन पर में  ट्रांसमिशन  एक्जीक्यूटिव

 ११०३०. श्री  ब०  स०  मुक्ति  :  क्या  सुचना  और  प्रसारण मंत्री  यह  बताने  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  हाल  ही  में  आकाशवाणी  में  एक्जीक्यूटिव  के  नये  पदों  की  मंजूरी  दी

 गयी

 यदि  तो  उनकी  क्या  श्रावइ्यकता  शौर

 उन
 पर

 प्रतिशत  कित  ता  खर्च  ae

 ?

 मल  अंग्रेजी  में
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 सुचना ate  प्रसारण  मंत्री  :
 कौर

 कोई  भी  नये  पद  नहीं

 बनाये गये  है  ।

 वर्तमान  ट्रांसमिशन  एसिस्टेंटों  के  कार्यों  में  किये  गये  परिवर्तनों  के  कारण  यही  बरच्छा  समझा

 गया  कि  ट्रांसमिशन  एसिस्टेंटों  के  पद  समाप्त  करके  उनके  स्थान  पर  नये  पद  बना  दिये  जायें  जिन्हें

 ट्रांसमिशन  एक्जीक्यूटिव  कहा  जाये  ।  जिन  पदों  के  लिये  मंजूरी  दी  गयी  वे  तो  वास्तव  में  ट्रांसमिशन

 एसिस्टेंटों  के  वेतन  क्रम  के  ही  रिक्त  स्थान  थे  जिन्हें  भरना  भ्रावव्यक  समझा  गया  था  क्योंकि उस

 विभाग  में  कर्मचारियों की  संख्या  पहले  ही  कम  है  ।

 ट्रांसमिशन  एसिस्टेंटों  के  स्थान  पर  प्रस्थापित  ट्रांसमिशन  एक्जीक्यूटिव  नियुक्त  करने

 से  पर्याप्त  बचत  क्योंकि  उनका  वेतन  ट्रांसमिशन  एसिस्टेंटों  के  वेतन  क्रम  की  कम  है  ।

 सीमेंट के  कारखानें

 ग  F20Z  श्री  विभूति  मिश्र
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  उन  दूरस्थ  स्थानों  पर  सीमेंट  के  कारखाने  स्थापित  करने  का  विचार  रखती

 है  जहां  परिवहन  की  ऊंची  कीमतें  तथा  अन्य  स्थानीय  कारण  कम  पैमाने  पर  सीमेंट  उत्पादन

 का  श्रीविजय सिद्ध  करते  हें  ;

 यदि  तो  जिन  स्थानों  पर  ये  कारखाने  खोले  जा  रहे  हें  उनके  नाम  क्या  है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई
 :

 कौर  देश  के  विभिन्न  भागों  में  जहां  कहीं  चूने

 के  पत्थर कम  हैं  वहां  ३०,०००  से  ५०,०००  टन  की  वार्षिक  उत्पादन  क्षमता  की  छोटी-छोटी सीं  मेंट

 फैक्टरियों  स्थापित  करने  के  लिये  सरकार  को  सुझाव  प्राप्त  हुए  हैं
 ।

 यह  सुझाव  विचाराधीन  हैं  ।  इस

 प्रकार  की  फैक्टरियों  के  लायसेंस  के  लिये  भ्रावेदन  पत्र  प्राप्त  होने  पर  निर्णय  करने  से  पूर्व  सरकार  इस

 धरन  के  विभिन्न  पहलुओं  पर  विचार  करेगी  |

 इस्पात  कौर  सीमेंट  क  प्रयोग  में  मितव्ययता

 *१०  ३२.  श्री
 भक्त

 दर्शन  :  कया
 sate

 संभरण  मंत्री
 यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 किं

 व्या  यह  सच  है  कि  मितव्ययता  की  दृष्टि  से  ऐसे  सब  भवनों  का  निर्माण  न  करने  की

 हिदायतें  दे  दी  गई  जिन  के  निर्माण  में  इस्पात  सीमेंट  की  अधिक  आवश्यकता  है  ?

 यदि  तो  ये  हिदायतें  किन-किन  भवनों  पर  लागू  होंगी  ;

 उन  भवनों  में  से  प्रत्येक  पर  कितना-कितना  धन  व्यय  होने  का  अनुमान हैं ; च््छे है  ;

 श्रावास  कौर  संभरण  उपमंत्री  श्र०  Fo  :
 नहीं

 ।
 जो  इमारतें

 पहले  से  बन  रही  थीं  उनका  बनना  हमेशा  की  तरह  जारी  है  ।  जिन  नई  इमारतों  की  लागत  २०,०००

 रुपये  से  अधिक  सम्बन्धित  मंत्रालयों  के  इकानोमी  ब्रोड  उनका  पुनर्विलोकन  करते  हैं  और  वे  सीमेंट

 तौर  लोहे  की  कमी  को  भी  ध्यान  में  रखते  हैं  ।

 (=)
 शर  (7)

 सवाल  पदा  ही  नहीं  होते
 ।

 मूल  अंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर २१  ae 6)  Vogz

 हथकरघा  श्रमिकों  के  लिये
 श्रावास-व्यवस्था

 डा०  राम  सुलग सिह

 1*  १०३३  शी  गणपति  राम

 श्री  राम  देखकर लाल

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  क्या  सरकार  ने  हथकरघा  श्रमिकों  के  लिये  मकान  निर्माण  की  कोई  योजना  तैयार  की

 )  यदि  तो  इस  योजना  के  wen  कितने  झर  किन-किन  राज्यों  में  इस  तरह  के  मकान

 बनायें  जायेंगे  we

 इस  योजना  की  त्रियान्विति  में  कितनी  लागत  लगेगी
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो  )  :  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  निर्धारित  ढंग  के  भ्रनुसार  राज्य

 सरकार  द्वारा  मकानों  की  बस्तियों  के  बारे  में  योजनाएं  तयार  की  जाती  हें  ।

 त्रिपन  उत्तर  प्रदेश  उड़ीसा  में  १६७०  मकानों

 के  निर्माण  की  योजनाएं  सरकार  द्वारा  श्रनमोदित  कर  दी  गई  हैं  ।

 &RX,0F, RRB  रुपये  ।

 mist  प्रदेश  क  लिये  कार्य  तथा  श्रनस्थितिज्ञान  े

 1१०३५  श्री  रामकृष्ण  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बया  आईं  घ्  प्रदेश  के  शिक्षित  बेरोजगारों  के  मस्तिष्क  में  स्वावलम्बन  की  भावना  कौर  शारीरिक श्रम  के

 प्रति  झा दर  पैदा  करने  के  लिये  सरकार  कुछ  द  तथा  श्रनुस्थितिज्ञान  केन्द्र  निकट  भविष्य

 करने  का  विचार  रखती  है
 ?

 fora  उपमंत्री  (att  आबिद  :  वर्तमान  में  कोई  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 नमक का  निर्यात

 1  7१०३६.  श्री  श्रीनारायण दास  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  करेंगे

 fas

 क्या  १९४५७  में  भारतीय  नमक  के  निर्यात  के  लिये  कोई  नये  बाजार  gs  गये

 क्या  नमक  के  निर्यात  को  बढ़ाने  के  लिये  कोई  विशेष  प्रयत्न  किये  गये  हें  अ्रथवा  करने  का

 विचार शर

 (7)  नमक  के  निर्यात  की  वर्तमान  स्थिति  कया  हे
 ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीदा  जी  नहीं  ।

 हां
 ।

 विदेशों  को  भेजा  जाने  वाला  नमक  उपकर  से  मुक्त  कर  दिया  गया  है
 |

 निर्यात

 को  समानता  नाक  निरत  सासन  की  जादी

 tare  अंग्रेजी  में
 ११  Work  and  Orientation  Centre
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 Ss  4  मात्रा  ८७,४४५,  ३  9०

 मन  (३,२१,२५६  जबकि  PEYR  की  इसी  अवधि में  यह
 मात्रा  २७,३१,०००  मन

 (  00,800  हे  |

 भारत  सेवक  समाज

 1*१०३७.  श्री  बलराम  कृष्णा
 :

 कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  आयोग

 ने  इस  बात  का  निश्चय  कर  लिया  है  कि  उन्होंने  भारत  सेवक  समाज  को  जो  निधि  दी  थी  उसे  निर्दिष्ट

 प्रयोजनों  के  लिये  ही  प्र  युक्त  किया  जा  रहा  है
 ?

 श्रम  site  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  के  सभा-सचिव  ल०  ना०  :
 हां

 ।

 भारतीय चाय  का  निर्यात

 » ij 0 RG.

 थी

 ही०  ना०  मुकर्जी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  उनका  ध्यान  इन  खबरों  की  दिलाया  गया  है  कि  भारतीय  चाय  ब्रिटिश

 तकों  द्वारा  जर्मनी  में  बहुत  ऊंची  दर  पर  बेची  जाती  कौर

 यदि  तो  क्या  स्थिति  है
 ?

 मंत्री  :  नही ं।

 उत्पन्न नहीं  होता  है  ।

 srafan  दिक्षा

 T*Q ORE.  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :
 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  ६--११ wy  वर्ग  के  ६३  प्रतिशत  ११--१४ ष्  वर्ग  के  २३  प्रतिशत  के

 द्वितीय  पंचवर्षीय योजना  के  लक्ष्य  केਂ  अन्तर्गत  प्राथमिक  दिक्षा  के  उपबन्ध  का  परित्याग  कर  दिया

 गया

 यदि  तो  इस  दिशा  में  नवीन  लक्ष्य  क्या

 दिक्षा
 और

 वैज्ञानिक  गवेषणा  मंत्रालय  के  लिये
 आवंटित  राशि  में  कुल  कितनी

 कटौती हुई  है  कौर  शेष  रकम  का  मुख्य-मुख्य  मदों  पर  किस  प्रकार  पुनर्म्ाविं टन  किया  गया  है
 ?

 नही ं।

 श्रम  शौर
 रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  के  सभा  सचिव

 ल०  ना०

 site
 परस्त  उत्पन्न  नहीं  पीते  हैं

 ।

 /  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  कर्मचारी

 श्री  जाधव  :  क्या  श्रावास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 ?

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  कर्मचारियों  की  क्या-क्या  मांगें  थीं  ;

 उनमें  से  कितनी  मांगें  पूरी  हो  चुकी  हैं  कौर  वे  क्या-क्या  हैं  ;  भर

 उनकी  मांगें  पुरी  करने  में  सरकार  को  हर  वर्ष  कितना  रुपया  वच  करना  पड़ेगा
 ?

 मूल  अंग्रेजी में



 rad  <eyy  लिखित  उत्तर  Cony

 श्वास  सनौर  संभरण  मंत्री  के०  च०
 लोक-सभा  के

 पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है
 ।  परिशिष्ट  ३;  अनुबन्ध  संख्या  ५६]

 काम  के  लिये  स्थायी  रूप  से  रखे  गये  भारत  के  विभिन्न  भागों  में  स्थित  केन्द्रीय  लोक

 निर्माण  विभाग  के  प्रतिप्ठान  में  विभिन्न  वर्गों  के  १४,०००  कर्मचारी  इन  मांगों  के  बारे  में  जो

 वृहद्  संख्या  में  हें  वित्तीय  भ्रन्तग्रेस्ताझ्रों का  सही-सही  निर्धारण  कठिन है  ।  शर  किन्हीं  स्थितियों  में

 यदि  ऐसा  करना  सम्भव भी  हो  तो  परिणाम
 की

 तुलना  में  कौर  श्रम  संगत  नहीं  होगा
 ।

 Zeitwa  कर्मचारियों  की  कमी

 1१०४१.  श्री ही०
 ना०

 मुकर्जी
 :

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 यदि  टेक्नीकल  शिक्षा  केਂ  बारे  में  व्तेंमान  योजनायें  का  विस्तार  नहीं  किया  गया  तो

 योजना  आयोग  की  इंजीनियरिंग  कर्मचारीवर्ग  समिति  की  गणना  के  अ्रनुसार  विभिन्न  विकास

 क्रमों के  लिये
 १९६०-६१  तक  कितने  टेक्नीकल  कर्मचारियों/की कमी  होगी  ;  are

 इस  कमी  को  रोकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है
 ?

 श्रम  wile  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  के  सभा  सचिव  ज्ज्  ना०  :
 कमेंचारीव्ग  समिति  के  प्राक्कलन  के  अनुसार  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  टेक्नीकल  दिक्षा

 की  योजनाओं  पर  ध्यान  देने  के  विकास  सम्बन्धी  विचित्र  कार्यक्रमों  के  लिये  १६६०-६१  तक

 लगभग  १८००  ग्रेजुएट  शर  sooo  डिप्लोमा  की  कमी  पड़ेगी  ।

 सरकार ने  ः  १४  इंजीनियरिंग कालेज  कौर  ४०  पोलीटेकनीक  संस्थानों  में

 क्षण  क्षमता  में  वृद्धि  करने  का  निर्णय  कर  लिया  &  ताकि  डिग्री  पा  यक्रम  केਂ  लिये  २५३८  कौर  डिप्लोमा

 पाठ्य-क्रम के  लिये  S3RY  अतिरिक्त  स्थान  उपलब्ध  हो  सकें
 |  इस  योजना  में  जिनका  उपबन्ध  नहीं  है

 उन  नई  वियात  की  स्थापना  का  प्रश्न  विचाराधीन  है  ।

 मसकट  कौर  रोमान  क  साथ  व्यापार

 कि

 2ovR.  श्री  श्रीनारायण  क्या  वाणिज्य  ate  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगें

 क्या  भारत  कौर  मसकट  तथा  रोमान  के  ब्रीच  किसी  प्रका  र  का  व्यापार  सम्बन्ध

 क्या  वहां  पर  होने  वाली  भ्र व्यवस्था  के  परिणामस्वरूप  इन  दो  देशों  के  बीच  व्यापार

 सम्बन्ध  में  किसी  प्रकार  की  हानि  हुई  है
 ?

 मंत्री  कानूनगो  )
 :

 भारत  कौर  मसला  तथा  aha के  बीच  कोई

 रिक  समझौता  सम्पन्न  नहीं  भारत  इन  राज्य  क्षेत्रों  के  बीच  कुछ  व्यापार  होता  है  किन्तु

 मगर  ats:  में

 १४  Engineering  Personnel  Committee.
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 श्रोमान की  गड़बड़ी  च  ब्श्पा उ  नन से  ra  बैठा  पर  रोते होने  वालें  प्रभाव  का  तनूपान  इतना  शीघ्र  नहीं

 लगाया जा  सकता  हू  ।

 १८५७  क  स्वातंत्र्य  संग्राम  समारोह  क  सम्बन्ध  में  समाचार  चल-चित्र

 WXE  श्री  बि०  च०  सेठ  :  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 सूचना  कौर  प्रसारण  मंत्रालय  के  फिल्म  विभाग  ने  १८५७  के  स्वैतन्तरय  संग्राम  शताब्दी

 समारोह  के  सम्बन्ध  में  दल्ली  में  १०  से  १२  १९५७  तक  हुये  किन-किन  कार्यक्रमों का
 चल-चित्र

 क्या  प्रसिद्ध  क्रान्तिकारी  वीर  विनायक  दामोदर  सावरकर  कौर  वीर
 भगतसिंह

 की  माता
 के  सम्मान  में  दिल्ली  के  नागरिकों  ३6 4|  ११  १९५७

 को  नई  दिल्ली  में  आयोजित  समारोह  को
 चल-चित्र बनाया  गया  था  ;

 यदि  तो  उसका  प्रदर्शन  क्यों  नहीं  किया  गया
 ?

 सुचना  प्रसारण मंत्री  :  विवरण  मेज़  पर  रखा  जा  रहा
 परिशिष्ट  श्रनुबन्घ  संख्या  ५७]

 हां
 ।

 स्थान  की  कमी  के  कारण  ।  वृत्त  चित्रों  के  बारे  में  कौन  कौन  से  वृत्त  शामिल

 किये  जायें  इसका  निर्णय  फिल्म  सलाहकार  बोर्ड  करता  बोर्ड  एक  स्वतन्त्र  कमेटी  है  जो  इसी  उद्देश्य  से

 बनाई गई  है  |  सरकार  पत्तों  का  चुनाव  नहीं  करती  |

 Witt  में  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई

 1७६०.  श्री  |: हू ०.  कृष्ण  राव  :  कया  श्रावास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे कि  :

 क्या  ग्राहक  प्रदेश  में  गन्दी  बस्तियों  की  सफाई  उनका  सुधार  करने  के  लिये  प्रा

 प्रदेश  सरकार  ने  कोई  योजनाएं  प्रस्तुत  की  हैं  ;  श्र

 यदि  तो  तत्सम्बन्धी व्यौरा  कया  है  ?

 श्रावास  ake  संभरण  उपमंत्री कु  ०  :  जी  हां
 ।

 एक  विवरण  संलग्न  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ५८]

 नम्बर  चख

 1७६१.  को  सुर्य  प्रसाद  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  भ्रमर  चर्चों  के  निर्माण में  संलग्न

 प्रत्येक  साथ  को  PEXT—Y  में  स्वीकृत  HARM  कौर  ऋण  की  रकम  बताने  की  कृपा  करेंगे
 ?

 1  मूल  अंग्रेजी में



 २१  १९५७  लिखित  उत्तर  You

 तथा  उद्योग  मंत्री  (sit  मुरार जी
 :
 नम्बर  बनाने  वाली  संस्थाएं  कौर

 उनमें  से  प्रत्येक  को  PERG  में  स्वीकृत  चके  कौर  ऋण  इस  प्रकार  हें

 भ्रमर  चर्खे  निर्माण  करने  वानी  कमिशन  द्वारा  वितरित
 राज्य

 कारी  समिति  का  नाम  रकम  में
 )

 १.  बम्बई

 Tt,  MSA  19,८००  १,२१५.,०००

 २.  सुतार  सहकारी  उत्पादक

 कुछ भी  नहीं

 जनता  सहकारी  कुछ  भी  नहीं
 vos

 घुलिया
 ०००

 कराड  सहकारी  करार  .  कुछ भी  नहीं

 द  ग्रामीण  पुननिर्माण

 जिक  सेवा  सहकारी  समिति

 जिला  उस्मानाबाद  219,500  १७,६००

 a
 २.  मंसुर

 हेडली  .  नहीं  00०00

 विश्वकर्मा  सहकारी  समिति  रोन  20,500  22,000

 दिल्ली  कभार  सह पशु  BIG अटो मि गई

 लि०  दिल्ली  भ्रू  ०,०00

 %.  राजस्थान  १.  केन्द्रीय  सर्वोदय

 कुछ  नहीं
 १०,०००

 eS

 महायोग  ह  Yoo  RAVY, 000



 Yous  लिखित  saz  २१  अगस्त  sey

 सिंगापुर में  भारतीय

 1७६२.  श्री  दी०  चं०  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 (  पुर  में  कार्यरत  भारतीयों की  संख्या

 वे  किन-किन  व्यवसायों में  लगे  हुए  हें  ;  शर

 हाल  के  वर्षों  में  सिगापुर  जाने  वाले  भारतीयों  को  यदि  किन्हीं  हानियों  का  सामना  करना

 पड़ा  हे  तो  वे  कौन  सी  हैं
 ?

 मंत्री  तथा  वेदेशिक-काय-मंत्री  जवाहरलाल
 :  सिंगापुर में  मजदूरी

 करने  वाले  भारतीयों  की  संख्या  २९  १९  ५७  को  R48  थी  |  अन्य  व्यवसायों में  लगे  हुए

 तियों  की  संख्या  के  बारे  में  विस्तृत  भ्रांकड़े  तत्काल  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 व्यापार  site  सरकारी  नौकरी  से  लेकर  दूध  बेचने  भर  रुपया  उधार  देने  तक  उनके

 wis  धंधे  ह  ।  इनमें  से  ग्रधिकांश  मजदूर  प्रौर  पलकों  हैं  ।

 (7)  सिंगापुर  में  भारतीयों  के  विरुद्ध  भेदभाव  पूर्ण  व्यवहार  aaa  किन्हीं  निर्योग्यता  से  ग्रस्त

 होने  के  बारे  में  सरकार  के  पास  कोई  जानकारी  नहीं  है  |

 बिहार  में  विस्थापित व्यक्ति

 TORR.  श्री  दी०  चं०  दार्मा  :  कया  पुनर्वास तथा  श्रल्पसंख्यक-काय मंत्री  यह  बताने की  प्पा

 करेंगें कि

 पूर्वी  पाकिस्तान  से  बिहार  राज्य  में  Pe Yw—¥s  में  Sey ah Ala AT तक  आने  वाले

 विस्थापित  व्यक्तियों  की  संख्या

 उन्हें  किन-किन  स्थानों  पर  बसाया गया  है  ;

 उन  लोगों  की
 अलग-अलग  संख्या  जिन्हें  भूमि  तथा  रोजगार  दिया  गया  है

 ?

 पुनर्वास  तथा  श्राप  संख्यक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  झा०  :  पूर्वी

 पाकिस्तान  से  बिहार  में  इस  वर्ष  सीधे  चले  जाने  वाले  प्रेरकों  के  बारे  में  सरकार  के  पास  जानकारी

 नहीं है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  का  निर्देश  भारत  सरकार  की  योजना  के  परिश्रमी  बंगाल  से

 बिहार  भेजे  जाने  वाले  विस्थापित  व्यक्तियों  की  कौर  है  तो  उनकी  संख्या  १,०६२ है  ।  यह  संख्या

 उन
 ROY

 व्यक्तियों  से  पृथक  है  जो  इस  वर्ष  के  आरम्भ  में  बिहार  के  बेतिया  कम्प  को  १५  जुलाई

 १९५७  के  पूर्वे  बेतिया  लौट  गये  थे  ।

 ate  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है  ग्रोवर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 यात  मंत्रणा

 1७६४.  श्री  वासुदेवन नायर  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लोक  सभा  के  पटल  पर  एक

 विवरण
 रखने  की  कृपा

 क
 रंगे  जिसमें  आयात  मंत्रणा  परिषद्  की  हाल  की  बैठक

 में  विदेशी  मुद्रा

 के  संकट  का  सामना  करने  के  लिये  सुझाव  दिये  गये  हैं  श्र  यदि  सरकार  ने  इनमें  से  कोई  सुझाव

 स्वीकार  किये  हैं  तो  वे  क्या-क्या  हैं
 !

 मल  anil  में



 २१  १९४७  लिखित  उत्तर  Coase

 तथा  उद्योग  मंत्री  मुरार जी देसाई  )  :  विवरण  संलग्न  हैं  ;
 पहले  में  सदस्यों

 द्वारा  परिषद्  के  विचारार्थ  दिये  गये  सुझावों  की  सूची  है  दूसरे  में  वे  महत्वपूर्ण  सुझाव  दिये  गये  हैं

 जिनका  सुझाव  चर्चा  के  दौरान  में  किया  गया  था  ।  चालू  लाल-पुस्तक**  की  एक
 जिसमें

 नीति  का  ब्यौरा  दिया  गया  संसद्  के  पुस्तकालय में  उपलब्ध  है  में  रखी

 देखिये  संख्या  एप०-२२४५/५७] |  उससे  स्पष्ट  हो  जायेगा  कि  चाल  sata  के  लिये  नीति

 निर्धारित  करने में  सदस्यों  के  अनेक  सुझाव  मान  लिये  गये  हैं

 बिहार  में  स्थानीय  विकास-निर्माण काय

 1७६५.  पंडित  gro  ato  तिवारी  :  योजना  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करा

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  १९५६  आर  १९४७  में  स्थानीय  विकास  निर्माण  के
 लिये

 बिहार  को  कोई  राशि  आवंटित  नहीं  की  गई  है  ;
 नन

 )  यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हं
 ?

 tara  कौर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  के  सभा-सचिव  ल०  ना०  जी

 नहीं  ।  ZEXE  के  लिये  जनसंख्या  के  भ्राता पर  बिहार  को  ५५.६५  लाख  रुपये
 a

 PEYV—US  के  लिये  fo  लाख  रुपये  भ्रावंटित किये  गय

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 वेदिक  मन्त्रोच्चारण

 TORE.  पंडित ण  ना०  तिवारी  :  सुचना  कौर  प्रसारण मंत्री
 १४  eyo Harettpa के  तारांकित

 संया  २१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  विदेशी  विश्वविद्यालयों को

 वैदिक  मंत्रोच्चारण  के  कितने  रिकार्ड  कभी  तक  सम्मलित  किये गये  हैं  ?

 प्रसारण  मंत्री  एक

 लन्दन  में  भारतीय  उच्चायोग

 1७६७.  श्री  सुरेंद्र नाथ  द्विवेदी  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 लन्दन  स्थित  भारतीय  उच्चायोग  में  कारों  की  वर्तमान  संख्या  क्या  है

 कारें  किन-किन  कम्पनियों  की  बनी हुई  हैं  ;

 )  उनका  विंमान  अनुमानित  मूल्य  कितना  है

 मूल्य  में  यदि  कुछ  क्लास  sa  है  तो  कितना  ;

 इन  कारों  की  मरम्मत  इरादी  पर  वार्षिक  व्यय  कितना  rat  है
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  कायें  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 उच्च  अझ्ायक्त के च् के

 लिये  रखी  गई  सरकारी रोया  कार  के  अतिरिक्त  दस  कारें और  हैं

 )  आस्टिन  सुपर  ६  बाक्स  कौर  दो  वौक्स्वागौन ।

 मूल  म्रंप्रजी  में

 *4Red  Book

 *8Vedic  Recitations



 Wwoko  लिखित  उत्तर  २१  LEW:

 site  सभी  कारें  एक  ay  पुत्र  खरीदी  गई  थीं
 ।

 उनकी  aaa

 बताना  कठिन  है  क्योंकि  इन  की  कीमतों  में  खरीद-कर  सम्मिलित  नहीं  है  ।  सामान्य  कार  के  प्रति  वर्ष

 उपयोग  के  उपरांत  उसके  मूल्य  में  २०  प्रतिशत  ल  हो  जाता  है  क्योंकि कार  की  TY

 वर्ष  मानी  जाती  है  ।

 EXE—¥O FT IUT WT में  उच्च  आयुक्त  की  सरकारी  कार  कें  खर्च
 को

 सम्मिलित  करते  हुए

 घ,६४०  रुपये
 ।

 श  पर  दलाली

 1७६८.  at
 gto  ना०  मुकर्जी  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे कि  :

 कलकत्ता  at  लन्दन  में  PEYY—UE  ZEUG—KY  में  निशान  में )

 बेची  गई  चाय  की  मात्रा  और  कीमत  ;

 उपरोक्त  चाय  पर  उक्त  प्रविधि  में  इस  चाय  पर  कमी दान  के  रूप  में /

 क्या  यह  सच  है  कि  कलकत्ता  में  चाय  के  नीलामकर्ता  झधिकांद  विदेशी  हैं  उन  पर

 पूर्णतया  विदेशी  नियंत्रण  है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  मुरार जी  :  कलकत्ता में  नीलाम

 एवं  भारत में  उपभोग हेतु  )

 |

 तादाद

 |

 प्रति  पौंड

 ee
 में  )

 कीमत
 (

 रुपयों
 में  )

 ee  RR

 PERTH  UY  255%  १९,६०६  R.WE

 eUY—¥Ss  RPV LEV IRV  |  2.&

 १९  ४६-४७  रे  २७

 लन्दन में  नीलाम

 प्रति  पौंड  असत
 तादाद  में

 )

 कीमत
 (a=

 नला  एट गल  |  AD  AAR

 2eyN¥  858,25  ३,०००  ६२.७६

 १६५५  १८  ४,९1७९,०००  ६१.€६

 PEUE  LVF, VO  ०,०००  XY  ११
 i

 मंत्रीजी में



 @  २१  १६५७  लिखित  उत्तर  Wok?

 )-  कमीशन  के  रूप  में  भुगतान  की  गई  कुल  राशि  के  अंक  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।  कलकत्ता  के

 चाय  दलाली घर  खरीदारो ंसे  wad  २५  रुपये  प्रति  सौ  पौंड  are  विक्रेता  से  विक्रय-मूल्य  का १

 कमीशन  लेते  हैं  ।  लन्दन  में  दलाल  का  कमीशन  खरीदार  से  प्रतिशत शर  विक्रेता  से

 विक्रय  मूल्य  पर  १  प्रतिशत  है  ।

 कलकत्ता  में  सात  चार  दलाली  घर  हैं  ।  उनमें  से  तीन  पर  भारतीयों  का

 स्वामित्व  है  कौर  अरन्य
 ४

 के  भारतीय  शौर  भारतीय  दोनों  ही  हैं  ।  भारतीयों

 आअ भारतीयों  के  wal  के  सही  भ्रनुपात  ज्ञात  नहीं  हैं  ।

 अंतर्राष्ट्रीय  फिल्म  समारोह**

 FORE.  श्री  ही०  तार  मुकदमों  :
 कया  सुचना  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  ः

 क्या  उन्हें  यह  ज्ञात  है  कि  इस  वर्ष  श्रंतर्राष्ट्रीय  समारोहों  में  हमारे  फिल्म  निर्देशकों  को

 रावटी  की  गई  विदेशी  मुद्रा  इतनी  कम  थी  कि  अन्य  प्रतिनिधि

 फिल्म  पत्रकारों  ऐसे  भ्रमण  लोगों  से  सिलना  सम्भव  नहीं  था  ;

 क्या  वह  इस  स्थिति  का  सुधार  करने  का  विचार  कर  रहे  ?

 सुचना  प्रसारण  मंत्री  कौर  इस  वर्ष  अंतर्राष्ट्रीय  फिल्म

 समारोहों  में  फिल्में
 मे  जने

 के  सम्बन्ध  में  अभी  तक  मंजूर  की  गई  विदेशी  मुदा  निर्देशकों  को  आवश्यकताओं

 की  पूति  करने  के  लिय  पर्याप्त  stay  चाहिये  थो  ।  मांगो  गई  सदी  ate  रिज  बैंक  द्वारा  मंजूर  को

 राशि  का  अन्तर  बहुत  प्रतीक  नहीं  है  ।

 यह  समझा  जाना  चाहिये  कि  हज़ारों  विदेशों  मुद्दा  को  स्थिति  अत्यन्त  कठिन  है  कौर  हम

 चाहते  हूं  उतना  मंजूर  करना  सदा  संभव  नहीं  होता  |

 उत्तर-पूर्वा  alert  समीकरण

 \9\9 0  श्री  ले०
 wal  fag

 :  क्या  प्रधान  मंत्री यह  बताने  कौ  कृपा  करेंगे  कि  बाहर  के  लोगों

 के  उत्तर-पूर्व  सीमान्त  अभिकरण  में  प्रवेश  के  लिये  परमिट  जारी  करने  वाला  प्राधिकारी  कौन

 है  ?

 परिधान  मंत्री  तथा  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  उत्तर-पूर्व॑सोमान्त

 अभिकरण  के  बाहर  रहने  वाले  भारतीय  राष्ट्र जनों  के  मामले  में  प्रवेश  के  परमिट  उत्तर-पूर्वे  सीमान्त

 अभिकरण  प्रशासन  के  सामान्य  निदेशों  के  अंतगर्त  राजनैतिक  अधिकारियों  द्वारा  उनके  प्रभार  के

 gata  संबंधित  डिवीजनों  के  लिये  जारी  किये  जाते  हैं  ।

 विदेशियों  के  मामले  में  परमिट  उत्तर-पूर्वे  सीमान्त  अभिकरण  प्रशासन  द्वारा  भारत  सरकार  के

 मंत्रालय  के  साथ  परामर्श  से  जारी  किये  जाते  हैं  ।

 फिल्मों  का
 आयात

 1७७१.  श्री  रघुनाथ  सिंह
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 PEYR—UY  में  भारत  में  कितने  विदेशी  फिल्मों  का  रायात  किया  गया  व  भारत  दिखाए  जाने  को

 अनुमति  दो  गई
 !  ह  क  क अ  र

 मूल  ait  में

 न  Broking  Houses.

 *9International  Film  Festival.
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 तथा  उद्योग  मंत्री  ससुरारि  :  सिनेमा  के  प्रकाशित  अथाना

 कच्च **  के  आयात  का  अंकन  आयात-झोंकों  में  संख्या  में  नहीं  किया  जाता  है  वरन  उनकी  फुटों

 में  लम्बाई  दी  जाती  है  ।  PEYE—YY  में  प्रकाशित  चालकों  का  यात  RUS Xooo

 था

 त्रिपुरा में  भूमि  aa

 WI9R.  श्री  area  देव
 :

 क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्य मंत्री  यह  बताने  को

 कपा  करेंग  कि  :

 त्रिपुरा में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  के  लिए  अजित  भूमि के  लिये  दिए  जाने

 वाले  प्रतिकर  की  अधिकतम  are  न्यूनतम  दर  क्या  है  ;  कौर

 वे  दरें  त्रिपुरा  में  भूमि  के
 वर्त  मान

 बाजार  भाव  की  तुलना  में  कसी  हैं  ?

 पुनर्वास  तथा  अल्पसंख्यक  मंत्री  के  सभा-सचिव  go  नहीं  भूमि  का

 अर्जन  बंगाल  भूमि  विकास  शौर  अयोजन  इ/घिनियम,  evo,  जिस  रूप में  उसका  विस्तार

 त्रिपुरा  में  किया  गया  के  अन्तर्गत  किया  जाता है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 औद्योगिक  प्रशिक्षण  त्रिपुरा

 1७७३.  श्री  दशरथ
 क्या  श्रम  प्रौढ़  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 PEYNVHAYNS  में  sett  तक  विभिन्न  औद्योगिक  प्रशिक्षण  केन्द्रों  में  द्रव श  प्राप्त  करने  के

 लिए  कितने  विद्याथियों  ने  प्रर्थना-पत्र  दिए  हैं  ;

 sat से  कितनों  कों  प्रविष्ट  कर  लिया  गया  है  ;  र

 क्या  सरकार  त्रिपुरा  के  डिवीजनल  कस्बों  में  श्र  प्रौद्योगिक  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोलने  का

 विचार  रखती  है  ?

 fort  उपमंत्री  आ्राबिद
 :  श्र  कोई  नहीं  ।  प्रशासन  को

 झंगरताला  में  श्रौद्योगिक्  प्रशिक्षण  संस्था  की  स्थापना  के  लिये  मंजूरी  भारत  सरकार  द्वारा  २६-७-

 RXV  को  दी  गई  थो  दौर  प्रशिक्षणार्थियों  की  भर्ती  चल  है  ।  )

 इस  समय  त्रिपुरा  में  शौर  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोलने  का  कोई  कार्यक्रम  नहीं  है  ।

 श्राकाशावाणी का  पुना  केन्द्र

 श्री Zo  ब्र ०  कट्टी
 1७७४.

 श्री  ना०  Fo  गायकवाड

 कया  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  क्षमा  करेंगे  कि  :

 क्या  पूना  रेडियो  स्टेशन  द्वारा  कार्यक्रमों  में  उपस्थित  रहने  वाले  भ्रामंत्रितों  की  कोई

 सूची  रखी  जाती  है  ;  ae
 त  ee

 मूल  प्रंग्रेजी  में

 g¢Exposed  or  raw,
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 tartan कसि  श्राधघार  पर  दिये  जाते हैं  कौर  क्या  रखी  जाने  वाली  सूची  कोई  नस

 जातियो ंके
 व्यक्ति

 भी  हैं  ?

 सुचना  श्योर  प्रसारण  मंत्री  श्रीमान्  ।

 श्रोताओं  के  विभिन्न  वर्गों  में  से  व्यक्तियों  को  लेने  की  दृष्टि  से  रेडियो  कार्यक्रमों  में

 रुची  रखन  वाले  समस्त  व्यक्तियों  को  झ्रामंत्रण  जारी  किए  जाते  कुछ  व्यक्तियों  को  रमक  प्रकार

 के  कार्यक्रमों  में  उनको  रुचि  के  अनुसार  ate  कुछ  व्यक्तियों  को  उनके  आकाशवाणी  से  निकट

 सम्बन्ध  के  जेसे  केन्द्रों  की  विभिन्न  मंत्रणा  समितियों  की  सदस्यता  शादी  ।  समुदाय

 जाति  अ्रंथवा  धर्म  के  आधार  पर  व्यक्तियों  को  निमंत्रण  नहीं  दिए  जाते  Fate  कोई  जाति-वार

 अथवा  समुदाय-वार  सूची  नहीं  रखी  जाती  है  ।  किन्तु  एसा  देखा  जाता  है  कि  गत  समय  में  wa  गीतों

 को सूची म॑  अनुसूचित  जातियों  के  व्यक्ति  सम्मिलित  रहे

 बक

 TOY.  श्री  ही०  चं०  क्या  इस  शर  रोजगार मंत्री  यह  बतान की  कृपा  करेंग  कि  राजस्थान

 बैंक  के  जो  मामले  इस  समय  अजमेर  के  समझौता  अधिकारी  )  के  कार्यालय में  लम्बित  पड़े

 हुए  हैं  उन  से  कितन  बेक  पंचाट  के  अब-कार्यान्वयन  गलत  कार्यान्वयन के  हूँ
 ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  समझौता  भ्रंघिकारी  के  पास  सात  मामले  विचार

 हुए  इनमें से  जो  जुलाई  के  दूसरे  पक्ष  में  प्रस्तुत  किए  गए  शास्त्री  पंचाट  के  परा  १६४

 के  ग्रन्तगंत  विशष  भत्तों  का  भगतान  न  किय  घरघरा  समय  तक  काम  करने  के  भत्ते  का  भुगतान

 न  किये  पंचाट  के  अनसार  अस्थायी  तथा  परिवीक्षाधीन  कर्मचारियों  को  वेतन  का  भुगतान

 न  किए  ्र  सशस्त्र  रसकों  को  विशेष  का  भगतान  न  किए  जान  से  सम्बन्धित  एक  मामला

 जो  १९४५७ में  पद  किया  गया  कौर  भी  है  जो  शास्त्रो  पंचाट  के  पैरा  eR(¥)  के

 अ-क्रियान्वयन  से  संबंधित  है  ।  इसमें  एक  विधि  संबंधी  निवेदन  श्रंतग्रंस्त  था  जो  मुख्य  श्रम  आयुक्त

 द्वारा  कर  दिया गया  है  ।

 न्य  लाजपतराय दिल्ली

 श्री  कौडियाल  :  क्या  पुनर्वास  तथा  अल्प  संख्यक-कार्य  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा

 करेंग कि  :

 क्या
 यह  सच  है

 कि
 दिल्ल  में  लाल  किले  के  सामने  न्यू  लाजपतराय  मार्केट  का निर्माण

 काय  प्रभा  भी  चल  रहा  है  ;  अर

 यदि  तो  कार्य  की  समाप्ति
 में  कितना  समय  लगेगा

 ?

 तथा  संख्यक-कार्य मंत्री  क ेसभा-सचिव  पु०  ao  जो

 al  |

 कार्य  के  ३१  ReXY  तक पूर्ण हो  जाने  की  आशा है  ।

 faa  wast में
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 शिक्षित  बेरोजगार

 91919  अनिरुद्ध  सिह  क्या  इस  और  रोजगार  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 उत्तर  बिहार  में  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  दिक्षित  बेरोजगारों  को  रोजगार

 के  प्रचार  प्रदान  करने  के  लिये  कौन-कौन  से  उपाय  किये  त्रौरः

 उक्त  श्रीधर  मं  उत्तर  बिहार  में  कितने  शिक्षित  व्यक्तियों को गे  रोजगार दिलाया

 गया ?

 रोजगार  कौर  योजना  मंत्री  इस  बारे में  भारत  सरकार  ने  कोई  खास

 कार्यवाही  नहीं  की  ।

 उत्तर  बिहार  के  नियोजन  कार्यालयों  द्वारा  श्रीबर  से  मार्च  ENE  तक  3,506

 शिक्षित  बेरोजगारों  को  रोजगार  दिलाया  गया  ।  उक्त
 wats  से  पहिले  के  कड  प्राप्त  नहीं

 ध
 a  ।

 नेपाल  को  खाद्यान्न संभरण

 1७७८.  श्री  श्रीनारायण  दास  :  क्या  प्रधान  मंत्री यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  नेपाल  सरकार  ने  भारत  सरकार
 से

 वहां  को  खाद्यान्न  को  कभी  को  पूर्ति  करने  में

 अपना  सहायता  करन  की  प्रार्थना  है

 यदि  तो  किस  प्रकार  का  सहायता  मांगो  गई  है

 (7)  इस  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  को  क्या  प्रतिक्रिया  है  ;

 भारत  सरकार  किस  हद  तक  सहायता  देने  को  सहमत  हो  गई  है
 ?

 प्रधान मंत्री  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  नपाल

 सरकार  को  प्रार्थना  पर  भारत  सरकार  नेपाल  में  खाद्य  को  कमी  की  पूरी  करने  के  लिय  सरकारी  स्टारों

 से  २,५००  टन  चावल  मलय  पर  देने  के  लिय  हो  गई  है  ।

 इसी  प्रयोजन के  लिये  भारत  सरकार  ने  नेपाल  को  १०,०००

 अग

 आगत

 सरशत

 सने

 का  प्रस्ताव  किया  ।

 अम्बर  चख

 1७७६.  श्री  सुगन्धि  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि

 वित्तीय वर्ष  PEYGAKY  के  अन्त  तक  कुल  कितने  चखें  वितरित किए  गए  ;

 नम्बर  चर्खा  कातने  वालों  को  कुल  कितनी  कोडिंग  मशीनें  दी  गई

 उपरोक्त अ्रम्बर  खों  में  से
 कितनों  पर  art  हो  रहा  है  कौर  कितने  बेकार  पड़े

 a
 ह  ह

 स्कूल  2euw  तक  जीतने  श्रीधर  wet  का  वितरण  गया  उनसे  जितना

 उत्पादन  प्रति  दिन  होता  है  वह  साधारण  चख  की  तुलना में  कितने  प्रतिदिन  अधिक है  ;
 शौर

 १ अप्रल, १९५७ तक कूर १६५७  तक  कुल  कितने  भ्रमर  चर्खा फिट  करने  वालों  को  प्रशिक्षण

 दिया  गया
 ?

 i

 मूल  अंग्रेजी में
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 तथा  उद्योग  मंत्री  मुरार जी  :  VY, 9  ।

 PEXR—KY  में  भूतपूर्व  afew  भारतीय  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  बोर्डे
 ने

 कातने  वालों

 को  का डिग  मशीन  नहीं  दी  थीं  ।

 वितरित  किए  गए  सभी  चरखों  के  चलने  की  खबर  मिली  है  ।

 ७५  समझा जाता  है  कि  सदस्य  नम्बर  चखें  के  कार्य  की  तुलना  पुराने  चखें  से  करना

 चाहते  हैं  ।  पहले  का  उत्पादन  दूसरे  की  भ्र पे क्षा  औसतन  २४  afar TENT  a  है

 (=)  ३१-३-१९४५७  तक  प्रशिक्षण  दिए  गए  कुल  बढ़इयों  की  संख्या  राज्य-वार  निम्न

 प्रकार है  :  ्

 प्राप्त

 कौ

 i  ना  पीपल  LS  Se  aS  EE  SY  CEE,  AD  EY  re  SY  eee  el

 AT a  ao

 असाम

 पश्चिमी  बंगाल

 बिहार  ७ टे

 शे

 दिल्ली

 नक

 मध्यਂ  प्रदेश  २०

 मद्रास

 od 20

 ११

 १२
 उड़ीसा

 (४१

 राजस्थान  १२६

 उत्तर  प्रदेश  श्रे

 1७८०८  श्री
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे
 कि

 :

 नई  दिल्ली  में  कनाट  प्लेस
 स्थित  खादी  एम्पोरियम  द्वारा  PEUY—E  कौर  PERS—UY

 वर्षों  की  खादी
 तथा  अन्य  लघु  उद्योग  वस्तुप्नों  की  विक्रय  are  का  दैनिक  औसत  क्या

 है  ;

 एम्पोरियम  की  देखभाल  के  लिये  कितने  कर्मचारी  रखे  गये  हैं  ;

 (7)  अभी  तक  प्रत्येक  राज्य  में  ऐसे  कितने
 स्विस  सथ

 पित  किये  ma  हैं  ?

 1  मूल  sas  में
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 तथा  उद्योग  मंत्री
 मुरारजी  देसाई  खादी  ग्रामोद्योग  नई  दिल्ली

 नामक  एम्पोरियम की  १९  ४५४५-५६  कौर  १९ EUT—UYE  वर्षों  की  दैनिक  औसत  बिक्री  :  PACICE§

 रुपय  श्र  299.0  रुपय  निकलती है  |

 १३१

 )  नई  दिल्ली  स्थित  एम्पोरियम  के  अतिरिक्त  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  ऑ्रायोग  प्रत्यक्षत

 एक  प्रो  एम्पोरियम  बम्बई  में  चला  रहा  है  ।  दो
 ea  एक  पटना में  दूसरा  राजकोट

 राज्य-बोर्डों  द्वारा  चलाए जा  रहे  हैं  ।

 खादी  उत्पादन

 est.  श्री  सुगन्धि  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 १६५४-५५,  PELY—UX  कौर  EYRE  वर्षों  में
 उत्पादित

 खादी
 की

 मात्रा क्या  है  ;

 (=) pir >  इन  वर्षों

 में
 वस्त्र  स्वावलम्बियों  द्वारा  उत्पादित

 परम्परागत
 खादी की

 मात्रा  कया  है

 (7)  aq  बस्त्र  स्वावलम्बियों  कताई  करने  वालों  में  से  कितने  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  बोर्ड

 से  संबद्ध  थे  प्रौढ़  कितने  बाहर  के  लोग  ;  और

 उपरोक्त  वर्षों  में  इस  योजना  की  सहायता  करने  के  लिय  राज्य-वार  कितनी  रकम

 खर्चें की  गई  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  मुरार जी  शर  )  .  तीन  विवरण

 जिनमें  सूचना  दी  गई  लोक-सभा पटल  पर  रखे  जाते  हूं  ।  परिशिष्ट  श्रीगन्ध

 संख्या  ye]  उनमें  दिए  गए  mins  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  ara  द्वारा  किए  नवीनतम  संकलनों

 पर  अ्राधारित

 वस्त्रस्वावलम्बियों  श्राप  कातने  वालों  )  की  जिन्होंने  भूतपूर्व  afar

 भारतीय  खादी  ग्रामोद्योग बोर्ड  द्वारा  दी  जानें  वाली  सहायता  का  लाभ  निम्न  प्रकार  है
 :---

 त
 स्वावलम्बियों

 संख्या

 मेरे  द

 PEXY—NE  ७३,६३८

 PEXG—UG
 प्

 ८८,७०१

 ग्रधिकांदा  बाहर वाले  थे  ।

 ऊपर
 दी

 गई  संख्या यें  उन  स्वावलम्बियों को  छोड़  कर  हैं  जिन्होंने  किसी  न  किसी
 कारण  से

 बोड़ से  कोई  वित्तीय  सहायता  नहीं  मांगी ।

 favor  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है
 ।

 परिशिष्ट
 ३,

 श्रनुबन्घ
 संख्या  ue]

 1  मल  अंग्रेजी  में



 २१  gay  लिखित  उत्तर  Yoke

 केन्द्रीय बोर्ड

 1७५२.  श्री  ब०  स०  मुक्ति  :  क्या
 वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 कि

 केन्द्रीय  रेशम  बोर्डे  द्वारा  आन्ध्र  प्रदेश  के  शहतूत  उत्पादकों  को  ऋण  व  अनुदान  दिए

 जाने  के  लिए  वर्ष  Lace OC)  में  प्रभी  तक  कितनी  राशि  झावण्टित  की  गई  है  ;  कौर

 ऐसे  ऋण  दिये
 जाने

 की
 शर्तें

 क्या  हैं ?

 तथा  उद्योग
 मंत्री

 मुरारजी
 :  (=)  पालम

 wea  scare
 ों

 को  ऋण  व झ्रनुदान  दिये  जाने  के  लिये  विशिष्ट  रूप  से  कोई  राशि  झावण्टित  नहीं  की  गई  है  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 बन्दरों  का  निर्यात

 Tos.  श्री  ब०  स०  ५  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे

 कि

 PexE—Yy  मे  बन्दरों  के  निर्यात  से  कितनी  डालर  मुद्रा  का  लाभ  gat  ;  कौर

 १९५७-५८  में  कितनी  डालर  मुद्रा  के  लाभ  होने  की  आशा है  ।

 तथा  उद्योग  मंत्री
 मुरारजी

 :
 ६७.

 €४
 लाख

 TT  ।

 कोई  निश्चित  प्राक्कलन  संभव  नहों  हैं  परन्तु  पिछले  वर्ष  के  बराबर  ढो  लाभ  होने

 को  संभावना  है  ।

 भारतीय  विदेश  सेवा रग्बी

 1७८४.  श्री ब०  स०  मुक्ति
 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  विदेश  नी  उसके हाल  में  किये  गये  पुनगं ठन  के  परिगणित

 जाति  के  कितन  कर्मचारी  नियुक्त  किए  गये  हैं  ;  श्र

 ह
 क्या  भ्रनुसुचित  जाति  के  प्राणियों  के  मामले  में  किन्हीं  नियमों  को  ढीला  कर  दिया  गया

 था  id

 मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्ये  मंत्री  जवाहरलाल  ‘«  चूंकि  भारतीय

 विदेश  सेवा  ब्राउन  का  संगठन  wal  तप  पूर्ण  नहीं  gat  है  और  प्रवीण  जारी  इस  स्तर  पर

 चाही  गई  संख्या बताना  संभव  नहीं  है  ।

 (@)  भारतीय  विदेश  सेवा  area  प्रारम्भिक  2a  नियमों *  के  faa  ११  के

 mata  नियम  ४  के  श्रन्तगंत  विनिहित  तीन  वर्षों  का  पता-प्राप्ति  काल  अनुसूचित  जातियों  श्र

 अनुपूरक  ख़ादिम  जातियों  के  सम्बध  में  कम  करके  एक  कर  दिया  गया  है  ।

 मूल अंग्रेजी में

 ‘Indian  Foreign  Service  Branch  (8)  Initial  Constitution  Rules,



 vo és  सभा  पटले  पर  रखा  गया  पत्र  २१
 १६५७

 योजना  आयोग  में  घोषित  पदाधिकारी

 19८४.  श्री  श्रय्याकण्ण  :  योजना  मंत्रो  यह  बताने  को  छपा  करेंगे  कि

 योजना  अयोग  में  प्राविधिक  तथा  अन् रवि धिक  घोषित  पदाधिकारियों  की

 संख्या  faarti  है  ;  कौर

 उनमें  से  कितने  अनुसूचित  जातियों  श्र  श्रीराम-जातियों  के  हैं  ?

 श्रम site  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  के  सभा  सचिव  ल  नाम  :

 २१६  (१५३  प्राविधिक  ६३  aire  |

 9 x Taha  जाति  )
 |

 ——  aS  SS  eS

 सभा  पटल  पर  रखा  गया  पत्र

 क्रिया  सरकार  के  कर्मचारियों  क  वेतन  सम्बन्धी  जांच  के  बारे  में  संकल्प

 वित्त  मंत्री  ति०  ao  कृष्णमाचारी  )  :
 में  केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  के  वेतन  तथा

 सेवा की  दाँतों  तथा  अन्य  संबंधित  प्रश्नों  की  जांच  करने  के  लिये  एक  झ्रायोग  की  नियुक्ति  के  बारे

 में  दिनांक  २१.  2EYo A के  संकल्प  संख्या  Qov-aFzLy  की  एक  प्रति  सभा

 पटल  पर  रखता हूं  ।
 में  रखी  गयी

 ।
 देखिए  संख्या

 एस०  RoR  Ws]

 tat  त०  हू  विट्ठल  राव
 :  संकल्प  को  पढ़  कर  सुना  दिया जाये  |

 नथ
 fro  त०  कृष्णमाचारी  में  पढ़े  देता  हूं

 :

 सरकार  ने  एक  जांच  आयोग  नियुक्त  करने  का  निश्चय  किया है  जिस  में

 निम्नलिखित  व्यक्ति  होंगे  :

 सभापति  :  न्यायमूर्ति  श्री  जगन्नाथ  उच्चत्तम  न्यायालय  के  न्यायाधीश

 सदस्य  :  श्री  वी  बी०  को  एन ०  Ho  श्री  एम०  एल ०  श्रीमती

 मारगेथम  चन्द्रशेखर  कौर  श्री  एल०  पी ०  fag,  also  सी०  एस०  जो  आयोग  के  सचिव  भी

 होंग े।

 सहकारी  सचिव  :  श्री  एच०  एफ ०  बी ०  पेसਂ

 प्रयोग  के  निर्देश  पद  में  पहले  ही  पढ़  कर  सुना  चुका  उन  में  कोई  परिवर्तन  नहीं

 हुमा

 | है ह श्रायोग  अन्तरिम  प्रकार की  सहायता  की  मांगों पर  विचार  कर  सकता है  और उस  पर

 प्रतिवेदन  दे  सकता  है  ।  यदि  ara  कुछ  wafer  सहायता  देने  की  सिफारिश  करेगा

 तो  आयोग  यह  भी  संकेत  करेगा  कि  किस  तारीख से  यह  सहायता  दी  जाये

 sat  कार्य  के  लियें  स्वयं  प्रक्रिया  बनायेंगा  और  वह  किसी  भी  विशेष

 कायें  के  लिये  पराम्दाता  भी  नियुक्त  कर  सकेगा  |  वह  आवश्यक  जानकारी  तथा  साक्ष्य

 भी  ले  सकता है  ।  भारत  सरकार  के  मंत्रालय तथा  विभाग  ऐसी  जानकारी तथा  अभिलेख

 या  अन्य  प्रकार  की  सहायता  देंगे  जो  आयोग  के  लिये  आवश्यक  हों
 ।

 भारत  सरकार  को

 विश्वास  हैं  कि  राज्यों  की  सेवा  संघ  तथा  wer  संस्थायें  भी  प्रयोग  को  पूर्ण  सहयोग

 तथा  सहायता  प्रदान  करेंगी  ।
 डाल  ae  rene  nse

 पे मूल  अंग्रेजी  में



 २१  १९५७  राज्य-सभा  द्वारा  पारित  विधायक  SokE

 सभा-पटल  पर  रखा  गया

 से  निवेदन है  कि  वह  सरकार  को  अपनी  सिफारिशें यथासंभव  जल्द  भेज

 i

 राज्य-सभा  स  सदया

 सचिव  :  मुझे  सभा  को  यह  बताना  है  कि  मुझे  राज्य-सभा  के  सचिव  से  यह  संदेश  मिला है  कि

 लोक-सभा  द्वारा  १६  १९४७  की  बैठक  में  रेलवे  संरक्षण  बल  १९५७ में  किये  गये

 निम्नलिखित  संशोधनों  को  राज्य-सभा  ने  पनी  २०  १९५७  की  बैठक  में  स्वीकार  कर

 लिया

 खड  १३

 १.  कि  पष्ठ  ४,  पंक्ति  ३४  में

 )  ‘detain  शाब्द  के  ‘him  शब्द  रखा  जाये

 search’  शब्द  के  फीचर  ‘his  person  and  belongings:

 forthwith  तथा  उसके  सामान
 की

 शाब्द  रखे  जायें ।

 29

 २.  पृष्ट  श

 (  )  पंक्ति  २६  imple’  )  शब्द  हटा  दिया  जाये  ;

 पंक्ति  २७  (116
 शब्द  के  स्थान  पर  (|)  wer

 रखा  जाये

 Lc २०

 ३.  कि  नष्ट ४,  पंक्ति ३४  में  —

 ‘Proper  authority  or  order  | कह दि  प \  प्राधिकार  शब्दों  के  स्थान

 पर  ‘the  orders  of  a  competent  authority  प्राधिकारी  के

 दाब्द रख जाय रख  जाय  I

 ४.  कि  नष्ट ६,  पंक्ति  १४  में

 or’
 शब्द  के  स्थान  पर

 and  शब्द  रखा  जाये  ।

 मुझे  सभा
 को  यह  भी  बताना  है  कि  aa  राज्य-सभा  के  सचिव

 से  एक  gh र  संदेश  प्राप्त  हुमा

 हैं  जिस के  साथ  उन्हो ंने  राज्य-सभा  द्वारा १२  REN  की
 अपनी  ies  में  पारित

 गये  निरसक  तथा  संशोधक  १९५७  की  एक  प्रति  संलग्न  की  g  ।

 राज्य-सभा  द्वारा  पारित

 विधेयक

 संभा-पटल  पर  रखा  गया

 :  ह. श्रीमान ् म में  निरसक  तथा  संशोधक  १९५७  राज्य-सभा द्वारा  पारित

 पटल  पर  रखता  हूं  ।

 माह  wat  में



 Soo  २१  Pay

 *अनुदानों  की
 मांगें--जारी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय--जारी

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 शराब  हम
 वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  मांगों पर
 ५»  चर्चा  करेंगे  |  इन  मांगों के  लिये  ६  घंटे  का  समय  रखा  गया  था  ;  अब  ४  घंट  o4

 मिनट  शोष  हैं  |  सवा  चार  बजे  में  माननीय  मंत्री  को  उत्तर  देने  के  लिये  कहूंगा ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय
 की

 मांगों  पर  निम्नलिखित  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गये
 :

 कटौती  प्रस्तावक  का  कठौती  की

 नाम

 2Yvo  श्री  कोरिया  विदेशी  स्वामित्व  के  समवायों  द्वारा  राशि  घटा  कर

 खानों  के  ठेके  को  हस्तान्तरण  १  ०  कर  दी

 कर  देने  के  संबंध  में  नीति

 श  १०७  विदेशी  संस्थाओं  में  कार्यपालिका  १०० श्री  साधन  गुप्त

 पदों  पर  भारतीय को  न

 रखना

 205  श्री  साधन  गुप्त  खालों  तथा  चमड़ों के  छोटे  पैमाने  200

 के  उद्योगों  के  विकास

 न  करना

 १०६  श्री  साधन  गुप्त  बागान  जांच  समिति  at  मुख्य  १००

 मुख्य  सिफारिशों  को

 ११०  श्री  साधन  गुप्त  अनेक  काफी  हाउसों  को  १००

 सरकारी  संस्थाओं  के  हाथों

 में  देना

 22.0  श्री  साधन  गुप्त  के  केन्द्रीय  रेशम
 कृमि  पालन  उद्योग  १००

 गवेषणा  बहरामपुर  के

 कर्मचारियों  की  शिकायतों

 को  दूर  न  करना

 ११२  केन्द्रीय  रेशम  कमि  पालन  उद्योग  १०० श्री  साधन  गुप्त

 गवेषणा  बहरामपुर

 का  विस्तार  न  करना

 Ro  200 श्री  सुरेंद्र नाथ  द्विवेदी  कच्चे  जूट  का  न्यूनतम  मूल्य

 रास्ता

 *राष्ट्रपति  की
 सिफ़  रिश  से  प्रस्तुत  की  गईं  ।

 मल  अंग्रेजी  में



 २१  geyy  अ्रनुदानों  की  ATT  208.0 ह

 कटौती  प्रस्तावक  का  कटौती  का  आधार  कठौती  की

 ताम  राशि

 सख्या

 ee  er  oe

 CRE  श्री  वारियर  firs  कं  ग  य न  व्यापार  १००

 कमी

 ११०४  श्री  चाहने  कोयना  जल-विद्या  परियोजना  |  200

 के  पास  एक  sate

 वाना  स्थापित न  करना

 Soy  श्री  चावन  १००

 कोल्हापुर में  हथकरघा  तथा

 कटार  उद्योगों को  सहायता

 न  देना

 श्री  चावन ११०६  गेल्हापुर में एक में  एक  अल्मुनियम  १००

 कारखाना  न  खोलना

 ११०७  श्री  चावन  पुना  अहमदनगर  2  oo

 मद्यसार का  वि प

 श्री  कोडियान  मस्  मगनासाइट  सिंडीकेट  १०० ges
 १

 लिमिटेड  द्वारा  हिचक  बनें  एण्ड  १००

 कम्पनी के  नाम  खान  ठेके  का

 हस्तात्तरण

 श्री  बि०  दास  गुप्त  भारत  की  आद्योगिक

 नीति  2 =  Bo  कर

 दी  जायं

 शब्  श्री  जाधव  हथकरघा  तथा  बिजली  से  चलने

 वाले  करघों  के  उद्योगों  की
 9
 रु० कर  दी

 उपेक्षा  जायें

 PATER  श्री  कोडियान

 को  सहायता  अ्रनुदान  १  रु०  कर

 |

 XR  श्री  कोडियान  इस्पात  के  मूल्य  का  निर्धारण  राशि  घटा  कर

 १  रु०  कर

 दी  जाये

 X28  श्री  याज्ञिक  राज्य  -  व्यापार  निगम  का  विस्तार  200

 न  करना

 CSR  श्री  याज्ञिक  भावनगर में  सीमेंट  कारखाना  १००

 न  खोलना



 ४१०२  अनुदानों  की  मांगें  २१  अगस्त  १९५७

 माग  कटौती  कटौती  प्रस्तावक  का  कठौती  का  कटौती  की

 सख्या  प्रस्ताव  नाम  राशि

 cc  SA  Nh  sh  th  ni  ER

 रुपये

 AC)  श्री  वॉरियर  क्रम  तुरन्त  कागज  मिल  का  १००

 iq

 GEG  श्री  वारियर  पश्चिमी  तट  स्थित  ्  तथा  200.0

 इंच  उद्योग  को  सहायता की

 १४४४  श्री  कोडियान  संदिलष्ट carat  के  निर्माण  के  १००

 लियें  सरकारी  क्षेत्र में  संयंत्र

 श्री  कोडियान  भारतीय उद्योगों  पर  विदेशी  लोगों MUoy  १००

 द्वारा  लगाई  गयी  अलाभकर

 दाँतों  को  हटाने  के  लिये

 करारों का  सुधार

 १४५४६  श्री  कोडियान  रूस  की  भेषज  संहिता  को  मान्यता  १०७

 न  देना

 १४४१७  श्री  कोडियान  औषधि  उद्योग  के  लिये  200

 वद यक  कच्चे  माल  तथा

 रनों  का  न  करना

 १४४८  श्री  कोडियान  दरक  शादी  मसालों  200

 faa  विकास  परिषद  a

 PUve  श्री  कोडियान  अम्बर  चर्खा  संबंधी  नीति  १००

 WUXo  श्री  कोडियान  १०० लोहा इस्पात  में

 १५४१  श्री  कोडियान  सूत्र  वस्त्र  उद्योग  के  बड़े  बड़े  १००

 लाभों को  रोकना

 WARN  केरल  राज्य  में  केन्द्रीय  कार्यों  १००

 में  अ्रघिक  धन  न  देना

 PARR  केरल  में  केन्द्र  बड़े  बड़े  १००

 उद्योग न  खोलना

 ees  श्री  कोडियान  १००

 कम  करने की  श्रावव्यकता

 PYUyX  श्री  कौडियाल  १०० नारियल जटा  संबंधी  कुटीर

 उद्योग की  रक्षा  न  करना

 १५५६  श्री  कोडियान  कताई  मिलों  के  लाभों  पर  नियंत्रण  2oo

 न  रखना



 २१  Ley  अनुदानों  की  मां गे  203.0

 कटौती  प्रस्तावक  का  कटौती
 का  झ्राधार  कटौती  की

 संख्या
 TO

 >
 १५४५७  श्री  कोडिय  न  छोटे  उद्योगों  के  वितरण  के  १००

 संबंध  में  पर्याप्त  ध्यान  न  देना

 १५५८  श्री  कोडियान  विदेश  भेजे  गये  शिष्टमंडलों का  १००

 अधिकतम लाभ  न  उठाना

 PARE  श्री  कोडियान  भारत  के  विदेशी  व्यापार का  १००

 मार्ग  बदलने में  असफलता

 १५६०  श्री  कौडियाल  विदेशी  व्यापार  संबंधी  नियमों  200.0
 ~

 को  रोकने  में

 असफलता

 १५६१  श्री  कौडियाल  fra  तथा  अन्य  मसालों  के  अच्छे  १००

 दाम  प्राप्त  न  कर  यानी

 १५६२  श्री  कोडियान  विलास  सामग्री  के  रायात  को  न  १००

 रोक  पाना

 श्री  कौडियाल दे  विदेशी  एक स्व धारियों द्वारा  उठाये  200

 वाले  शभ्रनुचित  लाभों

 को  रोक  न  पाना

 QURY  श्री  कोडियान  १००
 काफी  बोर्ड

 में  कर्मचारियों  की

 छंटनी

 १५६५  श्री  कोडियान  विभिन्न  उद्योगों की  प्रष्ठिपित  १००

 क्षमता  का
 पूरा  उपयोग  न

 करना

 PASE  श्री  कोडियान  मूल  उद्योगों  को  सरकारी  क्षेत्र  में  न  १००

 श्री  कोडियान  निर्यात  व्यापार  को  बढ़ाने  वाले १५६७  १००

 उद्योगों को  सर्वाधिक  महत्व

 देने  की  शझ्रावस्यकता

 १५६८  श्री  कौडियाल  भारत  के  विदेशी  चाय  बागानों  के  १००

 राष्ट्रीयकरण की  शअ्रावश्यकता

 QUES  श्री  कोडियान  पंजी  माल  उद्योग  तथा  उपभोक्ता  १००

 माल  vara  के  लिये  दूसरी

 योजना  में  रखी  गयी  राशियों

 को  फिर  से  देखना

 ्  24lgo  श्री  कोडियान  सरकारी  उनके  संगठन  १००

 तथा  प्रबन्ध  की  कार्य-प्रणाली

 की  जांच

 152



 WloV  अनुदानों  की  मां  में  २१  Feu

 कटौती  का  कटौती  की कटौती
 कटौती  प्रस्तावक

 का

 प्रस्ताव  नाम

 रुपये

 १५७१  श्री  कौडियाल  भारत  में  भ्रौषधि  उद्योग  के  लिये  १००

 मूल  तथा  मध्यवर्ती चीजों  को

 तैयार  करने  के  लिये  पर्याप्त

 कार्यवाही न  करना

 RXR  श्री  कोडियान  आयात  की  गयी  औषधियों  के  2oo

 मलय

 2 UI93 ३  श्री  कोडियान  sof  बंधी  जड़ी  मूट  ों  ह  ००

 के  लिये  भारतीय  साधनों  का

 लाभ न  उठाना

 Yow  श्री  कोडियान  देवा  के  भ्रौषधि  निर्माण  उद्योग  १००

 को  mafic  बनाने  के

 लिये  कदम  न  उठाना

 श्री  कोडियान  विदेशी संस्थानों द्वारा  रैलियों PHOY  Roo

 के  ऊंचे  दामों  को  रोकना

 १५७६  श्री  कोडियान  अत्यावश्यक  ग्रौषधियों  के  १००

 निर्मितियों के  अधिक  लाभ  को

 RUYVYV  श्री  कोडियान  हथकरघा  बुनकरों  को  सस्ते  200

 दामों पर  सुत  की  लड़कियों

 की  व्यवस्था

 QYi9S  श्री  कौडियाल  काज  उद्योग  के  लिये  कदम  १००

 उठाना

 श्री  कोडियान PYwE  पूर्वी  यूरोप  ,  तथा  चीन  में  १००

 भारतीय माल  का  प्रचार

 RYsOo  श्री  कोडियान  निर्यात  में  उत्पादकों तथा  200

 निर्माता ग्र ों का  लाभ  सुरक्षित

 करने  में  राज्य  व्यापार निगम

 की  असफलता

 Ruse  श्री  कोडियान  कमेंट्री  सहकारी  समितियों को  १००

 काफी  हाउसों का  प्रबन्ध

 दना

 QUGR  श्री  कोडियान  काफी  हाउसों  मक  मं चा रियों  200

 छूटने



 २१  १९४५७  अनुदानों  की  मां  में  CWoy

 कटौती  प्रस्तावक  का  कटौती  का  आधार  कटौती  की

 सख्या

 १४५८३  श्री  कोडियान  पिछड़े  क्षेत्रों
 में

 बड़े  उद्योग  को  १००

 शुरू  करने  के  संबंध  में

 जांच

 श्री  कौडियाल  विदेशों  में  भारतीय  रेशमी  वस्त्र Mya  १००

 तथा  हथकरघे के  कपड़ों  की

 बिक्री  के  प्रोत्साहन के  लिये

 भ्र पर्याप्त  व्यवस्था

 QUSy  श्री  सुगन्धि  वस् त्राव लम्बी  बुनकरों  तथा  r  Zoe

 मजूरी पर  काम  करने  वाले

 बुनकरों के  बो  त  भेदभाव

 श्री  सुगन्धि  नम्बर  चर्खा  कातने  वालों  को  200.0
 SASK

 कार्डिफ  मशीन न  देना

 RUS  श्री  सुगन्धि  १००
 ae

 बुनकरों  के  लिये

 |  |
 प्रचार

 १५९०  श्री  कौडियाल  mad  waar  देने  में  200

 पक्षपात

 RXR  श्री  याज्ञिक  गुजरात  को  पर्याप्त  नमक न  200.0

 देना

 QUEL  श्री  कोडियान  समवाय वार  रायात-निर्यात के  Zoo

 ग्रांकड़े न  न  रखना

 QURR  श्री  कौडियाल  उद्योगों  के  लाभों  मजूरी  200

 के  बिलों  के  झ्रांकड़े न  इकट्ठा
 करना

 यश ३  श्री  कोडियान  भारत  में  लाभ  उठाने  वाले  १००

 fara  कार्यो  के  ब्यौरे  न

 रखना

 Bue  श्री  कोडियान  लंदन  स्थित  वाणिज्य  विभाग  १००

 के  व्यय  में  कमी

 SEE  श्री  वॉरियर  भारतीय  खपरैल  तथा  ईंट  200

 उद्योग के  लिये  आसान  ऋण

 व्यवस्था

 Eoo  श्री  वारियर  केस्  मे  खपरेल तथा  ईंट  के  १००

 बाजार की  उचित  व्यवस्था

 ल  अक



 SPOR  भ्रनुदानों  की  माग  २१  eUe

 कटौती  कटौती  प्रस्तावक  का  कटौती का  प्राकार  कटौती  की

 नाम
 प्रस्ताव

 रुपय

 NEY  श्री  कोडियान  भारतीय  S4HIHIS  के  विकास  १००

 के  लिये  विदेशी  एकस्वों  का

 लाभ  न  उठाना

 WUEq  श्री  कोडियान  उद्योगों  के  उत्पादनों  तथा  संरक्षण  Loo

 के  लिये  प्रफुल्ल  आयोग  द्वारा

 कम  मूल्यों  सुझाव  न

 +o EC)  श्री  कोडियान  बागान  जांच  समिति  की  १००

 सिफारिशों को  कार्यान्वित  न

 करना

 gues  श्री  कौडियाल  निर्यात  विस्तार  निदेशालय  की  Loe

 अयोग्यता

 RYEE  श्री  कौडियाल  उपभोकक््ताग्रों  के  लिये  १००

 मूल्य की  व्यवस्था  करने  में

 208  ७११  श्री  गोरे  हिन्दुस्तान  एंटीबायटिक का  Loo

 काय  संचालन ठीक  न

 १०  १६००  श्री  कोडियान  किनारा में  बिजली का  सामान  १००

 की  चीनी  मिटटी  का

 कारखाना बनाने  के  लिये  केन्द्र

 द्वारा धन  न  दिया  जाना

 2o¥  १६०१  श्री  कोडियान  केरल  में  एक  सरकारी रबर  १००

 कारखाना खोलने  के  लिये  केन्द्र

 द्वारा धन  न  दिया  जाना  ।

 श्रव्य  महोदय  :.  यह  सब  कटौती  प्रस्ताव  सभा  के  समक्ष  हैं  ।

 श्री न०  रा०  मुनि स्वामी  7)  भारत की  समृद्धि  का  तो  उसी  बात  से  चलेगा

 कि
 भारत

 देश
 के  भीतर  तथा  विदेशों  से  कितना  व्यापार करता  है  सरकार  की  औद्योगिक  नीति

 का
 उद्देश्य  सभी  प्रकार  के  उद्योग  का  विकास  करना  है  ताकि  शरीक  श्राय  हो  शौर  साथ  ही

 नये
 कर  भी

 लगाने
 की  झावइयकता  पड़ती है  ।  यह  तो  हमारी  नीति  का  सिद्धान्त है  पर  इन  उद्योगों

 को
 स्थापित  करने  में

 सभी क्षेत्रों का  समान  ध्यान  रखा  जाना  चाहिये  ।.
 यदि

 नये  उद्योग

 faa  अंग्रेजी  में  ।



 २१  rey  अनुदानों  की  मांगें  Vow

 स्थापित  करने  हों  तो  सर्व  प्रथम  उन्हें  विकसित  क्षेत्रों  में  तथा  फिर  aifantad AIX ak

 saa  विकसित  क्षेत्रों में  स्थापित किया  जाये  इस  से  सभी  क्षेत्रों  का  समान  विकास

 होगा ॥  हो  सकता है  इस  सिद्धान्त  को  मानने  में  हमें  विकसित क्षेत्रों  में  पर्याप्त  शक्ति  सुविधायें

 प्राप्त न  हों  फिर  भी  इन  कठिनाइयों के  होग  हुये  भी  नये  उद्योगों  में  प्र विकि सत क्षेत्रों  में  ही  स्थापित

 करना  चाहिये  ।  ऐसा  देखा  गया  हैं  कि  गैर-सरकारी  उपक्रमाधि  का  रियों  के  प्रस्वेदन-पिनों  पर  ठीक  प्रकार

 से  विचार  नहीं  किया  a  उन  में  मार्ग  के  कठिनाइयां पैदा  की  जाती  हैं  ।  में  चाहता हूं  कि

 इनके  आवेदन  पत्रों  पर  ठीक  प्रकार  से  विचार  किया  जाना  चाहिय े।  यदि  इन  बातों  का  ध्यान

 रखा  जायेगा  तो देश  में  सभी  प्रकार के  उद्योगों  का  विकास  होगा  कौर  किसी  भी  क्षेत्र  को  यह

 शिकायत नहीं  होगी  कि  उसका  ठीक  विकास  नहीं हो  पाया है  ।

 प्रायः  यह  शिकायत  की  जाती  है  कि  भारत में  विदेशी  संस्थायें  जो  हैं  उन  में  भारतीय

 चोरियों को  नहीं  रखा  जाता  ।  पर  यह  शिकायत  गलत  ३००  रु०  से  १०००  रु०  तक  वेतन

 वाले  पदों  पर  लगभग  सभी संस्थाओं में  इन  स्थानों पर  भारतीय  लोगों  को  रख  दिया  गया  है  ।

 Qoooko  से  अधिक  वेतन  वाले  पदों  पर  wat  विदेशी  पदाधिकारी जरूर  हैं  ।  :  सरकार  को

 चाहिये  कि  धीरे  धीरे  उन  पदों  पर  भी  भारतीय लोगों  को  रख  कर  इन  संस्थानों  का  पूर्ण

 करण  कर  दिया  जायें  |

 में  कूछ  छोटे  उद्योगों  की  बात  भी  कहूंगा  ws  तथा  खाल  के  उद्योग  को  लीजिय े|

 दक्षिण  भारत के  गांवों में  लगभग  Yoo या  ६००  खाल  तथा  चमड़े  के  छोटे  छोटे  कारखाने  है ं।

 उन में  यदि  yo-yo  व्यक्तियों  के  हिसाब  से  रोजगार  दिया  जाये  तो  बेरोजगारी  की  समस्या

 भी  काफी  हद  तक  हल  हो  सकती  है  ।  फिर  यदि  ठीक  प्रकार  से  इस  उद्योग  का  विकास किया  जाये

 तो  यह  उद्योग  प्रक्रिया  ग्राही  से  २०  करोड़  रुपये  के  विदेशी  विनिमय  की  ara भी  कर  सकता

 सकता है  ।  इस  उद्योग  के  लिये  कुछ  कच्चा  माल  हमें  दक्षिण  are  से  भी  मंगाना  पड़ता हैं

 इस  से  हमें  काफी  कठिनाई  होती  हैं  अतः  यदि  सरकार इस  उद्योग  की  कौर  ध्यान  दे  तो  हमें  बहुत

 श्राय हो  सकती  है  |

 दूसरी  बात  हमें  इन्हीं  उद्योगों  के  संबंध यें  यह  कहना  हैं  कि  केन्द्रीय  सरकार  प्रति  वर्ष  बड़ी

 बड़ी  राशियां  राज्य  सरकारों को  देती  है  कि  इन  उद्योगों  को  दिया  जाय े।  राज्य  सरकारें  खुद

 भी  कुछ  मदद  देती  हैं  ।  पर  aa  है  कि  इस  खाल  तथा  चमड़े  के  उद्योग  को  कोई  राशि  न  तो

 राज्य  सरकार द्वारा  न  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  दी  जाती  हैं  यह  उद्योग  धन  के  अभाव  के

 कारण  निर्जीव  होता  जा  रहा  है  ।  किन्तु  सरकार  ने  खुली  सामान्य  भ्रनुज्ञप्ति  प्रणाली  लगभग

 बिल्कुल  बन्द  कर  दी  हे  शर देदा में  गोवध पर  भी  नियंत्रण  लगा  दिया  है  यदि  सरकार

 खुली  सामान्य  wast  प्रणाली  को  कुछ  ढीला  नहीं  करती  कौर  पड़ोसी  राज्यों  से  चमड़ा  तथा

 खाल मंगाने  की  च्  नहीं  देती  तो  यह  उद्योग  बिलकूल  समाप्त  हो

 इस  उद्योग  के  विकास  के  लिये  हमें  एक  निगम  बनाना  चाहिये  ।  राज्य  व्यापार  निगम

 इस  उद्योग  के  लिये  कुछ  भी  नहीं  करता  मत  इस  उद्योग  का  विकास  करने  के  लिये  विद्वेष

 ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  ॥

 यदि  यह  सम्भव
 न

 तो  इसके  लिये  एक  निगम  स्थापित  किया  जाना  चाहिये  जो  यहां  नीलाम

 करा  सके  कच्चे  चमड़े  के  मूल्य  निर्धारित  कर  सके  ।  विदेशी  शासन  के  काल  में  भी  कलकत्ता

 शादी  स्थानों  पर  कच्चे  चमड़े  के  मूल्य  निर्धारित  किये  जाते  थे  ।  अन्य  स्थानों  पर  चीनी  लोग  बिजली

 से  यह  कार्प  करते  लेकिन  हमारे  यहां  यह  सारा  कार्य  हाथ  से  किया  जाता  कच्चे  चमड़े



 Vlog  श्रनदानों  की  ATT  २१  १९५७

 श्री  To  tro  मुनिस्वामि]|

 कौर  तेयार  उत्पादों  के  मूल्य  निर्धारित  हो  जाने  पर  ही  उनको  कुछ  मुनाफा मिल  सकता

 वे  विदेशियों  की  दया  पर  ही  निर्भर  बने  रहेंगे  ।

 यदि  इस  उद्योग  के  ढांचे  और  संगठन  की  जांच  के  लिये  एक  निगम  की  स्थापना  सम्भव  न

 तो  एक  समिति  ही  बना  देनी  चाहिये  ।  अन्यथा  इसका  सुधार  नहीं  होगा  ।

 उद्योग  को  उत्तर  प्रकट  में  रखना  ही  ज्यादा  भ्रच्छा  होगा  ।  वहां  चमड़ा  कमानें

 के  १५०  कारखाने तो  हैं  ही  ।  वहां  सरेस  उद्योग  भी  खड़ा  किया  जा  सकता  है  |  वे  सभी  चमड़ा  खाल

 उद्योग  के  सहायक  बन  सकते  हें  ।  मंत्रालय  को  इसकी  जांच  के  लिये  एक  निगम  या  समिति

 की  स्थापना करनी  चाहिये  ।  इस  उद्योग  के  अभाव  में  हमें  पाकिस्तान  कौर  अरन्य  देशों  से  चमड़ा  मंगाना

 पड़ता है  ।

 हमें  खालों  के  तैयार  करने  में  प्राविधिक  कार्य-क्षमता  पैदा  करनी  चाहिये  |  इस  उद्योग  में

 लगे  हुए  लोगों  को  प्राविधिक  सहायता  दी  जानी  चाहिये  ।  प्रयोगशालाओं को  गांवों  में  चमड़े  का  काम

 करने  वाले  लोगों  की  प्रतीक  सहायता  करनी  चाहिये  ।

 सोमानी  :  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  के  प्रयत्नों  के  फलस्वरूप  औद्योगिक

 उत्पादन  में  निरन्तर  विधि  होती  रही  है  ।  प्रथम  पंच  वर्षीय  योजना  काल  में  प्रौद्योगिक  उत्पादन  में

 are  प्रतिशत वृद्धि  हुई  मंत्रालय ने  प्रथम  योजना  के  निर्धारित  लक्ष्यों  से  भी  अधिक  प्रगति

 की  है  ।  द्वितीय  योजना  में  निर्धारित  कुछ  भ्रत्यावश्यक  उद्योगों  के  मल  लक्ष्यों  को  झर  भी  ह

 बढ़ा  दिया  गया  है  ।  इससे  पता  चलता  है  कि  निजी  उद्योग  ने  कितनी  प्रगति  की  है  ।

 निजी  क्षेत्र  हमारे  देश  के  श्रमिक  विकास  के  लिये  बहुत  महत्वपूर्ण  है  ।  लेकिन  शभ्रौद्योगिक

 दन  की  वृद्धि  की  इस  वर्तमान  गति  को  बनाये  रखने  के  भावी  विकास के  कुछ  खतरे भी  ré,

 जिन  से  बड़ी  चिनता  हो  जाती  चालू  वर्ष  के  पूर्वाद्ध में  कुल  ५०  करोड़  रुपयों  के  मुख्य  की  पूंजीगत

 aa  के  aaa  के  लिये  भ्रनुज्ञप्तियां  दी  गई  हें  ।  गतवर्ष  के  पूर्वाद्ध  में  हम  ने  इस  से  कहीं  भ्रमित

 आयात  किया  था  t

 विदेशी  मुद्रा  सम्बन्धी  कठिनाइयां  तो  हें  ही  ।  एक  विचित्र  बात  तो  यह  है  कि  कभी  कुछ  समय

 पहले  तो  मंत्रालय  पूंजीगत  वस्तुओं  के  आयात  के  सौ  प्रतिशत  अदायगी की  अनुमति  दे  देता  लेकिन

 अब  वह  प्रतिशत  की  आरम्भिक  अदायगी  की  भी  अनुमति  नहीं  देता  ।  यदि  हम  पूंजीगत

 qa  के  ara  के  लिये  श्रास्थागित  अदायगी  के  आधार  पर  आरम्भिक  काल  में  २०  प्रतिशत

 प्रदाय गी भी  नहीं  कर  तो  हमारे  सभी  उद्योगों  के  विकास  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  |

 मंत्रालय  को  शिकायतों  में  कमी  करने  निर्यातों  का  संवर्धन  करने  के  लिये  ates  सड़क

 प्रयास करने  चाहियें  ।

 मंत्रालय  ने  निर्यातों  के  संवर्धन  के  लिये  कई  उपाय  किये  लेकिन  ait  तक  कई  समितियों

 तथा
 वाणिज्यिक  संगठनों  द्वारा  की  गई  सिफारिशें  कार्यान्वित  नहीं  की  गई  हैं

 ।

 विदेशी  करी  वर्तमान  तंगी  की  स्थिति  में  हमें  इसकी
 ac  कौर  भी  ध्यान  देना

 चाहिये  ।

 ह  नलके
 it मिल  अग्रज



 बुधवार  २१  a AC)  अनुदानों  की  मांगें  SWF

 .  यह  मंत्रालय  देशीय  उद्योगों  के  विकास  कौर  देश  के  उद्योगों  के  क्षेत्र  में  भी  विदेशी  पूंजी  के  लिये

 भ्र धि के  अनुकूल  परिस्थितियां  तैयार  करने  के  लिये  उत्तरदायी  हैं  ।  मंत्रालय  को  विदेशी

 पूंजी  के  विनियोजन  पर  वर्तमान  नीति  क  प्रभाव  की  जांच  करनी  चाहिये  a  हमें  इस  दिशा  में  ait

 बहुत  कुछ  करना  पड़ेगा  |

 भावी  विकास  के  लिये  जिन  चीजों  से  खतरा  पेंदा  हो  रहा  उन  में  से  एक  है--सूती कपड़ा

 उद्योग की  दशा  ।  यह  हमारा  एक  मुख्य  उद्योग  है  ।  माननीय  मंत्री  ने  बताया  था  कि  सूती  कपड़ों  के

 मूल्यों  में  पांच  प्रतिशत  गिरावट  पायी  लेकिन  स्टॉक  सामान्य है  ।  यह  सही  नहीं  है  ।

 सही  तो  यह  है  कि  स्टॉक  की  परिस्थिति  सामान्य  नहीं  है  ।  बम्बई  के  सूती  कपड़ा  उद्योग  के

 स्टॉक  में  25,004  गांठें  इतनी  WA  तक  कमी  नहीं  रही  ।  मंत्रालय  को  वास्तविक  परिस्थिति

 का  ज्ञान  होना  चाहिये  ।  स्टॉक  की  असामान्य स्थिति  के  बड़े  गम्भीर  परिणाम निकल  सकते  हैं  ।

 दुसरी  विचित्र  बात  यह  है  कि  माननीय  मंत्री  मूल्यों  की  वर्तमान  पांच  प्रतिशत  की  गिरावट

 को  अधिक नहीं  मानते  ।  साथ  ही  उन्होंने यह  भी  माना  है  कि  ३५  करोड़  रुपये  के  अ्रतिरिक्त

 उत्पादन  शुल्क  का  पुरा  भार  सुती  कपड़ा  उद्योग  पर  ही  पड़ा  है  |  देखना  यह  चाहिये कि  उन  दोनों का
 मिलाकर  कितना  अधिक  भार  उद्योग  पर  पड़ा  है  ।

 इतना ही  साथ  ही  रूई  के  भाव  भी  चढ़  गये  कौर साथ  ही  इस  क्षेत्र में  मजदूर

 वग  को  नवाही-लागत में  भी  १०  प्रतिशत  वृद्धि हो  गई  है  जिस  से  उन्हें  अधिक  मंहगाई  भत्ता  देना

 पड़ता है  I

 इन  सभी  को  मिलाकर  उद्योग  पर  बहुत  अधिक  भार  पड़  गया  है
 ।  माननीय मंत्री  इस  उद्योग

 की  ard  कठिनाइयों  की  are  उचित  ध्यान  नहीं  देते  ।  इस  प्रकार  यह  उद्योग  कितने  दिनों  तक

 चल  सकेगा ?

 माननीय  मंत्री  जानते  हें  कि  सूती  कपड़ा  उद्योग  प्रफुल्ल  बोर्ड  के  सुत्र  से  संतुष्ट  नहीं  कयोंकि

 उसने  प्यार  सूत्र  में  कुछ  मदों  को  ठीक  से  सम्मिलित  नहीं  किया  है  ।  लेकिन  यदि  प्रफुल्ल ats  द्वारा

 निर्घारित मूल्यों  को  भी  माना  तो  भी  वे  वर्तमान  मूल्यों  से  अधिक  होंगे  ।  इसका  aa  है  कि  इस

 समय  उद्योग  को  प्रफुल्ल  बोड़े  के  सुत्र  के  अनुसार  भी  कम  मूल्य  मिल  रहे  हैं  ।

 यही  कारण  है  कि  इस  उद्योग  की  कुछ  छोटी-छोटी  इकाइयों  ने  काम  बन्द  कर  दिया  है
 ।  शोलापुर

 में  दो  मिलें  बन्द  हो  गई  हूं  ।  दोष  का  कार्य  भी  सुचारू  रूप  से  नहीं  चल  रहा
 बल्कि

 वे

 संस्थापित  क्षमता  का  पूरा-पूरा  उपयोग  कर  के  किसी  प्रकार  जीवित  रहने  के  लिये  संघर्ष  कर  रही  हैं  |

 इस  प्रकार  अधिक  दिनों  तक  नहीं  चल  सकता  ।  विचित्र  बात  तो  यह  है  कि  इतने  महत्वपूर्ण

 उद्योग  के  प्रति  भी  मंत्रालय  उदासीन  है  ।

 स्वयंचालित  करघों  का  संस्थापन  निर्यात  संवर्धन  कौर  उससे  विदेशी  निद्रा  प्राप्त  करने  के

 लिये  भझ्रत्यावश्यक  है
 ।

 इसका  निर्णय  भी  १४५  महीने  पहले  किया  गया  था  ।  बाद  मे

 मंत्रालय  ने  उनके  संस्थापन  की  योजना  पर  ऐसी  कड़ी  शर्तें  लगा  दी  हें  कि  उनका  Gears  नहीं  शुभ्रा  है

 मंत्रालय  को  इस  उद्योग  की  यथार्थ  स्थिति  से  परिचित  होना  चाहिये  ।

 चूंकि  स्वयंचालित  करघों  का  समूचा  उत्पादन  निर्यात  के  लिये  इसलिये  नम्बर  चरखों  पर

 उसका  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।

 यह  कहना  भी  सही  नहीं  है  कि  सृत  का  मूल्य  बहुत  अधिक  है  ।  स्थिति तो  यह  है  कि  सूत  के

 बेंज़ीन  मूल्य  से  सूत  कताई  मिलों  का  पुरा  नहीं  सनौर  इसीलिये कई  मिलें  बन्द  wa  गई  हैं  |
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 माननीय  मंत्री  ने  विभिन्न  उद्योगों  के  सहयोग  से  weal  को  नियंत्रण  में  रखने  का  सराहनीय  प्रयास

 किया है  ।  सभी  उद्योग  इसके  पक्ष  में  हैं  ।

 इसके  सम्बन्ध  में  भी  सरकार  ने  कुछ  ऐसे  कार्य  किये  जिन  से  विभिन्न उद्योगों  में

 उत्पादन  की  लागत  बढ़  जाती  है  ।  इस्पात  सिमेंट  पर  उत्पादन  शुल्क  लगाने  से  यही  हुमा  है  |

 श्रमिकों  के  निर्वाह-व्यय  ait  रेलवे  के  वस्तु भाड़ों  में  भी  वृद्धि  हो  रही  है  ।  इस  से  उद्योगों के  लिये  बड़ी

 कठिनाई पेदा  हो  गई  है  ।

 राज्य  व्यापार  निगम  ने  बड़ा  सराहनीय  कार्य  किया  है  ।  उसने  जापान  से  आयात  होने  वाले

 कपड़े  के  सम्बन्ध  में  बड़ी  कुशलता  से  परिस्थिति  को  संभाला  st  उसे  भी
 एक  सीमा  में  रहना

 aft  नहीं  करना  चाहिये  ।

 राज्य  व्यापार  निगम  के  सम्बन्ध  में  मुझे  केवल  एक  चिनता  है  ।  वह  यह  उस  निगम ने  सिमेंट

 का  मूल्य  बहुत  अधिक  निर्धारित  कर  दिया  कौर  यह  भी  एक  ऐसे  समय  में  जब  कि  सरकार  के  पास

 सिमेंट  के  आयात  का  एक  बड़ा  कार्यक्रम  मौजद  था  ।  मेरा  विचार  है  कि  बढ़े  हुए  उत्पादन  शुल्क  को

 देखते  सिमेंट  के  मूल्यों  में  उपभोक्ताओं  के  लिये  कुछ  कमी  की  जानी  चाहिये  ।  wa  चूंकि  सरकार

 ने  उतने  परिणाम  में  नहीं  किया  इसलिये  इन  मूल्यों  में  कमी  कर  देनी  चाहिये  ।

 मेरा एक  सुझाव  यह  भी  है  कि  निगम  ने  जितनी  भी  निधियां  संचित  कर  ली  उनको

 सिमेंट  उद्योग  के  विकास  में  लगाया  जाये  ।  राज्य  व्यापार  निगम  को  सिमेंट  उद्योग  को  सुविधाजनक

 wat  पर  ऋण  देने  चाहिये  ।  यह  सहायता  इसलिये  भ्रावश्यक  है  कि  इस  उद्योग  में  संसाधनों  का  श्रभाव

 है  कौर  इसका  कारण  है  सरकार  की  कराधान  की  नीति  ॥

 निजी  उद्योग  देश  के  विकास  में  भारी  योग  दे  सकता  योजनाकारों की  ara  से  भी  अधिक

 योग  दे  सकता है  ।  इसलिये  निजी  क्षेत्र  के  विकास  के  लिये  सभी  कुछ  किया  जाना  चाहिये ।  देश  के

 औद्योगिक  विकास  में  निजी  क्षेत्र  का  भी  बहुत  aaa  महत्व  इसे  नहीं  भूलना  चाहिये
 ।

 निजी  क्षेत्र

 विदेशी  मुद्रा  बेरोजगारी  शादी  की  समस्याओं  के  हल  में  योग  दे  सकता  है  |

 में  माननीय  मंत्री  की  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  उत्पादन  की  गति  को  धीमा  करना  देश  के

 हित  में  नहीं  है  ।  स्वाभाविक  इस  गति  को  बनाये  रखने  में  कठिनाइयां  पड़ेंगी ही  ।  हमारा  नीजी

 क्षेत्र  जिस  सीमा  तक  देश  के  विदेशी  मुद्रा  के  अभाव  को  दर  कर  हम  उतनी  ही  शीघ्रता से  देश  के

 ध  औद्योगिक  क्षेत्र  में  क्रांति  पैदा  कर  सकेंगे  ।

 श्री  राजस्थान  का  प्रइन  लीजिये  ।  इस  मंत्रालय  ने  राजस्थान  लगातार  उपेक्षा  की

 z  |  पहन
 उत्पादन  मंत्री  ने

 saan  दिया  था  कि  उर्वरकों  के  कारखानों  क  मामले

 राजस्थान  क  ही  सर्वाघिक  प्राथमिकता  दी  जायेगी  |  उबक
 उस्ताद

 समिति  के  प्रस्वेदन  से

 स्पष्ट  हैं  कि  राजस्थान  में  उर्वरक  तैयार  करने  में  सब  से  कम  लागत  पड़ेगी  ।  फिर

 उसकी  स्थापना  के  लिये  कोई  कदम  नहीं  उठाया  जा  रहा  है  ।

 राजस्थान में  जस्ता  कौर  प्राय  खनिजों  के  विशाल  निक्षेप  हैं  ।  मंत्रालय ने  उनके

 उपयोग  कै  लिये  sit  तक  कुछ  भी  नहीं  किया  है  ।

 राजस्थानी  उद्योगपतियों  ने  पूरे  भारत  के  औद्योगिक  विकास  में  इतना  भारी  योग  दिया

 फिर
 भी

 राजस्थान  में  निजी  क्षेत्र  कोई  भी  औद्योगिक  विकास  नहीं  कर  सका  हैं
 ।

 यह  इसलिये  कि  वहां

 प्रौद्योगिक  विकास  के  लिये  श्रत्यावव्यक  कुछ  सुविधाओं  का  प्रभाव  है  ।
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 राजस्थान  में  जल  तथा  विद्युत  का  है  ।  उस  के  कारण  वहां  पूंजी  लागत

 अधिक  पड़ती  are  इसीलिये  वहां  ait  तक  कोई  भी  निजी  उद्योगपति मुनाफे  के  साथ  विद्युत्

 तैयार नहीं  कर  सका  हें  ।  चम्बल  शौर  भाखरा  जसी  योजनाओं  में  बहुत  समय  लगेगा  ।  राजस्थान

 में  विद्युत्  सुलभ  बनाने  का  दायित्व  केन्द्रीय  सरकार  पर  है  ।  उसे  राजस्थान  सरकार  को  पर्याप्त

 सहायता  देनी  चाहिये  ।  केन्द्रीय  सरकार  को  वहां  जल  विद्युत  की  सुविधायें  सुलभ

 बनानी  चाहियें  ।

 राजस्थान  की  सूती  कपड़े  की  मिलें  भी  घाटे  में  चल  रही  हैं  ।  केन्द्रीय सरकार  बम्बई

 कौर  राजस्थान  दोनों  ही  स्थानों  की  सुनती  कपड़े  की  मिलों  के  प्रति  अपनी  एक  ही  नीति  रखती  है

 उसे  राजस्थान  में  कुछ  विशेष  सहायता  देनी  चाहिये  ।

 मंत्रालय  ने  राजस्थान  मैं  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  काफी  कार्य  किया  है  ।

 प्रतिवेदन  के  उसके  लिये  कुल  १२  लाख  रुपया  ही  शभ्रावंटित  किया  गया  है  ।

 मंत्री  मनुभाई शाह  )  :  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  काल  के  लिये  पांच  करोड़  की

 राशि रखी  गई  है  ।

 fart  सोमानी  :  यह  तो  शर  भी  sear  मंत्रालय को  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  के  विकास  की

 कौर  विशेष  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 मेरा  ware  है  कि  माननीय  मंत्री  को  राजस्थान  के  सार्वजनिक  कौर  निजी  क्षेत्रों

 छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  विकास  में  पड़ने  वाली  अ्रड़चनों  की  विशेष  तौर  पर  जांच  करानी  चाहिये  ।

 श्री  याज्ञिक  )  :  वाणिज्य तथा  उद्योग  विभाग  के  प्रतिवेदन से  स्पष्ट  है  कि  मंत्रालय
 ् ने  देश  में  उद्योगों  का  चौमुखा  विकास  किया  है

 ।  मुझे उन  सब  से  बड़ी  प्रसन्नता है

 इस  प्रतिवेदन  को  देखने  से  लगता  है  कि  मंत्रालय  का  दृष्टिकोण  एकांगी  है  ।  वह

 विदेशी  मुद्रा  शादी  सभी  विषयों  का  उल्लेख  लेकिन  श्रमिकों  का  कहीं  कोई  उल्लेख

 नहीं  किया  गया  है  ।  उसमें  श्रमिकों  झर  टेक्निशियनों  के  सहयोग  का  उल्लेख  भी  नहीं  है  ।

 दूसरी  बड़ी  कमी  यह  है  कि  मंत्रालय  श्रर्थशास्त्रियों  को  कोई  महत्व  नहीं  देता  ।

 प्रतिवेदन  में  विदेशी  मुद्रा  की  कमी  के  बारे  में  कहा  गया  है  ।  हमें  सब  से  अ्रघिक  विदेशी  मुद्रा

 सूती  कपड़ा  कौर  पटसन  से  मिलती  है  ।  ड्राप  इन  तीनों  उद्योगों  पर  दृष्टिपात  कीजिये  तो  स्पष्टਂ

 हो  जायेगा  कि  मंत्रालय  का  दृष्टिकोण  कितना  एकांगी  है
 ।

 मंत्रालय  पिछड़े  डेढ़  वर्ष  से  चाय  बागान

 जांच  अ्रायोग  के  प्रतिवेदन  पर  विचार  ही  कर  रहा  है  ।  उसने  अभी  तक  कोई  निर्णय  ही  नहीं

 किया है  ।

 हमारी  चाय  की  सब  से  भ्रच्छी  किस्में  विदेशों  में  निर्यात  कर  दी  जाती  हैं  ।  देना  के  बाजारों में

 सब  से  घटिया  चाय  बिकती  है  ।  हमें  जनता  के  लिये  भी  areal  चाय  सस्ते  मूल्य  पर  सुलभ

 बनानी  चाहिये  ।  मंत्रालय  न  तो  श्रमिकों  कौर  न  के  ही  हितों  की  शोर  ध्यान  देता  है
 !

 राज  हम  कपड़े  का  निर्यात  करते  हैं  ।  मंत्रालय  भारतीय  जनता  को  उपयुक्त  मलय  पर

 कपड़ा  सुलभ  बनाने  के  लिये  कुछ  भी  नहीं  करता  है
 ।

 वह  केवल  विदेशी  मुद्रा  की  जोर  देखता  है  ।

 कच्चे  पटसन  कौर  पटसन  की  तैयार  वस्तुद्नों  के  मूल्यों  में  बहुत  अधिक  अन्तर  रहता  है  ।

 कया  इसका  कारण  यही  नहीं  है  कि  पटसन  उद्योग  में  कोई  बड़ी  खामी  है
 ।

 ager  अंग्रेजी  में  ।
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 सन  उद्योग  विदेशी  पंजी  के  हाथ  में  ही  रहा  है  ।  उन  विदेशी  पूंजीपतियों  ने  att  मल

 विनियोजन  की  कई  गनी  राशि  मुनाफे  में  कमा  ली  है  |  वे  कभी  तो  बहुत  श्रमिक  पटसन  का

 उत्पादन कर  देते  हें  और  कभी  बहुत  कम  ।  मेरा  aa  विचार  है  कि  विदेशी  एकाधिकारियों का

 मुख्य  उद्देश्य  भारी  मुनाफे काटना  ही  कौर  यही  इस  उद्योग  के  विकास  में  सब  से  बड़ी  उपस्थित

 करता है  ।

 पटसन  उद्योग  के  इस  पूरे  प्रश्न  की  जांच  कराना  झ्रावश्यक  मेरा  विचार  है  कि  पटसन  उद्योग

 पर  से  विदेशी  एकाधिकारियों  की  जकड़  ढीली  की  जानी  चाहिये  |  उसमें  उत्पादन  बढ़ाना  चाहिये  |

 यदि  एकाधिकारी उसका  निर्यात  नहीं  तो  राज्य  व्यापार  निगम  पटसन  को  निर्धारित  मूल्य  पर

 उद्योगपतियों  से  खरीद  कर  उसका  निर्यात  कर  सकता  है  ।

 भारत  में  विदेशी  जी  के  विदेशों  की  प्राविधिक  सहायता  लेने  में  कोई  हानि  नहीं

 लेकिन  हमें  यह  नहीं  भूलना  चाहिये  कि  कुछ  ऐतिहासिक  कारणों  से  हमारा  सारा  वाणिज्य  विदेशी

 पूंजीपतियों की  जकड़  में  है  ।  ये  विदेशी  ही  हमारे  पुरे  श्रायात  ie  निर्यात  पर  हावी  हैं  ।  विदेशी

 मुद्रा  के  बैंक  और  विदेशी  बीमा  समवाय  भारत  की  अरथ-व्यवस्था  का  गला  घोट  रहे  हैं  ।

 हमें  न्र पन  देश  के  बीमा  बेंकों a  ग्रा यात  निर्यात  करने  वाली  व्यावसायिक

 संस्थानों  पर  से  विदेशी  पूंजी  की  जकड़  खत्म  करनी  चाहिये  ।  हमारे  उद्योग  भी  गव  विदेशी  पंजी

 की  जकड़  में  जा  रहे  हें  ।

 मेरा  विचार  है  कि  मंत्रालय  को  इस  दिशा  में  गम्भीरता  से  सोचना  हमारे  उद्योग

 तथा  वाणिज्य  पर  से  विदेशी  एकादिधकारियों  की  जकड़  खोलनी  चाहिये  ।

 प्रतिवेदन  में  बम्बई  गुजरात
 को

 अधिक  महत्व  नहीं  दिया  गया  है
 ।

 केवल  राजकोट

 में  एक  प्रौद्योगिक  क्षेत्र  बनाया  जा  रहा  है  ।  निर्वाचन  के  समय  सूरत  के  पास  भी  एक  प्रौद्योगिक

 क्षेत्--उधना--स्थापित  करने का  वचन  दिया गया  है  ।  लेकिन  wa  उसका  कहीं भी  उल्लेख

 नहीं है  ।

 कुछ  समय  पहले  भावनगर  में  कई  उद्योग  रम्भ  करने  के  यहां  तक  fe

 तारापुर  रेलवे  लाइन  खोलने  के  लिये  भी  वचन  दिया  गया  था  ।  लगता  है  कि  मंत्रालय  नें

 गुजरात के  प्रौद्योगिक  विकास  को  जेसे  भला  ही  दिया  है  ।  महाराष्ट  श्र  गजरात  में  कई  प्रौद्योगिक

 क्षेत्रों  की  आवश्यकता हैं  |

 इस  पूरे  प्रतिवेदन  में  केवल  एक  ही  स्थान  पर  भारत  के  देहातों  का  उल्लेख  है  ।  कौर  विचित्र

 बात  तो  यह  है  कि  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  के  उत्पादों  को  देहातों  में  बेचने  के  लिये  घूमती-फिरती  मोटर

 गाड़ियां  रखी  गईं  हें  ।  यह  बिल्कुल  अनावश्यक  है  ।

 कप  देहातों  के  लोगों  को  ऐसी  वस्तुयें  भेजते  हैं  जो  प्रौद्योगिक  क्षेत्रों  में
 खप

 नहीं  पाती  हैं  ।

 उन्हें  उनकी  श्राव्य कता  की  चीजें  नहीं  देते  ।  उन्हें  दो  चीजों  की  झावइ्यकता  है--पहली  तो

 यह  कि  उनके  उत्पादों  के  उचित  मुख्य  दिये  जायें  शर  दूसरी  यह  कि  उचित  मूल्यों  पर  फसलों  के

 उत्पादन  के  लिये  झावइयक  चीजें  ।

 सरकार  ने  अमरीकी  रुई  की  किस्म  का  बडा  प्रचार  किया  था  ।  कृषि  विभाग ने  उसके

 बीज  भी  दिये  थे  ।.  लेकिन  उसकी  शभ्रच्छी  फ़सल  के  बाद  बाजार  में  उसकी  कोई  मांग  ही  नहीं
 थी

 ।  इससे  किसानों  को  बड़ी  हानि  हुई  थी  ।  पह  शायद  इस  लिये  कि  सरकार ने  उस  समय  तक
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 श्रम रोकी  रुई  का  कर  लिया  wie  इससे  देश  में  पैदा  होने  वाली  भ्रम रिकी  किस्म  की

 रूई  के  मूल्य  गिर  गये  थे  ।  इससे  किसानों  में  तर  भी  निराशा  छा  गई  है  ।

 किसानों  को  लोहे  के  ५ अ्रच्छ्ध  र  बढ़िया  उवंरक  चाहिये  ।  ये  उन्हें  उचित  मूल्य
 पर  मिलने  चाहिये  ।  लेकिन  परिस्थिति  तो  यह  है  कि  कई  कारणों  से  सुन्दरी  के  उर्वरक  उन  तक

 पहुंच  ही  नहीं  ate  उन्हें  विदेशों  से  प्रख्यात  किये  गये  उर्वरक  ही  खरीदने  पड़ते  हैं  ।

 थकता
 इस  बात  को

 है  कि
 किसानों  को  देशीय  उर्वरक

 ही
 उचित  मूल्यों  पर  उनके  अपने  देहाती

 क्षेत्रों  में
 हो  STH et हों  ।

 साथ  लोहे  शर  इस्पात  के  के  मामले  में  भी  किसानों  की  उपेक्षा हो  की  गई  है  ।

 किसानों  को  उचित  मूल्यों  पर  औज़ार  मिलते  हो  नहीं  हैं  ।  कठिनाई तो  इस  बात  की  है  इस

 मंत्रालय  ने  केवल  उत्पादन  की  जोर  ही  ध्यान  दिया  उत्पादों  को  उचित  मूल्य पर  देहाती  क्षेत्रों

 में  सुलभ  बनाने  की  नहीं  ।  श्रौजार  किसानों  तक  पहुंच  ही  नहीं  पाते  ।

 देश  में  aa  अधिक  सिमेंट  सुलभ  लेकिन  देहातों  में  उसका  प्रभाव  ही  बना  हुमा  है  ।

 सरकार  देहातों  में  सिमेंट  भेजना  ग्रावश्यक  ही  नहीं  समझती  ।  समाजवादी  अ्रथे-व्यवस्था  की

 भोर  प्रगति  करते  समय  हमें  यह  नहीं  भूलना  चाहिये  कि  मानवों  से  ही  समाज  बनता

 मानव  ही  महत्वपूर्ण है  ।  हमें  उसकी  उपेक्षा  नहीं  करनी  चाहिये  ।

 अध्यक्ष  :  श्री  रामजी  वर्मा  |

 श्री  रामजी  वर्मा  माननीय  peer  में  माननीय  मंत्री  जो  का  ध्यान  खास

 तौर से  काटेज  इंडस्ट्रीज  उद्योगों  )  की  तरफ  झ्राकषित  करना  चाहता  हूं
 ।

 गांधी  जी  नें  पर  इसी  लिये  खास  तौर  से  जोर  दिया  था  कि  स्वराज्य  प्राप्त

 लेकिन  अज  को  सरकार  का  अधिक होने  के  बाद  इन  के  द्वारा  लोगों  को  रोजी  रोटी  मिलेगी  ।

 ध्यान  बड़े  बड़े  व्यवसायों  उद्योगों  की  है  ।  जहां  भ्रमरों  रुपया  बड़े  बड़े  प्लांट्स  )

 आकर  इंडस्ट्रीज़  के  लिये  लगाया  जा  रहा  है  वहां  ग्रामोद्योगों  के  लिये  fas  करोड़ों  में  बजट  समाप्त

 हो  जाता है  ।  उसका लोग  बेकार हें  ।  हिन्दुस्तान  की  जन  शक्ति  बेकार  हो  रही  है  ।

 aa  कोई  उपयोग  नहीं  है  |  या  थो  कि  उनकों  काम  देंगे  |  इतिहास  बतलाता

 है  कि  जब  यहां  विदेशियों  की  सरकार  थी  तो  यहां  के  व्यवसायों  के  हाथ  काटे  गये  थे  ।  अपनी

 सरकार  होने  के  बाद  सब  लोगों  को  खाद्य थी  कि  लोगों  को  नय  नपे  धन्धे  मिलेंगे  लेकिन

 मैं  आपसे  कहूं  कि  यदि  oer  भी  श्राप  लोगों  की  रोजी  रोटी  काट  रहे  हैं  कौर  उनका

 पेट  भरने  के  लिये  कोई  व्यवसाय  नहीं  दे  रहे  हैं  तो  शायद  वही  काम  श्राप  भी  कर  रहे  हें  जो  विदेशी

 सरकार ने  किया  था  ।  आशा  थी  are  है  कि  श्राप  गृह  उद्योगों को  बढ़ायेंगे  |  हिन्दुस्तान

 खेतिहर  मुल्क  है  ।  खेती  का  उद्योग धन्धा  यहां  लेकिन  इसमें  खेतिहर  कितने  बे  कार

 रहते  हि -.. ड  जब  तक  श्राप  उनको  कोई  सहायक  धन्धा  नहीं  देंगे  तब  तक  वे  पनप  नहीं  सकते
 |

 सारे  हिन्दुस्तान की  यह  बात  है  ।

 में  उत्तर  प्रदेश  का  रहने  वाला  हुं  कौर  उसमें  भी  उसके  पूर्वी  जिलों  का  ।  मैं  उस  क्षेत्र

 की  तरफ  ध्यान  आकर्षित करना  चाहता  हूं  ।  उत्तर  प्रदेश  की  सारी  नदियों  का  अन्त

 उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी  जिलों  में  होतਂ  दे
 !

 पहां
 पर

 बाढ़  की  समस्या  हर  साल
 dat  होती है  कौर

 उससे  लोगों  की  तबाही  होती  हैਂ  गेती  का  जो  वहां  के  लोगों  का  धन्धा  है  उसे  हर  साल  बाढ़

 वहां ले  जाती  है  ate  वहां  त्राहि  त्राहि
 रूह

 पुकार  होती  है
 ।  जब  राजनीतिक  कार्यकर्ता  ar

 सामाजिक  कार्यकर्ता  सरकार  से  मदद  के  लिये  दौड़ते  हूं  तो  संरकार  भी  नावों  पर  कुछ
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 रामजी

 मिट्टी  का  कुछ  बोरे  नमक  कौर  दियासलाई  भेज  कर  ७  कत्तव्य  को  इतिश्री  समझ  लेती

 हर  साल  की  यह  परेशानी है  ।  सरकार  का  ध्यान  इस  शर  दिलाया  गया  कि  कोई  उद्योग

 धन्धा  दीजिये कि  जिससे  इस  बाढ़  से  भी  हमारी  परेशानी  दूर  हो  कौर  हम  भ्रपने  लिये  रोजी  कौर

 रोटी  का  भी  कोई  रास्ता  निकाल  सके ं।  प्रदेश  को  सरकार  न  बहुत  खुश  होकर  गांवों  जी

 चरखा  are  कहा  कि  ag  गांधी  जी  का  मंत्र  है  इसे  तुम  जपो  ।  में  आपसे  कहना  चाहता हूं  कि

 लोगों ने  चरखे  को  बड़े  प्रेम  से  खास  तौर  से  बाढ़  पीड़ित  क्षेत्रों  में  ।  लेकिन  उत्तर

 के  पूर्वी  जिलों  में  लोगों  क॑  घरों  में  यह  कता  फेर  सूत  मनों  पड़ा  gat  है  त्यौरी  कोई  उसका

 दार  नहीं  है  ।  झ्रापकी  दृष्टि  एक  तरफ  बड़े  बड़ें  उद्योगों  की  तरफ  लेकिनਂ  भ्रमर  दूसरी

 आप  इस  मुल्क  को  ०५  बढ़ाना  चाहते  हैं  तो  आपको  लोगों  के  लिये  रोजी  फोटो  खोजनी  चाहिये  ।

 पर  श्राप  उनको  गांधी  जो  का  चरखा  दे  देते  हैं  उनके  qa  को  खरीदने की  कोई  व्यवस्था नहीं

 किस  तरह  से  मुल्क
 को

 आगे  बढ़ायेंगे
 ।  इस  तरह  से

 तो
 शायद  श्राप  मुल्क को  नहीं

 बढ़ा  सकेंगे  |  यह  प्रशन  प्रकेली  सरकार  के  ही  सामने  नहीं  है  बल्कि  यह  तो  हर  सरकार

 के  सामने  करायेगा  |  चाहे  ग्राहकी  सरकार  रहे  था  दूसरी  सरकार  हर  सरकार को  इस  प्रश्न

 को  फेस  करना  पड़ेगा  ।  बुनियादी  प्रश्न  लोगों  को  रोजी  रोटो  देने  का  है  ।  इसकी  तरफ  से

 यह  सरकार  मोड़ती  है  तो  किसे  सुनाया  जाये  ।  प्रदेश  की  सरकार  नहीं  देखती  यह

 बात  नहीं  है  ।  वह  देखती  भी  है  कौर  सुनती  भी  लेकिन  देखने  ate  सुनने  के  बाद  भी  इस  पर

 ध्यान  नहीं  देती  ।  माननीय  मंत्री  जी  से  एक  रोज  हम  लोग  मिले  तो  उन्होंने  कहा  कि  छोटे  मोटे

 धन्धे तो  बहुत  कुछ  स्टेट  गवर्नमेंट के  हाथ  में  उससे  कहो  ।  लेकिन  हम  तो  पीड़ित हैं  ।  प्रदेश

 की  सरकार से  कहते  पसे भी कहते भी  कहते  लेकिन  जब  कहीं पर  सुनवाई  नहीं  होती तो  हम  क्या

 पूर्वी जिलों  में  arr  भुखमरी फैली  हुई  है  ate  लोग  दाने  दाने के  लिये  परेशान  इस

 कारण  प्रजा  समाजवादी  दल  ने  तो  सत्याग्रह  तक  का  ऐलान  किया  ।  कल  पन्त जी  ने  कहा कि

 डेमॉक्रेटिक  राज  में  भी  लोग  सत्याग्रह  की  बात  सोचते हैं  ।  हम  नहीं  सोचते

 लेकिन  जब  देखते  हैं  कि  राज  होने  स्वराज्य  होने पर  अपने  नेताओं  का  राज  होने

 पर
 भी

 यह  हालत  है
 कि

 वह  देख  कर  भीਂ  नहीं  देखते  हैं  ate  सुनकर  भीਂ  नहीं  सुनना  चाहते
 तो  जिस

 नींद  में  वे  पड़े  हुये  हैं  उससे  उनको  जगाने  के  लिये  हमारे पास  रास्ता ही  क्या  है  ।

 हम  उनको  बम  पिस्तौल  से  था  बन्दूक  से  नहीं  हमारे  पास  तो  वही  रास्ता  है  जिस

 रास्ते  से  मुल्क  को  गांधी  जी  ने  जगाया  था  ।  उसी  रास्ते  से  हम  सरकार  को  जगाना  चाहते

 हैं  प्रौढ़  चाहते  हैं  कि  वह  हमारी  तरफ  ध्यान  दे  ।  किन्तु  पता  नहीं  क्या  बात  इन पूर्वी  जिलों

 की  उत्तर  प्रदेश  की  सरकार खफा  रहती  ग्रोवर  केन्द्रीय  सरकार  भी  उनकी  उपेक्षा  करता है  ।

 उत्तर  प्रदेश  के  पूर्वी  जिलों  में  बहुत  से  बेकार  लोग  हैं  जो  कि  कुलीगीरी  का  काम  करते
 मैं

 भ्रापसे  पूछना  चाहता  हुं  कि  श्राप  हमको  कब  तक  कुली  बनाये  रखना  चाहते  हैं
 ।  हिन्दुस्तान  के

 कोने  कोने  में  हमारे  यहां  के  लोग  कुली  का  काम  करते  एग्रीकल्वुरिस्ट  मुल्क

 में  लोगों  की  यही  हालत  होती  है  ।  यह  हालत  दूसरे  राज्यों  में  भी  पर  इस  समय तो

 मैं  अपनी  ही  बात  कह  रहा  शायद  सरकार  झ्रासाम  के  चाय  के  बागानों  में  कुली
 भेजने  को

 दृष्टि  से  हमारे  पूर्वी  जिलों  को  कोई  उद्योग  धन्धा  नहीं  देना  चाहती  ।  हावड़ा  स्याल दह के

 eat  पर  सस्ते  में  कुली  मिलते  रहें  शायद  इस  ख्याल  से  उत्तर  प्रदेश  से  पूर्वी  जिलों  को  कोई  उद्योग

 धन्धा  नहीं  दिया
 जा

 रहा  बम्बई  की  गलियों में  जहां  हमारे  कमसे  इंडस्ट्रीज  मिनिस्टर

 मंत्री  )  मुख्य  मंत्री  रह  चुके  केला  कौर  दूध  पहुंचाने  वाले  सस्ते  होकर
 भी

 हमारे  जिलों
 के

 लोग  हैं  :.  तो  क्या  हमको  चाथ  बागानों  के  कुली  कौर  हावड़ा  ate  सियालदह  जेसे  बड़े  स्टेशनों  के

 कुली  कौर  बम्बई  भ्र  कानपुर  a  दूसरे  बड़े  बड़े  इंडस्ट्रियल  शहरों  में  सस्ते  कुली  बना  cay
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 के  लिये  हमको  कोई  उद्योग  धन्धा  नहीं  feat  जाता  है  |  में  चाहता हं  कि  नगर  राज्य  सरकार

 इस  प्रो  ध्यान  नहीं  देतो  हूं  तो  श्राप  इस  प्रो  ध्यान  दें  ।  शर  श्राप  ध्यान  नहीं  देंगे  तो

 आपके  हाथ  में  से  निकल  जायेंगे  ।  लोगों  को  भूखों  रख  कर  उनके  फोटो  रोजो  के  सवाल

 को  हल
 न  करके

 पर यूरोप  के  मुकावले  के  बड़े बड़े  उद्योगों  धन्धे  यहां  कायम
 कर  के  नाप  मुल्क  को  जिन्दा

 नहीं  रख  सकते  ।

 में  कुछ  उद्योग धन्धों  को  तरफ  संकेत  करना  चाहता  हूं  ।  हमारे  जिलों  में  गन्ने  की  पैदावार

 बहुत  होतो  है  ।  वहां  पर  कुछ  चोरी  मिलें  भी  हें  ।  उनके  वगास  से  मोलासेज़  से  नये  नये  उद्योग
 wer  कायम  किये  जा  सकते  हैं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  पीठासीनਂ

 यह  बात  तो  हम  बहुत  दिनों  से  सुनते  आरहे  हैं  लेकिन  aah  तक  इस  कौर  कुछ  किया  नहीं  गया  है  ।

 नेपाल ों  घास  से  काग़ज  बनाने वहां  पर  वैसे  का  काम  शर  कांच  का  काम  चलाया  जा  सकता  है  ।

 का  उद्योग वहां  पर  चलਂ  सकता  लेकिन  जिन  लोगों  के  जिम्मे  यह  काम  है  पता  नहीं  उन  लोगों

 ने  कर्ब  तक  क्यों  गुरेज  कर  रखा  है  प्रौढ़  उस  तरफ  इन  उद्योगों  gay  को  नहीं  पनपाया  जा  रहा  है  ।

 तराई  का  इलाका  होने  के  कारण  यहां  पर  सागौन  शीशम  को  सकड़ों  बहुत  प्राप्त  हो  THAT

 है  ।  लेकिन  रेलवे  कोचेज़  (fest)  बनाने  के  कारखाने  रसरा  जगहों  पर  खोले  जा  रहे  एसो

 जगहों  पर  नहीं  खोले  जाते  जहां  लकड़ो  बहुत  पैदा  होती  है  ।  इस  तरह  से  ये  जिले  उपेक्षित  हैं  ।

 तमाम  हिन्दुस्तान  में  जहां  तक  किसानों  का  ताल्लुक  है  वे  भो  उसे  तरह  से  उपेक्षित हूं  जिस  तरह  से

 कि  हम  उपेक्षित  हैं  ।  इस  we  झ्रापका  प्रा कर्षित  करते  हुये  में  यह  करना  चाहता  हुं  कि

 हम  इन  को  कोई  हल  ड् ५  इनको  हम  इगनोर  न  श्री  I

 में  में  इतना  हो  कर  के  अपना  भाषण  समाप्त  करना  चाहता हूं  कि  del  श्र  रोज़ी

 के  नाम  पर  श्राप  हमको  चर्खा  ATT  हमको  अम्बर  चख  दें  ।  हम  बड़ो  बड़ों  इंडस्ट्रीज़

 नहीं  हम  उनकें  भूखे  नहीं  हम  तो  छोटी  इंडस्ट्रीज हो  मांगते हैं  जिन्हें  श्राप  ग्र वश्य  हमें  दो  जिये  ।

 यह  काम  प्रान्त  सरकार  अपने  हाथ  में  नहीं  लेता  है
 तो

 इसे  ae  हो  ad  हाथ  में
 लें  शौर  हमें

 झप  भूखों न  रखिये  om  ऐसा  नहीं  करते  हैं  तो  इसका  मतलब  यह  है  कि  श्राप  हमें

 करना  चाहते  हैं  कि  हम  सत्याग्रह  करके  था  कसो  श्र  तरीके  से  आपको  जगावें  और  यदि  हमें

 यह  रास्ता  इख़त्यार  करना  पड़ा  तो  यह  लाचारों  में  करना  पड़ेगा  कौर  मुझे  ग्रा दया  है  कि  हमें  ऐसा

 करनें  के  लिये  यदि  विवश  होना  पड़ा  तो  श्राप  हमें  क्षमा  करेंगे  ।

 श्री  राठ  कृ०  वर्मा  :  उपाध्यक्ष  आपने  मुझे  इस  मंत्रालय

 खर्चे की  मांगों  पर  भी  ot  बोलने  का  अवसर  प्रदान  किया  उसके  लिये  में  झ्रापका

 हूं  ।  मेरा  उद्योग  विभाग  से  भर  खास  तौर  से  उन  इंडस्ट्रीज  से  कि

 सार्वजनिक  क्षेत्र  में  शुरू  से  ही  घनिष्ट  सम्बन्ध  रहा  में  यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं

 कि  मुझे  किताबी  ज्ञान  बहुत  afra  नहीं  है  लेकिन  यह  कहे  बगैर  भी  में  नहीं  रह  सकता हूं

 कि  प्रेक्टिकल  नालिज  प्रत्यक्ष
 तप्त  करने  का  मेरा  पूरा  तरते  रहा  है  ।  चीजों

 की  पैदावार  से  लेकर  उनके  बेचने  तथा  खरीदने  का
 जो

 तरीका  उसका  भी  में  प्रेक्टिकल दुष्टि  से

 श्रघ्ययन  करता  रहा  हूं  पौर  कर  रहा  हूं  ।
 मुझे  इस  विभाग  के  बारे  में  काफी  देखने  को  मिला  है

 कौर  उस  पर  मेंने  काफी  विचार  भी  किया  है  |
 लेकिन  जिस  तरह  से  में  इस  सम्बन्ध  में  सोचता  था

 शरर  जो  कुछ  में  देखना  चाहता  सा
 न

 देखकर  में  हताश  हो  कर  रह  जाता  हूं  ।  मुझे  यह  कहने

 में  भी  कोई  संकोच  नहीं  है  कि  हमारे  शासन  ने  प्लानिंग  के  बारे  में  प्रथम  पंचवर्षीय  योज़ना  के

 अन्दर  तथा  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  इन्दर
 जो

 औद्योगिक  पालिसी  रखी  दरअसल
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 में  वह  एक  बहुत  ही  प्रच्छी  कल्याणकारी  है  कौर  यह  मानी  हुई  बात  है  कि  यदि  हमें  देश  को  ऊंचा

 उठाना  यदि  हमें  तरक्की  करनी  यदि  हमें  राष्ट्रीय  प्राय  बढ़ानी  है  तो  हमें  औद्योगिक  विकास

 की  कौर  ख़ास  तौर  से  ध्यान  देना  होगा  ॥  हमारे  देश  के  अन्दर  सबसे  पहले  एग्रीकल्चर  )

 और  दूसरे  नम्बर  पर  उद्योग  ही  हमारी  राष्ट्रीय  a  के  बन  सकते  हैं  श्र  हैं  ।  इसलिये में

 यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  प्रथम  पंचवर्षीय योजना  में  कौर  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में

 जो  महत्व  पब्लिक
 सेक्टर  को  दिया  गया  है  तथा  ग्रामोद्योग  को  दिया  गया  है  ठीक  ही  दिया  गया  है

 दरअसल  में  इन  दोनों  को  समाजवादी  समाज  की  रचना  में  महत्वपूर्ण भाग  करना  है  ।

 लेकिन  पिछले  दिनों  जो  पालिसी  हमारे  उद्योग  मंत्रालय  की  रही  है  उसके  अन्दर  जो  पालिसी

 इम्पोर्ट  शौर  फारेन  एक्सचेंज  रिसाले  मुद्रा  )  के  बारे  में  रही  वह

 रही  है  कि  उससे  हमें  जिस  लाभ  की  arent  थी  कौर  जो  लाभ  हमें  होना  चाहिये वह
 लाभ

 हमें  नहीं  gars ।  राज  मुझे  यह  कहते  हुये  खुशी  होती  है  कौर  यह  देखकर  प्रासाद  भी  होता  है  कि

 श्री  यह  विभाग  ऐसे  व्यक्तियों के  हाथ  में  at  गया  है  जिनके  प्राइडियाज़ बिल्कुल  क्लीयर-कट  )

 हें  गौर  जो  इन  चीज़ों  को  बहुत  भ्रच्छी  तरह  से  समझता  जानता  इसका  पुरा  पुरा  ज्ञान  रखता

 है  प्रौढ़  जिसका  सुलझा  ठस  दृष्टिकोण  है  ।  इसके  लिये  में  मुरारजी  भाई  को  तथा  उनके  सहयोगी

 श्री  शाह  को  धन्यवाद  देना  चाहता  हूं  जिनके  हाथ  में  इस  विभाग  की  बागडोर  है  |  art  दिन

 तक  इस  विभाग  को  किसी  के  सुपुर्दे  करनें  के  बारे  में  हमारी  बड़ी  डांवाडोल  हालत  रही  है  ।

 ara  करता  हूं  कि  इसकी  हालत  सुधरेगी  इस  विभाग  को  सहयोग  प्रदान  करने  की  दृष्टि

 से  ही  में  आपके  सम्मुख  चन्द  एक  सुझाव  पेदा  करना  चाहता  हूं  जिन  पर  श्राप  विचार  करें  are  विचार

 करने  के  बाद  यदि  श्राप  उनको  उपयोगी  समझें  तो  उन  पर  श्राप  अम्ल  करें ।

 राज  आपकी  पालिसी  यह  है  कि  ऑद्योगिक  उत्पादन  बढ़ाया  जाये  कौर  इसको  बढ़ाने  के  लिये

 जनता  का  सहयोग  प्राइवेट  सैक्टर  का  सहयोग  चाहिये  सब  बढ़कर  के

 बुरों  का  सहयोग  चाहिय े।  ये  सब  बातें  सही  हैं  ।  यदि  गवर्नमेंट  को  तथा  पब्लिक  सेक्टर  को

 जनता  प्राइवेट  सेक्टर  मज़दूरों  का  पूरा  सहयोग  नहीं  मिलता  है  तो  गवर्नमेंट  यदि  चाहे

 तो  भी  उत्पादन  बढ़ा  नहीं  सकती  है  ।  मुझे  यह  देखकर  च्  तथा  आनन्द  कि  प्रथम

 वर्षीय  योजना  के  इन्दर  आपने  जो  औद्योगिक  अ्रपने  सामने  रखे  थे  उनको

 श्राम  जनता  के  सहयोग  से  तथा  मजदूरों  के  सहयोग  से  पुरा  किया  कौर  पूरा  ही  नहीं  किया  अपितु

 उनको  भी  श्राप  पार  कर  गये  ।  यह  बड़ी  खुशी  की  बात  है  कि  आप  जो  आशा  लगाये  हुये

 उससे  भी  चरागे  हम  निकल  गये  ।  में  प्रापक  सामने  जिस  इडस्ट्री  के  साथ  मेरा  रोज़मर्रा  का  सम्बन्ध

 रहता  है  उसके  बारे  में  कुछ  रखना  चाहता  यह  इंडस्ट्री  टेक्सटाइल  की  है  ।  हमारे

 मित्र  सोमानी  जी  ने  कुछ  ated  पेश  किये  हैं  ।  में  प्रापक  बतलाना  चाहता  कि  यदि सन्  ewe

 के  भरांकड़ों को  श्राप  नें  सन्  PeUY  के  झरोकों को  लें  तो  झ्रापको पता  चलेगा  कि  पर-वकार

 प्रोडक्शन
 श्रमिक  टेक्सटाइल  का  सारे  हिन्दुस्तान  में  २७  परसेंट  के  करीब  बढ़ा

 है  जब  कि  इंदौर  में  वह  ५८  परसेंट  बढ़ा  है  ।  लेकिन  मुझे  बड़े  दुःख  के  साथ यह  कहना  पड़ता

 है  कि  प्रॉडक्टिविटी  (  उत्पादन  )  के  बढ़ने  के  साथ  ही
 जो  चीज़ों  के  भाव

 थे  वे  भी  चार  गुना  ऊपर  छलांग  मार  गये  हैं  जब  कि  इस  भ्रनुपात  से  मजदूरों  के  वेतन  नहीं

 बढ़े  इसके  विपरीत
 कास्ट  आफ  लेबर  के  बारे  में  यदि  हम  LEE  के  आंकड़ें नंबरों  Reuy,

 FENE  और  जो  मौजूदा  हालत  है  सन्  १९५७  उसके  इस  इंडस्ट्री की  जो

 हमारे  माननीय  मित्र  सोमानी  जी  ने  बहुत  ज्यादा  चर्चा  की  भ्रापको पता  चलेगा  कि  कास्ट  ar

 लेबर  कम  है  जब
 कि

 क्राइसिस
 ज्यादा

 बढ़  गई
 प्रडक्शन

 काफी  बढ़  गया  है
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 इसका  मतलब  यह  हुजरा  कि  इन  बढ़ी  हुई  कीमतों का  जो  भ्र सर  पड़ा  है  वह  एक  तरफ  तो  श्रमिकों

 के

 ऊपर  पड़ा  है  और  दूसरी  तरफ  श्राम  जनता  के  ऊपर  जिसको  कि  ज्यादा  कीमतें  दैन
 पड़ी  हैं

 ।

 इसके साथ  ही  उपाध्यक्ष
 यदि  हम

 PevE
 के  झांकने

 लें  और  साथ  में  2eRY w के

 आंकड़े  लें  तो  यह  साफ़  दिखाई  पड़ेगा  कि  हमारे  डिविडेंड  )
 की  जो  दर  है  वह  बहुत  ज्यादा

 बढ़ी है  ।  हमने  इन  प्राफिट्स को  देखा  है  कौर  इनको हम  सन्  १९४३  से  देखते  आ  रहे  हैं  AK

 उनको  हमने  Rey AP AaTe I तक  देखा  है  ये  दिनोदिन  छलांग  मारते  ही  जाते  हें  ।  में  यह  भी  निवेदन करना

 चाहता  हूं  कि  जो  मिलें  बन्द  पड़ी  हुई  थीं  उनको  बिना  पैसा  शीरानी  जेब  से  तथा  जमीन  से

 उसी  उद्योग के  भ्रन्दर  से  वे  मिलें  भी  चाल  कर  दी  गई  शर  ये  १९४५४  से  peut  में  चालू  हु

 एक  मिल  के  आधार  पर  दूसरे  किसने  इस  तरह  से  बढ़ते  गये  जिस  तरह  से  लंका  जलाते

 हनुमान जी  की  पूंछ  बढ़ी  थी  ।  यह  तो  प्राइवेट  सैक्टर  का  हाल  रहा  है
 ।

 अब
 a  पब्लिक  सेक्टर  क्षेत्र  )  की  हूं  ।  प्राइवेट  सेक्टर  की  बात

 तो  मेन  कर  दी  कि  वह  ऊपर  ही  जा  रहा  है  भ्र ौर  प्राफिट कमा  रहा  है  यह  बात  इंडस्ट्री

 की  ही  नहीं  है  बाकी  इंडस्ट्रीज  की  भी  है  ।  एक  खोमचे  वाला  जोकि  फूटपाथ  पर  बैठकर  मूंगफली

 बचता है  वह  भी  दो  से  दिन  में  कमा  लेता  है  लेकिन  मुझे  यह  कहते  हुये  दुःख  होता  है  कि  हमारा

 जो  पब्लिक  सेक्टर  है  वह  लास  में  जा  रहा  है  ।  जब  में  पब्लिक  सैक्टर  की  तरफ  नज़र  दौड़ाता  हूं  तो

 मेरे  प्रदेश  में  जो  स्टेट  गवर्नमेंट  दवारा  इंडस्ट्रीज़  चलाई  जा  रही  उनकी  कौर  भी  मेरा  ध्यान  चला

 जाता  है  कौर  उनमें  से  एक  भी  इंडस् टी  प्राफिट  में  नहीं  चल  रही  है  ।  तमाम की  तमाम  इंडस्ट्रीज

 एक  साल  से  दो  साल  से  तीन  तीन  कौर  चार  चार  साल  से  नुक्सान उठा  रही  है  कौर

 यह  उन  इंडस्ट्रीज  का  हाल  है  जहां  मजदूरों  के  लिये  प्रिवी  भेंट  फंड  की  सुविधायें  नहीं  ले-ग्राफ  की

 सुविधा  नहीं  है  कौर  जहां  बीमा  योजना  लाग  नहीं  है  ।  जब  हम  इस  सारी  चीज  की  तह  में
 जायेग

 भ्र  पब्लिक  सेक्टर  प्राइवेट  सैक्टर  का  मुकाबला  करेंगे  तो  हमें  मालम  होगा  कि  दरगभ्रसल  में  जो

 प्राइवट  सेक्टर है  वह  पब्लिक  सेक्टर  को  दबाये  हुये  हें  जो  प्राइवेट  सेक्टर  है  वह  इसके  ऊपर

 छाया  है  हमारे  पब्लिक सेक्टर  को  नाकामयाब बनाने  की  फिक्र में  है  |  प्राइवट

 सेक्टर  के  अन्दर  हम  देखते  हें  जब  पब्लिक  सैक्टर  के  देखते हें  कि  चार्जेज  कहीं

 यादा  &  |

 टेक निशि ta  की  बाबत  मेरा  यह  कहना  है  कि  टेक्सटाइल  इंडस्ट्री  )

 में  हरेक  मज़दूर  टेक्नीशियन  बना  gor  वह  अपनी  चीज  को  समझता  हर  एक  आदमी  अपनी

 अपनी  चीज  को  समझता  है  वह  उसको  बराबर  कर  रहा  है  लेकिन  पब्लिक  सेक्टर  के  इन्दर

 विदेशी  टेकनिशियंस  की  इतनी  भरमार  है  कि  कोस्ट  साफ़  लेकर  की  से  डवल  विदेशों

 से  बुलायें  हुये  टेकनिशियंस  का  ईं निक  भत्ता  ही  हो  जाता  सेलरी  तो  से  मिलती  है  ही  |

 में  आपके  सामने  पब्लिक  सेक्टर  के  इंडस् टी  कौर  प्राइवेट  सेक्टर  की  इंडस् टी  के  कछ

 फिरसे  कम्पेरेटिव  )  असीस  पर  रखना  चाहूंगा |  एक  ही  इंडस्ट्री  है  एक  पब्लिक  सेक्टर

 है  एक  प्राइवेट  सेक्टर  है  कौर  दोनों  में  एक  ही  समय  पर  प्रोडक्शन  कार्य  शुरू  होता  है
 उन

 आंकड़ों  से  प्राय  को  यह  मालूम  हो  जायेगा  कि  प्राइवेट  सेक्टर  की  क्या  हालत  है  शर
 पब्लिक  सेक्टर

 की  क्या  हालत  है  ।

 दूसरी  बात  यह  है  कि  कभी  श्री  जी०  डी०  सोमानी  नें  गवर्नमेंट  को  धन्यवाद  दिया  कौर

 धन्यवाद  इस  बात  के  लिये  दिया  कि  ५  कैपिटल  गैस  के  लिये  वारेन  एक्सचेंज  का  खयाल

 saa;  लिये न  करते  ga  अपन  इम्पोर्ट  पालिसी  ठा  त त  उसकेਂ  दि  दिक  में  यह  निवेदन  करना
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 चाहता  हूँ  कि  यह  जो  इम्पोर्ट  पालिसी  हमने  फ़ारेन  एक्सचेंज  का  ख़याल
 न

 करते  हुये  वह  हमारे

 सेकेंड  फ़ाइव  इयर  प्लान  के  लिये  बड़ी  घातक  साबित  हुई  ।  श्राप  स्वयं  समझ  सकते हें  कि  सेकेंड

 फ़ाइव  इयर  प्लान  में  कैपिटल  गुड्स  के  लिये  आपने  जो  रक़म  रक्खी  हो  कौर  वह  ५  वर्ष  के  लिये

 रक्खी हो  वह  एक  साल  में  या  योजना  के  प्रथम  ही  महीने  भर  में  ही  हमारा  प्राइवेट सेक्टर

 सारी  की  सारी  केपिटल  गुड्स  पार्ट  में  खत्म  कर  दे  तो  दूसरे  के  लिये  हम  वारेन  एक्सचेंज

 कहां से  यह  ध्यान  देने  की  बात  है  समझने  की  बात  है  इससे  सारा  हमारा

 प्रोग्राम  अपसेट  हो  जाता  है  ।

 ort  हम  यह  देखते  हें  कि  हमारी  कौटेज  इंडस्ट्रीज़  चल  रही  हें  कौर  हम  कायम  गुड्स

 भरने  वहां  तैयार  कर  रहे हें  ।  में  यह  मानता हूं  कि  हमने  खादी  उद्योग  हैंडलूम  इंडस्ट्री

 शुरू की  दिक्  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  उपयोगी  इंडस्ट्री  है  उसकी  हमें  क़द्र  करनी  चाहिये

 उसको  एनकरेजमेंट  )  देना  चाहिये  क्योंकि  इस  तरह  हमारे  देश  का  पेसा  हमारे

 देश  में  ही  रहता  है  वह  बाहर  नहीं  जाता  |  इसी  तरह  हमारा  चमड़ा  उद्योग  है  ।  हमारे

 देश  में  बहुत  चमड़ा  है  उस  चमड़े  से  हम  प्यार  देश  में  बहुत  प्रतीक  चीजें  बना  सकते  हें

 विदेशों  से  मंगाई  गई  चीज़ों  की  ade  वे  हमें  यहां  बहुत  सस्ती  पड़  सकती हें  ।  रूस में

 देखा  कि  एक  जोड़ी  जूता  २५०  रुपये  से  कम  में  नहीं  जाता  जब  कि  हम  यहां  पर  सवा  रुपये  में  चप्पल

 पहन  कर  इधर  उधर  घूमते  फिरते  हैं  |  में  इस  सिलसिले  ०५* में ग्रापको बतलाना बतलाना  चाहता  हूं  कि  हमारे

 मध्य  प्रदेश  में  एक  चमड़े  का  कारखाना  उसकी  जो  कंपेसिटी  है  उसका  ३३  परसेंट

 भी  वह  काम  नहीं  कर  रहा  है  ।  में  प्यासे  रेयन  सिल्क  की  बात  करना  चाहता  हूं  ।  रेयन  सिल्क

 हमारे  देश  के  लिये  हमारे  लिये  क्या  उपयोगी  है  ?  सारा  का  माल

 उसे  चलाने  के  लिये  विदेशों  से  करा  रहा  है  भ्र  वह  चीज़  तैयार  होती  है  जब  कि  खादी  उससे

 कहीं  अधिक  टिकाऊ  होती  है  ।  खादी  जितनी  गीली  होती  उसका  सूत  उतना  ही  मज़बूत  होता

 हमारा  देश  गर्म  देश  है  भ्रौर  थोड़ी  देर  में  शरीर  में  पसीना जाता  पसीना  प्लान  के

 बाद  हमें  खादी  के  कपड़े  को  धोना  पड़ता  है  उस  धोने  से  हमारे  सुती  कपड़े  के  ऊपर  या  हमारे

 खटर या  हेंडलूम  के  कपड़े  के  ऊपर  कोई  खराब  असर  नहीं  होता  लेकिन  इसके  विपरीत  रेयन  सिल्क

 के  कपड़े  को  जितना  ही  पानी  से  उतना  ही  वह  कमज़ोर  होता  है  ।  हमने  geyy A में

 विदेशों  से  उसके  लिये  लगभग  €६  लाख  का  रा  मैटीरियल  मंगाया  था  सन्  Rays  में  क़रीब

 ६  करोड़  का  रा  मैटीरियल  हमने  मंगाया  ।  wat  श्राप  देखिये  कि  वह  हमारा  सारा  पैसा  कहां

 गया  इस  तरह  रेयन  सिल्क  की  इंडस्ट्री  हमारे  देश  की  उन्नति  बेहतरी  के  लिये
 न

 होकर
 नुक़सानदेह  साबित हुई  है

 में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  हमारा  एक  कारखाना  नेपा  का  है  जो  कि  पब्लिक  सेक्टर

 का  है  और
 रेयन  सिल्क  का  नागदा  का  कारखाना  प्राइवेट  सेक्टर  में  है  ।  नेपा  के  न्यूज़  प्रिंट कारखाने को

 शासकीय  सहायता  से  शुरू  किया  जाता  है  ।  राज  हाउस  में  उसके  सम्बन्ध  में  प्रश्नोत्तर  काल  में  काफ़ी

 चर्चा हुई  ।  में  झ्रापसे  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  नेपा  कारखाना खोल  कर  मध्य  प्रदेश
 मेंट

 ने  बहुत  बड़ा  काम  किया  है  श्र  हमारी  केन्द्रीय  सरकार ने  जो  यह  तय
 किया  कि  उस

 खाने  को  मध्य  प्रदेश  गवर्नमेंट  श्र  केन्द्रीय  बासन  दोनों  मिल  कर  अच्छे  तरी के
 से  ola  तय

 किया  कौर  यह  बहुत  जरूरी  है  कि  वह  ठीक  से  चले  ।  में  यह  मानता  हूं  कि  उसके  ऊपर  जो  भी  as

 किया  जाय  करना  चाहिये  ताकि  जो  पैसा  हमारा  विदेशों  के  भ्रमर  है  वह
 बच

 जाय
 शर  त्यूजप्रिन्ट  हमारे  देश  के  अन्दर  ही  तैयार  होने  लगे  ।  लेकिन  श्रीमान  उस

 नेपा  को  क्या

 हालत है  ।  उस  कारखाने  की  मशीनरी  और  वि  esr  लगभग  साढ़े  ६  करोड़  की  है  लेकिन  उसका
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 शेयर  कंप् टिल लगभग  १  करोड़  २६  लाख है  |  ४  करोड़  की  रक़म  मध्य  प्रदेश  गवर्नमेंट ने  लोन

 पर  दी  है  जब  कि  उसके  लिये  लाखों  ही  नहीं  बल्कि  कई  करोड़  रुपयों  की  जरूरत  है

 उस  नेपा  कारखाने में  प्रतिदिन  १००  eq  तेयार  करना  है  लेकिन  सन्

 PEYY—VE  की  वेलेंस  शीट  को  देखने  से  मालूम  होता  है  कि  उसका  कुल  उत्पादन  २६  लाख  १०

 हज़ार  टन  का  ही  ठुकरा  पौर  उसके  ऊपर  जो  खर्चा  भ्राता  है  वह  ४५  लाख  रुपये  से  ऊपर  है

 जब  कि  २६  लाख का  उसका  बेचान  होता है  उस  खर्चे के  झ्रन्दर जो  मजदूर  कौर  श्रमिक  लोग

 काम  करते  हें  उनकी  जज  का  हिसाब  क़रीब  १  लाख  ६८  हजार  भ्राता  दूसरी  तरह  पैटरीज का

 हिसाब  ४  लाख  €८  हजार  ३८२  रुपये  जाता  है  ।
 वेजेस  से  कैलरीज  पांच  गुना  ज्यादा

 विदेशों  से  जो  टैकनिशियंस  बलाये  गये  हें  ौर  उस  कारखाने में  काम  कर  उनको  भत्ता

 दिया  जाता  है  जेसे  किं  हम  लोगों  को  २१  रुपये  रोज  दैनिक  भत्ता दिया  जाता  है  इसी  प्रकार  का

 उनका  भत्ता  में  उनकी  सीरीज  की  बात  नहीं  कर  रहा  जो  हज़ारों  रुपये  शौर  न  मालूम  कितनी

 कितनी  सिलती  होगी  ।  उन  विदेशी  टेकनिशियंस  का  दैनिक  भत्ता  २  लाख  ३०  हजार  २३४

 रुपये  हो  जाता  है  भ्र  श्रीमान  उसके  अनसार  हिसाब  लगाने  पर  मालम  पड़ेगा  कि  प्रति टन  न्यूज

 प्रिंट  के  उत्पादन पर  १३०३  रुपये  खर्चा  जाता  है  बाजार  में  जब  हम  उसको  बेचते  हें  तो  हमें

 प्रति  टन  न्यूज प्रिट  के  लिये  केवलਂ  ७५४  रुपय  ही  मिलते  हैं  इस  तरह  का  प्रति टन  के  ऊपर  हमारे

 नेपा  के  कारखाने  को  ५४९  रुपये  का  उठाना  पड़  रहा  है  ।

 मेरी  लेविस में  दिलचस्पी  हमारी  पर  यूनियन  है  लेकिन  हम  देखते  हें  कि  वहां  पर

 हो  यह  रहा  है  कि  नीचे  वालों  का  कुछ  खयाल  नहीं  किया  जाता  है  शौर  ऊपर  वालों  का  ही  खयाल

 किया  जाता  है  ।  मेहनत  करने  वालों  की  जरूरतें  नहीं  जरूरते ंहें  श्राराम करने वालों की करने  वालों  की
 ।

 उनकेਂ  रहने  के  मकान  गेस्ट  हाउस  देखिये  में  कहता हूं  कि  हमारे  केन्द्रीय  मिनिस्टर
 तो

 इतनी  कंजूसी से  रहते  हें  कि  जहां  तक  मुझे  मालम  है  उन  के  यहां  uae  कंडीशनिंग  भी  नहीं  है  ।

 मेंने  तो  उन  के  यहां  मेहमानों  को  एक  गिलास  दावत  भी  नहीं  पिलाते  देखा  ।  लेकिन  वहां  नेपा  में

 से  रहने  के  लिये  बढ़िया  गेस्ट  हाउसेज  बने  गये  हें  ।  जिनमें  खूब  खानपान होता  है  यह  तो  पब्लिक

 सेक्टर की  हालत  है  ।  जहां  तक  प्राइवेट  सेक्टर  की  हालत  उस  में  में  ज्यादा  नहीं  जाना

 चाहता  |  उस  को  तो  में  इसलिये  देखना  चाहता  हूं  कि  जो  कुछ  हो  रहा  है  वह  हमारे  मंत्री

 नहीं  कर  रहे  उन  के  नीचे  3५  गये  जो  लोग  हैं  वह  कर  रहे  हैं  ।

 अध्यक्ष  wie  का  समय  अब  खत्म  हो

 रा०  क्०  वर्मा  यह  मेरा  विशेष  विषय  इस  पर  में  प्रभी  बहुत  कम  बोला  हूं  ।

 अध्यक्ष स  होप  :  में  जानता हं  कि  यह  बहत  जरूरी बातें  हे  लेकिन  को

 वक्त  दिया  जाय  तो  श्राप  इस  पर  चारों  घंटे  तक  बोल  सकते हैं  ।

 श्री  रा०  क० o aay  में  थोड़ा  बहुत  काटेज  इंडस्ट्री  के  लिपे  खास  कर  खादी  के

 लिये

 हमारे  मंत्री  महोदय  चर्खा  काते  विना  खाना  भी  नहीं  खाते  ।  में  उन  की  बड़ी  इज्जत  करता

 में  यह
 भी  मानता  हूं  कि  वह  गांधी  जी  के  विचारों  के  पक्के  समर्थक

 वे  जीवन  में  उसी

 को  लेकर  चले  हैं  ate  दुनियां  की  कोई  शक्ति नहीं  है  जो  उन्हें उस  से  विचलित  कर  सक े॥  इस

 काम  से  मेरा  भी  कुछ  ताल्लुक  है  ।
 अपने  मजदूरों  में  में  कम  से  कम  ५  या  ७  हजार  रु०  की

 खादी

 भ्रंग्रेजी
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 रा०  कण

 बेचता  पौर  मेंने  ऐसा  कर  रक्खा  हैं
 कि

 मेरे  मजदूर  ज्यादा  से  ज्यादा  खादी  पहनें
 ।  वे  लोग

 हर  साल  खादी  खरीदते  हैं  श्र  पहनते  हैं  ।  लेकिन मुझे  यह  देख  कर  दुःख  होता है  कि  जब में

 खादी  बेंचने  की  कोशिश  करता  हूं  वहां  खा  दी  नहीं  मिलती  तो  यह  डिपार्टमेंट  asia  ware  पर

 चलता है  श्राप  ने  यह  उद्योग  इसलिये  चलाया  कि  अधिक  से  अधिक  श्रमिकों  को  काम  मिले

 हमारी  अपनी  चीज़ों  का  उपयोग  उन  को  सहूलियत हों  लेकिन यह  कहां  चलता है  ?

 शहरों में  ।  जहां  बड़े  बड़े  कारखाने  जहां  रोजी  रोटी  के  साधन  @Q)  उन  दाहरों में  ही  खादी

 का  काम  चलता  भ्र ौर  जगहों  जसे  नीमाड़  खादी  का  काम  पुरी  तरह  नहीं  कराया

 जाता  |  आदिवासी  एरिया  हरिजन  एरिया  ऐसी  एरियाज  में  अ्रम्बर  चर्खा  शरू  नहीं  किया

 गया  न  काम  शरू  नहीं  किया  गया  |  जहां पर  खादी  उद्योग ae  होना  चाहिये था

 अब  मर्गी  पालन  भी  कसे  करें  ।  मार्ग  पालन  के वहां  क्या  शुरू  किया  गया
 ?

 मुर्गी  पालन  ।

 साथ  कहीं  कहीं  यह  भील  मिला  मुर्गी  खा  ही  न  देख  रख  पर  भारी  खर्चा  करते हें

 जब  कहीं  wot  as  बच  लकिन  ख  रख  का  खरब  इतना पड़  गया  कि  एक  को  कीमत

 २  रु०  RHTo  कराई  ।  इसी  तरह  हे  में  खादी  की  बात  कह  रहा  हूं  ।

 हमारी  मध्य  भारत  गवर्नमेंट  ने  एक  रिपोर्ट  निकाली  उस  में  बताया गया  कि  VEYI—-UY

 के  अन्दर  खादी  उद्योग  में  ५६४  आदमियों को  काम  दिया  गया ॥  PEYV—UYL  के  शभ्रत्दर  ७६३

 प्राणियों  को  कोम  गया  और  PeYN-¥E  में  १४४०  आदमियों  को  काम  दिया  गया  है
 ।

 यह  ठीक है  कि  जहां  तक  एम्प्लायमेंट  बढ़ने  का  सवाल  है  वह  बराबर  बढ़ता  गया  है  ।  जब

 PEYR—UY  में  ५६४  ग्रामीणों को  काम  मिला  था  वहां  REYNE  में  १४४०  आदमियों को  मिला

 लेकिन  इसके  साथ  साथ  मजदूरी  कितनी  दी
 ?  सन्  QeyR—UY F में  ५६४  प्राणियों को

 १७,३२०  १  में  ७६३  झ्रादमियों को  २३,३७७  geyy—  में  १४४०  भ्रांतियों

 को  ३४  ८२६  रु०  दिया  गया  |
 अब  देखिये कि  उत्पादन  कितना  हुआ  ।  PEYR—UY A में  २८०८८

 गज  a3  ४५४-५५ में  aOYR  वर्ग  गज  कपड़ा |
 ~

 यानी  PEXR—UY  से  PEYY—YY

 में  उत्पादन  कम  कौर  मजदूरी  ज्यादा  |  अ्रादमियों की  संख्या  भी  ज्यादा  |  इसके साथ  साथ

 PELA-ZE  में  हमारे  यहां  ४०३३६  वर्ग  गज  कपड़ा  पदा  होता  है  ।  अब  झगर  इस  तादाद  को

 डिवाइड करें  तो  E43  में  €  gto  प्रति  वर्ग  गज  खादी की  मजदूरी  होती  है  ।  इस  के  बाद

 जब  हम  PeUv—UY A Aad में  चलते  हे  तो  १३  झा०  २  पाई  प्रति  गज़  वर्ग  होती  है
 अर  १९५५-५६

 में
 चलते

 हे  तो
 १३  रा  १०

 होती  है
 ।  यानी  ENR -UY | से  PEXV-UY FT में  ३  To

 ५  पाई  वग  गज  मजदूरी  ज्यादा  होती  १९५५-४६  में  PEYR  से  ४  आ ०  १  पाई  ज्यादा

 होती है  ।  मजदूर को  क्या  मिलता  यह  भी  देखने  की  जरूरत  है  ।  हम  देखते &  कि  प्रति  मजदूर

 REY T में  ३०  रु०  १२  तथा  वार्षिक  मिलता  है  जो  कि  २  रु०  ६  ग्रा
 ०  प्रति माह  PEYS—YVY

 में  ३०  रु०  ८  आ ०  मिलता है  जो  कि  २रु०  ८  श्री  प्रति  माह  होता  है  कौर  PEMY—UE A में

 वार्षिक  मजदूरी  २४  रु०  ३  प्रा८  मिलती  है  जो  कि  केवल  २  रु०  मासिक  होती  है  ।  मेरा यह  निवेदन

 हे  कि  हम  इस  चीज़  को  सोचना  चाहिये  कि  हम  दरअसल  कितनी  मजदूरी एक  आदमी  को  मासिक

 देना  चाहते  ह  ।  जिस  के  पास  बाल  बच्चे  जिस  की वीवी  जिस के  घर  के  झादमी एक  आदमी

 की  आमदनी  पर  निर्भर  करते  हें  उसको  २  रु०  मासिक  में  क्या  होता है  |  इस  दिल्ली  जेसे  शहर

 में  लोग  स्टीम  एंजन की  तरह  २  रु०  की  सिगरेट  का  ani  उड़ा  देते  हैं  ।

 इन  सब  चीजों  को  देखने  की  जरूरत  है  ।  मुझे  पूरी  ara  है  कि  हमारे  उद्योग  मंत्री  जी

 पौर  उन  के  साथी
 इन

 बातों  के  ऊपर  काफी  ध्यान
 सब

 जनता  की  भांति
 भारतीय  मजदूर

 तक  स्वतन्त्रता  का  पूरा  पूरा लाम  उठाया  t
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 दासफ्प्पा
 :  उपाध्यक्ष  प्रतिवेदन से  पता  चलता  है  कि  उत्पादन

 में  पर्याप्त  वृद्धि  हुई  है--इस  बात के  लिये  में  मंत्रा जप  को  धन्यवाद  देता  हूं  ।

 पहली  पंचवर्षीय योजना  में  यह  कमी रह  गई  थी  कि  उद्योगों के  उचित  विकास  कीं

 आर
 ध्यान  नहीं  दिया  गया  था  किन्तु  va  दूसरी  योजना  में  कृषि  तथा  उद्योगों  का

 संतुलित  विकास  किया  जा  रहा  है  ।  qa  विश्वास  है  कि  aa  देश  को  प्रगति  निश्चित  रूप

 |

 सभी  क्षेत्रों  में  देश  को  जनता  आयोजित  विकास  के  प्रति  करता  सरकारो  तथा

 सरकारो  नें  विकास  पुजैया  हो  रहा  है  ।  भारों  उद्योगों  तवा  कुमार  उद्योगों को  अ्रोर  भो

 पुरा  पूरा  ध्यान  दिया  जा  रहा है
 ।

 में  एक  बात  यह  भो  चाहता  हूं  कि
 जो  भो  धन  fas  उसे  उचित  रोति  से  व्यय  किया  जाये

 और  उसका  पूरा  पूरा  लभ  sara  जायें  ।

 कई  मित्र  यह  सोचते  हें  कि  क्या  प्रगति  इतो  तेज  हो  रही  है  कि  हम  उस  भार  को

 बहत  नहों  कर  सकते  ।  इसलिये  पहले  में  विदेशों  व्यापार  के  बारे  में  कहूंगा ।

 श्री  वें०  प०  नायर  ने  हमारा  ग्रायथात  होती  को  करो  डालो  वना  को  कौर  कहा  कि

 हम  ठोक  योजना  बद्ध  रीति  से  नहों  चल  रहे

 औद्योगिक  विकास  को  आवश्यकताओं  के  कारण  हमें  सोतों  का  ग्रा यात  करना  पड़

 रहा  है
 ।  इसीलिये  हमारा  arate  निर्यात  से  ज्यादा  है  ।  Rau  में  4X  करोड़  का  घाटा  था

 | श्र  १९५६  में  २००  करोड़  का  घाटा  था--इसका  कारण  भारी  मशीनों  का  श्रायात  है

 जब  हमें  पता  था  कि  हमें  विकास  के श्री  नायर  नें  भी  कुछ  सारवान  बात  कही  थी
 ।

 प्रयोजन  के  लिये  भारी  मशीनों  का  करना  पड़ेगा  तब  हमें  उपभोक्ता  वस्तु्नों के प्रायात पर के  आयात  पर

 नियंत्रण करना  चाहिये  था  किन्तु  इन  वर्षों  में  उपभोक्ता  वस्तु भ्र ों  का  आयात  उतना  ही  रहा है

 मंत्रालय  ने  अ्रनुज्ञप्तियों को  ज्यादा  देना  आरम्भ क्यों  किया  ?  शायद  उत्तर  यह  मिले  कि  उपभोक्ता

 वस्तुओं की  कीमतें  ठीक  रखने  के  लिये
 ?

 में इस  प्रकार  की  नीति  का  समर्थन नहीं  करता  ।  इंग्लैण्ड ने  गत  युद्ध  के  बाद  जो  बचत

 की  ag  सराहनीय  हैं--उन्होंने  स्वयं  फटे  हुये  कपड़े  पहन  कौर  wea  वस्त्रों  का  निर्यात  किया

 ताकि  विदेशी  मुद्रा  भ्रमित  करें--कई  वर्षों  तक  वहां  के  नवयुवक  एक  ठंडा  प्रति  सप्ताह  खाते  रहे

 किन्तु  देश  का  ध्यान  gat  इसी  प्रकार  की  कुर्बानी से  उन  लोगों  की  हालत  फिर  पहले  जैसी

 हो  गई  ।

 हमने  ठीक  उलट  कार्यवाही  की--खैर जों  कुछ  gar  सो  हुसना--किन्तु at  हमें  संत कं

 रहना  चाहिये
 ।

 अब  निर्यात का  wet  है  ।  चाय  तथा
 कॉफी  से  हमें  पर्याप्त  प्राय  होती  है--इन  वाहनों

 का  निर्यात  हमें  ज्यादा  करना  चाहिये  —farg ait at frat कॉफी  का  निर्यात  घट  गया है  ।  खैर  मुझे यह

 जानकर  प्रसन्नता  हुई  है  कि  हम  कॉफी  की
 खेती

 पर  अधिक  व्यय  करेंगे  |

 जहां  तक  राष्ट्रीयकरण  का  प्रश्न  है--में तो  यह  कहूंगा  कि  जो  उद्योग  ठीक  ढंग  से  aa  रहे

 दें  उनका  राष्ट्रीयकरण
 व्यर्थ  है  |  जो

 रुपया  हम  इथर  लगाते  ger  नये  उद्योगों  के  खोलने
 मे

 अंग्रेजी  में
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 दास प्पा |

 लगना  चाहिये  ।  दूसरे  सरकारी  तथा  गैर-सरकारी  क्षेत्र
 में  भी  नहीं  पेदा  करना  चाहिय े।

 हमे ंतो  उत्पादन  से  ही  सम्बन्ध  है  ।  जिस  तरीके  से  देश  का  लाभ  हो  वही  तरीका  अच्छा  होता

 है

 औद्योगिक  विकास  में  सब  से  बड़ी  रुकावट एक  ही  है  कौर  वह  है  टेकनीकल  की  कमी

 मंत्रालय  को  इस  बात  पर  ध्यान  देना  चाहिये  द्रोह  इस  सम्बन्ध  में  सभी  प्रकार  की  सुविधायें

 पेदा  चाहिये  |

 गत  वर्षों  में  हथ करघों  को  पर्याप्त में  वस्त्रोद्योग  के  सम्बन्ध  में  भी  दो  एक  बातें  कहूंगा  |

 सहायता दी  गई  है  ।  सरकार ने  की  खपत  की  पुरी  व्यवस्था  की  है  झ्र ौर  सहकारी  समितियों

 को भी  सहायता दी  है  ।

 कानूनगो  वस्त्रोद्योग जांच  समिति  ने  सुझाव  दिया है  कि  RY,o00  हथ करघों  को  बिजली

 से  चलाया  जाये  ।  मंत्रालय  यह  कहता  है  कि  पहने  जुलाहे  सहकारी  संस्थायें बनायें  ।  में  कहना

 चाहता हूं  कि  इस  दात को  किस  लिये  रखा  जा  रहा है
 ।

 में  सुझाव  देता  हूं  कि  जांच  समिति

 के  सुझाव  को  बिना  किसी  शर्ते  के  क्रियान्वित
 किया  ।

 बिजली  से  चलने  वाले  करघों  का  जो  शुल्क  लिया  जाता  है--उस में  को  छट  नहीं

 सारा  साल  तो  करघे  चलते  ही  नहीं--साल  में  बहुत  समय  तक  ये  करघे  खाली  पड़े  रहते  हें--इसलिये

 मंत्रालय  को  चाहिये  कि  वह  इस  बात  पर  विचार  करें  ।

 अब  में  अपने  राज्य  के  निकट  की  बात  कहूंगा  |  में  ने  पहले  रैदास की  जाती  लेख

 किया है  ।  किन्तु  हमें  एक  शिकायत  है  कि  प्रत्येक  वर्ष  पर्याप्त  रकमें  मंजूर की  जाती हैं  ।

 उन्हें  व्यय  नहीं  किया  जाता  |  जब  व्यय  नहीं  कर  सकते  तो  उसे  पहले  से  ही  राय-व्यस्क  में

 न  रखा  जाये  ।  में  प्रार्थना करता  हूं  कि  इन  योजनाओं पर  पहले  से  ही  विचार  कर  लिया

 चाहिये

 हमारे  देवा
 में

 बिजली
 भी

 ज्यादा
 पैदा  की  जा  रही  है--हमें  अधिक  से  अधिक  विद्युत

 फारमरों  की  भ्रात्रवयकता  होगी ।  हमारे  cat  सरकारी  कारखाना  sate  उसे  बढ़ाने  की  योजना

 यदि  उसे  बढ़ाया जाये  तो  ज्यादा लाभ  होगा  ।  महोदय  को  इस  बात  पर  भी

 करना  चाहिये  |

 कुटीर  उद्योगों में  से  बनाने  वाला  उद्योग  सब  से  ज्यादा  डालर  WAHT  सकता  है  ।

 अमेरिका  में  इनकी  बहुत  मांग  किन्तु  ठीक  ढंग  का  संगठन  न  होने  के  कारण यह  उद्योग

 गर्त  में  गिर  पड़ा  है
 ।

 यदि  केन्द्र  इन  बातों  की  कौर  तनिक  भी  ध्यान  दें  मुझे  विश्वास

 है  कि  हालत  सुधर  सकती है  |

 श्री  रामकृष्णन  भारत  एक  पिछड़ा  हुमा  tar  है--यहां  के

 करण
 को

 समस्या
 के

 दो  पहलू  हें  ।  पहलाਂ तो  अ्रान्तरिक  उत्पादन  बढ़ाने  के  बारे  में  है
 ।

 कार  परिषद्  के  सामने  माननीय  मंत्री  ने  इस  विषय  पर  पर्याप्त  बातें  कहीं  थीं  ।  मुझे  fame

 है  कि  सरकार  ने  इस  पहलू  पर  ध्यान  दिया  है  कौर  प्रतिवेदनों  से  ज्ञात  होता  है  कि  उत्पादन
 बढ़

 रहा है  |

 pee

 मूल  भश्रंग्रेजी में
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 दूसरा  पहलू  है  निर्यात  की  वृद्धि  करने  का
 ।

 हाल  हा
 म

 हमन  बहुत
 से  पौंड  पावने  की

 रकम  इंग्लैण्ड  से  ली  है--पारस  बड़ी  चिन्ताजनक बात  है  ।  हमें  वास्तव  में  कम  से  कम  चीजें  आयात

 करनी  चाहियें  झ्र  केवल  अत्यावश्यक  वस्तुयें  ही  मंगवानी  चाहिये  ।

 हमार  पास  जीवित  बहुत  हैं  ।  हमें  पहले  उन्हीं  उद्योगों  को  प्राथमिकता  देनी  चाहिये

 जिनसे  हमें  विदेशी  मुद्रा  की  ara हो  ।

 में  समझता  हूं  कि  हम  सपनो  निर्यात  को  बढ़ा  सकते  ह--कुछ  निगरानी  तथा  सतर्कता की
 अआआवद्यकता  है  ।  एक  विचार  यह  है  कि  हम  केवल  निर्मित  वस्तु भ्र ों का  ही  निर्यात  करें  ।  किन्तु

 में  समझता  हूं  कि  कुछ  समय  तक  तो  हमें  गंभीरता  से  इस  बात  पर  लगे  रहना  चाहिये

 कच्चे  माल  का  निर्यात करना  चाहिये  ।  हमे  भ्र  भी  वस्तुग्रों के के  निर्यात  पर  ध्यान  देना

 तिलहन  ।

 बिनौलों से  तेल  निकलता  है  खली  बनती  है  कौर  लीटर  बनते  ८21: इ  केवल  ५  प्रतिशत

 बिनौला  से  ही  तेल  निकाला  जाता  है  ।  यदि  इस  मात्रा  को  बढ़ाया  जाये  तो  हमें  ८  करोड़ रुपये  की

 अतिरिक्त  विदेशी  मुद्रा  की  arr  हो  सकती  है  ।

 मंगफली  की  खली  के  बारे  में  भी  यही  बात  है  ८०  प्रतिशत  खली  को  हम  उकेरा  के

 रूप  में  प्रयोग करते  हें  उद जनित  करने  के  काम  के  लिये  बिनौलों  को  प्रयुक्त  किया  जा  सकता  है

 श्र  मूंगफली  की  खली  से  २  करोड़ रुपये  की  अतिरिक्त  wet  की  जा  सकती

 इसी  प्रकार  से  के  बीज  से  भो  बहुत  सी  विदेशी  मुद्रा  का  अजन  किया  जा  सकता  है--इस

 की  बड़ो  मांग  है  |  कपास  ahs  का  निर्यात  भी  बढ़ाया  जा  सकता  @——aTt  ही  हमें  लम्बे  रेश  की

 कपास  का  रायात  कम  करना  चाहिये  ty

 हम  प्रौद्योगिक  कच्चा  माल  अधिक  मंगवाते  मशीनें  भी  मंगवाई  जाती  बड़ी  चीजें

 बनाने  वाले  उद्योगों  के  विकास  के  बाद  हमें  ये  चीजें  बाहर  से  नदीं  मंगवानी  पड़ेंगी  |  रसायनिक  कारखानों

 के  स्थापित  करने  में  हमारे  सामने  बहत  कठिनाइयां  है--किन्तु  मे  प्रार्थना  यह  है  कि  जो  विद्यमान

 कारखाने  है  हमें  उन्हीं  का  अ्रंघिक  विकास  करना  चाहिये  |  इस  प्रकार  से  हम  पर्याप्त  विदेशो  मुद्रा  का

 सजन  भो  कर  सका  |

 कई  बड़े  उद्योगों  का  विकास  भी  पूर्णतया  नहीं  garg  |  बिजली  aris  से  सम्बन्धित  सामान

 बनाने  के  उद्योग  का  विकास  करना  आवश्यक  है
 ।  यह  उद्योग  अतिशय  महत्वपूर्ण गत  युद्ध  में  जिस

 देवा में  यह  उद्योग  प्रगति  पर  था  उसे  बड़ा  लाभ  हुमा  ।  इस  लिये  हमें  इंसी  उद्योग पर  ज्यादा  ध्यान

 देना  चाहिये  |

 मैं  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  कुछ  खतरों  की  ग्रोवर  भी  रक्षित  करना  चाहता  हूं  ।  औद्योगिक

 एकाधिपति यों
 का

 विकास  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पडता
 हू

 |  क्षेत्रिय  संतुलित  विकास  यदि
 नहा

 तो  उस

 को  राजनैतिक  प्रति  क्रियायें  होंगी  ।  बहुत  से  क्षेत्र  पिछड़े  यूपी  और  कछ  क्षेत्र
 विकसित

 ¢-—za  लिये  पूरे  संतुलन  से  इन  का  विकास  होना  चाहिये  ।

 इस  सम्बन्ध में  म  यह  सुझाव  देता  हूं
 कि

 छोटे  पैमाने  के  झ्र घि कतर उद्योग  उन्हीं  क्षेत्रों  में  लगाये

 जायें--साथ ही  बड़े  कारखाने भी  वहां  लगने  जरूरी हैं  जिन  उद्योगों को  प्रत्येक  स्थान  पर  लगाया जा

 सकता  है  उन्हें  वहां  लगाया  जायें  ।



 अनुदानों  की  मांगें  २१  अगस्त  LEYS
 ४१२४

 रामकृष्णन ]

 जहां  प्रा बादी  घनी  हो  वहां  कारखाने  लगाये  जाये  श्र  सामरिक  दृष्टिकोण  से  भो  दक्षिण  में

 अधि  कारखाने
 लगाने  को  आवश्यकता  हैं  ।

 प्रौद्योगिक  प्रगति  के  लिपे  औद्योगिक  गया  बहुत  महत्वपूर्ण  है---इस  कारण  गवेषणा  ्

 को  प्रोत्साहित  किया  जाये  ।

 श्री  श्रीधर  उपाध्यक्ष  वाणिज्य  शौर  उद्योग  के  बारे  में  सरकार

 की  जो  नीति  amr  चल  रही  है  उस  से  देश  का  भला  होने  की  कोई  सम्भावना  दिखाई

 नहीं  देती  क्योंकि  उस  की  fa  बिल्कुल  शझ्रनिष्चित  है  ।  निश्चित  रूप  से  कोई  योजना  रख

 कर  सरकार  का  चलना  आवश्यक  होता  हैं  ।  आज  सरकार  अपने  हाथ  में  सत्ता  रखने

 के  लिए  पब्लिक  सेक्टर  को  बहुत  महत्व  दे  रही  लेकिन  जब  हम  पब्लिक  सेक्टर

 का  विचार  करते  हैं  तो  यही  देखने  को  मिलता  है  कि  वह  सक्सेसफुल  नहीं

 हुआ  हैं  क्योंकि  राज  जो  पब्लिक  सेक्टर  में  काम  करने  वाले  हें  उन  के  प्रकार  यह  भावना

 नहीं  है  कि  पब्लिक  सेक्टर  के  धन्धे  उन  के  अपने  हें  पौर  उन  को  बढ़ाने  के  लिए  उन  को

 प्रयत्न  करना  हैं
 ।

 इस  भावना  के
 न

 होने  के  कारण  परिस्थिति  ऐसी  हो  गई  है  कि  हम

 हर  जगह  पब्लिक  सेक्टर  में  करप्शन  देखते  हें  ।  हमारे  सामने  जापान  का  उदाहरण

 है  ।  वह  एक  छोटा  राष्ट्र  लेकिन  छोटा  राष्ट्र  होते  हुए  गत  महायुद्ध  में  खत्म  हो

 जाने  के  बाद  वहां  के  लोगों  में  देशभक्ति  होने  के  कारण  उन  के  करने

 के  वह  बढ़  रहा  हैं  ।  जिन  कुटीर  उद्योगों  को  हम  स्थान  देना  चाहते  हें  जिन

 छोटे  छोटे  उद्योगों  को  हम  स्थान  देना  चाहते  उन्हीं  सब  छोटे  उद्योगों  को  बढ़ा  कर

 जापान  ने  इतनी  प्रगति  की  है  ।  हम  उन  की  पद्धति  उन  के  को  सामने

 रखते  हुए  छोटे  कौर  कुटीर  उद्योगों  को  बढ़ाने  का  प्रयत्न  करें  तो  हम  निश्चित  रूप  से  art
 a

 बढ़  सकते हैं  |

 mat  हमारे  देश  में  इमली  का  बीज  बहुत  होता  है  ।  लेकिन  इस  बीज  के  एक्सपोर्ट

 करने  के  बारे  में  कौर  उपयोग  करने  के  बारे  में  हमें  जितनी  खोज  करने  की  ak  जितने

 प्रयत्न  करने  की  आवश्यकता  उस  के  न  होने  के  उस  का  बहुत  सा  हिस्सा  बेकार

 जाता  है  ।  सरकारी  रिपोर्ट  यह  हे  कि  हमारे  देश  में  १३  लाख  वैग  बीज  तैयार  होता  है  ।

 उससे  जो
 ८

 लाख  वैग  नाम  का  पदार्थ  तैयार  होता  उस  का  उपयोग  हमारे  देश

 अ्रन्दर्  एक  मास  के  प्रकार  केवल  १२  हजार  वेग  होता  है  ।  सरकार  को  चाहिए  कि

 जो  पशु  यहां  तैयार  होता  उसका  पुरा  उपयोग  करने  के  लिए  यह  प्रयत्न  करें  कि  क्लाथ

 मिल्स
 के  में  या  जहां  पर  उस  का  उपयोग  हो  सकता  है  वहां  पर  निश्चित

 रूप
 से  उस  का  उपयोग  किया  जाए

 ।
 नगर  ऐसा  कर  दिया  जाए  तो  मुझे  निश्चित  है

 कि  देश  में  कम  से  कम  ३०  हजार  वैग  की  मासिक  खपत  हो  सकती  है  ।

 जब  ह्म
 ५

 इंडस् टी  के  रि
 ~

 हें  तो  ह्  कि  ह
 ~

 यहां  का

 बहुत  सा  माल  बेकार  जाता  उस  का  कोई  उपयोग  नहीं  हो  पाता  हैं  ।  उस  का  उपयोग

 बढ़ाने  के  लिए  सरकार को  प्रयत्न  करना  चाहिए  ।  ar  हमारे  देश  में  बहुत  काफी  मेज

 होती  हैं
 ।

 अपने  पास  स्टरलिंग  कौर  डालर  न  होने  के  कारण  हम  इस  बहुत  चिन्तित

 लेकिन  हमारी  मिलें  न  काम  के  लिए  परदेश  से  मेज  मंगाती  उस
 का

 पु

 बनाती  हूं
 ।

 हमारे  देश  में  जितना  इमली  का  बीज  होता  हे  बह  लोग  उस  का  उपयोग  कर
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 ।  उन  को  avd  काम  के  लिए  मेज  बाहर से  मंगाने  की  आवश्यकता नहीं  है  ।

 साथ  ही  इमली  का  बीज  मिलों  में  इस्तेमाल  हो  सके  तो  जो  मेज  मकका  हमारे

 यहां  होती  उस  का  उपयोग  अन्य  कामों  में  हो  सकता  ह  ।  वह  खाने  के  काम  में

 सकती  हूं  कौर  की  समस्या  कुछ  ठीक  हो  सकती  है  i  मकका  का  बाहर  से

 बन्द  होना  झ्रावस्यक  है  ।  इस  से  डालर  की  भी  बचत  होगी  ।  इमली  के  पाउडर  का  हम

 निर्यात  भी  कर  सकते  हें  ate  डालर  की  med  बढ़ा  सकते  हैं  ।

 इस  के  बाद  में  नौसादर  बारें  में में  कहना  चाहता  हूं  ।  हमारे  यहां  मराठी  में  तो

 नौसादर  कहते  पता  नहीं  यहां  पर  उस  को  क्या  कहते  हैं  ।  जो  नौसादर  हमार  देश

 में  बाहर  से  ward  होता  वह  किस  के  लिए  किया  जाता  है
 ?

 इस  चीज  का  श्रायात्

 हमार  यहां  Reve  कम  पर  अराज  वह  काफी  बढ़  गया  सरकार  से  पूजन

 चाहता  हुं  कि  इस  के  बढ़ाने  का  कारण है  ।  इन  सालों  में  यानी  १९४९  से

 कर  १९५६ तक  हमारे  देश  में  क्या  परिवर्तन  em  हे  जिस  के  कारण  इस  माल  को  ज्यादा

 मंगाना  पड़  रहा  है
 ?

 राज  हमारी  सरकार  इस  तरफ  नहीं  देख  रही  हैं  ।  इस  का  एक  ही

 कारण  पड़ता  हे  ।  जहां  छोटे  कुटीर  उद्योग  चल  हूँ  वहां  बम्बई स्टेट

 के  एक  बहुत  बड़ा  कुटीर  उद्योग  चल  रहा  ह  ।  जहां  पर  प्राहिबिदान  वहां

 दारू  के  कारखाने  घर  घर  चल  रहे  हैं  ।  उन  सब  कारखानों  में  नौसादर  का  उपयोग  किया

 जाता  है  ।  पर  नौशादर  का  यह  उपयोग  हमारे  राष्ट्र  के  लिए  कितना  खतरनाक है  ?  हमारे

 देवा  की  सम्पत्ति  बाहर  जाती  हे  कौर  साथ  ही  हमारे  यहां  क  लोगों  की  तबियत  भी  खराब

 होती  जाती  है  ।  में  भ्रपने  मंत्री  महोदय  से  कहना  चाहता  हूं  कि  वह  इस  कुटीर  उद्योग  को

 बन्द  करने  का  कितना  भी  प्रयत्न  करते  वह  चल  ही  रहा  है  झोर  बढ़ता  जाता  हं  |  सरकार

 प्राहिबिदान  के  बारे में  बहुत  नारे  लगाती  है  हमें  सन्तोष  लेकिन  सन्तोष नहीं  होता  |  सरकार

 से  मेरी  एक  ही  विनती  है  कि  नौशादर  का  जो  रायात  हो  रहा  है  उस  का  बन्द  होना  आवश्यक

 है  ।  इस  से  लोगों  की  प्रवत्ति  खतरनाक  हो  रही  है  ।  हमारे  देश  में  इससे  बचने का

 प्रयत्न हाना  चाहिए

 छोटे  उद्योगों  के  at  में  मुझे  एक  दो  बातें  पूछना  हें  i  जब  हम  छोटे  उद्योगो  का

 विचार  कते  हें  तो  दो  चार  उद्योग  हमारे  सामने  कार  हें  ।  तेल  की  घानी  से  तेल

 श्र  इसी  तरह  के  दो  तीन  st  प्रौढ़  पीसना  जिन  की  तरफ  ध्यान  देना  बहुत

 mrs  है  ।  हमारी  रत्नागिरि  डिस्ट्रिक्ट  के  भ्रमर  आराम  बहुत  होता  अन्य

 प्रदेशों  में  भी  ag  बहुत  होता  लेकिन  इस  को  बाहर  भेजने  के  लिए  जो  प्रचार  प्रयत्न

 होना  चाहिए  वह  नहीं  होता  है
 ।

 जिन
 को

 कुटीर  उद्योग  कहते  उन्हीं  में  अचार  बनाने

 का
 भी

 काम  हमारे  यहां  अचार  बनाने  का  बहुत  प्रयत्न  हो  रहा  है
 ।

 राज  इंग्लंड  शरीर
 का  से  प्रचार  की  मांग  बहुत  कौर  वहां  के  लोगों  ने  sae  भी  लेकिन

 सरकार  इस  तरफ  ध्यान  नहीं  देती
 ।

 छोटे  लोगों  को  इस  में  सहायता  दी  जाए

 तैयार  माल  को  बाहर  भेजने  का  प्रबन्ध  हो  जाए  तो  हर  घर  में  यह  उद्योग  प्रिया  चल

 सकता  हैं
 ।

 साथ  ही  हम  बाहर  से  डालर  भर  स्ट लिंगं  भी  अपने  यहां  ला  सकत  हैं  और

 हमार  यहाँ  को  छोटे  छोट
 खती  करन

 वान  लोग
 खेती  करते  gu  इस  धंधे  पर  निर्भर

 हो  सकते  हैं  जिन  को  खेती  से  पुरी  उपज  नहीं  मिलत  5

 अक

 मगद

 म  ते

 दी

 हा

 दी
 पर

 बगल

 बर

 तब  उन  के
 रास्ते अड़चनें  डाली  जाती  हूं  ।  घायल  मिल्स  को  ही  ले  निजी ए  '  पहले  तो  227Y  टन



 १२६  अरन  दानों  की  मांगे  Aaa,  v4 9  १९४७

 के  प्रोडक्शन  पर  एक्साइज  डयूटी  लगाई  उस  के  बाद
 १००

 टन

 प्रोडक्शन  पर  लगाई  गई  wie  राज  ७५  टन  पर  एक्साइज  लगाने  का  प्रयत्न  किया

 जा  रहा  ।  हम  जरूरत  तो  छोटे  उद्योगों  को  बढ़ाने  की  मानते  हें  उनको  प्रोत्साहन

 देने  की  बात  करते  एक्साइज  ड्यूटी  शादी  लगाते  जातें  हैं  ।  इस  से  यह  हुमा  है

 कि  छोटे  लोगों  के  धंधे  खत्म  हो  रहे  उन  की  मिलें  बन्द  हो  रही  हं  ।  जब  १२५  टन  पर

 एक्साइज  ड्यूटी  लगाई  गई  तो  बहुत  से  लोगों  ने  इस  धंधे  को  छोड़
 श्रौतश्रव

 तो

 लोग  भी  बन्द  करते  जा  रहे  हें
 ।

 यह  एक  चीज  है  जिस  पर  west  तरह
 से

 विचार

 किया  जाना  चाहिए ॥

 कई  लोगों  ने  हमारे  मिनिस्टर  साहब  से  विनती  की  कि  नम्बर  नाथ  विलेन  मिल  ह

 वह  कई  से  बन्द  पड़ी  है  ।  उस  को  कारपोरेशन  की  स्थापना  कर  के  सरकार  ने  चलाने

 का  प्रयत्न  किया  ।  लेकिन  पब्लिक  सेक्टर  में  जैसा  gat  करता  वही  स्थिति  इस  की
 भी

 हुई  |  वह  कारपोरेशन  बन्द  हो  गया  क्योंकि  उस  में  घाटा  गया  ।  वहां  के  लोगों  ने  डिमांड

 की  है  कि  वह  श्रम्बरनाथ  ada  मिल्स  को  चलाना  चाहते  हें  ।  वह  कोआपरेटिव  बेसिस

 पर  उस  को  चला  सकते  ।  उन  लोगों  ने  एक  कोआपरेटिव सोसायटी  संस्था )

 से  सम्बन्ध  जोड़  कर  एक  स्कीम  भी  पास  की  लेकिन  इस  बारें  में  सरकार  ने  तक

 कोई  फैसला  नहीं  किया  हे  ।  जब  हम  खपत  यहां  धंधों  का  बढ़ाना  झ्रावइ्यक  समझते  हं  तो

 मिलें  बन्द  हो  रही  हें  ।  यह  मिल  सन  2euy  से  तक  बन्द  पड़ी  उस  की  मशीनरी

 खराब  हो  रही  और  उत्पादन  भी  रुका  पड़ा  है  ।  यह  वहां  के  लोगों  की  feats  ह

 मजदूरों  की  डिमांड  कि  वह  कोआपरेटिव  बेसिस  पर  इस  धंधे  को  चलाना  चाहते  ह  |

 मुझे  तो  ऐसा  लगता  है  कि  सरकार  ऐसी  चीजों  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिए  कुछ  नहीं  कर  रही

 हैं  ।  वह  जो  कंट्रोल  चाहे  रख  लेकिन  इस  धधको  उस  को  चलाना  चाहिए  ।

 सेकेंड  फाइल  इयर  प्लन  पंचवर्षीय  की  बात  हमार  सामने  wet

 गई  हूं  ।  कोआपरेटिव  बेसिस  की  धंधों  के  चलाने  के  लिए  झ्रावव्यकता  मानी गई  है  ।  जब

 इस  चीज  को  माना  जाता  तो  यह  ध्यान  रखने  की  है  कि  इस  के  लिए  प्रयत्न

 भी  किया  जाए  ।  हम  देख  रहे  हैं  कि  हमारें  देश  के  सरकार  परदेशी  कंपनियों को

 धंधें  चलाने का  चांस  (  देरी  हैं  ।  उन  को  काफी  संरक्षण  दे  रही  है  ।  मेरा  कहना

 है  कि  बहुत  से  छोटे  उद्योग  हैं  जो  apr  परदेशी  कम्पनियों  )  के  हाथ  में  हूं  ।  उन

 को  संरक्षण  दे  कर  सरकार  बढ़ाने  का  प्रयत्न  करती  है
 ।
 में  पूछता  हुं  कि  क्या  उन  कामों

 को  करने  वाले  हमारे  देश  में  नहीं  हैं  ।  में  चाहता  हूं  कि  इन  कामों  में  जो  हमारे  यहां  लोग

 हूं  उन  को  ही  चिन्ह  दिया  जाए  ।  परदेसियों  को  area  देने  से  हमारे  यहां  के  लोगों  के  धंधे

 गिर  जाते  हैं  ।  स्वदेशी  लोगों  को  are  नहीं  मिलता  कौर  ag  घाटे  में  रहते  हं  ।  चाहता

 हूं  कि  स्वदेश  के  आदमियों  को  इन  कामों  में  लगाने  का  प्रयत्न  किया  जाए  ।

 हम  स्वदेशी  के  बारे  में  नारा  लगातें  हैं  लेकिन  यह  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  पालियामें

 में  ्र  दूसरी  दूसरी  जगह  परदेशी  स्टेशनरी  काम  में  लायी  जाती  हे
 ।

 हम  कहते  हँ  .  कि

 हमको  स्टलिंगं  का  डालर  का  घाटा  हो  रहा  है  लेकिन  फिर  भी  हम  दफ्तरों

 में  विदेशी  card  काम  में  लाते  हैं  ।  हम  को  यह  प्रयत्न  करना  चाहिए  कि  सारी  स्टेशनरी

 स्वदेशी हो  i
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 श्याम  में  मुझे  एक  बात  ध  पर
 कहनी

 है
 हम

 प्राइवेट  सेक्टर  और

 पब्लिक  dae र  की  बहुत  बात  करत  हैं  ।  हमनें  अपनी  सेकंड  फाइव  gat  प्लान  में  भी  प्राइवेट

 सैक्टर  को  स्थान  दिया है  लेकिन  हम  देखते  हैं  कि  जिन  कामों  को  प्राइवट  सैक्टर  में  होना

 चाहिए  उनको  प्लेक  सैक्टर  में  रखा  गया  ह्  में  कुछ  उदाहरण  देना  चाहता

 टेक्सटाइल  मिल्ज  स्टाइल  मिल्स  के  कारखान े)  में  दूर  मिल्स  क

 पोरसिलैन  फैक्टरी  ब्रिक  फैक्टरी हूँ  are  काटन  स्पिनिंग  मिल्स  के

 कारखाने  इनको  प्राइवेट  सैक्टर  में  दना  चाहिए  लेकिन  इनको  पब्लिक  सेक्टर  में  कर  दिया

 गया  मझे  एस  लगता  है  कि  पैलक  सैक्टर  में  तो  कंवल  इपेंशियल  चल  ही  हैं
 ।

 SAC  उद्योगों  को  प्राइवेट  सेक्टर  में  दा  चाह  |  तरह  A  हम  दश  Hi  उत्पादन  बढ़ा  सका

 और  अज  जो  हमारी  ्य  व्यवस्था  खरब  हो  रही  हैं  उसको  ठोक  वर्क  दूसरी  पंचवर्षीय

 योजना  बहुत  सा  परसा  लगा  सक
 ग

 |

 श्री  wars  शाह  :  में  पहले  तो  सभा  का  समय  नहीं  लेना  चाहता  क्योंकि  इतने  बड़े

 मंत्रालय  के  विषयों  पर  बहुत  से  माननीय  सदस्य  बोलना  चाहते  हें  ।  किन्तु  में  इस  मंत्रालय के

 बारे  में  स्थिति  का  स्पष्टीकरण  करना  चाहता  हूं--शेष  बातों  का  उत्तर  माननीय  मंत्री  देंगे  ।

 माननीय  सदस्यों  ने  देश  की  शभ्रौद्योगिक  नीति  के  बारे  में  कुछ  कहा  है  ।  एक  राष्ट्रीय

 नीति  की  परीक्षा  तीन  बातों  से  सकती  पहले  तो  यह--कि  नीति  किस  तरह  से  बनाई  गई

 अर  किस  ढंग  से  उसे  कार्यान्वित  किया जा  रहा  अर  फिर  अ्रथेव्यवस्था में  किस  प्रकार

 का  समन्वय  तथा  तीसरे  उस  नीति  के  परिणामों  से  राष्ट्र  को  कितना  जल्दी  लाभ  हो  रहा  है  ।

 प्रार्थना  करता  हुं  कि  सभा  इसी  मापदंड  से  हमारी  नीति  को  झांके  |

 गत  दस  वर्षों  में  राष्ट्र  ने  जो  कुछ  प्राप्त  किया  है  में  उसके  सम्बन्ध  में  कुछ  ales  तथा

 जानकारी देना  चाहता  हूं

 सभा  को  ज्ञात  है  कि  Pez  में  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  औद्योगिक  नीति  की  घोषणा  की  ft —

 बाद  में  थोड़े  बहुत  परिवर्तन हुए  ।  १९५६  में  थोड़े  परिवर्तन हुए  :  में  तो  नहीं  समझता  कि  एक

 पिछड़े  हुए  aa  के  लिये  जहां  बहुतात  में  ग  बी  है  इससे  अच्छी  कोई  कौर  औद्योगिक नीति

 अपनाई  जा  सकती  है  ।  बहुतात  इस  कारण  से  है  कि  यहां  के  संसाधन  बहुत  अधिक  हैं  ।  कई  चीजों

 के  संसाधन  तो  इतने  हें  कि  हम  किसी  भी  देश  से  उनकी  तुलना  कर  सकते  हैं  ।  हमें  बिजली  पर  हीਂ

 ध्यान देना  चाहिए  गत  वर्ष  के  एक  सामान्य  से  भ्रनुमान  से  पता  चलता  है  कि  यदि  उपयुक्त

 नदियों  पर  बिजली  पैदा  करने  के  लिये  नियंत्रण  किया  जाये  तो  हम
 Yoo

 लाख  किलोवाट  बिजली

 तयार कर  सकते  हैं  ।  जलीय-विद्युत  संसाधनों  से  जो  क्षमता  विजयी  पैदा  करने  की  इस  देश  में  है

 वह  किसी  कौर  देश  में  नहीं  है  ।

 उसी  कार्यवाही  से  कृषि  क्षेत्र  में  हमारी  योजना  से  ४०  प्रतिशत  कमी  अर्थात  ३०  करोड़

 एकड़  कृषि  योग्य  भूमि  में  से  १२  करोड़  एकड़  भूमि  की  सिंचाई  भी  होगी  ।  लोहे  के  अयस्क  को

 ही  लीजिये
 ।

 मुझे  तो  किसी  ऐसे  देश  का  पता  नहीं  जहां  लोह  भ्रामक  के  विदित  निक्षेप  इतने  हों

 जितने  कि  हमारे  यहां  हैं
 ।

 इस  समय  के  अनुमान  के  आधार  पर  हमारे  पास  सारी  दुनिया  के  अयस्क
 का  ३०  या  २५  प्रतिशत  है  जो  बड़ा  है  शर  सुविधा  से  मिल  भी  जाता  है  ।  इस

 प्रकार  यह  संसाधनों  की  बातें  भी  बताई  जा  सकती  हें
 ।

 किन्तु  इन  बातों  में  में  सभा  का  समय

 नहीं  लूंगा  क्योंकि  मेंने  मुख्य  बातें  बतला  दी  हैं  ।
 अ  न  ााायएयएयएएएएअ एन

 मल  ais  में
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 जब  हमारे  पास  इतने  संसाधन  हें  इतनी  भ्र विकसित  जनशक्ति  है  तो  हमने  कितनी

 तेजी  से  प्रगति की  है  ?  सरकार  ने  निर्णय  किया  है  कि  जहां  प्रावइ्यक  हो  तथा  जहां  लोग  स्वत

 श्रौद्योगिक  विकास  न  करें  वहां  सरकार  को  स्वयं  बढ़ना  चाहिये  |  सरकारी  तथा  गर-सरकारी

 क्षेत्र  में  पर्याप्त  विवाद  रहा  है  ।  मुझे  यह  देख  कर  बड़ी  प्रसन्नता  हुई  कि  wa  देश  में  इन  दोनों  दृष्टि

 कोणों  को  अपनाया  जा  रहा  सारा  देश  इन  दोनों  क्षेत्रों  के  महत्वपूर्ण कार्य  को  मान्यता  दे

 रहा  सरकार  इस  दशा  में  बड़ी  तेजी  से  चल  रही  है  ।

 wats  उत्पादन  के  बारे  में  में  कुछ  बातें  बताऊंगा  जिससे  मालूम  होगा  कि  प्रगति  किस

 तरह  हुई  है
 ।

 कुछ
 समय  माननीय  मंत्री  श्री  मुरारजी  देसाई  ने  उन्हें  rafts  सलाहकार

 के  सामने  बताया  था  ।  किन्तु जब  हम  अपनी  औद्योगिक  प्रगति  की  तुलना  करते  हैं

 हम  इन  बातों  को  भूल  जाते  हैं  ।  में  इन्हें  केवल  इसीलिये  कह  रहा  हुं--क्योंकि  माननीय  सदस्यों

 ने  यह  कहा  था  |

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  कहा  कि  देश  में  पूंजी  का  निर्माण--पूंजी  लगाने  की  गति  तथा  बचत

 की  मात्रा और  निदेशक  शभ्रौद्योगिक  वस्तुभ्नों  पर  पूंजी  विनियोजन  की  दर  पर्याप्त  नहीं  कही

 जा  सकती  |  में  इस  दृष्टिकोण से  सहमत  नहीं  हूं  ।  में  कुछ  उद्योगों  का  उदाहरण  दे  सकता  हूं  ।

 विभाजन के  समय  वस्त्रोद्योग  में  ३७,६००  लाख  गज  कपड़े  का  उत्पादन  ऐसा  था  किन्तु  दस  वर्ष

 में  ही  LY¥,000  लाख  गज  कपड़ा  तेयार  होने  लगा  है  ।  ५०  प्रतिशत वृद्धि  हुई  है  ।  विभाजन

 के  समय  €  4,000  टन  वनस्पति तयार  होता  था  किन्तु  इस  समय  ३२०,०००  टन  वनस्पति  तेयार

 होता  है  वृद्धि  चौगुनी  हो  गई  है  ।  १९४७  में  १०  लाख  टन  चीनी  पेदा  होती थी  इस

 Ro  १  लाख  टन  चीनी  बनती  है--अर्थात  दुगनी  वृद्धि  हो  गई  है  ।  १९४७  में  देश  में  १६

 लाख  टन  नमक  पेदा  होता  था  अब  ५७  लाख  टन  नमक  पैदा  होता  है  ।  यह  उपभोक्ता

 में  वृद्धि  हुई  है  जो  कि  प्रत्येक  ऐसे  देश  के  लिये  झ्रावश्यक  हें  जहां  उन्हें  पूर्ण  पौष्टिक  भोजन  न

 मिलता  हो  ।

 अब  रासायनिक  उद्योगों को  लीजिये--यह  उत्पादन  वस्तुयें  बनाने  में  बड़े  ही  आवश्यक

 हैं--इनके  बिना  किसी  भी  देश  की  औद्योगिक  प्रगति  नहीं  हो  १९४७  में  गन्धक  का  तेजाब

 ६०,०००  टन  बनता था  ।  इस  समय  2gY,000  टन  गन्धक  का  तेजाब  तैयार  किया  जाता  है

 अर्थात  पहले  से  Ru
 गुना  ज्यादा

 ।
 पहले  केवल

 ३०००
 टन  कास्टिक  सोडा  बनता

 श्री

 १४  गना  अधिक  बनता  है  प्रधान  ४३,०००  टन  |  सोडा-सदा पहले  १४,०००  टन  तेयार  होती  थी

 किन्तु  ३,००० टन  होती  है  ।  उकेरा  तैयार  करने  के  लिये  अमोनियम  सल्फेट  प्रत्यावश्यक

 है  ।  विभाजन के  समय  पह  २१,०००  उनकी  मात्र  तक  बनती  थी  किन्तु  wa  इसका

 उत्पादन  ३६४५,०००  टन  हो  गया  है  अर्थात  उत्पादन  में  १७  गुना  वृद्धि  हुई  है  |  सुपरफ़ास्फ़ेट  का

 उत्पादन बहुत  कम  अर्थात  ५,००० टन  होता  था  और  PRY, 000  टन  होता  है  अर्थात  उत्पादन

 में  २५  गुना  वृद्धि  हुई  है  ।

 जो  देश  बहुत  शीघ्र  औद्योगीकरण  करना  चाहता  उस  की  थे  व्यवस्था  के  लिये

 जिन  इंजीनियरिंग वर्ग  के  उद्योगों  का  अत्यघिक  महत्व  में  उन्हें  लेता  हूं  उद्योगों  के

 wine  बहुत  कम  हें  ।  जब  भारत  स्वतंत्र  ठनना  उस  समय  व्यवहायंतः  इस  देश  में  इंजीनियरिंग वर्ग

 के  उद्योगों का  सर्वथा  अभाव ही  था  १०
 ae  के

 इस
 सुयोजित  नीति  की  कार्यान्वित  से  इतनी

 प्रगति हुई  है  कि  जहां  १९४७  में  साइकिल  उद्योग  में  केवल  ४४,०००  साइकिलें  पुर्जे  जोड़  कर

 ware  की  जाती  थीं  अब  ६।॥  लाख  साइकिलें  तैयार  की  जाती  हें  जिनमें  से  x ee  प्रतिशत
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 देश  में  निर्मित होती  wa  तो  केवल  ५  प्रतिशत  पुर्जे  विदेश  से  रायात  करने  et  अनुमति

 दी  जाती  है  ।  में  सभा  को  यह  विश्वास  भी  दिला  सकता  हूं  कि  हमारा  यह  प्रबल  है  कि  कुछ  वर्षों

 में  इस  महत्वपूर्ण  उद्योग  के  लिए  किसी  विदेशी  पुर्जे  का  रायात  नहीं  किया  जायेगा
 ।

 मोटर  उद्योग  में  हमारे  यहां  कुछ  भी  निर्माण  नहीं  होता  था
 ।

 इस  देश  में  केवल  अ्रलग  अलग

 कल  मेर  माननीय मित्र पुरज़ों  को  जोड़  दिया  जाता  था  वह  भी  बहुत  कम  संख्या  में
 ।

 श्री  do  To  नायर  ने  बताया  कि  यह  उद्योग  बिल्कुल  अस्तव्यस्त  अवस्था  में  है  प्रौढ़  इसमें  कोई

 उत्पादन नहीं  हो  रहा  कोई  विकास  नहीं  हो  रहा  है  ।  में  सभा  की  जानकारी  के  लिए  यह

 बताना  चाहता  हूं  कि  जहां  इस  उद्योग  में  कोई  निर्माण  नहीं  होता  इस  वर्ष  R¥,eoco

 मोटर  गाड़ियों  का  उत्पादन  हुआ  है  इस  में  ५०  से  ६०  प्रतिशत  पुरजे  देश  में  ही  निमित

 हुए  हें  ।  कुछ  गाड़ियों  में  ६५  प्रतिशत  पुरज़े  भारत  के  बने  कुछ  में  ३५  से
 ४०

 परन्तु

 औसतन  Yo  से  ६०  प्रतिशत  पुरजे  देश  में  ही  बने  हुए  हें  ।  मुझे  इस  बारे  में  कोई  संदेह  नहीं  कि

 अगले  दो  या  तीन  वर्षों  में  प्रतिकार  मोटर  गाड़ियों  में  लगभग  cy  से  o  प्रतिश्त  पुरज़े  देश

 में  बने  हुए  ही  होंगे
 ।

 सिलाई  की  मशीन  के  उद्योग  में  उत्पादन  बहुत ही  नहीं  था  ।  विदेशों में  बनी

 तरह  तरह  की  मशीनें  हमारे  यहां  भरी  पड़ी  थीं  ।  १९४७  में  केवल  ६०००

 wea  जोड़ी  जाती  थीं  जब  कि  राज  हम  कुछ  तो  बहुत  बढ़िया  मशीनें  बना  रहे  जो  गुण  प्रकार

 में  विदेशी  निर्मित  मशीनों  से  भी  बढ़ी  हुई  हें  ate  सिलाई  की  मशीनों  का  उत्पादन  १.
 ६८

 लाख  तक  बढ़  गया  है  |

 डीज़ल  इंजनों  are  विद्यतचालित  पम्पों  के  निर्माण  यदि  श्राप  इतने  उच्च  कोटि  के

 उद्योग  पर  विचार  करें  तो  देखेंगे  कि  बहुत  प्रगति  ges  १९४७  में  इस  देश  में

 जहां  केवल  ७००
 डीजल  इंजन  ६०००  पम्प  पुरखों को  जोड़  कर  बनाये  जाते  थे

 हम  १८,०००  डीज़ल  इंजन  ५८,०००  बिद्युत  चालित  पम्पों  का  उत्पादन  कर  रहे

 हैं  जो  कि  इंजनों  के  मामले  में  २७  गुनी  प्रगति  शर  पम्पों  के  मामले  में  १०  गुनी  प्रगति  का

 प्रतीक है

 बिजली की  बिजली के  बिजली  के  लैम्पों  और  टांसफार्मरों  के  उत्पादन  की

 प्रगति  भी  उत्साहवर्धक है  ।
 ~

 १९४७ में  हम  केवल  ३८,०००  हासंपावर की  विद्युत  मोटरों  का

 निर्माण  करते  |  भ्रमजाल  हम  ४  लाख  हास  पावर  की  मोटरों  का  निर्माण  कर  रहे  हैं  ।

 ae  यह  प्रगति लगभग  १३  गुनी  है  मुझे  विश्वास  है  कि  एक  अथवा  Vil  वर्ष  में  हम  १०  लाख

 हार्स  पावर  तक  का  उत्पादन  करने  लग  जायेंगे  |  पहले  हम  केवल  ३३,०००  के ०  वी०  ए८  के

 ट्रांसफार्मर  बनाया  करते  थे  ।  १०  में  ही  हम  ने  इस  का  उत्पादन  १३.  लाख

 Ho  ato  Yo  कर  दिया  है  इस  महत्वपूर्ण  उद्योग  में
 ४०

 गुना  वृद्धि  हुई  है  ।  किसी  भी  देश

 का  विद्युतीकरण  तब  तक  नहीं  हो  सकता  जब  तक  ये  सहायक  प्रजनन  तथा  वितरण  मशीनें

 उपलब्ध  न  हों  ।

 बिजली  के  लैम्पों  के  उद्योग  में  ७६  लाख  के  उत्पादन  से  बढ़  कर  ३३०  लाख  के  उत्पादन

 पर  झरा  गये  श्रीमती  हमने  लगभग
 YI

 गुना  वृद्धि  की  है  ।

 अब  पूंजीमत  माल  अर्थात  अ्रत्यावस्यक  उद्योगों  को  ये  हैं  सीमेंट  श्र

 मशीने  जिनके  उत्पादन  की  मशीनों  का  निर्माण  ate  प्रौद्योगिक  संभव  नहीं  है  ।
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 '
 देश  के  विभाजन  के  समय  कोयले  का  उत्पादन  ३००  लाख  टन  था  शौर  PEN  में

 ४४०
 लाख  टन

 रहो  गया  है  XY  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है  ।

 fet  त०  ब०  विट्ठल  राव
 :

 कहां
 ?

 किस  वर्ष  में
 ?

 fet  aged  इसी  वर्ष
 ।

 में  पहले  छः  मास  के  उत्पादन  के  आघार  पर  सभी

 आंकड़े  TT  १९५७  के  दे  रहा  |:  इस्पात  का  उत्पादन  ८.६  लाख  टन  था  १३  ,  ४

 लाख  टन  है  ५०  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है  ।  सीमेंट के  aes  बहुत बढ़  गये  देश के

 विभाजन  के  समय  सीमेंट  का  उत्पादन  १४  लाख  टन  था  जो  कल  ६१  लांख  टन  है

 Sit  गुना  वृद्धि  हुई  है  ।  १९४७  में  वस्तुतः  हमारे  यहां  मशीनों  का  निर्माण  नहीं  के  बराबर  था  ॥

 इस  वर्ष  उत्पादन  कीं  दर  ३५  करोड़  रुपये  की  मशीनरी  है  ।

 मेंने  इन  आंकड़ों  का  उल्लेख  करने  में  केवल  यह  बताने  के  लिए  इतना  समय  लगाया  है  कि

 की  सरकार  ने  इतनी  भली  प्रकार  से  प्रौद्योगिक  विकास  की  राष्ट्रीय  नीति  का  निर्माण  किया

 है  कि  एक  ae  तो  हम  ने  श्रधिमानता  को  बनाये  रखा  भ्र  दूसरी  ७»  हम  ने  यह  ध्यान  रखने

 का  प्रयत्न  किया  है  कि  प्रौद्योगिक  क्षेत्र  में  राष्ट्रीय  उत्पादन  के  अ्रन्तगंत  भ्र थे व्यवस्था  के  सभी

 भंगों  का  उचित  विकास  हो  शौर  उन्हें  सहायता  दी  जाये  |

 में  दूसरे  पहलू  को  लेता  हम  किस  प्रकार  बड़े  पैमाने  के  उद्योगों  प्रौढ़  छोटे

 पैमाने  के  उद्योगों  कौर  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  तथा  गैर  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  के  बीच  संतुलन रख

 रहे  हैं
 ।

 जैसाकि  माननीय  सदस्यों  को  विदित  है  प्रथम  योजना  में  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  में  इतने

 कारखानों  का  उपबन्ध  नहीं  किया  गया  था  जितने  कि  द्वितीय  योजना  में  किया  गया  है  ।  औद्योगिक

 विकास  प्रथम  योजना  में  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  में  सभी  खातों  में  लगभग  २३३  करोड़  रुपये

 के  व्यय  का  उपबंध  किया  गया  द्वितीय  योजना  में  5&0  करोड़  रुपये  व्यय  का  उपबंध

 है  wait  प्रथम  योजना  से  ३/४  गुना  fae  का  उपबंध  किया  गया  है  ।  यह  उचित  भी  है

 क्योंकि  बोकारों  में  इंस्पात के  उत्पादन  के  बिना  हमारा  देश

 भ्रमित  देर  तक  बिदेश  से  इस्पात  कौर  कच्चे  लोहे  के  भ्रायात  पर  निसार  नहीं  रह  सकतीं
 ।

 ४६०  करोड़ रुपये  से  ४७०  करोड़  रुपये  की  एक  बड़ी  राशि  इस्पात  के  कारखानों  के  लिए

 रखी गई  है  ।

 अन्य  महत्वपूर्ण  कारखानों  में  हिन्दुस्तान  मशीन  राष्ट्रीय  कोयला  एल्युमिनियम

 बुनियादी  अ्रौषधि  उद्योग  ake  मूल  ा उब रक  उद्योग  हैं  जिन  के  लिए  द्वितीय  योजना  में  बहुत

 बड़ी  बड़ी  राशियों  का  उपबंध  किया  गया  है  ॥

 एक  सदस्य  ने  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  का  उल्लेख  करते  हुए  नेपा  मिल्स  का  जिक्र

 किया  जो  कि  देश  के  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  के  उद्योगों  में  सर्व  प्रथम  कारखाना  है  ।  मेरा

 सभा  से  निवेदन है  कि  हमें  सरकारीं  उद्योग  के  सम्पूर्ण  क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में  अपनी  सम्मति
 केवल

 एक  कारखाने  के  भूतकालीन  कार्यों  के  आधार  पर  नहीं  निर्धारित  करनी  चाहिये
 ।

 हमें  विश्वास

 है  कि  नेपा  मिल्स  में  भी  यह  गड़बड़  अगले  छः  मास  में  खत्म हो  जायेंगी  ।
 वायलर

 ठीक  कर  दिये

 जायेंगे  पौर  हम  संयंत्र  को  ठीक  कर  लेंगे  |  कौर  उत्पादन गत  मार्च  की  भांति  फिर ६०  से  ६

 टन  प्रतिदिन  हो  जायेगा  ।  कौर  अगले  मार्च  में  ८०  से  €०  टन  तक  उत्पादन  बढ़  जायेगा  ।  हम  ने
 <<

 tt  में



 २१  १९४५७  झन दानों  की  माग  बशर १.

 मिल  के  सभी  पहलुओं  की  जांच  करा  ली  है  हम  मिल  में  मरम्मत  कौर  संधारण

 तथा  बायलरों  के  बढ़ाने  कौर  सारी  मदीन  के  पूर्ण  उपयोग  की  व्यवस्था  कर  रहे  हैं  ।  आगे  में  केवल

 नेपा  मिल्स  के  सम्बन्ध  में  कहने  की  बजाय  सारे  सरकारी  उद्योग  कें  सम्बन्ध  में  कहूंगा  ।

 सिंदरी  कारखाना  को  लीजिये  ।  किसी  भी  देश  में  सिंदरी  कारखाने  से  अच्छा  कारखाना  सरकारी

 उद्योग  क्षेत्र  परियोजना  में  स्थापित  नहीं  किया  जा  सकता  |  आरम्भ  की  कठिनाइयों के  बाद  राज  यह

 अपनी  संयंत्र  क्षमता  से  १०  से  १४५  प्रतिशत  अधिक  उत्पादन  कर  रहा  हँ  जिसकी  कल्पना  योजना

 बनाने  वाले  विदेशी  विशेषज्ञो ंने  भी  नहीं  की  थी  atc  जैसा  मैने  राज  प्रदान  काल में  बताया  था  कि

 इस  aq  में  उर्वरक की  उत्पादन  लागत  किये  गये  उकेरा से  ६०  से  ७०  रुपये  प्रति  टन  करम

 पड़ती हू  ।

 हिन्दुस्तान  मशीन  टूल्स  की  बात  लीजिये ।  इस  उपक्रम के  विषय  में  सभा  में  कई  बार  विवाद

 हुये  हें  प्रौढ़  सभा  के  माननीय  सदस्यों  ने  ठीक  ही  बहुत  चिताव्यत्क  की  है  ।  परन्तु  जेसा  कि  माननीय

 सदस्यों को  विदित  है  नवीनतम  प्रतिवेदन  सभा  पटल  पर  रखा  जा  चुका  हू  ।  जिस  कारखाने  से  किसी

 लभ  को  राजा  नहीं  थी  बल्कि  जिस  ४०-५०  लाख  रुपये  को  हानि  की  उसमें  REUG—

 ५७  में  ५  लाख  रुपये का  लाभ  हुमा है  |  वह  लाभ  सराहनीय  हू  क्योंकि  उसकी  कोई  प्राय  नहीं  थी  ।

 सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  में  यहं  एक  दशा  काम  रहा  हें  Ae  कारखाने  के  प्रविधिक कम  चा  प्रबन्ध

 निदेशक  झ्र  कमंचारियों  को  धन्यवाद  है  जिन्होंने  जी  लगा  कर  काम  किया  हू  पौर  भारत  सरकार

 के  सामान्य  शर  पथ  प्रदान  को  धन्यवाद
 है  जिसके  कारण  हमें  यह  सफलता

 मिलो है  ।

 सभा  को  विदित  है  कि  चालू  वर्ष  में  मद् लोन ों  प्रधान  खरादों  का  मासिक  उत्पादन  ३५  से  ३६

 तक  पहुंच  गया  हूँ  जिस  की  हमें  में  कोई  आयशा  नहीं  थी  ।  श्र  हमें  बाद  है  कि

 वर्ष  के  मध्य  तक  ७ अगला  जून  तक  उत्पादन  के  रोजे  OY  जमीन  खोदने  वेਂ  बम  रेडिया

 ड्रिल  मशीनें  ate  विभिन्न  प्रकार  की  उपयोगी  मशीनों  को  तैयार  करने  लग  जायेंगे  कौर  इसके  लिये

 हम  हिन्दुस्तान  ५ मशान  र्ल्स  कारखाने को
 अनुकूल  रूप  प्रदान

 कर

 पैग़म्बर  कारखाने  चितरंजन  इंजन  कारखाने  के  सम्बन्ध  में  मुझे  सभा  के  समक्ष  कुछ

 कहने  की  श्रावइ्यकता  नहीं  ह  क्योंकि  सभा  को  स्थिति  का  पूर्ण  ज्ञान  है  ।  सरकारी  उद्योग  क्षेत्रों  का

 विकास  हो  रहा  है  और  इतने  थोड़े  समय  में  तथा  इतनी  अधिक  सफलता  के  कारण  ही  हमें  प्रौर

 खाने  खोलने  का  प्रोत्साहन  मिला  हँ  ।

 जेसा  कि  सभा  को  विदित  है  हम  भारी  मशीनरी  के  विदेशी  प्रख्यात  पर  wiz  निर्भर  नहीं  रहना

 चाहते  ।  इसी  कारण  हमने  किसी  और  ब्रिटिश  प्रतिवेदनों  दो  शिष्टमंडलों  को  सहायता  जो

 यहां  ara  बिहार  राज्य  यें  भारी  मद् लीन  निर्माण  कारखाना  खोलने का  निश्चय  फिया  था

 उसे  खोलने  का  कायें  दिया  है
 ।

 इस  मशीन  निर्माण  कारखाने  के  साथ  सम्बद्ध  aga

 से  सहायक  कारखाने होंगे  i  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना में  जब  सारा  क्रारखाना  कार्य  आरम्भ  करेगा

 तो  हम  उस  पर  Ls  करोड़  रुपया  व्यथ  यदि  संसाधनों  में  गुजाइश  हुई  तो  हम  उस

 कुछ  दौर  भी  व्यय  करें  ।  तीसरी  योजना  में  हम  थोड़ी  वृद्धि  भी  उसमें  करेंगे  कौर जब  सारा  कारखाना

 तैयार हो  जायेगा  तो  आशा की की  जाती  है  कि  इस्पात  के  सीमेंट  और  समान के  कारखानों

 आदि
 के

 सारे
 के

 सारे
 इस  में  तैयार  होंगे

 ।
 इस  के  साथ  भारी  मामोनी  पुर्जों  के  कारखाने

 अन्य  उद्योग  श्र  ऐसे  महत्वपूर्ण  उपकरण  ale  का  निर्माण  करने  वाले  जिनका

 आयात  aaa  आवश्यक  उससे  सम्बद्ध किये  जायेंगे  ।



 BRAN  अनुदानों  की  अब  २१  १९४५७

 मनु भाई

 इस  का  उल्लेख  मैंने  केवल  इस  लिये  किया  है  कि  सभा  में  यह  सामान्य  भावना  फैली  हुई  है  कि

 सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  इतना  बरच्छा  काम  नहीं  कर  रहा  जितना  कि  उससे  ara  को  जातों हैं  ।

 यह  सच  हू
 कि

 इसमें  सुधार  की  काफी  गुंजाइश  है  ।  कोई  इससे  इन्कार  नहीं  कर  सकता  |  जो  देश

 fra  विकास  का  ८  ara  बनाने  के  लिये  संघर्ष  कर  रहा  है  उसके  लिये  ये  प्रारम्भिक  कठिनाइयां

 हैं  प्र  मुझे  eo  हूं  कि  सभा  ने  सहिष्णुता  और  उदार  भाव  से  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र को  बहुतਂ  महत्व

 दिया है  ।

 कुछ  यह  भी  शिकायत  की  गई  थो  कि  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  गैर  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  पर

 अतिक्रमण क्र  रहा  है  |  निस्सन्देह  जेसा  कि  मैंने  पहले  कहा  है  सारे  देश  आर  इस  सभा  में  इस  विचार

 पर  सहमति  रही है  कि  दोनों  उद्योग  क्षेत्रों  को  साथ-साथ  प्रगति  करना  चाहिये  प्र  दोनों  एक  दूसरे

 पर  निसार करते  हमारी  सारी  शक्तियां इस  कौर  लगी  हुई  हैं  कि  सरकारी उद्योग
 क्षेत्र  को  ऐसा  माल  तैयार  करना  चाहिये  जिससे  गैर  सरकारी  उद्योगों  की  प्रगति  में  सहायता  मिले

 at  उद्योग  विकास  जिस  तेजी  से  हो  रहा  है  उसकी  गति  ate  तीब्र  हो  ।  मैंने  कई  बीस  पर  कहा  है

 मंत्रालय  में  हम  सभी  यह  कहते  रहे  हैं  कि  उद्योगपति  हमें  कोई  तीन  या  चार  उदाहरण  दें

 जिसमें  हम  ने  ऐसा  उत्पादन  क्रिया  हो  जिस  से  गैर  सरकारी  उद्योग  को  हानि  हुई  हो  ।  सभा  से  यह

 कहते  हुये  मुझे  ed  होता  हैं  कि  कभी  भी  हमें  ऐसा  उदाहरण  नहीं  मिला है  जिसमें  हमने  गर  सरकारी

 उद्योग
 को  हानि  पहुंचाई हो  उसमें  बाधा  डाली  हो  जिस  वस्तु  का  उत्पादन वे  कर  सकते हैं या

 जिसे  करने  के  लिये  वें  तैयार  हों  उसकी  अनुमति  न  दो  हो  ।

 जब  कि  देश  का  शीघ्लातिद्ोघ्  maniac  करने  की  झ्रावश्यकता  हमें  कतिपय  क्षेत्रों

 में  मांग  ate  संभरण  के  और  निर्यात  के  भ्रातृ  को  पुरा  करना  है  a  निश्चय

 ही  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र के  किये को  गति  देनी है  ।  परन्तु  मैं  सभा  को  भ्राइवासन  दे  सकता हूं  कि

 हमने  न  तो  राष्ट्रय  उद्योग  होती  के  निर्माण  के  समय  कौर  न  हो  उसको  कार्यान्विति के  समय  इस

 बात  का  विचार  किया था  भ्रमणा  किसी  उद्योग  को  ऐसा  भ्र धिमान  दिया  था  जिस  से  एक  औद्योगिक

 क्षेत्र
 को  हानि  पहुंचा  कर  दूसरे  को  लाभ  थधहुंचाथा  जाये  ।

 यह  कहा  गया  है  कि  छोटे  उद्योगों  शर  ग्रामीण  उद्योगों  की  झ्र  अधिक  ध्यान  दिया  जायें

 wa  कुछ  सदस्यों  ने  इसके  विरुद्ध  कहा  था  फि  हम  भ्रमर  चरखा  या  किलो  विकेन्द्रित  उद्योग  की  घुन

 में  लगे  हुये  बड़े  पैमाने  के  उद्योगों  को  अर्थ  व्यवस्था  में  अवरोध  पैदा  कर  रहे |  यहां  भी  इस

 अथ  व्यवस्था  से  संबंधित  fade  बातों  की  निष्पक्ष  जांच  से  सभा  को  विश्वास  हो  जायेगा  कि

 सरकार  ने  संतुलन  कायम  रखा  हैं
 ।

 देश  के  इतिहास  में  विशेषतः  ge Vg  से  पुर्व  कभी  भी  हथकरघा उद्योग  की  इतना  देख
 भाल

 नहीं  की  गई
 ।

 में  देश  के  उस  प्रदेश  का  रहने  वाला  हूं  जहां  राजा  लोग  व्यापारी  थे  कौर  राजाओं

 को  युद्ध  काल
 में  जितना  aa  हथकरघा  बुनकरों  को  बाटे  जाने  के  लिये  दिया  गया  वह  कभी

 भी  बुनकरों  के  पास  नहीं  पहुंचा  ate  संबंधित  लोगों  ते  ही  सारा  का  सारा  सृत  अपने  लाभ  के  लिये
 बेच  डाला

 था  स्वतंत्रता प्राप्ति  के  कर चाट  इस  कहानी में  परिवर्तन  उच्च
 |  १९४७ में  जहां  हथकरघा

 उद्योग में  कवल  €०००  या  १०,०००  लाख  गज  कपड़ा  तैयार  होता  था  अब  उसका  उत्पादन  {9,000

 लाख
 था  १८,०००  लाख  गज  हो

 गया
 है  और  मुझे  पूर्ण  इरादा  हूं

 कि  इस  सभा  के  शुभाशीष  से  भर

 सदस्यों  के  सक्रिय  सहयोग  से  वह  उद्योग  द्वितीय  योजना  में  लक्षित  Ryo 0°  लाख  गज  कपड़े  के  उत्पादन

 el  पूरा  कर  यदि  बुनकरों  को  सहायता  दी  जाये  और
 यदि  वह  सब



 २१  १९५७  अ्रनुदानो की  कदमों  बारे

 AIS  SiVe उतर  सन्स  रें  वितरण  कर  रहीं  उन्हें  दी सब  साधन  कौर  पुर्जे  इत्यादि  जो  भारत  सरकार

 जायें  मुझे  इसमें  कुछ  संदेह  नहीं  कि  सहकारों  क्षेत्र  में  हथकरघा  उद्योग
 के  संगठन से  भ्रपेक्षित

 लक्ष्य  पुरा  हो  सकेगा  |

 दूसरी हमारी  यह  उत्कट  इच्छा  होते हुये
 भी  कि  अम्ब९  चरखा  उद्योग

 श्र  हथकरघा

 उद्योग  को  सहायता दी  हमने  aca  उद्योग  के  विकास  को  हानि  नहीं  पहुंचाई  है  ।  जेसा

 कि  मैंने  अभी  बताया  विभाजन  के  समय  संगठित  उद्योग  का  उत्पादन  ३७,०००  लाख  गज़  था  जो

 कि  अब  4X,000  लाख  गज़  हो  गया है
 ।

 इस  प्रकार  उत्पादन
 में  ५०  प्रतिशत  को  वृद्धि  हुई

 a
 @  |

 बहुत  से  मान नो पर  सदस्यों  को  यह  धारणा  है  कि  हम  नई  कपड़ा  मिलों  को  म्रनुज्नप्तियां  नहीं

 दे  में  उनको  जानकारी  के  लिये  बता  देना  चाहता  हूं  करि  गत  ४  या  ५  वर्षों  में  ११४ नई  कपड़ा

 मिलों  को  अनुज्ञप्ति यां  दो  गई  ध्, हैं । अभी  ३०  लाख  तकले  लगाये  जाने  यह  विधि  कम  नहीं

 जब  सब  काम  पूरा  हो  जायेगा तो  हम  भ्राता  करते  हैं  कि  संगठित  उद्योग  में  उत्पादन  बहुत

 बढ़  जायेगा |

 केवल  सिद्धांत  को  बात  करना  ate  यह  पूछना  कि  सरकार  के  लक्ष्य  ऊंचे  क्यों  नहीं  हैं  जिन

 से  प्रति  व्यक्ति  २०  या  २२  गज़  कपड़ा  मिल  सके  व्यथ  है  ।  यह  ठोक  कि  द्वितीय  योजना  में  बड़े

 उद्योग  क्षेत्र के  लिये  ५२,०००  लाख  गज़  उत्पादन  का  लक्ष्य  रखा  गया  हूं  ।  परन्तु  जैसा  कि  प्रधान

 मंत्रों  ate  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रों  ने  कई  बार  कहा  है  योजना  व॑  लक्ष्य  न्यूनतम  अधिकतम

 नहीं ।  इन  लक्ष्यों  को  पुरा  करने  Pasa  यदि  देश  कर  सका  उद्योग या  सरकारो  उद्योग

 के  पास  संसाधन  हुये तो  भला  इन  लक्ष्यों को  क्यों  भाग  नहीं  बढ़ाया  जायेगा  |  YY ooo ATA TH FT लाख  गज़  का

 लक्ष्य  एक  स्थूल  प्राक्कलन  था  |  हमने  इस  वर्ष  जनवरी  तक  ४७८०  लाख  गज़  का  उत्पादन

 कर  लिया था  जिससे  सारे  वर्ष  का  उत्पादन  ५८,०००  लाख  गज़  निकलता हैं  ।  मुझे  इसमें  संदेह  नहीं

 कि  अगले  वर्ष  संगठित  उद्योग  क्षेत्र  ६०,०००  लाख  गज़  का  उत्पादन  कर  सकेगा |

 में  यह  स्पष्ट  करने  का  प्रयत्न  कर  रहा  हूं  कि  उद्योग  होती  इस  प्रकार  बनाई  गई  है  कि

 जिससे  प्रत्येक  उद्योग  क्षेत्र  की  चाहे  वह  बड़े  पैमाने का  हो  या  छोटे  पैमाने  सरकारी  उद्योग

 क्षेत्र हो  या  गैर  सरकारो  विकास  संभव  हो  सके
 ।

 प्रत्येक  क्षेत्र
 में  प्रगति को  गई  है  कौर  उद्योगों  की

 सहायता  को
 गई  है  ।

 देश  को  दरिद्रता  को  दूर  करने  में  इन  सब  बातों  से  बहुत  कुछ  सहायता मिलेगी

 कुछ  माननीय  सदस्यों  के  मन  में  अम्बर चरखे  के  बारे  में  गलते  धारणा  है  |  चरखे  को

 सारे  देश  केਂ  झ्रार्यीवाद  को  झ्रावश्यकता है  ।  इससे  बहुत  से  लोगों  को  रोज़गार  मिल  सकता  हे  ।  यह

 एक  नया  यंत्र  बनाया  जा  रहा  प्र  पुराने  यंत्र  में  सुघार  किया जा  रहा  है  ।  कसो  भो  भ्रमण  वि  कसित

 देश  के  इतिहास से  पता  चल  सकता  कि  औद्योगिक  क्षेत्र  में  इस  तरह के  प्रयोग  हमेशा  होते

 रहे  यदि
 ae

 इस  बात
 की  जांच  करें

 कि
 ब्रिटेन  के  वस्त्र  उद्योग  का  कैसे  विकास  हुमा

 2  तो  are  देखेंगे  कि  वहां भी
 वर्ष  १८५०  के  लगभग  aa  नयें  तकलों  के  श्राविष्कार को  दिशा  में

 कोशिश  को  जाती  थो  att  उत्पादन  के  परिष्कृत  साधनों  को  खोज  की  जातों  थी  ।  afar

 fas  पूंजोगत  उद्योगों
 के

 साथ  साथ  जिनसे  देश  की  औद्योगिक  बनियाद  बनती  है  हमें  सामाजिक

 सुरक्षा अधिकाधिक  लोगों  के  रोज़गार  का  उपबन्ध  भी  करना है  जो  ये  बड़े  उद्योग  एकदम  नहीं

 कर  सकते
 न

 हीं  हमारे  पास  लौगों  को  रोजगार  देने  के  लिये  इतने  बड़े  उद्योगों  के  लिये  संसाधन



 ¥Y3v  द  नों  की  मांगें  २१  १९४७

 सन भाई

 इसी  लिये  उद्योग  के  विभिन्न  क्षेत्रों के  बीच  एक  संयमित  संतुलन  बनाने  की  श्रावव्यकता है

 अतः  में  सभा  को  विश्वास  दिलाता  हूं  कि  सरकार  किसी  विशेष  विचारधारा  seat  सिद्धांतों  में  फंसी

 हुई  नहीं  हैं
 ।

 हमें  तो  यह  ध्यान  रखना  है  कि  हम  देश  में  जो  समाजवादी  व्यवस्था  बनाना  चाहते

 atc  तथा  भ्रज्ञानता  को  जो  समूल  नष्ट  करना  चाहते श्र  जो  देश  को  varied

 करने  की  जो  हमारी  महत्वाकांक्षा  इस  सब  के  अनुकूल  ही  हमारे  उद्योग  में  प्रगति  तथा

 विकास हो

 एक  माननीय सदस्य  ने  खादी  पर  बोलते हु  इस  बात  का  उल्लेख किया  था  कि  सरकार  ने

 इतने  रेयन  tare  का  आयात  किया  हैं  ।  में  सभा  को  बताना  चाहता  हुं  कि  हथकरघा  उद्योग

 के  लिये  यह  एक  महत्वपूर्ण वस्तु  यह  साड़ियों  atk  अन्य  विभिन्न  उत्पादों में

 अथवा  पुर्णतः  शादी  के  बनाने  के  काम  यदि  हम  इस  समय  रेयन  रेशम  का

 बन्द  कर  देता  इस  से  इस  उद्योग  पर  प्रभाव  पड़ेगा  ।  इसे  विकास  की

 वस्तु  समझा  जाता  परन्तु  यह  ऐसी  वस्तु  नहीं  इस  लिये  इस  उद्योग  में  भी  हम

 निसार  होना  चाहते हैं  ।  सभा  को  यह  जानकर  होगा  कि  कहां  तो  केवल  २४०  लाख  पाउंड  उत्पादन

 का  लक्ष्य  था  कहां  हमने  प्रतिशत  १००० लाख  पाउंड  के  उत्पादन  की  अनुज्ञप्ति दे  रखी

 है  ae  यदि  संसाधन  प्राप्त  हुये  तो  मुझे  ra  है  कि  तीन  या  चार  वर्षों  में  हम  इस  देश

 में  eal  रेशम  के  १०००  लाख  पाउंड  के  उत्पादन
 के  लक्ष्य  को  भी  पार  कर  जायेंगे

 |
 उस  से  देश

 के  संगठित  उद्योग  में  विभिन्नता  लाने  कौर  उसके  विकेन्द्रीकरण  में  सहायता  मिलेगी  ।  में  सीधे  यही

 कहूंगा  कि  राष्ट्रीय  नीति  की  जांच  करते  शश  हमें  विभिन्न  पहलुओं  को  देखना  चाहिये  कि  उस

 नीति  संचालन  किस  प्रकार  होता  विभिन्न  क्षेत्रों  पर  उसका  प्रभाव कया  है  ।

 अब  में  उत्पादन  के  संबंध  में  निर्मित  की  गई  प्राथमिकताओं  पर  कुछ  शब्द  कहूंगा
 |

 जैसा
 कि

 सभा  को  विदित  है  गत  पांच  वर्षों  में  औद्योगिक  विनियोजन  में  पूंजी  निर्माण  की  दर  प्रतिशत

 रही  है  ।  इस  वर्ष  यह  कुछ  अधिक  होगी  ।  एक  माननीय  सदस्य  जानना  चाहते  थे  कि

 PEAR  श्र  १९४५७  में
 कितना  उत्पादन  हुआ था | था  में  केवल  मोटे  रूप  से  तुलना  करते  हुये  यह

 ह  ५१
 कहना  चाहता  हूं  कि  ् 'यवहार्यत  उद्योग  के  सभी  क्षेत्रों में  एक  वर्ष  की  न्यूनतम  दर  ३०  प्रतिशत

 रही हैं  सिवाय  कपड़ा  उद्योग जहां  इतनी  अधिक  प्रतिशतता नहीं  हो  सकती  क्योंकि  वह

 पुराना  संगठित  उद्योग  हूं  अन्य  क्षेत्रों  में  यह  दर  बहुत  तेज  रही  है  ।  कुछ  क्षेत्रों  में  तो  उत्पादन

 yo  प्रतिशत अधिक  हुआ  है

 में  इंजीनियरिंग at  के  उद्योगों  का  उदाहरण  दूंगा  ।  १९४७  की  या  au  के
 देशनांक

 को

 तुलना  में  जब  वह  १४०  औद्योगिक  देशनांक  लगभग  X49  १  लेकिन  हम  देखते  हैं  कि

 इंजीनियरिंग वर्ग  के  उद्योगों  का  देशनांक  २४८  तक  पहुंच  गया  है
 ।

 इससे
 इस

 उद्योग  को  दी  गई

 अत्याधिक  प्राथमिकता  का  पता  चलता  है  ।  सभा  यह  देख  सकती  कि
 यह  देशनांक  उद्योगों

 के
 सभी  वर्गों  के  लिये  PEK  के  देशनांक  की  तुलना  में  है

 ।
 में  राशा  करता  हुं  कि  इस

 मंत्रालय  से

 इस  उद्योग को  प्रोत्साहन मिल  रहा  उसके  फलस्वरूप  वह  शौर  भ्रमित  प्रगति  कर

 सकेगा

 रासायनिक  उद्योग की  भी  यही  स्थिति है  ।  wer  उद्योगों के  १४०  के  आंकड़े  की  तुलना

 में इस
 उद्योग

 का  १८७  हो  गया  है
 |



 बुधवार  ९२१  Reve  aaa  की  मां  में  उर्द

 में  केवल  बात  कहना  चाहता  था  |  केवल  यही  नहीं  है  कि  नीति  सुदृढ़  बनाई  गई

 उसको  पुरी  योग्यता  से  किया  गया  wie  देश  ने  उसके  प्रति  पूरी तरह  सुहाना  दिखाई

 हे  भ्रमित  राष्ट्रीय  विकास  के  लिये  weft  सभी  प्राथमिकताओं  पर  सोच  विचार  किया  गया

 हू  जिससे  ear  अल्प-विकसित  अवस्था  से  बाहर  निकल  सके  |

 fatt  सोनावने  र-रज्ञित-श्रनुतूचित  जातियां  )  :  इस  अवसर  पर  में  अपने  निर्वाचन

 दोलापुर के कपड़े के  कपड़ें  उद्योग  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता हुं  ।  शोलापुर  में  लगभग
 ८

 कपड़े
 की

 मिलें  जिन पं  से  दो  शानी  नरसिंह  गिरजा  मिल  तथा  शोलापुर  स्पिनिंग  एण्ड  वीविंग  मिल

 बन्द  ही  पड़ी  हैं  जिसके  कारण  लगभग  ८४५००  कर्मचारी  बेकार  बैठ  हें  ।  मेंने  इसकी  ३०

 जलाई  को  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  का  ध्यान  अ्राकर्षित कराया  था  कौर  श्री  काननगों ने  बताया

 था  कि  वित्तीय  कठिनाइयों  के  कारण  यह  बन्द  पड़ी  हैं  ।  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकार  ने  €४  लाख

 शोलापुर  स्पिनिंग  एंड  वीविंग  सिल  को  दिया  भी  परन्तु  फिर भी  इसकी  हालत  wat  सुधरी

 नहीं  «६  |  सरकार  को  केवल  ६  लाख  रुपया  वापस  दिया  गया  हे  जिसको  सूद  में  से  घटा  दिया
 गया

 ।  ऐसी  स्थिति में  क्या  यह  उचित  हूँ  कि  इस  प्रकार  के  प्रबन्धकों  को  कौर  धन  दिया  जाये
 ।
 मेरे

 विचार से  इस  सिल  के  बारे  में  कोई  कठोर  कदम  उठाया जाना  चाहिये  ।

 जहां  तक  नरसिंह जी  मिल का  प्रशन  इसके  लिये  बम्बई  सरकार  ने  एक  पदाधिकारी

 भेजा  था  जो  इसके  मेनेजर  के  रूप  में  काम  कर  रहा  था
 ।

 परन्तु  यह  बड़े  श्राइचयें  की  बात  है
 किं

 इस  पदाधिकारी के  पहुंचने  के  तीन  महीने के  भ्रमर  ही  मिल  एकदम  बन्द  कर  दी  गई  ।  श्री  कानूनगों

 ने  इसका  कारण  बताया  हू  कि  उनके  पास  खर्द  शादी  माल  खरीदने  मजदूरों  को  मजूरी  देने  के

 संसाधन  नहीं  थे
 ।

 wa  दोनों  मिले  बन्द  पड़ो  में  जानना  चाहता  हूं  कि  सरकार  की  इन  दोनों

 मिलों  के  बारे  में  कया  होती  यह  तो  स्पष्ट  है  कि  यह  राष्ट्रीयकरण की  नीति  तो  हे  नहीं ।  जब

 उद्योग  स्वामी  इस  से  व्यवहार  करें  तो  सरकार को  कपा  करना  क्या  सरकार  को

 चुपचाप  बैठे  रहना  मेरे  विचार  से  सरकार  को  चुप  होकर  नहीं  बैठ  जाना  चाहिये
 उसे

 SENT

 द

 ET  भोर  का  जाई  इत  सिकता

 भि

 लिस  सप्
 तथा

 कर्मचारियों का  हित  हो  ।

 मेरी  समझ  में  इसके  दो  अथवा  तीन  हल  हो  सकते  हैं  ।  पहला  यह  है  कि  सरकार  को  उस  मिल

 का  प्रबन्ध  अपने  हाथ  में  ले  लेना  चाहिये  जैसा  वह  पहले  ही  कर  चकी  थी  परन्तु  उच्चतम  न्यायालय

 के  बीच  में  आ  जाने  से  इस  दिशा  में  प्रगति  नहीं  हो  सकी  ।  जो  रुपया  सरकार  दे  चकी  है  उसे  HATA

 मान  लिया  जाये  ।  दूसरे  यदि  मजदूरों के  वंश  भो  इस  मिल  में  हैं  तो  इसके  सहकारी  प्राकार  पर  चलाना

 चाहिये  ।  नरसिंह जी  मिल  के  १३  ला  ख  रुपया  मज़दूरों  का  है  |  उसमें  सरकार  को  थोड़ा  साधन

 लगातार  इसको  सहकारी  BTA  पर  चलाना  चाहिये  |

 चक्रवातों
 पी

 डा सीन

 तीसरा
 हल  यह  हो  सकता  हैं  कि  पुराने  प्रबन्धकों  को  कुछ  धन  दिया

 जाये
 क्योंकि  नरसिंहगिरजी

 मिल  का  प्रबन्ध  प्रतीक  खराब
 नहीं  रहा  है

 ।
 सरकार  का  कत्तव्य  है  कि  वह  शीघ्रता  से  कोई

 हल  निकाले  जिससे  ८,५००  मज़दूरों
 को

 कौर  अधिक  कष्ट  न  उठाने  पड़े  ।  यदि  स्थिति  इसी

 प्रकार की  रही तो  गम्भीर  समस्या
 सही

 हो
 सकती

 है
 एएए

 अग्रेजी में में
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 थ [ay

 zz इसके  परचात् में  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  चमड़ा  उद्योग  के  बारे  में  कुछ  कहना  चहता  हुं  ।
 | Teer  गांवों

 रमें  उद्योग  बहुत  बढ़ा  हुजरा था  परन्तु  प्रकरण  at  नोति  के  कारण  यह  उद्योग  पिछड़  गया  था  ।

 यह  ख  लर  र  े  तक  रप  mre  ध्यान  दिया ह  ।  यदि  इस  उद्योग  को  बढ़ाना

 द
 हैं तो  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  आयोग  को  इस  कौर  ध्यान  देना  चाहिये  संबंधित  व्यक्तियों

 को  ऋण  पेशियाँ  देनी  चाहिये  यदि  ऐसा  नहीं  हम्ना  तो  बहुत  सा  रुपया  व्यथ  हो  जायेगा ।  खादी

 तथा  ग्रामोद्योग  आयोग  का  लोगं  का  समर्थन  श्र  सहयोग  भी  प्राप्त करना  चाहिये  और  पदाधिक रो

 जिले  जिले  में  उद्योग  का  संगठन  करने  के  बजाये  सैर  करेंगे  ।  इसलिये  मेरा  सुझाव  हैं  कि  इस  उद्योग

 में  लगे  लोगों  के  प्रतिनिधियों  का  विश्वास  प्राप्त  करना  चाहिये  कौर  इस  उद्योग  का  सुचारु रूप  से

 संगीत  किया  जाना  चाहिये  ।

 श्री  बिमल  घोष  पर  में  की  समस्या  के  संबंध  में  कुछ  कहना  चाहता  हू

 जिसकी की  पार  कई  माननीय  सदस्यों  ने  नि  र
 eee

 ं

 की  अथवा  प्रशासनिक  संगठन  को  समस्या  नहीं  हैं  जिनके  कारण  प्रथम  योजना  में  बाघा  थी

 यह  समस्या  विदेशी  मुद्दा  की  कमी  की  है  जिस  पर  द्वितीय  योजना  की  सफलता  निसार  है  ।

 मई  Peut  में  हमने  १  द्वितीय  योजना  पर  चर्चा  की  तीं  उसका  च्  lee  किया  था  ।  द

 उस  समय  यह  भ्रनुमान  लगाया  गया  था  कि  हमें  भ्र पने  संचित  विदेशी  संसाधनों  में  लगभग  २००  करोड़

 रुपये  की  ही  कमी  करनी  पड़ेगी  ।  में  नहीं  जानता  किन  कारणों  से  केवल  एक  वर्ष  के  ही  यह

 क नाई  हमारे  सामने  ।  हमें  योजना  बनाते  समय  भ्र पनी  कठिनाइयों  को  ध्यान  में  रखना  चाहिए

 था  |  समस्या  का  विश्लेषण  करने  पर  हमें  पता  लगता  हे  कि  हमारी  सरकार  की  ग्रा यात  निर्यात  की  नीति

 दोषपूर्ण हे  ।  जितने  का  अनुमान  था  उससे  ज्यादा  किया  गया  है  ।  भारत  के  रक्षित  बेक  ने  क

 अन्तिम  प्रकाशन  में  दिया  हें  कि  PEXK  में  खाद्य  वस्तुयें  पूंजीगत  धातु  कौर  गाड़ियों रानी

 को  छोड़  कर  प्राय  वस्तुभ्नों  का  योजना  में  दिये  गये  अ्रनुमान  की  तुलना  में  प्रतीक  किया  गया  है

 की  गई  को  देख  कर  यह  कहा  जा  सकता  हें  कि  उपभोक्ता  वस्तु झ्र ों  का  बहुत  ales

 मात्रा  में  ग्रा यात  ।  में  नहीं  जनता  विदेशी  मुद्रा  की  इतनी  स्थिति  होने पर  भी

 ऐसा  क्यों  किया  गया
 ?

 पूंजीगत  वस्तुभ्नों  के  सम्बन्ध  में  भी  हमें में  योजनानुसार  आगे  बढ़ना  चाहिए  था  |  क्या  सरकार  का

 विचार  यह  हो  गया  है  कि  समस्त  योजनावधि  में  खरीदी  जाने  वाली  पूंजीगत  को  वर्ष

 में  ही  खरीद  लिया  जाये  कयोंकि  रक्षित  बैंक  ने  बताया  है  कि  १६५६-५७  में  योजना  से  अधिक  पूंजीगत

 का  आयात  किया  गया  है  ।  केवल  इतना  कहना  पर्याप्त  नहीं  होगा  कि  पूंजीगत  के

 का  कोई  नहीं  पड़ता  है  च्  इससे  प्रौद्योगिक  विकास  बढ़ेगा  ।  मेरे  विचार  से  सरकार  इस  सम्बन्ध

 में  दोषी  हें  प्रौर  उसकी  गलतियों  के  लिए  हमें  धन  देना  पड़  रहा  है  ।

 निर्यात
 के

 सम्बन्ध
 में  माननीय  मंत्री से  पूछना  चाहता  हूं  कि  यदि  हमारी  समस्या  विदेशी  हे

 ?

 मुद्रा की  ही  हू  तो  हमारे  भुगतान-सन्तुलन  के  को  पूरा  करने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही

 हम  पिछले  frat  निर्यात  के  सम्बन्ध  में  क्या  करते  रहे  हम  निर्यात  प्रगति  परिषदें  बना  कर  निर्यात

 बढ़ाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।  परन्तु  उसके  परिणाम  क्या  हुए  हैं  PEXY  के  ins  ६४१  करोड़

 र्पय हू इस स गा

 TAT  CEYE—NO  के  आंकड़े  ६३७  करोड़  रुपये  हें  ।  केवल  चार  करोड़  रुपये  का  अन्तर  |
 स

 सम्बन्ध  में  बहुत  सी  बातें  कट्टी  ना  THAT  हें  यह  कहा  जा  सकता  हैँ  कि  व्यापार  को  शर्तें  हमारे

 .  कूल  नहीं  थीं  वा  स्टेज  नहर  के
 क़

 के  कारण
 बढत

 व्यय  मे  बहुत  पैसा  लगा
 ।

 परतु
 यह

 सब  चीजें  ऐसी गम  गवाना  अक

 ग्रंग्रेजीं  में  थ्

 Oo  a  a

 ee
 a
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 नहीं  हें  जिनको  भुगतान  संतुलन  के  इस  बड़े  भ्रातृ  के  लिये  उत्तरदायी  कहा  जा  सके  ।  यह  सत्य  है  कि

 निर्यात  की  प्रगति  करने  के  लिये  हमारे  सभी  प्रयत्न  बेकार  हो  गये  हैं  ।  इसका  मुख्य  कारण  मुद्रास्फीति

 है  ।  जब  देश  के  इन्दर  ही  व्यापारियों  को  aga  के  मूल्य  अधिक  मिल  जाते  हें  तो  तब  उन्हें  क्या

 आवश्यकता है  कि  वह  अपनी  वस्तुएं  निर्यात  करें
 ।

 इसलिये  जब  तक  झ्रान्तरिक  मूल्यों  में  कमी  नहीं  की

 तब  तक  निर्यात  बढ़ाना  सम्भव  नहीं  होगा  ।

 में  यह  भी  जानना  चाहता  कि  निर्यात  प्रगति  परिषद्  स्थापित  करने  के  नक  भी  तक

 क्यों  कुछ  प्रगति  नहीं  हुई  है
 ।

 मेंने  उन  परिषदों  के  प्रतिवेदनों  को  पढ़ा  ;  उनमें  दिया  gar  है  कि

 कर  उत्पादन  शुल्क  में  कमी  करके  निर्यात  के  लिए  कुछ  रियायतें  दी  जा  सकती  हैं  ।  इस  प्रकार  की

 रियायतों  से  वस्तु भ्र ों  के  निर्यात  को  अधिक  प्रोत्साहन  नहीं  मिल  सकता  ।  इंजीनियरिंग  उद्योग  को  ले

 लीजिए  ।  हमारा  यह  उद्योग  निर्यात  कर  रहा  है  परन्तु  कितना
 ?  इंजीनियरिंग वस्तुभ्नों  के  निर्यात  में

 केवल
 ४

 करोड़  रुपये  की  प्रगति  हुई  है
 |

 इसमें  हम  बहुत  ग्रीक  प्रगति  नहीं  कर  सकते
 |

 जैसा  कुछ  उद्योग०

 पतियों  ने  कहा  है  कि  हम  ज्यादा  से  ज्यादा  १  ०
 करोड़  रुपये  का  निर्यात  कर  सकेंगे  ।  हमें  तो  यह  समझना

 चाहिए  कि  हमारा  तो  भला  उन्हीं  वस्तुओं  के  निर्यात  से  ज्यादा  होगा  जिन्हें  हम  हमेशा  से  बाहर  भेजते

 जाये  हैं  उन्हीं  पर  निर्भर  रहना  है  ।  यह  वस्तुएं  सुती  पटसन  का  कच्चा

 लोहा  शादी  ही  हैं  ।  वर्ष  EUY—-NE A BAe Ha fail a में  हमारे  कुल  निर्यातकों  से  ५०  प्रतिशत  तथा  में

 re  प्रतिशत  निर्यात  इन्हीं  वस्तुझ्नों  का  था  ।

 पटसन  उद्योग  की  स्थिति  आजकल  भ्रमणी  नहीं  है
 ।

 हमें  इस  पर  अ्रधिक  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 बहुत  सी  पटसन  मिलें  बन्द  हो  गई  हैं  प्रौढ़  मजदूरों  में  भी  प्रसन् तो  है  क्योंकि  मिलें  बन्द  हो  जाने  के  कारण

 वह  बेकार  हो  गये  हमें  इस  उद्योग
 को

 दशा  सुधारने  के  लिये  कदम  उठाने  चाहियें
 ।

 चाय  कौर  सूती

 कपड़े  के  निर्यात  में  भी  वृद्धि  की  जानी  चाहिये  ।

 हाल  में  ही  सोने  को  चोरी  छिपे  ले  जाने  का  प्रशन  यहां  उठाया  गया  था  शर  सरकार  पर  इसको

 न  रोक  सकने  का  दोष  लगाया  गया  था  ।  यह  सही  है  कि  सभी  प्रकार  के  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  परन्तु

 जब  तक  तथा  बाह्य  मूल्यों  में
 ४०

 रुपये  से  ज्यादा  का  अन्तर  होगा  तब  तक  इसको  रोकने

 को  सभी  उपाय  व्यर्थ  होंगे  ।

 में  चाहता  हूं  कि  सरकार  निर्यात  में  संतुलन  रखने  की  समस्या  पर  गम्भीरता  से

 विचार  करे  ।  केवल  निर्यात  प्रगति  परिषद्  aria  स्थापित  कर  देने  से  ही  निर्यात  नहीं  बढ़ेगा  ।  निर्यात
 ७५०.  ~ ONO

 तभी  बढ़ेगा  जब  हम  weet  किस्म  का  कम  मूल्यों  पर  विदेशों  में  भेजेंगे  ।  इसलिये  सरकार  को

 इसके  मूल  सिद्धान्तों  को  समझना  चाहिए  अन्यथा  यह  समस्या  उलझी  ही  रहेगी  ।

 सेठ  सिंह  (att )  )  जो  डिमांडस  हमारे  सामने  हैं  जिस  मिनिस्ट्री  से  ये

 ताल्लुक  रखती  हैं  वह  मिनिस्ट्री  बहुत  उपयोगी  मिनिस्ट्री  है  ate  उसका  बहुत  ज्यादा  महत्व  है  ।  हमारा

 देश  एक  कृषि  प्रधान  देश  है  एक  कृषि  प्रधान  देश  के  लिये  यह  नितान्त  आवश्यक  है  कि  उसके  यहां

 उद्योग  की  स्थापना  हो
 ।

 जिस  देश  का  औद्योगीकरण  नहीं  होता  उस  देश  की  जो  arises  अवस्था

 वह  सुघर  नहीं  सकती  वह  कभी  अच्छी  नहीं  हो  सकती  है
 ।

 इस  चीज़  को  ही  दृष्टि  में  रखने  हुए  हमने

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  तथा  इस  द्वितीय  योजना  में  सैकड़ों  करोड़  रुपये  निर्धारित  किए  जिस  को

 खर्चे  करके  कि  हम  लाज  स्केल  इंडस्ट्रीज  स्माल  स्केल  इंडस्ट्रीज  को  तथा  काटेज  इंडस्ट्रीज़  को

 हून दे  सकें  ।
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 mat  माननीय  मंत्री  जी  ने  हमें  बताया  कि  हमारे  देश  के  जितने  भी  महत्वपूर्ण  उद्योग  हं  उन
 सब

 में  उत्पादन में  वृद्धि  हुई  हे  ।  उन्होंने  बताया  कि  हैसियन  उद्योग  कपड़ा  उद्योग  शुगर  उद्योग

 सिमेंट  के  उत्पादन  में  तथा  तमाम  दूसरी  मिलों  wile  फैक्टरियों  में  उत्पादन  बढ़ा  है  प्रौढ़  बहुत  तेज़ी  से

 बढ़ा  है  ।  इन  सब  के  बारे  में  उन्होंने  प्रांकड़े  भी  दिए  हें  प्रौर  यह  बतलाने  का  प्रयत्न  किया  हैे  कि  काफी

 उन्नति  तथा  प्रगति  हमारे  देश  में  हुई  है  ।  लेकिन  इतना  होते  हुए  भी  हमें  यह  कहना  पड़ता  हैं  कि  हमारे

 देश  की  बेकारी  दूर  नहीं  हुई  यहां  की  गरीबी  दूर  नहीं  हुई  है  ।  इसका  जो  एक  बहुत  बड़ा  कारण  है  वह

 यह  है  कि  जो  लाजें  स्केल  इंडस्ट्रीज़  होती  है  उनमें  बहुत  कम  आदमियों  को  रोज़गार  दिया  जा  सकता  हैं

 जबकि  स्माल  स्केल  इंडस्ट्रीज  में  बहुत  प्रतीक  लोगों  को  रोज़गार  पर  लगाया  जा  सकता  है  ।  मान  लीजिये

 कि  एक  लाख  रुपये  की  लागत  से  एक  लार्ज  स्केल  इंडस्ट्री  शरू  करते  हैं  ।  उस  इंडस्ट्री  में  मुश्किल

 दस  था  पन्द्रह  झ्रादमियों  की  औसत  पड़ती  हे  जबकि  स्माल  स्केल  इंडस्ट्री  शरू  करें  तो  उसमें

 ढाई  सौ  के  करीब  की  औसत  पड़ती  है  ।  इस  वास्ते  हमारे  लिए  यह  नितान्त  अ्राव्यक  हो  जाता  है  कि

 हम  अपने  देश  के  प्रकार  स्माल  स्केल  इंडस्ट्रीज़  को  प्रतीक  से  भ्रमित  बढ़ावा  दें  जिससे  कि  लाखों

 करोड़ों  को  रोज़गार  दिया  जा  सके  ।  ७५  चर्खा  चलाया  है  लेकिन  भ्रमर  चख

 से  भी  जो  ara  की  गई  थी  लाखों  आदमियों  को  रोजगार  पर  लगाया  जा  वह  पुरी नहीं  हुई

 वहू  सफलभूत नहीं  इस  वास्ते  यह  नितान्त  झ्राव्यक  हो  जाता  ह  कि  हम  छोटी  छोटी  इंडस्ट्रीज  को

 प्रोत्साहन  दें  ।  हम  देखते  हें  कि  जापान  ने  स्माल  स्केल  इंडस्ट्रीज़  को  बढ़ावा  देने  के  क्षेत्र  में  प्राइचयजनक

 तरक्की  की  है  ।  वहां  छोटी  छोटी  मशीनें  लोगों  को  उनके  घरों  में  देकर  के  लोगों  की  रोटी  रोज़ी

 का  प्रबन्ध  किया  गया  है  वे  भली  प्रकार  से  अरपना  जीवन  व्यतीत  कर  रहे  हैं  उनकी  ब्राजील

 दशा  भी  सुधर  गई  ह  ।  में  चाहता  हुं  कि  हमारे  देश  में  भी  छोटी  छोटी  मशीनें  बनाई  जायें  उनको

 लोगों  को  उनके  घरों  में  सप्लाई  किया  जाए  ताकि  लोग  प्यार  तथा  परप  बच्चों  की  जीविका  चला  सकें  ॥

 यहां  पर  हौजरी  की  कुछ  मशीनें  तेयार  हुई  हें  जिनकी  कीमत  कोई  पांच  सात  सौ  रुपया  प्रति  मशीन

 लोग  घरों  में  उन  मशीनों  का  उपयोग  करके  ढाई  तीन  रुपये  प्रतिदिन  कमा  रहे  हैं  ।  भ्रमर  चर्ख

 से  भी  राज  काम  लिया  जा  रहा  जो  लोग  इसे  चलाते  हैं  वे  एक  डेढ़  रुपया  रोज़  कमा  लेते  हैं  ।

 लेकिन  यह  at  तक  कामयाब  नहीं  उसा  है  ।  में  समझता  हूं  कि  सरकार  को  इस  पूरा  पूरा  ध्यान

 देना  चाहिये  और  स्माल  स्केल  इंडस्टीज  तथा  काटेज  इंडस्ट्रीज  को  हर  प्रकार  से  प्रोत्साहन व  बढ़ावा

 देना  चाहिये  ताकि  हमारे  देश  से  बेकारी  व  गरीबी  दूर  हो  सके  |

 में  झा गरे  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  एक  इंडस्ट्रियल  टाउन  है
 |

 मत

 हुए  मुझे  खुशी  होती  है  कि  भ्रामरी  में  एक  इंडस्ट्रियल  एस्टेट  बनाना  पिछले  साल  तय  डि  था  शौर  उसकी

 नींव  भी  रखी  गई  है  ।  लेकिन  are  as  महीने  हो  गए  कुछ  भी  काम  नहीं  हुमा
 ।

 कानपुर  में
 भी

 इंडस्ट्रियल  एस्टेट  बनाने  की  योजना  बनाई  गई  थी  पर  काफी  प्रगति  हो  चुकी  शर  कॉफी

 फैक्टरी  भी  स्थापित  की  जा  चुकी  हैं  लेकिन  मामला  जहां  का  तहां  पड़ा  हुश्न  कोई  प्रगति

 नहीं  हुई  है  ।  नागरे  में  कई  प्रकार  की  छोटी  इंडस्ट्रीज़  हैं  जिनकी  बढ़ावा  देने  की  नितान्त

 श्रावर्यकता  है
 ।

 वहां  पर  पत्थर  का  काम  बहुत  प्रबन्ध  होता  है  कौर  मार्बल  का  काम  बहुत  होता

 है  ।  इनसे  ताज  इत्यादि  के  areca  भी  बनाये  जाते  हें  प्रौर.इस  काम  में  बहुत  से  आदमी  वहां

 लगे  हुए  हूं
 ।

 उनको  पत्थर  मिलने  में  ary  बहुत  कठिनाई  हो  रही  हैं
 ।

 उनको
 पत्थर  मिलता  भी

 है
 तो

 बहुत  तेज  भाव  पर  मिलता  है  जिसका  नतीजा  यह  होता  ह  कि  इन

 को  बनाने  वाले  बहुत  घाटा  उठाते  हैं  ।  जो  श्राफिटेक्ट्स ः ग्रथ[त् १  कारगर  होत ेहैं  उन  को

 बहुत कम
 og  होती है  ।

 मैं  चाहूंगा फि  एजबेस्टन  पत्थर  जो  कि  इटली
 से

 आयात  शिया  जाता  ह
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 इन  छोटे-छोटे  लोगों  को  प्राप्त  करने  की  छट  दी  जाए  शर  इनको  इसके  लाइसेंस  दिये  जायें  |

 आजकल  इस  पत्थर  को  आयात  करने  के  लाइसेंस  दो  तीन  बड़े-बड़े  आदमियों  को  मिलें  हुए  हैं  |

 वहां  पर  एमब्रायडरो  का  काम  भी  होता है  बुश  बनाने  का  काम  भी  होता है
 जिन  को

 प्रोत्साहन  दिये  जाने  की  श्रावश्यक्रता  है  |  हजारों  विदेशो  कौर  स्वदेश  के  लाखों  की  तादाद  में  लोग

 बाहर से  हैं  श्र  at को  देखते  हैं  ।  विदेशियों  को  ताज  के  areca  इत्यादि  बेच  कर

 ही  fata  मुद्रा  कमाई  जा  सकती हैं  ।  कितने  हों  डालर  की  रनिंग  होती ह
 ।  ये

 वहां  को  शाही  इमारतों  को  देखने  के  लिए  हैं  ।  तो  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  वहां  पर

 इंडस्ट्रीज  के  रास्ते  में  जो  रुकावटें  गदा  हो  रही  हैं  उनको  दूर  किया  जाना

 मैं  आपको  यह  भी  बतलाना  चाहता  कि  झ्रागरा  में  कई  वर्षों  से  arr  विकास  सम्मेलन

 उद्योग  ह" /+ प्रदान  कर  रहा हैं  जिसमें  वहां  को  ५०-६०  इंडस्ट्रीज  द्वारा  बनाई  गई  खोजें  प्रदर्शित  को  गई

 थो  ।  इसका  उद्घाटन  उत्तर  प्रदेश  के  उद्योग  मंत्री  जी  ने  किया था  ।  वे  इन  चोरों  को  देखकर  हरान

 थे  कि  ये  चीजें  भी  यहां  पर  बनती  वहां  डिजल  इंजन  के

 सिरों  बाल्टी  का  सैनेटरी  का  जूते  इत्यादि  बहुत  ऊंचे  दर्ज

 के  बनाये  जाते  शू  इंडस्ट्री  में  वहां  कोई  Yo,000  आदमी काम  में  लगे  हुए  हैं  ।  में  इस
 बात

 के

 लिये  झपका  ATAIT  प्रदर्शित  करना  चाहता  हूं  कि  स्माल  स्केल  इंडस्ट्री  कार्पोरेशन  प्राइवेट  लिमिटेड

 आपने  खोली उसके  द्वारा  कई  लाख  जूतों  के  ast  नागरे में  प्लेस  किए गए  थे  ।
 लेकिन  इसके

 साथ  ही  साथ  एलेन  को  तथा  दूसरी  बड़ी  कम्पनियों  के  पास  भी  लाखों  जूतों  के  as  बड़े

 आडर  दिए  गए  थे  ।  राज  हम  ऐसा  देख  रहे  हैं  कि  जो  बड़े-बड़े  काडर  होते  हैं  वे  बड़े-बड़े  ग्रामीणों  को

 दे  दिए  जाते  हैं  श्र  को-श्रोप्रोटिव  सोसाइटिज  को  तथा  मजदूरों  को  इनसे  महरूम  रख  दिया  जाता  हैं  ।

 एसा  नहीं  होना  चाहिए  |  बड़-बड़  ६ ६  छोटी-छोटी  तादाद  में  इनको  भी  मिलने  चाहिए  |

 at
 जिले  में  मैं  दुसहा जो  बड़ा  मुख्य  उद्योग  हूँ  वह  बैंगल्स  चूडियों  का  हे  कौर  ग्लास  )

 का  है  जो  कि  फिरोजाबाद में  करोड़  पचास  हजार  लोग  इस  काम  में  लगे  हुए  हैं  ।.  इन  उद्योगों में
 जो

 लोग  लगे  हुए  उनको  जो  दिक्कतें  उनको  भो  आपको  दूर  करना  चाहिए  और  उनकी  कौर  भी

 आपका  ध्यान  जाना  चाहिए  |

 मंत्री  जी  मैं  आपस  यह  कहना  चाहता हूं  कि  हिन्दुस्तान में  इंडस्ट्रिलाइजेशन  को  बढ़ावा

 देने के  उद्देश्य  से  हर  वर्ष  एक  इंडस्ट्रियल  प्रदर्शनी  का  आयोजन  करिया  जाना  चाहिए  |  यह  प्रदर्शनी

 दिल्ली  में  करनी  चाहिए  |  अपने  देश  में  जो  नई  नई  बने  उन  सबका  सामान  प्रदर्शनी  के  वास्ते

 यह  मंगाना  चाहिए  ताकि  उन  सब  चीजों  को प्रदर्शित  क्रिया  ना  सकता है  |  स्थान  भी  पहले  से

 यहां पर  मौजूद हूं
 ।  इंडस्ट्रियल  एगजीबीशन यहां  पर  हर  वर्ष  होनी  चाहिए  जहां  पर  तरह  तरह

 क

 चीजें जो  कि  भारतवर्ष  में  तैयार होती  वहां पर  प्रौढ़  लोगों  को  एडवाइस  दी  जाए

 हम  करोड़ों रुपये  की  कंज्यूमर  गुड्स  बाहर  से  मंगा  रहे  हैं  करोड़ों  रुपया  बाहर  भेज

 रहें  उसको  हम  बचा  सकते  हैं  वद्चतं कि सकी  हम  आर्गेनाइज्ड  तरीके  पर  काम  इस  तरह  से

 हर  साल  इंडस्ट्रियल  एक्जीबिशन करने  से  जो  ऐंड  फिगर्स  हैं  वे  लोगों  के  सामने  ala  रहेंगे

 और
 लोगों  को  यह  पता  लगता रहेंगा कि  क्या-क्या  हमारे  दया  में  हो  रहा  है  कौन-कौन सी

 कमियां  बाद
 में  इन

 कमियों  को  दूर  करने  का  भी  प्रयत्न  हो  सकता  है
 |

 मुझे  और  भ्रधघिक  कुछ  नहीं  कहना  धन्यवाद  |

 jet  कोडियान  :  माननीय  मंत्री  ने  अभी  कुछ  आंकड़े

 बताये
 जिनसे  पता

 लगता
 है  कि

 औद्योगिक  उत्पादन  में
 बढ़ोत्तरी हुई  है  कि  मैं  यद  मानता

 हूं
 कि

 t  ्
 पम  dash  में
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 इस  दिशा  में  प्रगति  हुई हैं  परन्तु  वह  कुछ  बातें  बताना  भूल  गए  मैं  सारी  बातों  को  इस  समय

 नहीं  ले  सकता  परन्तु  उद्योगों  की  क्षमता  का  पूरा  उपयोग  करने  के  सम्बन्ध  में  मैं  ay  कुछ  रहूंगा  ।

 प्रथम  योजना  की  समीक्षा  को  देखने  पर  पता  लगता  हैं  कि  प्रथम  योजना  ste  र

 क्षेत्र  दो  बातों  को  प्राथमिकता  दी  जानी  थीਂ  ।  पहली  थी  पटसन  ate  चलाई  वुड  जैसी  उत्पादक

 विदेशों  के  उद्योगों  तथा  चे  साबुन  आदि  उपभोक्ता  वस्तुयें  के  उद्योगों  क  क्षमता

 का  पूरा  पुरा  उपयोग  किया  जाना  ।  दूसरी बात  सीमेंट  ,  उबे  रासायनिक  जैसी

 पूंजीगत  के  उद्योगों  की  क्षमता  का  बढ़ाया  जाना |

 यद्यपि  सरकार  प्रौर  योजना  आयोग ने  ऐसे  उद्योगों  की  क्षमता  का
 पुरा  लाभ  उठाने के

 बारे में  बहुत  कुछ  कहा  है  जिनकी  क्षमता  का  पूरा  उपयोग  अभी  नहीं  हना  हैं  शर
 यद्यपि  कुछ

 उद्योगों  में  कुछ  सफलता  मिली हैं  परन्तु  फिर  भी  बहुत  से  उद्योगों  के  शक्ति  का  पूरा-पूरा  लाभ  नहीं

 उठाया गया  हू  ।  में  जानता हूँ  कि  सलफ्यूरिक  वनस्पति  शादी  उद्योगों  मं

 अधिक  उपयोग  चट्  है  उदाहरण  के  लिये  सफलफ्यूरिक  एसिड  की  gare  पड़ी  उत्पादन  क्षमता

 को  ले  श्राप  देखेंगे  fe  में  यह  ३४  प्रतिशत  की  PEYY-NE  में  यह

 ३२.२  प्रतिष्ठित  रह  पटसन  के  सामान  को  बार  पड़ो  उत्पादन  क्षमता  PEYO-KN

 में  ३१.  ३  प्रतिशत थी  PEL-4R  में  १२.  ३३  प्रतिशत रह  सूत की  बेकार  उत्पादन  क्षमता

 PEYo— XQ  में  YE.  प्रतिशत  १९५५-५६ में  » ?o .  ६  प्रतिशत  रह  वनस्पति  को

 बेकार  पड़ी  उत्पादन  क्षमता  १९४०-५१  में  SS  ३  प्रतिशत  QEYY—UE A 35 Maar में  ३८  प्रतिशत

 रह  गई  ।  परन्तु  बिजली  से  चलने  वाले  शीट  सीमेंट  रेडियो  शादी  उद्योगों

 के
 मामले  में  स्थिति  ate  खराब  होती  जा  रही है  ।  बिजली  से  चलने  वाले  शीट

 एस्बेस्टास  सीमेंट  तथा  रेडियो  रिसीवर  उद्योगों  की  बेकार  पड़ी  उत्पादन  क्षमता  के

 प्रांकड़ इस प्रकार इस  प्रकार  PRYo—-Yk  में  24¥.s  प्रतिशत  MIT  QEYY—NE FT में  ३२. ५  प्रतिशत

 PEXo—-¥R  में  कुछ  ग्रांट  ae © Got O)  में  ४४.६  १९४५०-५१  में  ५०  प्रतिशत

 PEYY-UR AT में  qo at  PEYo-ULA में  १८.६  प्रतिशत  और  QEYY-UET WMS में  1%  ४:

 १९४०-५१ में  1. ¥  प्रतिश्त  QENY—UE AYR. Ro WfaaT | में  ५२.  २०  प्रतिशत  st  ्रांकड़ों से से

 पता  लगता  हैं  कि  इन
 सभी  उद्योगों  की  बेकार  पड़ी  उत्पादन  क्षमता  में  वृद्धि  ही  हुई  कौर

 दन  विभिन्न  उद्योगों
 में  थ  समस्या  भ्र भी  भी  उलझी  हुई  पड़ी  हैं  ।  मेरा  निवेदन  हूं  कि  यह

 सामाजिक  अपव्यय  हूं  ,  कौर  माननीय  मंत्री को  इस  पर  बड़ी  गंभीर  रता  से  विचार  करना  चाहिए  |

 दूसरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हूँ  कि  सरकारी  क्षेत्र  को  इतना  व्यापक
 बनाने  की

 आवश्यकता  जिससे  सारे  मूल  उद्योग  उसमें  श्राजायें  ।
 बिजली

 का
 सामान

 थे
 सभी  पुंजीगत  वस्तु  उद्योग

 सरकारी  क्षेत्र  में  लाने  मूल  उद्योगों  को  सरकारी  क्षेत्र
 में

 लाने  साथ  ही  साथ  उपभोक्ता  वस्तु  उद्योग  में  भी  धीरे-धीरे  सरकारी  क्षेत्र
 का

 विस्तार  होना

 चाहिए  जिससे  सरकार  को  पर्याप्त  धन  मिल  सके  तथा  काफी  उद्योग  के

 इरण
 की

 संभावना  पर  भी  ध्यान  देना  चाहिए  क्योंकि  इन  वस्तुओं  को
 विदेशों  में  बहुत  मांग

 है  ।  एक  बात
 मैं  सरकारी  उपक्रमों  के  बार  में  कहना  चाहता हं  ।  हमें  इन्हें  लाम

 से
 चलान  के

 far  wen  ठान  aries  ।  सरकार  को  जांच  करनी  चाहिये  कि  इनमें  कैसा  काम  हो  रहा हूं  |

 दलीय  योजना  काल में  १४००  करोड़  रुपये  से  १६००  करोड़  रुपये  तक  पूंजीगत  का

 ग्रामीण  ्य  जाना
 हूं  परन्तु  कुछ  अअआवइ्यक  वस्तुओं  के  अधिक  mart  में  से  हम  बड़ी  कठिनाई  में  पड़
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 med.  मैं  विलास  की  के  आयात  के  कुछ  ates  बताता  wie  से
 सितम्बर

 तक

 rv  करोड़  रुपये  के  कांटे  धातु  की  वस्तुएं  और  ११.५  क्रोड़ रुपय  का

 बिजली  का  सामान  थिदेदों  से  ब्रा यात  किया गया  था  ।  इस दर  से  ५३  करोड़  रुपये  वार्षिक  का

 रात  निकलता  है  ।  जनवरी  से  फरवरी  १९५७  में  १७  लाख  रुपये  के  ४२०  लाख

 रुपये  की  BIT  अर  मोटरें  ५६  लाख  रुपय ेके  रफराजरटर  आयात  किए गए  य  झांकने

 श्री  गोपाल  कप्तान  के  उत्तर में  बताये  गये  थे  ।  सारे  देश  में  मद्यनिषध  हं  परन्तु फिर  भी

 PeRY  में  १  9X Bq  की  तथा  १९४५६  के  नौ  महीनों  के  २  करोड़  रुपये  की  मदिरा न  आयात

 किया  गया  ॥

 गावर  दश  म  ३१  लाख  टन  इस्पात  का  समरण  SAT  इसी  स  इस्पात  नियामक  न

 १९  लाख  टन  का  आवंटन  राज्य  व्यापार  निगम  को  किया  था  इसका  यह  मतलब  हुमा  fa  गर

 सरकारो  व्यापारियों  ने  १२  लाख  टन  का  आयात  किया था  ।  कौन  जाने यह  १२  लाख  टन

 शानदार  भवनों  तथा  सिनेमा  घरों  के  बयान  म॑  लगा  हो  ।

 महोदय  पीठासीन  हुए |

 में  यह  भी
 बताना  चाहता  हूं  कि

 सरकार  एस  उद्योगों  को  अधिक  महत्व  नहीं  दे  रही  हूं
 जिससे

 हमारा  निर्यात  बढ़  सकता है  ।  मैं  काजू  उद्योग  का  उदाहरण  देता  हु  इससे  हमें  पर्याप्त

 राय  होती  है  ।  इसलिए  हमें  इस  उद्योग  की  शर  ध्यान  देना  चाहिए  क्योंकि  हमारा  इस  उद्योग

 में  कोई भी  प्रतिद्वन्दी  नहीं  मेरा  निवेदन हे  कि  इस  उद्योग  के  लिए  एक  अलग  विकास

 परिषद्  बनानी  चाहिए at  काज  व्यापारियों  को  इसके  विकास  के  लिए  उदारता  से  ऋण  देने

 चाहिएं  ।

 श्री  रंगा  श्री  घोष  ने  सरकार  पर  यह  आरोप  लगावा  कि  PEXY—UG  में

 बहुत  अ्रघिक  दस्तूरों  का  प्रख्यात  किया  ।  ये  वस्तुएं  किसी  तारीख  के  आधार  पर  नहीं  भरा  रही  है

 कि  uae  वर्ष  में  इतना  माल  आयोग  मास  में  इतनों  चीजें  सरकार ने

 तो  झ्राडर  दे  रखे  विदेशों में  उसक  प्राकार  पर  माल  बन  रहा  हैं  प्रौढ़  भेजा  जा  रहा  मेरे  विचार

 सिराज  सवेर  एक  मंत्री  महोदय  ने  बताया था  कि  उनके  कुछ  लक्ष्य  हैं  कुछ  राष्ट्रीय  उद्देश्य  हूं ।

 पांच  वह  को  प्रविधि  म॑  किसो  वर्ष  कोई  वस्तु  अधिक  मंगाई  जा  सकती  हूं  श्र  किसी  वह  कम  ।  इसी

 प्रकार  विकास  होता हैं  शौर  प्रशासन  का  काम  चलता  सीमेंट  अथवा  चीनी  उद्योग  को  लीजिए  ।

 सरकार  परमिट  dal  ह  शर  are  विदेशों  को  मशीनों  रानी  के  लिए  काडर  देते  फिर  माल

 हू  इसमें कुछ  समय  लगता  ही  इसलिए  ae  कह  कर  कि  एफ  वर्ष  में  ३००  करोड़  रुपये की

 का  आयात  क्यों  क्या  सरकार  की  झ्रालोचना  करना  ठोक  नहीं ह  ।  मैं  जानना

 चाहता  हुँ  फि  जो  वस्तुयें  बया  वह  श्रावदयक  नहीं थो  ।  यदि वह  हमारे  उद्योगों  के  विकास  के

 लिए  लाभ दाय  सिद्ध  हुई  हैं  तो  हमें  संतुष्ट  हो  जाना  चाहिए  था  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैं  यह  भी  बताना

 चाहता  हूँ  कि  अभी  कुछ  वर्षों  तक  हम  अपने  भुगतानों  को  संतुलित नहीं  कर  जिस  किसी

 देश
 म॑

 अरपन  fara
 कार्य  करवों  को  क्रियान्वित किया  हैं  उसने  तानाशाही  से  ही  काम  लिया हे  ate

 उसन एक  ऐसे  ढंग  से  शासन  चलाया  जिसको  wea हम  पसंद  नहीं  करेंगे  ।

 मेरे  मित्र  ने  यह  भी  कहा  कि  सरकार  को  निर्यात  में  वृद्धि  करनी  चाहिये
 ।

 उन्होंने  कुछ  उद्योग
 भी

 बताये
 |

 हमारा  ध्यान  उन  उद्योगों
 की  झर

 हूं  परन्तु  इन  उद्योगों  के  उत्पादनों  का  अधिकतम  निर्यात

 करने  पर  भी  धाटा  बना  रहेगा  ।
 यह  स्थिति  अन्तर्राष्ट्रीय कारणों  से  पैदा  हुई  है  ।  इसके  झ्र ति रिक्त

 “-

 अग्रजा  मे
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 मेरा  तो  यह  विचार  है  कि  यह  समस्या  सरकार  की  व्यापक  नीति  में  हेर  फेर  के  द्वा  ही  सुलझाई

 जा  सको  है  ।  यदि  किसी  नीति  q—-F ehray  अथवा  वित्तीय--ही  हमारा  मत  भेद  है  तो  हम उस  पर

 wat  वाद-विवाद  कर  सकते  हें  ।

 अरब  में  हथकरघा  उद्योग  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  श्र  वह  यह  है  कि  एक  सं विहित

 समिति  बनाई  जानी  चाहिये
 जो

 इस  उद्योग  के  मामलों  पर  विचार  करे  ।  समिति  में  बुनकरों  के

 प्रतिनिधि  भी  होने  चाहिएँ  ।  में  बिजली  के  करघों  के  पक्ष  में  नहीं  हूं  कौर  हथकरघा  बोर्ड  भी  इन  के  पक्ष

 में  नही ंहै  ।  इसलिये  में  आशा  करता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  भविष्य  में  बिजली  के  करघों  को  प्रोत्साहन न  ४५  च्

 देने  में  उत्सुक  नहीं  डोंगे
 ।

 बहुत  से  बुनकर  सहकारी  समिति  में  नहीं  पाये  हैं  में  चाहता  हूं  कि  हथकरघा

 बोर्ड  तथा  सरकार  को  प्रयत्न  करने  चाहिए  कि  सभी  बुनकर  सहकारी  समिति  के  सदस्य बन  जायें

 मुझे  यह  जान  कर  बड़ा  दुख  था
 कि

 अहमदाबाद  की  कई  कपड़े  की  मिलें  हानि  पर  चल  रही

 हैं  ।  में  चाहता  हूं  कि  इस  का  पूरी  तरह  भ्रघ्ययन  किया  जाये  क्योंकि  इन  मिलों  के  पास  भंडार

 बहुत  है  परन्तु  उनको
 ७५ १७५ नत

 जाने  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  है
 ।

 1

 alate  की  भ्रनुज्ञप्तियां जारी  करने के  बारे  में  चाहता  हूं  कि  मंत्रिमंडल की  एक  उपसमिति

 बनाई  जाये  जो  श्रनुज्ञप्तियां  देने  पर  विचार  किया  करे
 ।

 इस  प्रकार  हमारी  बहुत  सी  कठिनाइयां  दूर

 हो  सकती हैँ  ।

 सीमेंट  और  चीनी  के  उत्पादन  से  हमें  उतना  संतोष  नहीं  होरहा  जितना  होना  चाहिये  ।  मुझे

 प्रसन्नता  है
 कि  सरकार  ने  सहकारी  चीनी  मिलों  की  स्थापना  को  प्रोत्साहित  करने  की  नीति  अपना

 ली

 हमारे  मशीनी  औजार  कारखाने  को  देखकर  बहुत  से  विदेशियों  ने  हमारी  प्रशंसा  की  है  तथापि

 हमें  इतने  से  ही  संतुष्ट  न  हो  कर  प्रगति  करनी  चाहिये  ।

 छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  सम्बन्ध  में  हमें  मानों ਂ  और  ब्राहमणों  को  प्रोत्साहन

 देना  चाहिये  ।  पहली  कौर  वर्तमान  सरकार  के  उन्हें  प्रोत्सान  न  देने  का  ही  परिणाम  gar  कि

 हमें  विदेशों  से  टेकनीकल  ज्ञान  प्राप्त  करना  पढ़  रहा  है
 ।

 हमारे  प्राचीन  कारीगरों  ने  दक्षिण  में

 ऐसे  ऐसे  मन्दिरों  का  निर्माण  किया  कि  विश्व  के  इंजीनियर  ae  कलाकार  राज  भी  उनकी  कला

 की  करते  हैं  ।

 जहां  तक  ग्रामीण  उद्योगों  का  सम्बन्ध  है  खाल  तथा  चमड़े  के  उद्योग  को  प्रोत्साहन  देकर  हम

 हरिजनों  को  पर्याप्त  श्रमिक  सहायता  दे  सकते  हैं
 ।  aah  से  उन्हें  जमीन  देने  की  बात  की  जा  रही

 किन्तु  यह  कार्यक्रम भी  पुरा  नहीं  किया  गया  तथापि
 श्रावक

 उचित  वातावरण

 तथा  ae  सहायता दी  तो  उनका  जीवन  स्तर  ऊंचा  किया  जा  सकता  में  श्री  याज्ञिक

 की  इस  बात  से  सहमत  हूं  कि  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  गृह  उद्योगों  पर  गांवों  के  लाभ  के  दृष्टिकोण

 से  विचार किया  जाये  ।

 तथा  उद्योग  मंत्री  (sty  मुरार जी  :  जिन  सदस्यों  ने  विदेशी  निनिमय  तथा

 तत्सम्बन्धी कठिन  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  भाषण  दिया  है  उनके  द्वारा  दिये  गये  झ्रांकड़ों  ने  मुझे  भयभीत

 कर  दिया है  ।  मेंने  उन  भ्रांकड़ों  की  अपने  आंकड़ों  से  तुलना  नहीं  की  है  इसलिये  में  ग्राहकों
 की

 सत्यता

 के  HATE  पर  कुछ  नहीं  कहूंगा  क्योंकि  इसे  चुनेती

 दी  जा  सकती है  ।

 पहला  अंग्रजी  में
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 पत्नी  विमल  में
 ने

 अपने  आंकड़े  रक्षित  बैंक  के  बुलेटिन  से  दिये  हैं
 ।

 fat  मुरारजी  में  रक्षित  बैंक  के  प्रांतों  को  चुनौती  नहीं  दे  सकता  हूं  किन्तु  रक्षित
 बैंक के  आंकड़े  वित्तीय  वर्ष  के  हैं  और  मेरे  आंकड़े  पत्री  वर्ड  से  लिये  गये  हैं  ।  इस  से  कुछ  अन्तर  हो  गया

 है  ।  तथापि  गलती  हम  रक्षित  बैंक  से  मेरे  माननीय  मित्र  से  भी  हो  सकती  है  ।  इसलिये  हमें

 इन  बातों  पर  केवल  आंकड़ों  से  ही  नहीं  alts  तथ्यों  पर  ध्यान  रख  कर  भी  विचार  करना

 चाहिये  ।  उन  सारी  भ्रालोचनाओं  श्र  सुझावों  पर  विचार  करने  जो  विभिन्न  विषयों  पर  दिये

 गये  मुझे  बहुत  समय  लगेगा  |  भ्र  मेरे  विचार  से  यह  आवश्यक  भी  नहीं  हैं  ।  निसंदेह  स्थिति

 कठिन  अवद्य  है  तथापि  घबराने  की  कोई  झ्ावस्यकता  नहीं  है  प्रौढ़  यदि  हमें  अपने  पर  श्रात्मविदवास

 दुखता  है  तो  हम  स्थिति  का  सामना  कर  सकते  हैं  इतना  ही  स्थिति  में  सुधार  करने  में  भी

 समर्थ  हो  सकते  हैं  क्योंकि  यदि  हम  ने  स्थिति  का  सामना  न  किया  तो  at  हमें  ऐसी  स्थिति

 न  मिलती  ।  में  स्थिति  को  इस  रूप  में  देखता  हूं  ।

 हम  पर
 यह  आरोप

 लगाया  जाता  है  कि
 हम  कुछ  नहीं कर  रहे  हैं  जब  हम  कुछ

 करते  तो  जाता  ्य  अपव्यय  कर  रहें  हैं  |  पहिने  कहा  था  कि

 हम  भारी  उद्योगों  की  योजना  नहीं  बना  रहे  हैं  बौर  जब  हम  ने  योजना  बनाई  तो  हम

 से  कहा  जा  रहा  है  कि  हम  अपनी  क्षमता  से  अधिक  विस्तार  कर  रहे  हैं  ।  जब  हम  सरकारी  क्षेत्र  में  कायें

 करते हैं  तो  गैर-सरकारी क्षेत्र  यह  कहता  है  कि  हम  प्रबन्ध  करना  नहीं  जानते हें  ।  अरन्य  लोग  यह

 कहते  हैं  कि  गैर-सरकारी क्षेत्र  सरकारी  क्षेत्र  में  हस्तक्षेप  कर  रहा  है  ।  गैर  सरकारी  क्षेत्र  के  सैनिक

 यह  कहते  हैं  कि  सरकारी  क्षेत्र  गैर  सरकारी  क्षेत्र  पर  हस्तक्षेप  कर  रहा  है  ।  इस  का  कारण  यह  है  कि

 हम  Up  दूसरे  पर  विश्वास  नहीं  करते  हें  ।

 हम  ऐसे  विचारों  श्र  सिद्धान्तों  पर  विश्वास  करते  हैं  जिन  का  हमारे  देश  की  स्थिति  से  कोई

 सम्बन्ध  नहीं  है  ।  हमारे  देश  की  स्थिति  विशेष  प्रकार  की  है  उस  की  तुलना  अन्य  देशों  से  नहीं  की  जा

 सकती  है  क्योंकि  वे  या  तो  विकसित  देव  हैं  या  बिल्कुल  ही  भ्र विकसित  देश  हैं  ।  कठिनाई  यह  है  कि

 श्राथिव  दृष्टि  की  तुलना  में  हम  बौद्धिक  दृष्टि  से  बहुत  ont  बढ़  गये  हैं
 ।

 बुद्धि  fae  स्थिति
 से

 विद्रोह  करती  है  कौर  प्रत्येक  इस  का  दोष  दूसरों  पर  डालना  चाहता  है  |

 कुछ  पूर्वे  जब  में  बम्बई  में  था  तो  सभी  से  यह  सुना  करता  था  कि  वाणिज्य  प्रौढ़  उद्योग

 मंत्रालय  का  ज  व्यवस्थागत  रूप  से  चल  रहा  है  ।  उस  ने  बहुत  कार्य  किया  है
 ।

 इस  समय  जो

 कुछ  भी  कार्य  किया  जा  रहा  है  वह  पिछले  तीन  या  चार  वर्षों  के  परिणामस्वरूप ही  हो  रहा  है  ।  किन्तु

 कब  कुछ  कठिनाई  पैदा  हो  गई  है  जिस  का  दोषारोपण  किसी  न  किसी  पर  किया  जाना  जरूरी  है
 ।  यह

 दोषारोपण  मेरे  जिन  के  द्वारा  किये  गये  कुछ  कार्यों  के  जो  उन्हें  सरकार  की
 कौर

 से  करने  बहुत  से  लोग  हें  पर  सरलता  से  किया  जा  सकता  है  ।

 हमें  ऐसे  व्यक्तियों  से  कोई  रोष  नहीं  है  जो  हमारी  गलतियां  निकालते  हैं  क्योंकि  हमारी  संस्कृति

 में  दोष  निकालने  वाले  को  सर्वोत्तम  मित्र  कहा  गयाहै  ।  प्रशंसक  मित्र  ही  भाप  को  कठिनाई  में  डालता

 है  क्योंकि  श्राप  यह  अनुभव  करने  लगते  हैं  कि  श्राप  बहुत  चतुर  हें  श्रालोचनाश्रों  के  प्रति  मेरा

 यह  दृष्टिकोण है

 यात  निर्यात  व्यवस्था पर  कुछ  कहने के  पूवे
 में

 गृह  छोटे  पैमाने  के

 भारी  सर  कारी  गैर  सरकारी  क्षेत्र  इत्यादि  के  सम्बन्ध  में  कहूंगा  जिन  के  सम्बन्ध  सें

 ——
 aga  कुछ  कहा  गया  है  ।

 ae  अध

 मल  अंग्रेजी
 क ~
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 मुरारजी

 पूर्वी  उत्तर  प्रदेश  के  माननीय  मित्र  ने  कहा  है  कि  देश  के  उस  भाग  में  उद्योग  तथा  रोजगार  के

 mara  में  बहुत  कठिन  स्थिति  पैदा  हो  गई  है  ।  यह  बात  सत्य  है
 ।

 तथापि  उन्हों  ने  यह  चुनौती  दी  है
 कि

 यदि  तत्काल  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  तो  वहां  संकट  पैदा  हो  सकता  है  ।  कदाचित  वे  तथा  उन  के

 मित्र  वहां  यह  संकट  पैदा  करें  ।  इस  से  उस  भाग  में  उद्योग  प्रारम्भ  नहीं  किया  जायेगा  ।  उद्योग  की

 स्थापना  स्थिति  के  समुचित  ज्ञान  तथा  परिश्रम  करने  की  इच्छा  से  होती है  ।  यह  सच  है  कि

 समस्या  बड़े  उद्योगों  की  उतनी  नहीं  है  जितना  कि  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  और  गुह-उद्योगों  के  सम्बन्ध

 में

 इस  सम्बन्ध  में  भी  हमें  अनुपात  का  ध्यान  रखना  होगा  ।  में  भारी  उद्योगों  तथा  गृह  उद्योगों

 या  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  बीच  कोई  विरोध  नहीं  देखता  ।  लेकिन  लोग  यह  बात  भूल  गये  हैं  ।

 कुछ  लोग  सोचते  हैं  कि  हमें  भारी  उद्योगों  पर  ही  अधिक  ध्यान  देना  चाहिये  ।  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों

 की  site  ध्यान  देना  गलती  क्योंकि  ये  बहुत  पुरानी  कौर  पिछड़ी  चीजें  हैं  वे  ऐसे  लोगों  को

 प्रतिक्रियावादी  कहते  हैं  ।  दूसरे  लोग  यह  सोचते  हैं  कि  भारी  उद्योगों  पर  बहुत  अ्रधिक  ध्यान  दिया

 जा  रहा  है  तथा  इस  से  हमारे  देश  को  गम्भीर  कठिनाई  का  सामना  करना  पड़  सकता  है  ।  हम

 गलत  मार्ग  पर  जा  रहे  हैं  हमें  ग्रामीण  कौर  गृह  उद्योगों  पर  ही  अधिक  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 यहीं  पर  हम  में  विचार  का  है  ।  यदि  हम  देश  को  समृद्धिशाली  बनाना  चाहते

 हैं  बौर  इस  के  विकास  से  देश  के  सभी  लोगों  को  संतुष्ट  करना  चाहते  हे--वस्तुतः  देश  का  विकास

 इस  प्रकार  हो  कि  सभी  लोगों  को  इस  से  संतोष  हो  न  कि  थोड़े  से  लोगों  hY—at  हमें  सभी  दिशाओं

 पर  भरसक  प्रयत्न  करना  पड़ेगा  और  हमें  भारी  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  इत्यादि  पर  ध्यान  देना

 होगा  ।  क्योंकि  भारी  उद्योगों  से  हमें  धन  तथा  छोटे  पैमाने  और  गृह  उद्योगों  के  लिये  सामग्री  ate  कच्चा

 माल  तो  प्राप्त  होगा  किन्तु  उस  से  बहुत  कम  व्यक्तियों  को  रोजगार  मिलेगा  ।  रोजगार  जो  बहुत

 mae  है  केवल  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  से  ही  प्राप्त  हो  सकता  है
 ।

 बहुत  से  व्यक्ति  तथा  विद्वान  अर्थशास्त्री  भी  इस  पूरे  प्रश्न  को  नहीं  ले  रहे  हैं  ।  वे  अपने  देश

 की  वस्तुस्थिति  पर  विचार  नहीं  करते  हैं  ।  जब  वे  यह  करते  हें  कि  खादी  से  एक  व्यक्ति  को  केवल

 आठ  आने  मजूरी  मिलती  है  तो  वे  यह  भूल  जाते  हें  कि  उस  व्यक्ति  को  कुछ  भी  नहीं  मिलता  है  ।

 यदि  उसे  कहीं  से  डेढ़  रुपये  मिल  सकें  तो  कोई  उस  से  यह  काम  करने  को  नहीं  कहता  ।  राज  बहुत  से

 लोग  कहते  हैं  कि  हम  गृह  उद्योगों  को  प्रोत्साहन  नहीं  कर  रहे  हैं  किन्तु  साथ  ही  वे  लोगों  को  यह

 कह  कर  हतोत्साहित  कर  देते  हें  कि  इस  से  कोई  नहीं  होगी  उन्हें  पिछड़ा  द्वारा  रखा  जा  रहा

 है  ।  इन  बातों  से  इन  उद्योगों  के  विकास  में  बाधा  पैदा  होती  है  ।

 बड़े  उद्योगों  का  संगठन  करना  सरल  होता  है  क्योंकि  वह  एक  संगठित  क्षेत्र  है  ;  किन्तु

 पर  ग्रामीण  उद्योगों  का  संगठन  करने  में  निःस्वार्थ  कार्यकर्ताओं  की  आवश्यकता  होती  जो

 केवल  वेतन  लेने  वाले  व्यक्ति  नहीं  होने  चाहियें  ।  उन  के  में  गुह४उयोगों  या  ग्रामीण  उद्योगों  को

 प्रोत्साहित  करना  बहुत  कठिन  होता  है  ।

 यह  कहना  गलत  है  कि  भारत  सरकार  गृह-उद्योगों  को  प्रोत्साहित  करने
 की

 भ्रावश्यकता

 नहीं  समझती  है
 ।

 भारत  सरकार  ने  पहिले  खादी  शौर  ग्रामोद्योग
 बोर्ड

 की  स्थापना  की
 ।

 तत्पश्चात

 इसे  सं विहित  खादी  कौर  ग्रामोद्योग  आयोग  बना  दिया  गया  ।  वे  इन  विभिन्न  उद्योगों  के  विकास

 की  देख  रेख  करते  हैं
 ।

 उन्हें  इन  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  आवश्यक  धनराशि  भी
 दी

 जाती  है  ।
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 कई  बार  यह  तर्क  दिया  जाता  है  कि  उन्हें  प्रोत्साहित  नहीं  किया  जा  रहा  है
 ।  किन्तु इसे  ठीक

 तरह  नहीं  समझा  गया  है  ।  यह  कहा  गया था  कि  इस  पर  उचित  रूप  से  विचार  कर  लिया

 जाय  कौर  झावइयक  होने  पर  ही  धनराशि  मांगी  जाय  ।  केवल  रुपया  देते  रहने  से  कोई  लाभ  नहीं

 होगा  ।  रेशम  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  एक  उदाहरण  दिया  गया  था  ।  रेशम  ats  प्रति  वर्ष
 ४०

 लाख

 रुपये  का  बजट  बनाता  जबकि  वर्ष  के  अन्त  तक  केवल  २०  लाख  रुपये  व्यय  करता  है  ।  इस  का

 कारण  यह  है  कि  उन  में  इस  उद्योग  का  शीघ्र  विकास  करने  की  तीव्र  इच्छा  है  किन्तु  वे  ग्रामीणों  को

 इस  से  लाभ  उठाने  के  लिये  इतने  शीघ्र  प्रेरित  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  इसलिये  यह  राशि  व्यय  नहीं  हो

 पाती है  ।  यदि  are  को  यह  राशि  नहीं  दी  जाती  तो  बोर्ड  पर  उद्योग  की  उपेक्षा  करने  का  श्रीराग  लगाया

 जाता  ।  भारत  सरकार  के  सम्बन्ध  में  भी  यही  बात  कही  जाती  है  ।

 यदि  हम  श्रावइ्यकतानुसार  रुपये  लेने  को  कहते  हैं  तो  हम  पर  यह  लगाया  जाता  है

 कि  हम  उद्योग  को  प्रोत्साहित  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  जब  हम  जितनी  राशि  मांगी  जाती  है  उतनी  राशि

 दे  देते  हें  तो  हम  से  यह  कहा  जाता  है  कि  हम  बिना  समझे  बूझे  रुपया  दे  रहे  हें  जबकि  उस  का  उपयोग

 अन्य  क्षेत्रों  में  इस  से  भ्रच्छी  तरह  किया  जा  सकता  था  |

 यदि  हम  देश  की  विभिन्न  समस्याओं  का  इस  प्रकार  मूल्यांकन  करेंगे  तो  किसी  भी  व्यक्ति

 के  लिये  काम  करना  असम्भव  हो  जायेगा  ।  स्थिति  निःसन्देह  कठिन  है  तथापि  इस  से  हमें  किसी  प्रकार

 की  हानि  नहीं  हो  रही  है  ।  निःसन्देह  कई  ऐसी  दस्तूरों  का  आयात  किया  गया  जिन  का  आयात  नहीं

 किया  जाना  तथापि  सरकार  भी  ऐसा  करना  नहीं  चाहती  थी  सरकार  नें  श्रावस्ती  समझ  कर

 ही  उन  झ्रायातों  की  अनुमति  दी  ।  इन  की  ग्र नुम ति  देने  के  लिये  बहुत  लोगों  ने  मांग  की  थी

 एक  दो  व्यक्तियों  ने  ही  इस  का  विरोध  किया  था
 ।

 कई  लोगों  ने  मुझे  बताया  है  कि  प्रसाधन

 सामग्री  तथा  गर्भ-निरोध  उपकरण  इत्यादि  के  ara  की  अनुमति  नहीं  होनी  चाहिये  किन्तु  कई

 लोगों  ने  कहा  है  कि  उन  की  अनुमति  होनी  चाहिये  ।  इस  कारण  कई  ae  के  aaa  की  अनुमति

 देनी  होती  जिस  से  इन  वस्तुश्नों  का  यहां  भी  निर्माण  हो  सके  ।  इसलिये  कई  आयात  लायसेंस  देने

 होते  &  ।  यदि  यह  भार स्वरूप  ज्ञात  होता  है  तो  इस  का  यह  कारण  नहीं  कि  इस  पर  पहिले

 विचार  नहीं  किया  गया  था  प्रौढ़  ऐसी  स्थिति  ही  पैदा  नहीं  होती  यदि  हम  ने  अधिक  सावधानी  से

 विचार  किया  होता  ।  निःसन्देह  कुछ  व्यक्ति  भ्रमित  विद्वान  सकते  हैं  कौर  हम  से  भ्रच्छी  तरह

 कार्य  कर  सकते  हें  तथापि  में  यह  नहीं  कह  सकता  कि  में  यह  कार्य  इस  से  तरह  कर  सकता  था  |

 अन्य  लोग  ऐसा  कह  सकते  हें  तथापि  कार्य  का  भार  दिये  जाने  पर  ही  ज्ञात  हो  सकता  है  कि  वे  इसे

 अ्रधिक  अच्छा  कर  सकते  या  नहीं  |  यह  समस्या  केवल  हमारे  देश  में  ही  नहीं  है  अन्य  देशों

 में  भी  जहां  अ्रघिक  सरल  तरीकों  का  उपयोग  हो  सकता  है  उन्हें  देश  में  पूंजी की  कमी  कौर  विदेशी

 मुद्रा  की  कठिनाइयों  का  सामना  करना  पड़  रहा  है  ।

 उदाहरणार्थ  यदि  में  भ्र पनी  शारीरिक  क्षमता  को  बढ़ाने  के  लिये  दौड़ने  का  व्यायाम  करूं

 ai  यदि  में  प्रति  दिन  पांच  मील  दौड़ना  चाहूं
 तो

 में  प्रतिदिन  पांच  मील  नहीं  दौड़  सकता  हूं  ।  इसलिये

 मुझे  एक  फर्लाग  प्रति  दिन  के  हिसाब  से  दौड़ना  शुरू  करना  है  और  मुझे  प्रति  दिन  अपनी  दूरी  बढ़ानी

 होगी
 ।

 इस  में  कभी  कभी  सांस  छूट  जायेगी  तथापि  मुझे  फिर  दौड़ना  होगा  इस  प्रकार  हम  यह  कार्य

 कर  सकते  हैं
 ।

 हमें  देश  की  जनता  को  संतुष्ट  करने  के  लिये  देश  की  समृद्धि  को  बढ़ाना  है  ।  हमें  यह  कार्य
 शीघ्रातिशीघ्र  पूरा  करना है  ।

 विरोधी  पक्ष  के  मित्र  यह  चाहते  हैं  कि  हम  एक  दो  वर्ष  में  जादू  कर  दें  ।  वे  असम्भव  बातें  करने

 को  कहते  हैं
 ।

 वे  यह  भूल  जाते  हैं  कि
 इन

 कार्यों  को  करना  असम्भव  है  ।  जब  हम  ये  बातें  ty  या  २०

 वर्ष  के
 प्रकार

 करना  चाहते  हें  तो  हमारे  लिये  कठिन  स्थिति  पैदा  हो  जाती  है  ।  तब  यह  कहा  जाता



 WINE  झतुदानों  को  मांगें  २१  ae OC)

 मुरारजो

 कि  श्राप  ने  यह  कठिन  स्थिति  पैदा  कर  दी  श्राप  Sia  सामना  किस  प्रकार  करेंगे
 ?  वस्तुतः  यह

 met  संगत  है  क्योंकि  यह  सारी  सभा  कौर  सारे  देश  से  सम्बन्ध  रखता  है  ।  यह  मदर  वित्त

 से  सम्बन्ध  रखता  है  ।  वित्त  मंत्रालय  की  मांगों  पर  चर्चा  होने  वाली  है  ।  में  माननीय  मंत्री  के  उत्तर

 देने  के  प्रतिकार  पर  हस्तक्षेप नहीं  करना  चाहता  हूं  ।  इसलिये में  इस  सम्बन्ध  में  कोई  तव  नहीं  करना

 चाहता  हूं
 ।

 में  केवल  आयात  निर्यात  के  प्रश्न  से  सम्बन्ध  रखनें  वाली  समस्या
 की

 व्याख्या  करूंगा
 ।

 यह  कहा  गया  है  कि  ग्रा यात  के  सम्बन्ध  में  हमारी  नीति  बहुत  ata  है  ।  यदि  हम  VeYo  से

 १९५६  तक  के  आयात  निर्यात  का  अध्ययन  करें  तो  वह  इस  प्रकार है  |  १९४०  से  व्यापार प्रकार

 घाटे का  रहा  है  ।  REYo  में  यह  १  करोड़  कम  था  |  बढ़ते  बढ़ते  यह
 ८७

 करोड़  ड्  तब  १९१  करोड़

 १९५६  में  यह  २०१  करोड़
 था  ।

 इस  के  बाद  से  यह  भी  बढ़  गया
 |

 इस  का  कारण  यह  भी  बताया  गया  है  कि  हमारे  पास  alas  उपभोक्ता  सामान  था  प्रौढ़  हम  ने

 बहुत  तेजी  से  उपभोक्ता सामान  मंगाया
 ।

 सभी  उपभोक्ता  सामान  बेकार  नहीं  होता  कई

 भोक्ता  सामान  झ्रावइ्यक  होते  हूं  जिन्हें  विदेशों  से  मंगाना  आवश्यक  होता  है
 ।

 उदाहरणतः  पहिले

 यहां  चीनी  मिट्टी  के  बर्तनों  तथा  स्वच्छता  उपकरणों  का  निर्माण  नहीं  होता  था  ।  वे  उपभोक्ता  सामना

 है  ।  साइकलें  भी  उपभोक्ता  सामान  के  अ्रन्तर्गत  जाती  हैं  ।  हम  साईकिलें  बना  रहे  हैं  परब  हम

 साईकलों  का  रायात  नहीं  करते  हैं  ।

 यदि हम  १९५२ से  Pes  तक  के  अ्रांकड़े  देखें  तो  ज्ञात  होगा  कि  १९५२ में  ४४९  करोड़  के

 पूंजीगत  कौर  उत्पादन  सामान  का  आयात  किया  गया  तथा  ३६०  करोड़  के  उपभोक्ता  का

 य्रायात  किया  गया
 ।  ENE  में  हम  ने  ६२२  करोड़  रुपये  की  पूंजीगत कौर  उत्पादक  सामानों का

 किया  ute  &3  करोड़  के  उपभोक्ता  सामान  का  ara  किया  ।  प्रजाति  उपभोक्ता  सामान

 का  रायात  ३६०  करोड़  से  घट  कर  १९२  करोड़  रह  गया  ।  ऐसा  केवल  १९४६  में  ही  नहीं  किया  गया

 अ्रपितु  यह  तो  वह  वर्ष  है  जिस  के  सम्बन्ध  में  यह  कहा  गया  है  कि  अधिक  उपभोक्ता  सामान  का  आयात

 किया  गया  है  ।  १९४५२ में  ३६०  करोड़  2ENZ A RV? में  २२१  करोड़  geuy a में  २११  करोड़

 Peuy  में  २००  करोड़  १९४५६ में  १९  ३  करोड़  का  आयात हुमा  १९४७  में  यह  शौर  भी  कम

 रह  गया  ।

 इसलिये  यह  कहना  उचित  नहीं  है  कि  अधिक  उपभोक्ता  सामान  है  ऐसा  कहने  का  कारण

 केवल  सरकार  या  कुछ  विशेष  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  पक्षपात  है  ।

 मेरे  माननीय  मित्रों  ने  स्वयं  कहा  है  कि  उपभोक्ता  सामान  का  झायात  ३०  करोड़  से  भ्रमित

 रुपयों  का  नहीं  होना  चाहिये  |  यदि  ३०  करोड़  से  इस  देश  की  कमर  टूट  जाय--तो  ऐसा  देश  कभी

 तरक्की  नहीं  कर  सकता  है  ।  में  कह  सकता  हूं  कि  इससे  देश  की  मनोवैज्ञानिक
 स्थिति  पर  बुरा

 प्रभाव  पड़ेगा  ।  एक  मित्र  ने  कहा  है  कि  कपट  सर्कस  में  बहुत  सी  चीजें  मिल  जाती  हैं
 ।

 वे  सच्ची  बातें

 नहीं  जानते  हैं  इनमें  से  अधिकांश  वस्तुएं  चोरी  छिपे  लाई  गई  वे  कह  सकते  हैं  कि  तब  मे  चीजें

 बेचने

 क्यों  दी  जा  रही  हैं  ।  मुझे  भी  इससे  भ्र चम्बा  था  कौर  इस  पर  ध्यान  देने  वाला  था
 ।

 मुझे  केवल

 पिछले  माह  ही  बताया  गया  कि  यह  कार्य  वैसे  होते  हें  प्रथम  इसे  रोकने  का  प्रयत्न  कर  रहा

 व्यक्ति  सदैव  चोरी  छिपे  माल  ले  जाते  हें  इसे  कोई  भी  देश  चाहे  agi  त  प्रयास  कितना  ही  बड़ा

 कयों
 न

 हो  इसे  रोकने  में  समर्थ  नहीं  हुम  है
 ।

 यह  काम  सभी  देशों  में  चलता  है  ये  लोग  पकड़े  भी  जाते

 हूं  जब  सीमा-श्यामक  चौकियों  में  यद  माल  पकड़ा  जाता  है  तो  उसे  जब्त  कर  लिया  जाता



 बधवार  २१  १९४७  दानों  की  मांगे  Ivy

 सीमा  शुल्क  विभाग  इस  सामान  का  नीलाम  करता  ह  ।  इस  प्रकार  यह  वस्तु बाजार  म  जाकर

 बिकने  लगती  है  ।  बहुत  से  व्यक्ति  यह  सोचते  हें  कि  यह  वस्तु  प्राप्य  हें  पौर  सरकार  इसके  विरुद्ध  कुछ

 भी  करने  में  समर्थ  नहीं  हें  ।

 में  ऐसी  तरकीब  कर  रहा  हूं  जिससे  यह  माल  इस  रूप  में  बाजार  में
 न  श्र  सके

 |
 गयी  सरकार

 ही  उनका उप  लोग  करेगी  जिससे  लोग  उनकी  झोर  भ्राकर्षित  नहीं  होंगे  झर  इस  प्रकार  की  निराधार

 आलोचनायें नहीं  होगी  ।  इस  प्रकार  वस्तुतः  कभी  कुछ  बातें  हमारे  ध्यान  से  गुजर  जाती  हं  गौर  उनर

 सन्देह  उत्पन्न  हो  सकता  हे  ।

 एक  मांग  यह  की  गई  थी  कि  इस  सारे  घोटालें  पर  विचार  करने  के  लिये  एक  समिति  बनाई  जाय

 जो  उत्तरदायी  व्यक्तियों  को  दंड  देवे  ।  मुझे  इस  मांग  पर  भी  श्राइचर्य  नहीं  हे  क्योंकि  लगभग  सभी

 प्रश्नों  पर  यही  मांग  की  जाती  हैं  जिससे  उसका  महत्व  कम  हो  जाता  हैं  ।  आंकड़े  हमारे  समक्ष  प्रस्तुत  हैं

 में  किसी  भी  व्यक्ति  के  साथ  बैठकर  उनकी  पड़ताल  करने  को  तैयार  हूं  ।  गलती  होन  पर  में  उसे  स्वी

 करने  को  भी  तैयार  हूं
 ।

 सरकार  या  मेरे  सहयोगी  ऐसा  नहीं  कह  सकते
 कि

 हमसे  गलती  नहीं  होगी
 ।'

 लेकिन  क्या  विरोधी  पक्ष  वालों  से  गलती  नहीं  होती  है
 ?  उन्हें  हम  से  सहानुभूति होनी

 जो  कार्याधिक्य  या  बुद्धिहीनता  के  कारण  गलती  कर  सकते  हें  ।  बुद्धि  ईश्वर  प्रदत्त  होती  हैं  यह  केवल

 पक्ष  या  उस  पक्ष  में  होने  से  नहीं  जाती  |

 श्री  नाथ  पाई  :  हमारी  गलतियों  से  राष्ट्र  को  कोई  हानि  नहीं  होती  हे
 लेकिन

 आपकी  गलतियों  से  देश  को  गम्भीर  हानियां  हो  सकती  हैं  |

 श्री  ससुरारि  देसाई  :  ग्रा पकी सब सब  से  बड़ी  गलती  तो  यही  है  कि  श्राप  में  नहीं  है  ।  चाहे  वे  न्य

 कामों  में  हमारा  मुकाबला  न  करें  किन्तु  धैर्य  रखने  में  उन्हें  हमारी  स्पर्धा  करनी  चाहिये  ।  वस्तुत

 रखना  श्राव्य  हे  ।  मुझे  भ्रन्तर्बाधा  पहुंचाने  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  मेरे  विचार  से  यह  संसदीय

 पृथा  के  भ्राता  है  कि  श्राप  मेरे  भाषण  के  बीच  कई  बार  हस्तक्षेप  कर  सकते  श्राप  मुझे

 कई  बार  श्रन्तर्बाधा  पहुंचा  सकते  हैं  ।  क्योंकि  इससे  में  अपने  मित्रों  को  अ्रधिक  बातें  बता  सकता  हूं

 यह  बता  सकता  हूं  कि  वे  कहां  गलती  पर
 ?

 मुझे  कई  उद्योगों  की  झ  क्षमता  के  सम्बन्ध  में  बताया  गया  है  ।  यह  कहा  गया  है  कि  प्रश्र

 युक्त  क्षमता  के  बावजूद  भी  हम  उसका  विकास करते  जा  रहे  इस  सम्बन्ध में  caf  मर

 माननीय  मित्रों  के  पास  आंकड़े  हें  तथापि  उन्होंने  उसे  समझने  का  प्रयत्न  नहीं  किया  है  ।  १९४७  जो

 हम  CE,000  साईकलें  बना  रहे  थे  तो  कहा  गया  था  १४  प्रतिशत  क्षमता  का  उपयोग  नहीं  किया  जा

 रहा  है  अब  हम  ६.  ५  लाख  करें  बना  रहे  हें  शरर  वे  कह  सकते  हें  कि  ४०  या  २२  प्रतिशत  क्षमता

 अप्रयुक्त  ।  हम  इन  सभी  कारखानों  के  उत्पादन  की  क्षमता  बढ़ाते  जा  रहे  यह  ग्रां कड़े  प्रतीक

 आयोग  या  किसी  अन्य  संस्था  ने  एक  विशेष  समय  मांगे  हं  ।  उस  समय  कई  चीज  रण  होगी ।

 उस  समय  बनने  की  भ्र वस् था  में  हो  सकते  कौर  इस  कारण  उन्हें  समझा  गया  ।  इसका  यह

 तात्पर्य  नहीं  है  कि  सरकार  इस  क्षमता  का  उपयोग  नहीं  कर  रही  है  अधिकाधिक  मशीनें  लगाकर

 अपने  प्रति  संसाधनों  को  समाप्त
 कर

 रही  है
 ।

 हमारी  नीति  यह  है  कि  मशीनों  का  पुरी  तरह  उपयोग

 अहमदाबाद  के  माननीय  मित्र  ने  यह  कहा  है  कि  पटसन  की  मिलें  भ्र वैध  तरीके  से  काम  कर  रही

 हैं  क्योंकि  करघों  को  बन्द  करना  एक  अपराध  है  उपभोग  से  अधिक  माल  बना  कर  तब  मिलें  बन्द

 करना  कोई  है  |

 मेरे  विचार  से  मेरे  माननीय  मित्र  ने  राधिका  दृष्टि  से  नहीं
 सोचा  है  ।

 मूल  sitet  में



 ho  Pa  oe
 ¥I8q  नग  QUT) N  की  मांगें  २१  १९५७

 मुरार जी

 की  कमी  होने  में  पटसन  की  मिलों  का  कोई  दोष  नहीं  है  ।  सब  जगह  प्रतिद्वंदिता  चल  रही  केवल

 हमारा  ही  देवा  निर्यात  नहीं  करता  है  ।  हमारा  किसी  चीज  पर  एकाधिपत्य  नहीं  है  ।  कुछ  वर्ष  पूर्वे  कृषि

 उत्पादों  से  हमारा  एकाधिपत्य  था  किन्तु  अब  हम  कृषि  उत्पादों  का  निर्यात  नहीं  कर  सकते  हैं  ।

 मूंगफली  का  उदाहरण  लीजिये  ।  हम  जितनी  चाहें  जब  चाहें  मूंगफली  भेज  सकते  हें  क्योंकि  इस

 पर  हमारा  एकाधिपत्य  हो  सकता  है  ।  किन्तु  क्या  हम  मूंगफली  या  उसका  तेल  बाहर  भेज  सकते  हैं  ।

 हम  उसे  केवल  गरीबों  को  हानि  पहुंचा  कर  ही  भेज  सकते  हें  क्योंकि  प्रत्येक  गरीब  व्यक्ति  के  लिये  तेल

 अत्यन्त  पदार्थ  हैं  ।  यदि  संकट  पैदा  कर  उसकी  कीमतें  बढ़ाई  जायेंगी  तो  उसका

 कार  पर  लगाया  जायेगा  ।  हमसे  कहा  जायेगा  कि  ये  चीजें  हमारे  कारण  उत्पन्न  हुई  ऐसी  बातों पर

 हर  जगह  चर्चा  नहीं  होनी  चाहिये  क्योंकि  इससे  संकट  पैदा  हो  सकता  है  ।  हमें  चाहिये  कि  alas  विषयों

 पर  हम  अधिक  समझदारी से  काम  लें  ।  बिना  लड़े  झगड़े  देश  के  हित  का  ध्यान  रख  कर  ही  हमें  विभिन्न

 मामलों  पर  विचार  करना  चाहिये  ।  हम  जब  देश  के  सभी  साधनों  को  एक  साथ  जुटाने  में  समर्थ  होंगे

 तब  ही  हम  देश  का  प्रकार  से  विकास  कर  सकेंगे  |

 मेरे  विचार  में  यह  कोई  राजनीतिक  मामला  नहीं  ।  सारे  देश  का  मामला  हे  ।  यदि  are  स्थिति

 का  मुकाबला  करना  चाहते  हैं  तो  में  अपने  माननीय  मित्रों  से  कपिल  करूंगा  कि  वे  जहां  तक  हो  सके  इस

 मामले  में  सरकार  की  सहायता  करें  ।  में  यह  नहीं  कहता  कि  श्राप  कुछ  अधिक  नहीं  बता  श्राप  इन

 बातों  पर  हमसे  अधिक  प्रकाश  डाल  सकते  हें  ।  परन्तु  यदि  हमनें  एक  दूसरे  का  विरोध  करने  वाली

 बातें  ही  करनी  हें  तो  उससे  कोई  लाभ  नहीं  हो  सकता  ।  यदि  कोई  रचनात्मक  सुझाव  दिये  जायें तो

 हम  सब  इसे  स्वीकार करेंगे  ;  उस  से  न  केवल  हम  लाभ  ही  उठायेंगे  बल्कि  उनको  धन्यवाद  भी  देंगे  ।

 में  व्यक्तिगत  तौर  पर  बड़ा  ्राश्यावादी  क्योंकि  निराशावादी  होना  खतरनाक  हैं  ।  यह  मेरा

 मूलभूत  अधिकार  हे
 ।

 यह  कइयों  का  परन्तु  में  तो  बुरे  से  बुरे  हालात  में  भी  श्राशावादी  रहना

 ही  ठीक  समझता  हूं  ।  इन्सान  बुद्धि  से  इसका  मुकाबला  कर  इसे  लाभदायक  ढंगों  से  प्रयोग  करता  है  |

 ara  भी  देश  में  ऐसा  ही  किये  जाने  की  श्रावइ्यकता  है  ate  मुझे  पूर्ण  विश्वास  है  कि  मेरे  देशवासी

 इस  स्थिति  का  मुकाबला  करने  में  प्रसाद  नहीं  रहेंगें  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 क्या  में  सारे  कटौती  प्रस्ताव  एक  साथ  मतदान  के  लिये  रख  दूं

 ?

 माननीय  सदस्य  :  संख्या  १४८  को
 अलग

 प्रस्तुत  कीजिये
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  १४८  मतदान  के  लिये  रखा  गया
 तथा

 ईस्वी  कृत

 महोदय
 :

 अरब  में  सब  कटौती  प्रस्ताव  एक  साथ  रखूंगा
 ॥

 लोगा  साधी  खडी  सी उपाध्यक्ष  a  (44  सन्  ३  न्यय
 समसा

 हल रह है
 मतदान  के  लिये  रखे  गये  तथा  स्वीकृत  हुए  ।

 मल  ~ AEA  में
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 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  निम्नलिखित  मांगें  मतदान
 क  लिये  रखी  गईं  तथा  स्वीकृत  हुई  :--

 शीर्षक  राशि

 SS  sea  जा
 ~

 रुपय

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मन्त्रालय  e  नैप  »,YU%,000

 e  *2¥,%2,  2  %,000

 e  के  YE,  29,000

 वाणिज्य सुचना  तथा  हस  e  e  e  ¥G,3%,000

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  के  अधीन  विविध  विभाग  तथा

 व्यय  ध  नें  १,४३,  ६८,०००

 Lov
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  का  पूंजी  व्यय

 क  के  rv, %E,o  १,०००

 श्रम  रोजगार  मंत्रालय

 महोदय
 :

 सभा  श्रम  रोजगार  मंत्रालय  के  अनुदानों  की  मांगों  पर  चर्चा

 शुरू  करेगी  ।  इसके  लिये  ६  घण्टे  का  समय  रखा  गया  है  ।

 माननीय  सदस्य  उन  कटौती  प्रस्तावों  की  जिन्हें  वे  प्रस्तुत  करना  चाहते  १५

 मिनट  में  पटल  पर  दे  दें
 ।

 मैं  उन्हें  प्रस्तुत  मान  लूंगा
 ।

 Io
 माननीय  सदस्यों  के  लिये  १५  मिनट  तथा  दलों  के  नेताओं  के  लिए  धूर्त  ३०  मिनट का  समय

 दिया  जायेगा  |

 वर्ष  PENO—Ye  हे  लिये  श्रम  रोजगार  मंत्रालय  के
 |

 की  निम्नलिखित  मांगें  प्रस्तुत

 की  गईं
 ——

 मांग  संख्या  थ  ञ  fl  राशि

 रुपये

 wo  *9e  e¥,0  0०0

 ७१  मुख्य खान  निरीक्षक  ह  १३,६  १,०००

 विभाग  तथा ७
 रे

 व्यय  ६,  XY,o00

 १२४
 —  अनत

 श्रम  शर  रोजगार  मंत्रालय  का  पूंजी  व्यय
 क  2%,  22%,

 *
 इनमें  २६  १६५७  को  स्वीकृत  लेखानुदान  की  राशियां  भी  सम्मिलित  हैं  ।
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 डा०  मेलकोट  :  में  श्रम  मंत्रालय  को  उन  प्रयत्नों  के  लिये  बधाई  देता  हूं  जिनसे  उसने

 सरकार  को  द्वितीय  वेतन  आयोग  की  स्थापना  पर  बाध्य  किया  ।  यह  बहुत  प्रसन्नता  की  बात  है  |  पहला

 वेतन  झ्रायोग  दस  वर्ष  पूर्व  स्थापित  दुरा  परन्तु  तब  के  हालात  बदल  गये  हैं  ।  सभी  प्रकार  के  लोगों  ने

 लाभ  उठाया  हैं  परन्तु  सरकारी  कमंचारी  बहुत  पीछे  रह  गये  हैं  ।

 महोदय  faerie

 गत  दस  वर्षों  में  सरकारी  कर्मचारियों  के  वेतनों  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  gar  t  इसलिये  बरच्छा  है

 कि
 वेतन  झ्रायोग  की  नियुक्ति

 हो
 कौर  इसके  लिये  श्रम  मंत्रालय  ने  जो  प्रयत्न  किये  उनके  लिये

 वह  बधाई  का  पात्र  है  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  सफलता  के  लिए  श्रम  मन्त्रालय  ने  सरकार  तथा

 जकों  एक  त्रितलीय  सम्मेलन  बुलाया  कौर  उसका  बहुत  ही  परिणाम  रहा  था  इसका

 सभी  क्षेत्रों  में  स्वागत  भी  किया  गया  था  |  उन्होंने  फरवरी  के  प्राइम  में  सरकार  मजदूर  नियोजकों

 के  प्रतिनिधियों की  एक  बैठक  भी  बुलाई  थी
 ।

 सभी  वर्गों  ने  योजना  की  सफलता  के  लिये  अपना  सहयोग

 देने  का  वायदा  किया  |  प्रथम  योजना  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  परन्तु  मजदूरों  की  अवस्था  में  कोई

 विशेष  अ्रन्तर  नहीं  ।  में  तो  कहुंगा  कि  समाजवादी  समाज  की  रचना  के  लक्ष्य  के  लिये  वित्त  मंत्री

 को
 सभी

 प्रकार  के  करों--धन  कर  तथा  व्यय  कर  को  कड़ाई  से  लागू  करना  चाहिए  तथा  गरीबों  के  भले

 के  लिए  श्रमिकों  से  धन  लेना  चाहिये  ।  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  श्रमिकों  की  wae  को  सुधारने  की
 जो

 बातें  थीं  वे  बहुत  सी  कागज  पर  ही  रह  गयी  हैं  ।  उन्हें  कार्यान्वित  करने के  सम्बन्ध  में  हम  कुछ  भी

 नहीं  कर  रहे  हैं  ।  श्रमिकों  में  प्रेरणा  उत्पन्न  करने  के  लिये  कुछ  किया  जाना  परम  झ्रावश्यक  हैं  ।

 को  बढ़ा  कर  श्रमिकों  के  स्वास्थ्य  र  वातावरण  को  सुधारना  ही  होगा  ।  इस  मामले  में  शी  घनता

 करने  की  जरूरत  परन्तु  सरकार  बड़ी  धीमी  चाल  से  चल  रही

 ऐसे
 भी

 लोग  हैं  जो  कि  यह  समझ  ही  नहीं  सकते  कि  श्रमिक  समुचित  वेतन  शर  जीवन  की

 सुविधाओं
 की

 मांग  क्यों  करते  हैं
 ?

 मेरे  एक  मित्र  ने  कहा  है  कि  उद्योगपतियों  ने  बहुत  ही  उन्नति  की  हैं

 परन्तु  मशीनरी  रुपये  से  तो  ही  सब  कुछ  नहीं  हो  जाता  उसके  लिए  श्रमिकों  में  भी  उत्साह

 प्रेरणा  पैदा  करना  जरूरी  है  इसके  बिना  कोई  देश  लगती  की  six  नहीं  बढ़  सकता  |  योजनाओं के  लक्ष्य

 पूरे  करने  के  लिये  श्रमिकों  ने  बहुत  कुछ  किया  परन्तु  उसके  मुकाबले  में  उससे  किये  गये  वायदे  पूरे

 नहीं  किये  गये  |  क्या  यह  अच्छी  बात  है  ?  क्या  इससे  वर्तमान  सन्तोष  दूर  हो  जायेंगी
 ?  क्या  इसी

 आधार  पर  सरकार  हड़ताल  न  कर  उत्पादन  बढ़ाने  पर  जोर  देती  है
 ?

 फिर  wea  है  कि
 विभाग सरकार

 ने  अपनी  जिम्मेदारी  का  भझ्रनुभव  किया  है  ate  द्वितीय  वेतन
 भर

 सेवा  आयोग

 की  स्थापना  कर  दी  गयी  है  ।  इतना  ही  मुझे  पूर्ण  विश्वास  है  कि  श्रम  मंत्री  तथा  श्रम  उपमंत्री
 जो

 कि  इस  क्षेत्र  के  पुराने  खिलाड़ी  हैं  प्रगति  की  aire  जाने  में  श्रमिकों  की  शरिक  से  श्रमिक  सहायता  करेंगे
 ॥

 are  प्रत्येक  व्यक्ति  यह  कहता  हैं  कि  हड़तालें  बन्द  होनी  चाहियें  कौर  इसे  भ्रान्ति  अस्त्र  के  तौर

 पर  ही  प्रयोग  किया  जाना  चाहिए  ।  कोशिका  करनी  चाहिए  कि  मामलें  बातचीत  द्वारा  हल  हो  जायें  1

 परन्तु  सरकार  की  व्यवस्था  इतनी  धीमी  गति  से  चलती  हे  कि  श्रमिक  एक  दम  निराश  हो  उठता  स

 कारी  क्षेत्रों  में  जहां  हड़ताल  अवैध  करार  दे  दी  गयी  श्रमिकों  के  लिये  कुछ  नहीं  किया  गया
 |

 अन्य  क्षेत्रों

 में  भी  यही  होता  है
 ।

 जब  भ्र पनी  गरीबी  हालात  से  तंग  जाकर  श्रमिक  समुचित  वेतन  की  मांग  करता

 है  तो  कहा  जाता  है
 कि

 उसकी  अवस्था  किसानों  की  अवस्था  से  बहुत  भ्रमणी  है  सनौर  उसे  श्रमिक  वेतन
 की

 मांग  नहीं  करनी  चाहिए  ।  यदि  श्राप  चाहते  हैं  कि  यह  हड़ताल  की  बीमारी  दूर  हो  तो  सरकार

 शौर  सभी  श्रमिक  संघों  को  मिल  कर  श्रमिकों  की  शिकायतें  सुनने  का  कोई  ढंग  निकालना  चाहिए
 ।
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 उसके  सम्बन्ध  में  शीघ्र  निर्णय  करने  का  श्राइवासन  भी  fear  जाना  चाहिए  ।  उच्च  न्यायालय  कौर

 उच्चतम  न्यायालय  तक  मुकदमे  बाजी  की  अनुमति  भी  नहीं  दी  जानी  चाहिए  ।  श्रमजीवी  पत्रकारों

 के  सम्बन्ध  में  वेतन  बोर्ड  के  निर्णय  का  हम  स्वागत  करते  हैं  ।  अन्य  श्रमिकों  के  सम्बन्ध  में  भी  इसी

 प्रकार  की  नीति  agers  जानी  चाहिए  ।  में  श्रम  मंत्री  से  निवेदन  करूंगा  कि  बागान  के  श्रमिकों  की

 हालत  को  सुधारने  के  लिये  एक  वेतन  ats  नियुक्त  करना  बड़ा  ही  झ्रावइ्यक है  |

 हड़ताल  को  समाप्त  करने  का  में  कोई  शान्तिपूर्ण  हल  चाहता  हूं  ।  क्योंकि  देखा  गया  है  कि  कई

 बार  श्रमिक  संघों  द्वारा  न्  गये  ढंग  शान्तिपूर्ण  नहीं  कहे  जा  सकते  ।  साथ  ही  एक  कारखाने  में  एक

 ही  संघ  होना  चाहिये  ।  हमारे  देश  में  श्रमिक  संघों  की  गतिविधियां  श्रमिकों  के  जीवन  स्तर को  ऊंचा

 करने  तक  ही  सीमित  नहीं  रहती  उसमें  राजनीति  at  जाती  है
 ।

 राजनीतिक  दलों
 द्वारा  बहुत  गड़बड़

 करवा  दी  जाती  है  ।  यदि  हमें  देश  के  उद्योगों  की  सहायता  करनी  हे  कौर  उत्पादन  बढ़ाना  तो  इन

 afr  संघों  को  एक  साथ  यह  घोषणा  करनी  होगी.कि  हड़ताल  हमारा  भ्रान्ति  es

 इसे  जब  भी  कभी  प्रयोग  करने  की  नौबत  जाये  तो  इसका  प्रयोग  शान्तिपूर्ण  ढंग  से  किया  जाना  चाहिए  |

 मेरा  सुझाव  है  कि  इस  मामलें  में  स्वयं  सरकार  को  प्रयत्न  करना  चाहिये  भ्रौर  इस  पर  विचार  करने  के

 लिये  विभिन्न  श्वमिक  संघों  ate  दलों  की  बैठक  बुलानी  चाहिए  ।

 इसके  अतिरिक्त  श्रमिकों  के  भविष्य  स्वास्थ्य  बीमा  इत्यादि

 से  सम्बन्धित  कई  समस्यायें  जिनका  प्रतिदिन  श्रमिकों  को  सामना  करना  पड़ता  है  ।  श्रमिकों

 उनके  परिवारों  को  प्रत्येक  प्रकार  की  चिकित्सा  प्रणाली  के  अनुसार  अपना  इलाज  करवाने  की  छूट  दी

 जानी  भ्र  र  इसकी  व्यवस्था  होनी  चाहिए  ।  उनकी  भविष्य  निधि  में  इस  समय  श्रमिक  का  प्र्

 केवल  ६*/,  प्रतिशत  है  उसे  -%  कर  देना  चाहिए  ।  ताकि  सेवानिवृत्त होते  समय  उन्हें  एक  भ्रमणी

 रकम  मिल  सके  जो  बुढ़ापे  में  काम  |  कपड़ा  उद्योग  में  श्रमिकों  की  हालत  खराब  है  ।  उन  ह  वेतन

 नहीं  बढ़े  हें  बल्कि  उलटे  हो  रही  है  उसे  रोका  जाना  चाहिए  क्योंकि  इससे
 त् बम ष  फैलता  जमकर  इससे

 हमारे  उत्पादन  लक्ष्य  को  भी  हानि  पहुंचती  है  ।  श्रमिकों  को  संगठित  होकर  इस  प्रकार  हज  करना

 चाहियें  कि  सरकार  कोई  ऐसी  व्यवस्था  बनाये कि  श्रमिकों  का  अ्रधिक  से  शरीक  लाभ  हो  सके

 इसके  बाद  यह  देखा  जायेगा  कि  क्या  यह  सम्भव  है  कि  एक  उद्योग  में  एक  ही  संघ  एक  क्षेत्र  में

 एक  ही  संघ  काम  करे  ।  समय  गया  है  कि  हम  में  बातचीत  इन  समस्याओं  को  हल

 करें  तभी  यह  सम्भव  हें  कि  हमारा  उत्पादन  बढ़े  हमारा  देश  बढ़  सके  |

 श्रमिकों  की  कौर  अखिल  भारतीय  राष्ट्रीय  श्रमिक  संघ  कांग्रेस  की  कौर  से  में  यह

 विश्वास  दिला
 1

 हूं  कि  हम  हड़ताल  नहीं  यदि  हमें  मजबूरन  हड़ताल  करना  ही  पड़ा  तो

 शान्तिपूर्ण  ढंग  से  करेंगे  ताकि  हमारी  मांगें  मानी  जायें  ।  मुझे  प्राया  है  कि  सरकार  भी  श्रमिकों  की  पुरी

 तरह  से  सहायता  करेगी  ।  मेरा  निवेदन  हैं  कि  श्रम  मंत्री  को  मेरी  बातों  पर  विचार  करना  चाहिए

 are  श्रमिकों  को  दिये  गये  वायदों
 क

 पुरा  करना  चाहिए  जिससे  श्रमिकों  को  यह  अनुभव  हो  कि  देश

 के  राष्ट्रीय  निर्माण  कायें  में  वे
 भी

 हिस्सेदार  हैं
 ।

 परन्तु  फिर  भी  श्रम  मंत्रालय  ने  जो  कुछ  किया  है  में  उस  के

 लिए  उसे  बधाई  देता  हूं  |

 प्री  डांगे  ६)  श्रम  मन्त्रालय  के  अनुदानों  पर  चर्चा  करते  समय  मेरे  मस्तिष्क

 में  दो  विचार  are  हें
 ।

 एक  यह  कि  मंत्री  महोदय  श्रमिक  संघ  के  पुराने  कार्यकर्त्ता  ate  यदि  उनके

 बस
 की

 बात  हो  तो  ag  श्रमिकों  के  हित  सम्बन्धी  बहुत  से  सिद्धान्तों  कार्यान्वित  कर  दें  ।  परन्तु

 श्रमिक  संघ  के  नेता  होने  के  साथ  साथ  वह  मंत्री  भी  हैं
 ।

 शर  मंत्री  ऊ  रूप  में  वह  एक  ऐसी  व्यवस्था  के

 अंग  हैं  जहां  दूसरे  मंत्री  बं ठे हुए  मंत्रिमंडल  में  दूसरे  हित  भी
 हूं  ।

 इसलिये  जब  वह  कुछ  करना

 मल  ग्रांप्री  में

 152
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 हते  हें  तो  दूसरे  हितों  से  संघर्ष  के  विचार  से  कुछ  नहीं  कर  पाते  ।  इसका  परिणाम श्रमिक  वर्ग  के  लिये

 अच्छा  नहीं  होता  |  इसी  कारण  से  ही  श्रम  मंत्रालय  अरन्य  मंत्रालयों  के  श्रमिकों  के  विरुद्ध  किये  जा  रहे

 कार्यकलापों को  रोक  नहीं  पाता  ।  अन्य  मंत्रालय  भी  यद्यपि  उनके  समक्ष  समाजवादी  लक्ष्य

 पतियों की  श्र  ।  विरोधी  उन  कार्यवाहियों  को  नहीं  रोक  सकते  जिनके  लिये  कानून  पास  हो  चुके हैं  ।

 इसलिये  मेरा  पहला  प्रदान  यह  है  कि  क्या  हमारे  श्रम  मन्त्रालय  की  कोई  भी  नीति  है  जिसके

 कार्यान्वित  करने  के  लिये  इन  अनुदानों  की  मांग  की  जा  रही  है  |

 श्रम  मंत्रालय  शायद  वेतन-वृद्धि  की  नीति  शभ्रपनाने  की  इच्छा  रखता  इस  सम्बन्ध में  मंत्री

 महोदय  या  इक  संस्था  ने  कई  बार  विचार  व्यक्त  किये  हें  ।  परन्तु  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  किया  गया  |

 वेतन  बढ़ाने  के  बजाय  वेतन  कम  किये  जा  रहे  हैं  ।  कुछ  दिन  हुये  त्रिविमीय  श्रम  सम्मेलन  हुमा  |  सरकार

 की  झ्रोर  से  बताया  गया  कि  वेतन  वृद्धि  के  पक्ष  में  सरकार  श्रव्य  है  क्योंकि  उत्पादन  में  काफी  वृद्धि  हुई

 परतु  जब  कुछ  करने  का  समय  तो  २०  लाख  कर्मचारियों  के  साथ  जो  व्यवहार

 सामने  है  ही  |  काफी  संघर्ष  हड़ताल  के  नोटिसों  के  बाद  सरकार  ने
 इतना  कहा

 ह ैकि  हम

 सरकारी  कर्मचारियों की  वेतन  वृद्धि  पर  विचार  करेंगे  ।  यह  एक  उदाहरण  दूसरा  उदाहरण

 रेलवे  मंत्री  ,  रेलवे  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  अपनी  ही  श्रम  नीति  चलाते  वहां  विधिवत

 निर्वाचित  कायें  समितियां  पर  रेलवे  मंत्री  को  अधिकार  है  कि  वे  उन्हें  मान्यता  दे  अथवा  न  श्रम

 मंत्री  का  उसमें  कोई  हाथ  नहीं  ।  और  वह  कोई  कानन  रेलवे  मंत्रालय  पर  लाग  नहीं  कर  सक  1  ।  झगड़े

 के  लिये  बातचीत  करने  के  निकाय  हैं  ।  रेलवे  मंत्रालय  के  अतिरिक्त प्रौढ़  मंत्रालयों  में  भी  ऐसे

 निकाय  परन्तु  इन  निकायों  से  लाभ  क्या  है
 ?  प्रतिरक्षा उद्योग  में  यदि  यह  निकाय  श्रमिकों की  कुछ

 मांगें  प्रस्तुत  करता  ह  उन  मांगों  पर  तरह  तरह  टालमटोल  की  जाती  है  ।  में  हड़ताल  की  नौबत

 रा  जाती  हैं  ।  जब  तक  हड़ताल  की  नौबत  नहीं  कराती  तब  तक  कोई  भी  fora  नहीं  किया  जाता  कौर

 फाइलें  इधर-उधर  दौड़ती  रहती  हें  |  इसमें  श्रम  मंत्रालय  कुछ  नहीं  कर  सकता  |  वह  सभी  मंत्रालयों  के

 लिये  कोई  एक  नीति  नहीं  बना  सकता  ।  विभिन्न  मंत्रालयों  का  इस  सम्बन्ध  में  एक  मत  नहीं  एक

 बात  में  सभी  सहमत  हें  कि  हड़ताल  हो  तो  गोली  कौर  यदि  सीधी  कार्यवाही न  हो  तो  गोली

 न  तो  इस  प्रकार  काम  चलता  हैं  ।  रेलवे  मंत्रालय  की  सैकड़ों  शिकायतें  पड़ी  हुई  हें  उन  पर

 कोई  निर्णय  नहीं  हो  पारहा  हें  क्योंकि  विभिन्न  मंत्रियों  की  नीतियां  भिन्न  भिन्न  हें  ।

 एक  बात  में  मानता  हूं  कि  वित्त  मंत्री  कभी  कभी  तुरन्त  निर्णय  करते  हें  सनौर  इस  बात  की  चिन्ता

 नहीं  करते  कि  उनका  निर्णय  किसी  को  पसन्द  aaa  या  नहीं  ।  पिछली  बार  जब  बीमा  कर्मचारियों

 ने  हड़ताल की  धमकी  एक  दिन  हड़ताल चली  वह  तुरन्त  बम्बई गये  समिति  से

 फैसला  करके  अगले  दिन  समझौते  की  घोषणा  कर  दी  |  प्राय  मंत्रालयों  को  हो  सकता  है  उनकी  बात

 पसन्द
 न

 हो
 ।

 श्रम  मन्त्रालय  सम्पूर्ण  भारत  के  श्रमिकों  के  लिए  नीति  सम्बन्धी  कोई  भी  विधान  झ्र  भीਂ
 तक न  ला  सका  क्योंकि  सरकार  केवल  हड़ताल  विरोधी  नीति  के  अन्य  किसी  नीति  पर  कभी  भी

 एक  मत  wat  होती  |

 माननीय  सदस्य  कितना  समय  शआर  लेंगे  ?
 fae  महोदय

 श्री  डांगे  अभा  में जारी  रखना  चाहता  हूं  ।

 ।
 अध्यक्ष  सहोदर  :  माननीय  सदस्य  भाषण  कल  जानो  रख  सकत

 इसक  पद्चचात् च्  लोक  TReaTe पना  के  कि  २२  PERO F के  ११  बजे  तक
 क

 लिये  स्थगित  हुई  ।
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